




Доклад Общественной палаты Ростовской области под-
готовлен в соответствии со статьей 10 Областного за-
кона Ростовской области № 1025-ЗС от 1 марта 2017 
года «Об Общественной палате Ростовской области».

Рабочая группа Общественной палаты Ро-
стовской области по подготовке доклада:

В.М. Кущев (председатель), Н.Г. Кузнецов (руководи-
тель авторского коллектива), члены рабочей группы: 

А.В. Белан, Ю.Г. Волков, И.В. Волковыский, А.А. Дюжи- 
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Н.П. Кочетова, Я.И. Куринова, В.Н. Лазурен-
ко, В.П. Ляхов, А.Ю. Нечушкин, А.Н. Поздны-
шов, Н.Д. Пивоваров, А.А. Туркин, Л.А. Шафиров.
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Доклад

Председатель: Кущев Вячеслав 
Митрофанович 
Первый заместитель председателя: 
Зерщиков Юрий Стефанович
Заместители председателя: Карасев Роман 
Евгеньевич, 
Куринова Яна Игоревна 

КОМИССИЯ ПО 
ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ
Председатель: Дюжиков Александр 
Акимович
Заместитель председателя: Затонский 
Станислав Александрович
Члены комиссии:
Авдеева Татьяна Ивановна
Баскакова Ирина Леонидовна
Закусилов Дмитрий Игоревич 
Мареева Валентина Ивановна 
Шевченко Николай Васильевич 

КОМИССИЯ ПО 
ОБРАЗОВАНИЮ, НАУКЕ, 
КУЛЬТУРЕ, СОХРАНЕНИЮ 
ДУХОВНОГО НАСЛЕДИЯ И 
ДЕЛАМ КАЗАЧЕСТВА

Председатель: Кузнецов Николай 
Геннадьевич
Заместители председателя: Колесникова 
Евгения Михайловна,
Мазаева Марина Алексеевна 
Члены комиссии:
Бобыльченко Виталий Александрович 
Волков Юрий Григорьевич 
Волощук Валерий Юрьевич
Липовенко Елизавета Васильевна 
Новоселова Татьяна Алексеевна
Шевченко Николай Васильевич 

КОМИССИЯ ПО РАЗВИТИЮ 
ИНСТИТУТОВ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА, ОБЩЕСТВЕННОМУ 
КОНТРОЛЮ И ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ЧЕЛОВЕКА

Председатель: Позднышов Алексей 
Николаевич 
Заместитель председателя: Червякова Алла 
Александровна 
Члены комиссии:
Белан Анна Витальевна
Волощук Валерий Юрьевич 
Джелаухов Григорий Сергеевич 
Лозыченко Александр Васильевич
Омельченко Игорь Владимирович  

КОМИССИЯ  
ПО ФОРМИРОВАНИЮ 
ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ, 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ  
И СПОРТУ 

Председатель: Туркин Алексей 
Анатольевич 
Заместитель председателя: Горяинов 
Станислав Викторович
Члены комиссии:
Закусилов Дмитрий Игоревич 
Зерщиков Юрий Стефанович 
Канская Кристина Леонидовна 
Карасев Роман Евгеньевич 
Лозыченко Александр Васильевич 

КОМИССИЯ  
ПО ОБЩЕСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ, ДЕЛАМ 
ВЕТЕРАНОВ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ  
И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ

Председатель: Волковыский Игорь 
Вильгельмович
Заместитель председателя: Шамсудинов 
Руслан Шамсудинович 
Члены комиссии:
Гербач Валентин Владимирович 
Мареева Валентина Ивановна 
Омельченко Игорь Владимирович
Хоперсков Григорий Константинович
Южанская Вера Николаевна 
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КОМИССИЯ  
ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ  
И МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКЕ, РАЗВИТИЮ 
ДОБРОВОЛЬЧЕСТВА 
Председатель: Шафиров Леонид 
Александрович
Заместитель председателя: Канская 
Кристина Леонидовна 
Члены комиссии:
Баскакова Ирина Леонидовна 
Горяинов Станислав Викторович
Колесникова Евгения Михайловна
Кротов Дмитрий Валерьевич
Пивоваров Николай Дмитриевич 
Стрельцова Каролина Владимировна 
Южанская Вера Николаевна

КОМИССИЯ ПО ВОПРОСАМ 
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
И ПРОБЛЕМАМ ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

Председатель: Ляхов Виктор Павлович
Заместитель председателя: Литвиненко 
Василий Афанасьевич
Члены комиссии:
Журавлев Андрей Иванович 
Понеделков Александр Васильевич 
Чернов Дмитрий Алексеевич 

КОМИССИЯ ПО 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ, 
ИННОВАЦИЯМ, ТУРИЗМУ 
И ЦИФРОВОМУ РАЗВИТИЮ

Председатель: Нечушкин Александр 
Юрьевич
Заместители председателя: Кручанова 
Юлия Александровна, 
Ласточкина Валентина Михайловна 
Члены комиссии:
Белан Анна Витальевна 
Куринова Яна Игоревна 
Пивоваров Николай Дмитриевич 
Чернов Дмитрий Алексеевич

КОМИССИЯ ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОЛОГИИ И ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ

Председатель: Лазуренко Виктор 
Николаевич
Заместитель председателя: Вардуни 
Татьяна Викторовна 
Члены комиссии:
Журавлев Андрей Иванович 
Хоперсков Григорий Константинович

КОМИССИЯ  
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ  
С ОБЩЕСТВЕННЫМИ 
ПАЛАТАМИ, СОВЕТАМИ  
ПРИ ОРГАНАХ ВЛАСТИ  
И РАЗВИТИЮ 
НЕКОММЕРЧЕСКОГО СЕКТОРА 
В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

Председатель: Зенкова Татьяна 
Геннадьевна
Заместитель председателя: Моисеева 
Светлана Филипповна 
Члены комиссии:
Авдеева Татьяна Ивановна 
Новоселова Татьяна Алексеевна
Червякова Алла Александровна  



ГЛАВА I. 

Консолидация 

институтов 

гражданского общества: 

патриотический 

консенсус

ГЛАВА II. Гражданские 

инициативы – как 

условие достижения 

целевых результатов

1.1 Общественной палате 

Ростовской области – 10 лет. 

V Гражданский форум: «Общество 

и власть – единство ради победы»

1.2 �овые вызовы – новые 

решения. Гражданские 

инициативы в поддержку регионов 

Донбасса. Забота о семьях 

военнослужащих, участвующих 

в ��


1.À Меры противодействия 

идеологии терроризма, 

неонацизма и бандеровщины

1.� �ретий сектор в жизни Донского 

региона: расширение 

взаимодействия с государство�

1. Общественные палаты 

и советы: инструменты 

оптимизации институтов 

гражданского общества

1.� Местное самоуправление. 

Развитие институтов гражданского 

общества в муниципалитета�

2.1 Динамика экономики региона 

в новых реалиях. Малый бизне8

2.2 Общественный жилищный 

контроль. Повышение 

эффективности и прозрачности 

деятельности организаций, 

управляющих МКД

2.À �радиции ветеранского 

движения в патриотическом 

воспитании детей и молодежQ

2.� �кспертная и просветительская 

деятельность. Правовое 

просвещение школьников. 

Донской юридический фору�

2. Дон – наш общий дом. 

Общественность и экология

2.� Здоровый и безопасный образ 

жизни. Профилактика наркомании 

в молодежной сред=

2.! Роль гражданского общества 

в антикоррупционном воспитании

ВВЕДЕНИЕ 08
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54

21

64

32

79

35

88

94

40

99

46

110

13

55
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ГЛАВА IV. Социальные 

проекты: стратегия 

будущего

ГЛАВА III. �азвитие 

научного, 

образовательного 

и культурного 

потенциала региона

4.1 Человек как центр стратегии


 

4.Ã �рудоустройство и развитие 

предпринимательства

4.3 Профилактика и помощь 

молодым людям в трудных 

жизненных ситуациях

4.4 вижение агроволонтеров

4.§ ¤оздание возможности 

для самореализации талантов

4.¥ обровольчество 

и гражданский активизм

4.¼ ¢Áзнай ¡оссию.  ачни с она�¶ 

вклад членов Общественной 

палаты и волонт�ров в сохранение 

историко�культурного наследия 

и сохранение исторической 

памятиÈ

3.1 Формирование инновационной 

среды. Привлечение в сферу науки 

и технологий талантливой 

молодеж9

3.Ã уховно�нравственные 

ценности. Патриотизм как 

национальная идея

3.3 �од культурного наследия 

народов ¡оссии. он 8 здесь 

рождается вдохновение. 

3.4 �радиции казачества 

3.§ 1�� лет пионерской 

организации. Используем опыт

132

112

13N

11R

13T

12W

13Z

12Z

13^

13R

1N2

13R

133

113

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

ДАЙДЖЕСТ

1NN

1NT
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Завершающий 2022 год десятилетнего юби-
лея Общественной палаты Ростовской об-
ласти ознаменовался знаковым событием 
– проведением V Гражданского форума 
«Общество и власть – единство ради По-
беды». Форум стал региональной площад-
кой для обсуждения актуальных социаль-
но- экономических проблем Донского края.

Прошедшие с последнего форума годы  
не были простыми. Вызовы, с которыми  
мы столкнулись – пандемия коронавируса,  
а затем развязанная против нас кол-
лективным Западом санкционная во-
йна и боевое столкновение на Укра-
ине только укрепили нас в единстве.

Проведение специальной военной опе-
рации (далее – СВО), недружественные 
шаги западных стран поставили перед 
нашим государством и гражданским об-
ществом беспрецедентные вызовы.
2022 год, в силу обострения междуна-
родной обстановки: начало СВО и уси-
ление антироссийских санкций, внес 
коррективы не только в повседневную 
жизнь людей, но и актуализировал важ-
ность социального согласия, солидар-
ности и устойчивого институционально-
го развития регионального сообщества.

В этих условиях деятельность Общественной 
палаты Ростовской области была направле-
на на обеспечение национальной безопас-
ности страны посредством развития диалога 
между гражданским обществом и органами 
власти, решения задач, способствующих 
формированию доверия и солидарности  

ВВЕДЕНИЕ
в обществе, защите прав и свобод чело-
века, воспроизводству основных культур-
ных ценностей российского общества. 

Деятельность Общественной палаты в 
2022 году была сконцентрирована как на 
традиционных направлениях по разви-
тию институтов гражданского общества на 
местном уровне: расширению инфраструк-
туры поддержки некоммерческих и добро-
вольческих организаций, обеспечению 
общественного контроля за национальны-
ми проектами, проведению мониторин-
га состояния бизнес-климата в регионе,  
так и на решении проблем и вопросов, 
возникших в контексте происходящих 
событий. В частности, Общественная па-
лата в течение года осуществляла тес-
ное взаимодействие и сотрудничество 
с новыми субъектами Российской Фе-
дерации по направлению интеграции  
в экономическое, социальное, обществен-
но-политическое пространство России.

Широкий спектр задач, стоящих пе-
ред Общественной палатой, включал  
не только практики оказания оператив-
ной помощи и поддержки нуждающимся в 
ней людям, но и практики, затрагивающие 
жизненно важные для общества вопросы 
социализации молодежи, развития систе-
мы эффективного здравоохранения, сохра-
нения экологии, противодействия корруп-
ции, развития гражданской активности и 
готовности к проявлению солидарности.

Выполняя функцию представитель-
ства и защиты общественных инте-
ресов, Общественная палата реали-
зовывала направление по развитию 
третьего сектора: некоммерческих организаций  
(далее – НКО), территориально-
го общественного самоуправления  
(далее – ТОС), волонтерских объединений. 
Центр информационно-разъяснитель-
ной деятельности по развитию ТОСов, 
созданный в текущем году, есть пример 
осуществления населением региона сво-
ей субъектности и решения вопросов 
местного значения на территории муни-
ципального образования посредством 
взаимодействия с органами государствен-
ной власти и местного самоуправления.

Созданная по инициативе Общественной 
палаты Ростовской области АНО «Агент-
ство развития гражданских инициатив Ро-
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стовской области», в 2022 году получила  
85,1 миллионов рублей на поддержку 
проектов НКО Ростовской области, на-
правленных на поддержку пенсионеров  
и инвалидов, детей-сирот, ветера-
нов, беженцев и вынужденных пе-
реселенцев. Также среди проектов  
НКО – реализация экологических 
инициатив, продвижение моло-
дых талантов, укрепление межнаци-
ональных связей, сохранение традиций Дон-
ского края, развитие физкультуры и спорта.
Важным направлением работы остает-
ся просветительская и образовательная 
деятельность Общественной палаты. 
 
Она направлена как на организа-
цию обучения представителей НКО  
для их участия в грантовых конкурсах, 
так и на организацию и проведение на-
учных и образовательных мероприятий.  
В текущем году победителями конкур-
са президентских грантов стали 103 про-
екта на 208 миллионов рублей. Получил 
федеральную поддержку и, в настоящее 
время тиражируется по всей стране, ре-
ализованный под эгидой Обществен-
ной палаты Ростовской области проект  
«Атлас НКО».

Развитие ресурсных центров в регионе, как 
эффективный инструмент поддержки НКО, 
способствует развитию социально ориенти-
рованных НКО, увеличению их количества, 
повышению качества реализации проек-
тов. Результатом совместной работы Об-
щественной палаты и АНО «Общественный 
центр социальных инициатив» стало откры-
тие новых ресурсных центров в Ростовской 
области (Морозовском, Сальском и Азов-
ском районах, г. Батайске и г. Таганроге),  
что позволяет расширить географию ока-
зания помощи НКО в Ростовской области.

Просветительская деятельность Обще-
ственной палаты реализуется в тесном со-
трудничестве с органами государственной и 
муниципальной власти, бизнес-сообщества, 
образовательных организаций и направле-
на на поддержку гражданских инициатив, 
реализацию конституционных прав, свобод, 
законных интересов граждан, а также повы-
шение эффективности деятельности инсти-
тутов гражданского общества. Это темати-
ческие бесплатные правовые консультации  
для различных социальных групп, 
социально-гуманитарный про-
ект «Дни правового просвещения  
в Ростовской области», профилактика  
и борьба с наркоманией в молодеж-
ной среде, психологическая помощь 

и поддержка семьям зависимых, анти-
наркотические рейды по закраске ре-
кламы наркотиков на фасадах зданий.
Начало СВО определило основ-
ное направление работы Обще-
ственной палаты региона в повестке  
2022 года, связанное с оказанием по-
мощи вынужденным переселенцам  
и беженцам, особенно детям Донбасса,  
а также проведение просветительской  
и информационной работы, направлен-
ной на понимание происходящих событий  
и сохранение памяти об истории народа  
и страны. В течение года при участии Об-
щественной палаты было организовано 
взаимодействие по вопросам обществен-
ной безопасности и оказания гуманитар-
ной помощи, обеспечения гуманитарно-
го коридора для снабжения медицинских 
организаций ДНР, организована работа 
Центра правовой поддержки беженцев 
из ДНР и ЛНР, проведены «Акции добра», 
организованы экскурсии, спортивные  
и образовательные мероприятия для де-
тей и подростков. В системе патриоти-
ческого воспитания играет важную роль 
деятельность ветеранского движения  
и общественных объединений. В течение 
года на базе Общественной палаты была 
организована работа «горячей линии», 
куда обратилось более 1000 человек по 
вопросам денежных выплат, оформления 
документов, поиска пропавших родствен-
ников, выдачи гуманитарной помощи. 
Организованы точки горячего питания, 
открыты пункты оказания юридической, 
психолого-педагогической, медицинской  
и социальной помощи.  
При непосредственном участии членов 
Общественной палаты поддерживается, 
сложившаяся в регионе, практика при-
влечения ветеранов на мероприятия  
по патриотическому воспитанию мо-
лодёжи, проводятся ежегодные меро-
приятия, приуроченные к памятным да-
там и событиям российской истории.  
В частности, традиционная акция  
«Вахта памяти» по поиску  
и перезахоронению останков бойцов  
и командиров Красной армии, погибших при 
защите и освобождении Ростовской области, 
организация посещений братских могил, 
воинских захоронений и памятных знаков.

2022 год стал юбилейным  
для востребованного общественниками 
донского региона Х конкурса «Обществен-
ное признание», лауреатами которого 
стали более 750 проектов. Тематика этого 
года - «Проекты, проверенные временем. 
Успешные инициативы». В ходе экспертной 



работы выделены 40 лауреатов, которые 
будут отмечены на Торжественной цере-
монии награждения в Государственном 
музыкальном театре г. Ростова-на-Дону  
в феврале 2023 года. Также совместно с 
региональным Союзом журналистов и Об-
щественной палатой Ростовской области 
была учреждена премия «Народное при-
знание», которая присваивается жителям 
Ростовской области, внесшим большой  
вклад в экономическое, социальное  
и духовное развитие региона. Об-
щественные организации региона  
при поддержке Общественной палаты 
Ростовской области и лично – Почётно-
го гражданина Ростовской области Пи-
воварова Николая Дмитриевича, учре-
дили специальную номинацию «Узнай 
Россию. Моя судьба – Восточный Дон-
басс» для авторов лучших видеороликов  
и публикаций о ветеранах и работниках 
угольных предприятий, расположенных  
на территории Восточного Донбасса.
Общественный контроль остает-
ся основным инструментом в рабо-
те институтов гражданского общества  
в российском обществе и осуществляет-
ся Общественной палатой в текущем году  
по целому ряду направлений. 

Во-первых, направление обществен-
ных наблюдателей для соблюде-
ния избирательных прав граждан  
и обеспечения общественного контроля  
в ходе избирательных процессов различно-
го уровня на территории Ростовской области.

Во-вторых, контроль за условиями со-
держания в исправительных учрежде-
ниях лиц с ограниченными возможно-
стями (лица, находящиеся в инвалидных 

отрядах и имеющие группу инвалидно-
сти), а также несовершеннолетних лиц.
Участие Общественной палаты  
и общественных советов области  
в экспертизе нормативно-правовых актов 
проявлялось: в мониторинге применения 
областных и федеральных законов, вне-
сении поправок в проекты законодатель-
ных актов. В частности, в общественной 
экспертизе проекта Федерального закона 
«О внесении изменений в статью 68 Феде-
рального закона «Об охране окружающей 
среды», проекта Федерального закона «О 
внесении изменений в Федеральный закон  
«О бесплатной юридической помо-
щи»». Общественная палата иниции-
ровала разработку долгосрочной феде-
ральной целевой программы на период  
2023-2025 гг. «Социальная поддержка ве-
теранов боевых действий и членов се-
мей погибших (умерших) ветеранов бо-
евых действий» и проект региональной 
целевой Программы на период 2023-2025 
гг. «Социальная поддержка ветеранов бо-
евых действий и членов семей погибших 
(умерших) ветеранов боевых действий».

Общественная палата активно использует 
потенциал института гражданского обще-
ства для реализации антикоррупционной 
политики через проведение общественны-
ми институтами антикоррупционных профи-
лактических мероприятий: контроль за дви-
жением средств, приобретением товаров  
и материально-техническим обеспе-
чением мобилизованных, казаков-до-
бровольцев, сводного отряда «Дон».

Важность экологического направления  
в работе Общественной палаты про-
является в позитивной динами-
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ке реализации масштабного проекта  
в сфере экологии – «Парк Темерник». Пер-
воначальная инициатива людей, которые 
на субботниках убирали прибрежную зону, 
приобрела институциональные признаки  
и более широкие масштабы  
при непосредственном участии Обще-
ственной палаты Ростовской области.

Значимым событием для всего граждан-
ского общества региона стал, организо-
ванный Общественной палатой V Граж-
данский форум Ростовской области, в 
котором приняли участие порядка 1000 
гражданских активистов, руководите-
лей НКО, представителей власти и биз-
неса. Впервые в форуме приняли уча-
стие председатели общественных палат  
и руководители НКО Донецкой и Луганской 
народных республик, республики Крым.  
В текущем году было подписано согла-
шение о сотрудничестве АНО «Обще-
ственный центр социальных инициатив»  
с Общественной палатой ЛНР, партнёр-
ский проект с ДНР – «Точка роста НКО: 
Донбасс» был поддержан Обществен-
ной палатой Российской Федерации.  
В 2023 году центральной темой  
повестки в работе Общественной  
палаты остается проведение СВО,  
что определяет ее участие в создании Все-
российской общественной организации 
– регионального отделения Комитета се-
мей воинов Отечества, усилении работы 
по оказанию помощи семьям военнослу-
жащих – участников СВО. Актуальным на-
правлением остается оказание поддержки 
и квалифицированной помощи институтам 
гражданского общества, реализация про-
ектов общественной дипломатии, направ-
ленных на организацию взаимодействия, 
обучение и помощь в налаживании рабо-
ты НКО вновь присоединенных регионов. 

Сохранят актуальность вопросы разви-
тия социально ориентированных НКО: 
увеличения их количества, помощь  
в повышении качества подготовки  
и реализации их проектов, ком-
плексной имущественной  
и информационной поддержки.  Му-
ниципальные общественные палаты  
и советы – это «мостик» между вла-
стью и гражданами для решения со-
циально значимых задач на местах.
В 2023 году, в год выборов депутатов Зако-
нодательного Собрания, Общественная па-
лата сохранит свою функцию как субъекта 
общественного контроля, традиционно яв-
ляющегося организатором общественного 
наблюдения на выборах нашего региона.

Особое внимание должно быть уделено 
общественному контролю за реализаци-
ей мероприятий государственной под-
держки ветеранов войн, боевых действий  
и Вооруженных Сил РФ, правоохрани-
тельных органов, контролю за обществен-
ной и информационной безопасностью, 
патриотическим воспитанием граждан 
региона, а также привлечению бизнеса  
в поддержку некоммерческого секто-
ра, развитию социальной ответственно-
сти регионального бизнес-сообщества  
и социального предпринимательства. 

Общественная палата призвана кон-
солидировать общество, продви-
гать общие интересы, быть открытой  
и динамичной площадкой  
для согласования позиций, вырабатывать 
и предлагать общерегиональную созида-
тельную повестку. Общественная палата 
обеспечивает открытый диалог, привле-
кает граждан к реализации государствен-
ной политики, определяет вектор разви-
тия некоммерческого сектора. В связи с 
этим, решение задач по консолидации и 
обеспечению согласия в обществе требу-
ет проведения социологической экспер-
тизы состояния гражданского общества в 
Ростовской области и его основных инсти-
тутов (общественные организации, НКО, 
профсоюзы и т.д.), а также регулярного 
мониторинга состояния общественного 
сознания и коллективных представлений  
о ценностных основаниях солидарности  
и интеграции в российское правовое  
и социокультурное пространство 
вновь присоединенных регионов.

Современная реальность требует ответ-
ственных действий и точных решений, по-
этому необходимы эффективные модели 
сотрудничества государственных и граж-
данских институтов, обеспечивающие до-
ступность механизмов вовлечения граждан  
в процессы принятия решений  
по социально значимым вопросам, со-
здание условий для развития обще-
ственных инициатив в сфере волон-
терства и добровольчества, особенно 
актуального в период проведения СВО.

Основу доклада составили отчеты, пред-
ложения комиссий и рабочих групп Об-
щественной палаты Ростовской области 
за 2022 год. Доклад отражает основные 
результаты деятельности гражданских 
институтов региона и наиболее важные 
вопросы в работе Общественной пала-
ты, регламентированные федеральным  
и региональным законами.
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общества: патриотический консенсус
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В Ростовском музыкальном театре  
7 ноября 2022 года прошел V Граждан-
ский форум Общественной палаты Ро-
стовской области под девизом «Обще-
ство и власть: единство ради Победы».

В фойе музыкального театра была  
открыта тематическая выстав-
ка – презентация социальных про-
ектов донских НКО, победивших  
в конкурсах президентских и региональ-
ных грантов. С выставкой ознакомился 
Губернатор Ростовской области Голубев 
Василий Юрьевич, который по ряду про-
ектов дал соответствующие распоряже-
ния муниципальным органам власти.

V Гражданский форум Общественной 
палаты Ростовской области открыл и 
провел председатель Общественной па-
латы Ростовской области Кущев Вячес-

1.1 ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ – 10 ЛЕТ.  
V ГРАЖДАНСКИЙ ФОРУМ: ОБЩЕСТВО 
И ВЛАСТЬ – ЕДИНСТВО РАДИ ПОБЕДЫ

лав Митрофанович, который отметил,  
что нынешний 2022 год особенный – 
это год 85-летия нашей родной Ростов-
ской области и 10-летия Обществен-
ной палаты. Участникам форума был 
показан фильм «10-летие Общественной 
палаты Ростовской области». В работе  
V Гражданского форума приняли уча-
стие Губернатор Ростовской области  
Голубев Василий Юрьевич, заместитель 
полномочного представителя Президента 
России в Южном федеральном округе Гурба 
Владимир Николаевич, председатель Зако-
нодательного собрания Ростовской области 
Ищенко Александр Валентинович, пред-
ставители органов власти, общественных 
организаций, казачества, РПЦ, обществен-
ники из российских регионов. Впервые в 
работе форума участвовали председатель 
Общественной палаты ДНР Кофман Алек-
сандр Игоревич, председатель Обществен-
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ной палаты ЛНР Карякин Алексей Вячесла-
вович, заместитель председателя комиссии  
по образованию и науке Обще-
ственной палаты Республики Крым  
Узунов Владимир Владимирович. 

Участники форума обсуждали пробле-
мы работы НКО, формирования муници-
пальных общественных палат, патрио-
тическое воспитание молодежи, работу 
с общественниками ДНР, ЛНР, Республи-
ки Крым, освобожденными районами 
Украины и другие актуальные вопросы.

Губернатор Ростовской области Голу-
бев В.Ю. в своем выступлении отметил,  
что форум проходит в контексте  
Дня народного единства – праздника, ко-
торый символизирует гражданскую актив-
ность, добровольчество, солидарность.

«Сегодня форум собрал очень деятельных, 
энергичных людей, благодаря которым 
в Ростовской области сложилось эффек-
тивное партнерство органов власти и 
институтов гражданского общества.

Флагман процесса – Общественная  
палата Ростовской области.  
Это не просто объединение, выполняю-
щее роль посредника. Общественная па-
лата обеспечивает открытый диалог, 

привлекает граждан к реализации госу-
дарственной политики, определяет век-
тор развития некоммерческого сектора. 

Сегодняшний форум послужит даль-
нейшему укреплению наших отно-
шений с новыми российским региона-
ми, создаст условия для развития их 
территорий, а значит – и для нашего  
с вами развития, прежде всего, духов-
ного. У нас все получится, потому что  
мы – вместе, это обязательное усло-
вие победы», - сказал донской глава  
на пленарном заседании.

Заместитель полномочного представи-
теля Президента Российской Федерации  
в Южном федеральном округе Гур-
ба В. Н. отметил, что за время своего  
существования Общественная палата 
заслужила репутацию реально действу-
ющего института представительства и 
защиты общественных интересов, дви-
жущей силы и генератора многих значи-
мых инициатив. Активность Обществен-
ной палаты Дона способствует развитию  
и укреплению третьего сектора: НКО, 
ТОСов, волонтерских объединений.

«Уверен, что дальнейшая работа чле-
нов Общественной палаты Ростов-
ской области будет не менее эф-
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фективной и плодотворной. Важно, 
чтобы вы сохраняли неравнодушие  
и заинтересованность во всем,  
что происходит в регионе, являлись  
для дончан примером подлинного гуманиз-
ма, культуры и нравственности, и не упу-
скали из своего поля зрения ничего, что 
по-настоящему волнует наших граждан».
Председатель Законодательного собрания  
Ростовской области Ищенко А. В. высту-
пая на форуме обозначил те вызовы,  
с которыми мы столкнулись в последнее 
время, что вновь требует консолидации 
всех сил общества. Одним из центров такой 
консолидации на Дону стала Общественная 
палата, призванная объединять самые раз-

ные институты гражданского общества, за-
щищать их интересы, проводить в жизнь их 
идеи, объединять все общественные силы 
в единый вектор развития Ростовской об-
ласти. Общественная палата уже десять лет 
планомерно достигает поставленных целей. 
Председатель Общественной палаты ДНР 
Кофман А. И., выступая на форуме заверил, 
что республики Донбасса ценят помощь  
и поддержку, которая пришла  
к ним из Ростовской области. Он под-
держал инициативу Голубева В.Ю.  
по созданию ассоциации «Донбасс». 

«Мы хотим дружить, умеем дружить,  
и мы никогда не забудем вашу помощь. 
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Разрешите гарантировать вам нашу пол-
ную поддержку. Все, что от нас зависит, 
мы сделаем» - заявил Александр Кофман.
С момента, когда Общественная пала-
та проводила четвертый Гражданский 
форум Ростовской области «Общество и 
власть – солидарная ответственность», 
прошло 2 года. За это время, отметил 
в своем докладе на пленарном заседа-
нии пятого форума председатель Об-
щественной палаты Кущев В.М, накопи-
лось немало сложных вопросов и острых 
тем, требующих комплексного подхода  
и решения, как со стороны органов власти, 
так и институтов гражданского общества. 
«Не случайно в названии сегодняшне-
го форума присутствует слово – ЕДИН-
СТВО! Общественная палата, совместно  
с Правительством Ростовской области, 
Законодательным Собранием Ростов-
ской области и институтами граж-
данского общества всех уровней, ведет  
эту непростую работу, предлагая свои 
варианты решения возникающих про-
блем, творческую энергию и граждан-
скую активность!» – заявил Кущев В.М.

Президент Владимир Владимирович 
Путин однажды сказал: «…нужно боль-
ше доверять гражданскому обществу, 
некоммерческим организациям. Они 

часто работают эффективнее, каче-
ственнее, с искренней заботой о людях, 
меньше бюрократизма в их работе». Одна  
из главных задач Форума – реальная 
консолидация институтов гражданско-
го общества и внедрение механизма 
постоянного открытого, подлинно де-
мократического диалога представителей об-
щественных организаций с органами власти.

«2022 год для нас особенный», сказал  
в своем выступлении В.М. Кущев.  
«8 февраля 2022 года исполнилось десять 
лет с того дня, когда приступила к своей 
работе Общественная палата Ростовской 
области. Созданная решением Губерна-
тора Ростовской области Голубева В.Ю. и 
в соответствии с областным законом Об-
щественная палата подводит итоги свое-
го десятилетия. И ей есть чем гордится!»

Десять лет: четыре созыва и боль-
ше ста авторитетнейших, сплочен-
ных, неравнодушных членов Обще-
ственной палаты, готовых выезжать в 
самые отдалённые районы и встречаться  
с людьми. В трудовых коллективах,  
и на полях, и в период предвыборных кам-
паний, и на границах с украинскими бе-
женцами, и с руководителями любых ран-
гов - вести разговор на равных, отстаивая 
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интересы людей и коллективов. И все эти 
10 лет Общественную палату Ростовской 
области возглавляет Кущев В.М. – кандидат 
философских наук, заслуженный деятель 
искусств России, художественный руково-
дитель и генеральный директор Ростовско-
го государственного музыкального театра.

Во многом, именно благодаря личност-
ному фактору Кущева В.М., его творче-
скому потенциалу и организаторскому 
таланту, Общественная палата стала зна-
чимым институтом в жизни граждан-
ского общества Ростовской области. 

В Общественной палате на протяжении 
десяти лет работали два Героя Социали-
стического труда – это Песков Юрий Алек-
сандрович и Левченко Геннадий Ива-
нович. За прошедшее десятилетие семь 
членов Общественной палаты удостоены 
почетного звания «Почетный гражданин 
Ростовской области» – Бушнов Михаил 
Ильич, Дюжиков Александр Акимович, 
Левченко Геннадий Иванович, Песков 
Юрий Александрович, Пивоваров Николай 
Дмитриевич, Слюсарь Борис Николаевич 
и Хоперсков Григорий Константинович.  
За все эти годы общественной де-
ятельности посвятили свою жизнь  
34 талантливые женщины  
и 72 авторитетнейших, целеустремлен-

ных мужчин. Сегодня самому молодому 
члену Общественной палаты 31 год – это 
Канская Кристина Леонидовна, а самому 
мудрому из нас в этом году исполнился 91 
год – это Пивоваров Николай Дмитриевич. 

В составе палаты работает Академик 
Российской академии наук - Колесни-
ков Владимир Иванович. Помимо этого,  
в Общественной палате работали  
и работают 16 человек с ученой степе-
нью доктора наук, еще 22 – кандида-
ты наук. 7 членов палаты имеют учё-
ное звание профессоров и 6 - доцентов.
В составе Общественной палаты рабо-
тают заслуженные деятели искусств, за-
служенные деятели науки, заслуженные 
мастера спорта, заслуженные работники 
культуры, заслуженные юристы России.

Из состава Общественной палаты не-
которые наши коллеги были выдви-
нуты, успешно выиграли выборы и 
стали депутатами Государственной  
Думы Российской Федерации  
и Законодательного Собрания Ро-
стовской области: Кобилев Алексей 
Геннадьевич, Шолохов Александр 
Михайлович, Сурмалян Арутюн Армена-
кович, Рукавишникова Ирина Валерьевна  
и Халын Виктор Геннадьевич.
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10 января 2018 года постановлением Пра-
вительства Ростовской области было созда-
но государственное казенное учреждение 
«Аппарат Общественной палаты Ростов-
ской области». В течение нескольких лет 
аппарат Общественной палаты Ростов-
ской области возглавлял Стремедловский 
Михаил Васильевич, в настоящее время 
– Кочетова Наталья Петровна. Сотрудни-
ками аппарата являются: главный бухгал-
тер - Чиненая Наталья Сергеевна, главные 
специалисты - Герман Максим Алексеевич, 
Романова Наталья Викторовна, Хмелинина 
Виктория Андреевна. Специалисты аппара-
та Общественной палаты Ростовской обла-
сти всегда активно участвуют в мероприя-
тиях Общественной палаты, рабочих групп  
и комиссий, осуществляют организацион-
ное, правовое, аналитическое, информа-
ционное, документационное, финансовое  
и материально-техническое обеспечение 
Общественной палаты Ростовской области. 

Сотрудники аппарата неоднократно были 
поощрены Общественной палатой Ро-
стовской области, Общественной пала-
той Российской Федерации. Чиненая Н.С. 
была поощрена Благодарственным пись-
мом Губернатора Ростовской области и 
памятным знаком «85 лет Ростовской об-
ласти». Романова Н.В. и Хмелинина В.А. 
также награждены памятным знаком  
«85 лет Ростовской области».

Конечно же, говоря о наших свершениях  
и достижениях, нельзя не сказать о тех, 
кого уже нет с нами. Утрата такого по-
тенциала для гражданского общества Ро-
стовской области и нашей Общественной 
палаты - невосполнима. Тищенко Петр 
Никитович, Михайлов Вольдемар Серге-
евич, Бушнов Михаил Ильич, Слюсарь Бо-
рис Николаевич, Овчинников Александр 
Иванович, Дулимов Алексей Григорьевич, 
Павленко Владимир Леонидович, Старо-
сельский Борис Яковлевич, Песков Юрий 
Александрович, Шнейдер Сергей Борисович. 

За десять лет Общественная пала-
та подписала порядка ста соглашений  
о взаимодействии и сотрудничестве. Мы 
провели уже свыше 3 тысяч мероприя-
тий, провели пятый по счету форум, де-
сятки работающих «горячих линий» и ты-
сячи людей, которым оказали помощь! 

С 2013 года, под энергичным руко-
водством Зенковой Татьяны Ген-
надьевны, мы ежегодно проводим 
конкурс «Общественное признание», 
лауреатами которого стали уже более  

750 жителей Ростовской области.  
В 2013 году опытнейший общественник - 
Шафиров Леонид Александрович дал старт 
международному просветительскому до-
бровольческому проекту #УЗНАЙ РОССИЮ.

В 2015 году нами создана Ассоциация обще-
ственных советов и разработана стратегия 
взаимодействия общественных ресурсов. 

В рамках соглашения между Обще-
ственной палатой и Государственной 
жилищной инспекцией в 2016 году  
в Ростовской области появился новый 
общественный институт – Институт об-
щественных жилищных инспекторов.

В 2018 году мы инициировали при-
обретение транспорта для му-
ниципальных спортивных школ  
на сумму свыше 90 миллионов ру-
блей! В том же 2018 году мы создали 
Центр информационно-разъяснитель-
ной деятельности по развитию ТОСов.  
С 2018 года Общественная палата Ро-
стовской области получила право на-
правлять общественных наблюдателей 
для соблюдения избирательных прав 
граждан и обеспечения общественного 
контроля в ходе избирательных процес-
сов различного уровня на территории 
Ростовской области. Так, за последние  
5 лет Общественная палата подго-
товила и направила на избиратель-
ные участки региона порядка 25 ты-
сяч общественных наблюдателей.

В 2021 году Общественная палата Ростов-
ской области стала инициатором создания 
АНО «Агентство развития гражданских ини-
циатив Ростовской области», получившим 
85,1 миллионов рублей на поддержку про-
ектов НКО Ростовской области в 2022 году. 

Василий Юрьевич Голубев отметил: 
«Важнейшей задачей Общественной па-
латы является донесение до органов 
власти общественно-значимых иници-
атив организаций и граждан, чтобы 
эти инициативы могли быть претво-
рены в жизнь. Сегодня мы сталкиваемся  
с очень непростыми вызовами, и в этих 
условиях крайне важной задачей явля-
ется обеспечение консолидации граж-
данского общества и органов власти». 

Все эти годы мы работаем во всех векто-
рах развития региона и страны в целом! 
Все наши достижения красочно отражены  
в наших ежегодных изданиях «О состоя-
нии и развитии гражданского общества 
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в Ростовской области». За последние де-
сять лет в работе Общественной палаты 
Ростовской области видны достижения  
и конкретные результаты.  
Это было бы невозможно без поддержки  
и активного участия в наших мероприятиях 
Губернатора Ростовской области Голубева 
Василия Юрьевича, депутатов Законода-
тельного Собрания Ростовской области и Об-
щественной палаты Российской Федерации. 

Сегодня, ровно, как и десять лет назад 
происходят события, которые оказывают 
существенное влияние на жизнь людей,  
в том числе и нашего региона. В 2014 году, 
в современном, развитом и образованном 
мире, мы впервые столкнулись с немыслимой 
и неоправданной жестокостью. Наши бра-
тья, жители Донбасса оказались под огнем.  
Вся Россия, тогда протянула им руку 
помощи: волонтеры, общественни-
ки, органы власти и представители  
СМИ - никто не остался равнодуш-
ным. Донской регион, как передовой 
край предоставил кров более чем для  
50 тысяч людей, одежду, продукты питания, 
средства личной гигиены и вещи первой не-
обходимости. Общественные палаты России 
и Ростовской области вместе посещали пун-
кты временного размещения, для выявле-
ния сиюминутных потребностей и оператив-
ного решения острых, насущных проблем.  
За эту работу нельзя не поблагода-
рить Григорьева Максима Сергеевича 
– члена Общественной палаты Россий-
ской Федерации, он не раз оказывался  
на передовой вместе с нами! 

Эта практика помогла нам выстроить 
план действий по оказанию помощи вы-
нужденным переселенцам с момента 
объявления Президентом Путиным В.В. 
проведения специальной военной опе-
рации 24 февраля 2022 года. Ростовская 
область стала распределительной точ-
кой для наших товарищей с Донбасса  
за несколько дней до ее начала. Наша 
страна вновь призвала нас сплотить-
ся ради всеобщего блага. Так, с февра-
ля на территории всей Ростовской об-
ласти начался беспрецедентный сбор 
гуманитарной помощи: от одежды  
и продуктов питания до канцелярский 
принадлежностей и бытовых приборов. 
Команда региональной Общественной па-
латы выезжает, разговаривает, выявляет 
и реагирует незамедлительно на выявлен-
ные потребности и просьбы. На базе ап-
парата Общественной палаты с февраля 
текущего года работает «горячая линия», 
куда уже обратились более 1000 человек 

по самым разным вопросам: денежные 
выплаты, оформление документов, поиск 
пропавших родственников, выдача гума-
нитарной помощи. Регулярно открывают-
ся пункты оказания юридической помощи, 
психолого-педагогическая, медицинская, 
социальная помощь оказывается повсе-
местно для всех обратившихся. Эта рабо-
та не прекращается и будет продолжена, 
пока есть люди, нуждающиеся в помощи!

Завершил десятилетие Общественной 
палаты Ростовской области V Граждан-
ский форум. В рамках V Гражданского 
форума работали четыре тематические 
площадки: «Консолидация институтов 
гражданского общества в современных ус-
ловиях», «Совершенствование институтов 
местного самоуправления. Роль муници-
пальных общественных палат и советов»,  
«Развитие некоммерческого сектора  
и инфраструктуры поддержки НКО  
в Ростовской области» и «Новые вызовы 
патриотического воспитания молодежи Ро-
стовской области в современных условиях».

Первая дискуссионная площадка была орга-
низована по большей части для представите-
лей новых регионов страны. Люди из новых 
регионов, которые приходят к нам, должны 
понимать, что происходит в нашей эконо-
мике, социальной сфере, законодательстве  
и, что нас ждет через весьма не-
продолжительное время. Поэтому,  
на этой площадке выступили предста-
вители гражданского общества, сфор-
мированных гражданских институтов.

На второй площадке обсуждалось 
взаимодействие власти и населе-
ния посредством общественных палат  
и общественных советов.

Председатель комитета  
по взаимодействию с общественными орга-
низациями донского парламента Ирина Жу-
кова сказала: «Я планирую поднять вопрос 
в том числе о том, что палаты должны 
проводить собственные мероприятия и 
обсуждения законопроектов, чтобы доно-
сить информацию до населения и объяс-
нять, что изменится после принятия того  
или иного закона и давать обратную 
связь. Обсуждать те проблемы, которые 
сегодня есть у населения и продвигать  
их в качестве идей для законопроектов».

Участники площадки, посвященной под-
держке НКО определяли, насколько эффек-
тивно работают муниципальные власти, 
особенно удаленных городов и районов, с 
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общественными организациями. Инфор-
мируют ли они общественников о мерах 
поддержки, грантах, сколько НКО получи-
ли бюджетное финансирование на реа-
лизацию социально значимых проектов.

Четвертая площадка была посвяще-
на особенностях патриотического вос-
питания молодежи в разрезе совре-
менных политических и социальных 
вызовов. Основные ее темы – подготов-
ка молодых людей к армии, традицион-
ные и православные ценности, казачье 
воспитание, геополитическая ситуация.

За эффективную общественную деятель-
ность по развитию институтов гражданского 
общества на пленарном заседании V Граж-
данского форума были награждены Губер-
натором Ростовской области Голубевым В.Ю. 

Почетной грамотой Губернатора Ро-
стовской области – Зерщиков Юрий 
Стефанович, благодарностью Губерна-
тора Ростовской области – Карасев Ро-
ман Евгеньевич, Волковыский Игорь  
Вильгельмович, Зенкова Татьяна Ген-
надьевна, Кузнецов Николай Геннадьевич, 
Лазуренко Виктор Николаевич, благодар-

ственным письмом Губернатора Ростов-
ской области – Моисеева Светлана Филип-
повна, Червякова Алла Александровна.
Председателем Законодательного собра-
ния Ростовской области Ищенко А.В. были 
награждены: благодарностью Председате-
ля Законодательного Собрания Ростовской 
области – Баскакова Ирина Леонидовна, 
благодарственным письмом Законодатель-
ного Собрания Ростовской области – Ильи-
на Елена Павловна, Суркова Любовь Алек-
сандровна, Чернов Дмитрий Алексеевич.

Губернатор Ростовской области Голу-
бев В.Ю. в конце декабря 2022 года 
вручил медаль ордена «За заслуги пе-
ред Отчеством» II степени члену Об-
щественной палаты Пивоварову Н.Д. 

На заключительном заседании Обще-
ственной палаты Ростовской области 29 
декабря 2022 г. Голубев В.Ю. вручил по-
четную грамоту члену Общественной па-
латы Шевченко Николаю Васильевичу.

Медалью Общественной палаты Рос-
сийской Федерации «За заслуги пе-
ред обществом» награждены Кущев 
В.М., Зерщиков Ю.С. и Шафиров Л.А.
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2022 года стал годом масштабного объ-
единения гуманитарных усилий граждан-
ского общества в целях помощи жителям 
Донбасса и освобожденных территорий 
Украины, против беспрецедентных вызо-
вов западных стран. За последние годы 
Россия столкнулась со множеством вы-
зовов, навязанных западными странами 
во главе с США в экономической, соци-
альной, политической и культурной сфе-
рах жизнедеятельности нашей страны.

Голубев В.Ю. выступая с Инвестицион-
ным посланием, справедливо отметил: 
«Текущий год принес в нашу жизнь гло-
бальные изменения. И мы сегодня про-
тивостоим этим вызовам. Эти вызо-
вы заставляют нас думать по-новому, 
действовать по-новому. Потребуются 
кардинальные изменения для создания 
новой экономики и новых инвестицион-
ных циклов. Необходимо создать условия 
для прорыва в инновационной сфере».
 
Наша цель сквозь призму новых реалий  
и событий - показать масштабный ком-
плекс новых решений по консолидации 
гражданского общества Ростовской об-
ласти в безоговорочной поддержке СВО  
и оказанию гуманитарной помощи жите-
лям Донбасса и освобожденных террито-
рий. Общественная палата Ростовской об-
ласти, институты гражданского общества 
активно включились, совместно с органа-
ми власти, в эту непростую работу, пред-
ложив варианты их решения. Губернатор 
Ростовской области Голубев В.Ю., высту-
пая на V Гражданском форуме, отметил: 
«Гражданское общество имеет огромную 
внутреннюю созидательную силу. Это ста-
ло очевидным, когда перед нами возник-
ли наисложнейшие задачи. С началом во-
енной операции общественники одними  
из первых стали оказывать по-
мощь жителям освобожденных тер-
риторий, которые нашли спасе-
ние от нацизма на Донской земле». 

1.2 НОВЫЕ ВЫЗОВЫ – НОВЫЕ РЕШЕНИЯ. 
ГРАЖДАНСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ 
В ПОДДЕРЖКУ РЕГИОНОВ ДОНБАССА. 
ЗАБОТА О СЕМЬЯХ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, 
УЧАСТВУЮЩИХ В СВО

Комиссия  Общественной  палаты  
Ростовской области по вопросам об-
щественной безопасности, делам вете-
ранов и членов их семей, после при-
знания народных республик Донбасса  
и решения Президента Российской Федера-
ции Путина В.В. о проведении специальной 
военной операции в Украине, изменило 
вектор направленности работы комиссии.

10 марта 2022 г. на заседании комиссии 
с руководителями основных ветеранских 
организаций региона (региональных отде-
лений «Российский Союз ветеранов», «Об-
щероссийская общественная организация 
ветеранов вооруженных сил РФ», «Рос-
сийский Союз ветеранов Афганистана», 
«Боевое братство»), было разработано об-
ращение ко всем ветеранским организа-
циям региона, которое стало основой для 
последующей работы всех организаций.

«Проведение специальной воен-
ной операции в Украине – вынуж-
денный, но единственно правильный  
и необходимый шаг по демилита-
ризации и денацификации Украины.

Мы неприемлем пришедший к вла-
сти в Украине режим национализма  
и неофашизма, возведение злобности  
и агрессивности по отношению к Рос-
сии в ранг государственной политики.

Попрание памяти наших отцов и де-
дов, которые освободили Украину и мир  
от фашизма, уничтожение памятников 
победителей в Великой Отечествен-
ной войне, осквернение общих святынь 
в угоду бендеровцев – недопустимо.

Наши надежды на смену политического 
курса киевского режима не оправдались. 
Поддержка этого режима западом во гла-
ве с США, развязывание против России ги-
бридной, информационной, экономической 
и санкционной войны сплотило наше ве-
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теранское движение в поддержании ре-
шения Президента Российской Федерации 
Владимира Путина о проведении специ-
альной военной операции и сосредоточе-
ние наших усилий по достижению победы.

Мы гордимся нашими вооруженными си-
лами, которые проявляют высокий про-
фессионализм, мужество и героизм. Мы 
будем всеми силами помогать тем, кто 
сегодня на поле боя, кто отстаивает 
интересы нашей родины. Мы будем свя-
то чтить память и никогда не забудем 
наших товарищей, склонивших голову 
за правое дело и делать все возможное 
для оказания помощи семьям погибших».

С началом СВО в адрес комиссии Об-
щественной палаты Ростовской об-
ласти по общественной безопасно-
сти, делам ветеранов, военнослужащих  
и членов их семей поступило боль-
шое количество предложений и поже-
ланий от ветеранов, ветеранских и дру-
гих общественных объединений региона  
по организации помощи военнослужа-
щим, защищающим нашу Родину, по 
правовому, социальному, бытовому обе-
спечению их и членов их семей, орга-
низации подготовки мобилизованных 
граждан, их обеспечению, обеспечению 
их семей, правовому положению добро-
вольцев, принимающих участие в СВО.

Предложения и пожелания, по-
сле формирования, направлялись  
в соответствующие структуры органов 
федеральной, региональной законо-
дательной и исполнительной власти.

Указом Президента РФ о добровольцах  
и добровольческом движении участвующих 
в специальной военной операции, была ре-
шена проблема их правового положения.

По инициативе Губернатора Ростов-
ской области Голубева В.Ю. для обе-
спечения нужд мобилизованных во-
еннослужащих, военнослужащих, 
проходящих службу по контракту, уча-
ствующих в СВО и членов их семей ор-
ганизован Ростовский фонд поддержки ре-
гионального сотрудничества и развития.

Правительство Ростовской области  
в максимально короткие сроки органи-
зовало обеспечение наших земляков до-
полнительным имуществом, предметами 
личной гигиены, а также продуктами пи-
тания, не входящими в стандартный на-
бор, предоставляемый военнослужащим 

по нормам Министерства обороны РФ.
Большая часть передаваемого имуще-
ства приобретается по заявкам Мини-
стерства обороны РФ за счёт средств 
Ростовского фонда поддержки регио-
нального сотрудничества и развития.

Движение средств и приобретение това-
ров контролируется попечительским сове-
том Ростовского фонда, в состав которого 
вошли председатель Общественной пала-
ты Ростовской области Кущев В.М., член 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти, почётный гражданин Ростовской обла-
сти, герой России, генерал Хоперсков Г.К. 

В настоящее время часть грузов пере-
дают неравнодушные жители области, 
общественные организации и предпри-
ятия региона. Эта работа продолжается.

Общественная палата Ростовской области, 
совместно с региональным Правитель-
ством и войсковым казачьим обществом 
«Всевеликое войско Донское», отслежи-
вают ситуацию с материально-техни-
ческим обеспечением мобилизованных  
и казаков-добровольцев. В соответ-
ствии с конкретными нуждами реша-
ются вопросы материально-техниче-
ской помощи сводного отряда «Дон».
Ассоциация Героев России Ростов-
ской области, под руководством чле-
на комиссии, Героя России, генерала 
Хоперскова Г.К., передала в фонд по-
мощи годовые выплаты денежного воз-
награждения за звание Героя России.
 
Все ветеранские организации при-
нимают участие в реализации об-
щероссийской акции #Мывместе для 
оказания помощи семьям военнослу-
жащих и мобилизованных граждан.

На базе Донского ветеранского цен-
тра работает региональный штаб ак-
ции, местные штабы работают во всех  
55 районах области, которые ока-
зывают адресную, бытовую, юриди-
ческую и психологическую помощь.

85 учреждений социального обслужива-
ния по всей Ростовской области приняли 
участие в сборе гуманитарной помощи  
для участников специаль-
ной военной операции.

В организациях социального обслуживания 
по предложениям самих получателей про-
водится акция по оказанию помощи сол-
датам: «Оберег от всех бед», «Защитники 
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отечества – будьте здоровы!», «Посылка сол-
дату», «Подари тепло», «Письмо солдату».

«Серебряные волонтёры» города Росто-
ва-на-Дону сотрудничают с батальоном 
тыла «Ростовчанка» вяжут носки, шар-
фы, жилеты, шили балаклавы, подшлем-
ники, делали пряники и рисунки для 
участников специальной военной опе-
рации. Женщины предлагают присое-
диниться к своей работе. В их команде 
жители Таганрога, Новочеркасска, Азова.  
В telegram-канале «Женская забота» 
подробно рассказано, как это делать.

Ростовское региональное отделе-
ние общероссийской общественно-го-
сударственной организации «Союз 
женщин России», под руководством 
Мареевой Валентины Ивановны,  
210 женскими советами региона ак-
тивно влилось в поддержку воен-
нослужащих, принимающих уча-
стие в СВО в т.ч. реализацией акции 
«Гостинец от мамы». 
 
На сегодняшний день через военные ко-
миссариаты и военные части передано 
свыше 8 тонн средств гигиены, продуктов 
питания и прочего. Большая работа со-
вместно с общественными организациями 
«Матери России», «Совет отцов Ростовской 
области», командованием воинских ча-

стей проводится по социально-правовому 
обеспечению семей раненых и погибших 
в регионе, особенно реализации льгот  
на дошкольное и школьное образо-
вание, трудоустройство, проблем ЖКХ.
 
С первых дней специальной во-
енной операции члены Обще-
ственной палаты, представители 
общественных объединений, НКО, добро-
вольцы, гражданский активисты включились  
в процесс оказания помощи беженцам и 
вынужденным переселенцам, которые на-
ходились пунктах временного размещения,  
в круглосуточном режиме занимались 
сбором, отправкой и сопровождени-
ем гуманитарной помощи в Донец-
кую и Луганскую Народные республики. 

Большая работа была проделана Ростовской 
региональной молодежной общественной 
организацией «Союз молодежи и добро-
вольцев Дона», Ростовским региональным 
отделением Всероссийской общественной 
молодежной организации «Всероссийский 
студенческий корпус спасателей», студен-
ческими отрядами федерального госу-
дарственного бюджетного образователь-
ного учреждения высшего образования 
«Донской государственный технический 
университет» (далее – ДГТУ), волонтёра-
ми Северо-Кавказской железной дороги.
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24 сентября 2022 года в донской столи-
це подвели итоги месячника «Акции До-
бра», организованной для детей Донец-
кой и Луганской Народных Республик.  
В мероприятии принял участие замести-
тель председателя Cекретаря Обществен-
ной палаты Российской Федерации Гриб 
Владислав Валерьевич, председатели 
комитетов Законодательного Собрания 
Ростовской области Косачев Александр 
Сергеевич и Жукова Ирина Анатольев-
на, первый заместитель председате-
ля Общественной палаты Ростовской 
области Зерщиков Юрий Стефанович  
и член Общественной палаты Ростовской 
области Джелаухов Григорий Сергеевич.
 
По совместной инициативе Общественной 
и Адвокатской палат Ростовской области 
в качестве поддержки для ребят из ДНР 
и ЛНР был проведен ряд мероприятий.

По словам члена Общественной палаты  
и президента Адвокатской палаты Джелау-
хова Г.С., молодые адвокаты в Ростовской 
области провели опрос среди детей Дон-
басса, в чем они нуждаются перед началом 
учебного года. Участниками «Акции Добра» 
– адвокатами, адвокатскими образования-
ми, общественниками, перечислившими  
на специальный расчетный счет Адвокат-
ской палаты любую денежную сумму, были 
закуплены спортивные костюмы, спор-

тивный инвентарь и канцелярские при-
надлежности. Подарочные наборы были 
вручены участниками «Акции Добра» во 
время посещения 4 пунктов временно-
го размещения и 2 реабилитационных 
центров, где находились дети Донбасса.  
За месяц проведения «Акции Добра» более 
250 ребят из ДНР и ЛНР получили поддержку.

Еще одним подарком стали экскурсии:  
в течение месяца для детей, изъявивших 
желание, был организован ряд экскур-
сий по донским достопримечательностям, 
историческим местам Ростова-на-Дону, 
паркам отдыха и набережной имени ад-
мирала Федора Федоровича Ушакова. 
Во время празднования 273 годовщи-
ны со дня образования города Росто-
ва-на-Дону и 85-летия со дня образова-
ния Ростовской области с высоты колеса 
обозрения дети наблюдали за городски-
ми видами под мирным небом Дона.

Завершающим «Акцию Добра» было 
творческо-спортивное событие.  
24 сентября на базе ростовского област-
ного теннисного центра были проведе-
ны турнир по мини-футболу, выступле-
ния творческих коллективов, конкурсы 
и соревнования для детей и их родите-
лей. Гостями праздника стали не толь-
ко дети-беженцы, но и студенты юри-
дических факультетов ростовских вузов, 
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которые помогали «Акции Добра» во-
лонтерской работой. Всего более 400 
гостей приняло участие в мероприятии.

В соревнованиях приняли участие не-
сколько команд. В дружеских матчах  
по мини-футболу состязались сначала дети, 
затем пришла очередь взрослых игроков.

«Этот турнир мы проводим для того, что-
бы эти люди чувствовали себя как дома, 
чтобы они ощущали поддержку от России 
и Ростовской области», - сказал первый 
заместитель председателя Общественной 
палаты Ростовской области Зерщиков Ю.С.

Помимо спортсменов, перед юны-
ми зрителями выступили гимнасты  
и исполнители живой музыки. Гим-
ном «Акции Добра» стало музыкаль-
ное произведение, созданное по мо-
тивам знаменитой советской песни 
времён Великой Отечественной во-
йны «РОСТОВ-ГОРОД, РОСТОВ-ДОН».

«Надеюсь, что такой опыт наших коллег 
будет во всех регионах России. Что мо-
жет быть выше, благороднее, чем помощь  
и поддержка детям. Я считаю, что это 
даже не обсуждается» – высказался заме-
ститель Секретаря Общественной палаты 
Российской Федерации, вице-президент 

Федеральной палаты адвокатов России  
по Южному Федеральному округу Гриб В.В.

Важнейшим направлением донских ин-
ститутов гражданского общества на 
Донбассе также стали проекты содей-
ствия развитию некоммерческого сек-
тора и общественных объединений.  
В августе 2019 года Общественная палата 
заключила соглашение о сотрудничестве 
и взаимодействии с Общественными па-
латами ДНР и ЛНР. Соглашение стало эф-
фективным инструментом взаимодействия 
и распространения гражданской активно-
сти на территории ДНР и ЛНР ещё до их 
вхождения в состав Российской Федерации.

Одним из ключевых проектов под-
держки инициатив и развития треть-
его сектора на территории Донбасса 
стала работа по созданию ресурсных 
центров, проведение обучающих се-
минаров по вопросам государственной 
поддержки и регистрации, развитию 
партнёрств и взаимодействию с НКО.

С сентября по октябрь 2022 года, под 
эгидой Министерства науки и высше-
го образования Российской Федерации, 
автономная некоммерческая организа-
ция Центр инноваций социальной сфе-
ры «Атлас НКО» (далее – АНО ЦИСФ 
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«Атлас НКО») приняла участие в програм-
ме повышения квалификации профес-
сорско-преподавательского состава ВУ-
Зов ДНР и ЛНР. Обучение на базе ДГТУ 
прошли 4972 человека в 14 потоках.

В конце 2022 года при поддержке Обще-
ственной палаты завершается реализа-
ция большинства проектов-победителей 
специального конкурса Фонда президент-
ских грантов (далее – ФПГ). 26 декабря 
2022 года в городе Луганске состоялось 
открытие офиса первого ресурсного цен-
тра по развитию НКО в ЛНР, реализуе-
мого в рамках проекта «Точка роста 
НКО: Донбасс» автономной некоммерче-
ской организации «Общественный центр 
социальных инициатив» (далее – АНО 
ОЦСИ) при финансовой поддержке ФПГ. 
Председатель Общественной палаты 
ЛНР Алексей Карякин отметил, что от-
крытие ресурсного центра стало одним  
из этапов развития гражданского обще-
ства в республике. Проект реализован при 
поддержке Общественных палат России 
и Ростовской области. В торжественном 
открытии офиса приняли участие члены 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти – президент АНО ОЦСИ Моисеева С.Ф.  
и директор АНО ЦИСФ «Атлас НКО» Белан А.В.

22.12.2022 в донской столице прошло 
итоговое мероприятие акселератора 
«СоцАксель», который является частью 
проекта «Стираем границы – строим 
мосты» АНО ЦИСФ «Атлас НКО», по-
бедителя специального конкурса ФПГ. 
Проект направлен на повышение уров-
ня профессиональных компетенций ли-
деров общественных организаций ДНР 
и ЛНР. В течение 2 месяцев участни-
ки проходили обучение в акселераторе  
и получали навыки: подготовки пар-
тнёрских проектов для участия  
в грантовых конкурсах, взаимодействия 
со СМИ, создания и ведения сайтов  
и социальных сетей, работы со стилисти-
кой текста, а также бесплатные инстру-
менты по популяризации деятельности 
НКО и гражданских инициатив в право-
вом поле Российской Федерации. По мне-
нию директора АНО ЦИСФ «Атлас НКО» 
Белан А.В.: «Реализация таких проектов 
будет способствовать ускорению дости-
жения национальных задач по интегра-
ции ДНР и ЛНР, привлечению дополни-
тельных источников финансирования  
на реализацию социальных проектов на 
данных территориях, а сам проект и пло-
щадка нашего ресурсного центра выступит 
«мостом» для налаживания партнёрских 
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отношений между активистами и предста-
вителями общественных организаций дру-
жественных приграничных территорий».

29 декабря 2022 года на заседании Об-
щественной палаты Губернатор Голубев 
В.Ю. подчеркнул: «Институты граждан-
ского общества нуждаются в содействии  
при интеграции в российское правовое  
и социальное пространство. При финансо-
вой поддержке Фонда президентских гран-
тов наши НКО воплощают проекты, помо-
гают в работе общественных организаций 
Донбасса. Рассчитываю, что в 2023 году 
эта деятельность будет активизирована».

Комиссия Общественной палаты Ростов-
ской области, возглавляемая Зенковой 
Т.Г., АНО «Общественный центр соци-
альных инициатив» и Общественная па-
лата Луганской народной республики  
в настоящее время реализует совместный 
проект по развитию некоммерческого сек-
тора и созданию в ЛНР ресурсного цен-
тра. Неоднократные встречи членов Об-
щественной палаты Ростовской области с 
общественниками Луганска завершились 
подписанием соглашения о сотрудничестве 
АНО «Общественный центр социальных 
инициатив» с Общественной палатой ЛНР. 
Партнёрский проект с ДНР – «Точка ро-
ста НКО: Донбасс» был поддержан Обще-
ственной палатой Российской Федерации.

Одной из мобильных форм работы  
Комиссии по взаимодействию  
с общественными советами при органах 
власти  и развитию некоммерческого  
сектора Ростовской области, стало уч-
реждение и проведение экспертных 
встреч в форме экспертной пятницы,  
на которые приглашались специалисты  
из разных областей экономи-
ки и структур власти (налогови-
ки, юристы, представители СМИ). 

Комиссия Общественной палаты ини-
циировала включение обществен-
ных институтов области в оказание 
гуманитарной помощи прибывшим  
с территорий проведения СВО. Особо ак-
тивно откликнулись на это: Обществен-
ный совет администрации Неклиновского 
района (председатель Смирнов А.А), Об-
щественная палата города Волгодонска 
(председатель Ткаченко Л.Г), Обществен-
ный совет города Донецка Ростовской 
области (председатель Кузнецова Т.З), 
Общественная палата города Новочеркас-
ска (председатель Носкова М.Н) и другие. 

Общественная палата города Ново-
черкасска в сотрудничестве с торго-
во-промышленной палатой города от-
крыли специальный счёт для сбора 
добровольных взносов, собрана гумани-
тарная помощь, которая своевременно и 
регулярно передаётся в воинские части. 
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Организованы письма поддержки от де-
тей и молодёжи, а учащиеся музыкальной 
школы имени Чайковского записали вир-
туальный концерт патриотической песни  
для бойцов СВО. Общественная палата го-
рода провела благотворительную акцию 
помощи военнослужащим, находящимся 
на лечении, а пациентам первого военного 
госпиталя войск Национальной гвардии РФ 
переданы необходимые продукты питания.
Комиссия по развитию институтов граж-
данского общества и защите прав чело-
века Общественной палаты Ростовской 
области совместно с Ростовским регио-
нальным отделением Ассоциации юри-
стов России  и Адвокатской палатой Ро-
стовской области принимали активное 
участие в организации работы Центра 
правовой поддержки беженцев из ДНР  
и ЛНР, который действует на территории 
области с 22 февраля 2022 года, на базе 
региональной общественной приемной 
председателя партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Медведева Дмитрия Анатольевича. Бы-
стро наладить такой механизм в чрезвы-
чайной ситуации региону помогло то, что  
в Ростовской области уже почти 10 лет 
постоянно реализуются различные проек-
ты правовой поддержки населения. Сре-
ди них: «МФЦ – общественные приемные 
органов власти и организаций» (ранее 
проект назывался «Правовая помощь он-
лайн»), «Дни правового просвещения», 
«Дни бесплатной правовой помощи» и др. 
 
В проведении консультаций актив-
ное участие принимали члены Адво-

катской палаты Ростовской области 
(президент – Джелаухов Г.С.), члены ко-
миссии Общественной палаты по разви-
тию институтов гражданского общества  
и защите прав человека (председатель 
комиссии Позднышов А.Н., заместитель 
председателя комиссии Червякова А.А.).

Наряду с оказанием бесплатной правовой 
помощи, члены Общественной палаты 
занимаются вопросами оказания гумани-
тарной поддержки беженцам. Так, по бла-
гословению настоятеля протоиерея, члена 
Общественной палаты Ростовской области 
Волощука Валерия Юрьевича на Приходе 
святого Георгия Победоносца – главного 
православного воинского храма Южного 
военного округа объявлен сбор помощи 
беженцам. 22 февраля 2022 года сестры ми-
лосердия Прихода отвезли гуманитарную 
помощь беженцам ДНР и ЛНР. 24 февраля 
2022 года сестры милосердия отвезли гу-
манитарную помощь в пункт временного 
пребывания беженцев, расположенного 
по адресу: г. Ростов-на-Дону, улица Ма-
линовского 9. Часть гуманитарной помо-
щи была доставлена в село Куйбышево.

4 марта 2022 года настоятель главного 
православного воинского храма Южно-
го военного округа, руководитель отде-
ла по взаимодействию с Вооруженными 
силами и правоохранительными органа-
ми, член Общественной Палаты Ростов-
ской области протоиерей Волощук В.Ю.,  
в рамках православной гуманитар-
ной миссии «Беженцам Донбасса» 
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принял участие в доставке гумани-
тарной помощи беженцам Донбасса. 

В рамках этого проекта также была ока-
зана материальная помощь нескольким 
семьям, которые находятся под патро-
нажем прихода святого Георгия Победо-
носца – главного православного воинско-
го храма Южного военного округа. Для 
госпитального храма в честь свт. Луки 
Войно-Ясенецкого передали духовную ли-
тературу для военных, находящихся на 
лечении, а также нательные кресты и 
иконы. Участники проекта посетили ме-
сто временного размещения беженцев 
- пансионат «Ромашка» в селе Золотая 
Коса, где в настоящее время находят-
ся около 500 детей из школ-интернатов 
Донбасса и передали настольные игры, 
конструкторы, мягкие игрушки, школьные 
рюкзаки и кондитерские изделия. Кро-
ме того, в пункты временного размеще-
ния переселенцев были переданы сред-
ства гигиены, бытовая химия, подгузники  
и другие предметы первой необходимости.

На постоянной основе, с участием чле-
на Общественной палаты Ростовской 
области Бобыльченко Виталия Алек-
сандровича, был организован сбор гу-
манитарной помощи гражданам Дон-
басса и казакам-добровольцам СВО.
 
По инициативе Бобыльченко В.А. откры-
та «Полевая почта». Учащиеся казачьих 
образовательных учреждений пишут  
и передают письма казакам, участ-
никам СВО, воинам 150 дивизии,  
при сотрудничестве с родительским коми-
тетом солдат при штабе 8-й армии Южно-
го военного округа, на регулярной основе 
передаётся гуманитарный груз 150 диви-
зии, собранный силами общественности. 
Организован пошив тактических носилок, 
изготовление саперных инженерных ко-
шек, которые передаются участникам СВО 
и воинам 150 дивизии. Совместно с депу-
татом городской Думы г. Шахты Левашо-
вой И.В., передано 290 новогодних подар-
ков детям из детских домов г. Донецка.

30 марта 2022 года в конференц-зале На-
родного военно-исторического музейного 
комплекса Великой Отечественной войны 
«Самбекские высоты» состоялась церемо-
ния подписания соглашения о сотрудни-
честве между государственным бюджет-
ным учреждением культуры Ростовской 
области «Таганрогский государственный 
литературный и историко-архитектур-
ный музей-заповедник» и коммунальным 

учреждением «Художественный музей 
«Арт-Донбасс» города Донецка. Соглаше-
ние подписали Липовенко Елизавета Ва-
сильевна, член Общественной палаты 
Ростовской области, директор ГБУК РО «Та-
ганрогский государственный литературный  
и историко-архитектурный музей-запо-
ведник» и Калиниченко Екатерина Ни-
колаевна, директор КУ «Художественный 
музей «Арт-Донбасс» города Донецка.  
В церемонии подписания приняли уча-
стие заведующая сектором межмузейных 
коммуникаций коммунального учрежде-
ния «Художественный музей «Арт-Дон-
басс» города Донецка Козурина Юлия 
Анатольевна, заместитель директора 
ГБУК РО «Таганрогский государствен-
ный литературный и историко-архитек-
турный музей-заповедник» Меняйленко 
Юлия Владимировна и сотрудники му-
зейного комплекса «Самбекские высо-
ты». Соглашение предусматривает наме-
рение сторон развивать сотрудничество  
и взаимодействие, направленные  
на популяризацию достижений культуры 
и искусства, укрепление межмузейного 
культурного и научного сотрудничества. 

По инициативе Общественной пала-
ты Донецкой Народной республики  
19 октября 2022 г. в онлайн-форма-
те было проведено совместное засе-
дание комиссий общественных па-
лат ДНР и Ростовской области на тему: 
«Современные практики специального  
и инклюзивного образования детей с ОВЗ 
в ДНР в условиях интеграции и подхода в 
образовательное пространство РФ. Обмен 
опытом с российскими специалистами». 

С приветственными словами к участ-
никам заседания обратились секретарь 
Общественной палаты ДНР Черноиван 
Наталья Николаевна и председатель Ко-
миссии по образованию, науке, культуре 
и делам казачества Общественной па-
латы Ростовской области Кузнецов Н.Г. 
Большую подготовительную работу по 
организации совместного заседания и 
подготовки докладов специалистов Ми-
нистерства общего и профессиональ-
ного образования Ростовской области 
провела заместитель председателя Ко-
миссии Общественной палаты Ростовской 
области Мазаева Марина Алексеевна.

На совместном заседании комис-
сии участники обменялись интерес-
ными наработками и практиками  
по следующим актуальных вопросам: 
современные практики специального  
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и инклюзивного образования обуча-
ющихся с ОВЗ; особенности построе-
ния модели инклюзивного образова-
ния в условиях общеобразовательной 
школы; нормативно-правовая, прак-
тическая реализация специального  
и инклюзивного образования; осо-
бенности организации образователь-
ного процесса детей с депривацией 
зрения в условиях реализации ФГОС.

В заключительном слове секретаря Об-
щественной палаты ДНР Черноиван Н.Н. 
было предложено продолжать практи-
ки совместного заседания Обществен-
ных палат и в 2023 году провести ряд 
совместных мероприятий для руководи-
телей общеобразовательных организа-
ций, осуществляющих обучение детей  
с ограниченными возможностями здоровья.

1 мая 2022 года в конференц-зале На-
родного военно-исторического музейного 
комплекса Великой Отечественной войны 
«Самбекские высоты» состоялась цере-
мония подписания соглашения о сотруд-
ничестве между ГБУК РО «Таганрогский 
государственный литературный и исто-
рико-архитектурный музей-заповедник» 
и ГБУ «Донецкий республиканский крае-
ведческий музей». Соглашение подписали 
Липовенко Е.В., член Общественной пала-
ты Ростовской области, директор ГБУК РО 
«Таганрогский государственный литератур-
ный и историко-архитектурный музей-за-
поведник», и Максимчук Марина Викторов-
на, генеральный директор ГБУ «Донецкий 
республиканский краеведческий музей». 

В церемонии приняли участие заведую-
щая научно-экспозиционного отдела вы-

ставочной работы Донецкого республи-
канского краеведческого музея Бережная 
Наталья Валентиновна, старший научный 
сотрудник отдела научно-просветитель-
ской работы Донецкого республиканского 
краеведческого музея Петух Анна Влади-
мировна. Соглашение предусматривает на-
мерение сторон развивать сотрудничество  
и взаимодействие, направленные  
на популяризацию достижений культуры 
и искусства, укрепление межмузейного 
культурного и научного сотрудничества. 
Итоги встречи подвела член Обществен-
ной палаты Ростовской области Липовен-
ко Е.В., выразив благодарность колле-
гам за то, что в столь непростое время 
они продолжают свою работу и готовы 
к реализации совместных проектов. Вы-
ставочный проект «Листая фронтовые 
письма» станет началом плодотвор-
ного сотрудничества между музеями.

В феврале специалисты и волонтеры, 
при непосредственном участии члена 
Общественной палаты Ростовской об-
ласти Горяинова Станислава Викторо-
вича приняли участие в акции #Своих-
НеБросаем и поучаствовали в сборе и 
доставке гуманитарной помощи для бе-
женцев с территории Украины. Воспитан-
ники мужского реабилитационного центра  
в качестве волонтёров приняли уча-
стие в разгрузке гуманитарной помощи  
и в формировании продуктовых наборов.
 
Одним из важнейших направлений ра-
боты комиссии Общественной палаты 
по экономической политике, предпри-
нимательству, инновациям, туризму и 
цифровому развитию, возглавляемая Не-
чушкиным Александром Юрьевичем, ста-
ла поддержка бойцов СВО и сбор помо-
щи для жителей ДНР и ЛНР, совместно 
с депутатами Государственной Думы Ту-
товой Ларисой Николаевной и Водолац-
ким Виктором Петровичем, по инициати-
ве общественников платформы «Талант».
7 апреля 2022 года состоялось заседание 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти, совместно с делегацией профсоюза 
работников здравоохранения Донецкой 
Народной Республики, которая обратилась 
к председателю Центрального комитета 
Профсоюза работников здравоохранения 
с просьбой о поставке медицинского обо-
рудования для службы крови ДНР. Вы-
полнение этой фундаментальной задачи 
взяла на себя Первичная профсоюзная ор-
ганизация РостгМУ в лице председателя, 
члена Общественной палаты Ростовской 
области – Закусилова Дмитрия Игоревича, 
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которая обеспечила гуманитарный кори-
дор для снабжения медорганизаций ДНР.

В 2022 году АНО МФК «Ростовское реги-
ональное агентство поддержки предпри-
нимательства», совместно с заместителем 
председателя Общественной палаты Ро-
стовской области Куриновой Яной Иго-
ревной, был организован ряд благотвори-
тельных акций в поддержку нуждающихся 
семей с детьми, в том числе из Донбасса. 

Так, к Международному дню защиты детей, 
инициирован адресный сбор предметов 
первой необходимости, продуктов пита-

ния, одежды, товаров для детского творче-
ства и игрушек по сформированным спи-
скам запросов для семей, проживающих в 
пунктах временного размещения Ростов-
ской области. К акции присоединились 
более 20 предпринимателей региона – со-
брана и передана помощь из 400 позиций. 

К началу учебного года была организо-
вана акция по сбору детской литерату-
ры для школьников Донбасса. Более 40 
предпринимателей из разных городов ре-
гиона приняли участие в акции. Собрана 
небольшая библиотека из 700 книг – до-
брых сказок, знакомых с детства каждо-
му, классических произведений детской 
литературы из школьной программы.

Новогодняя акция по сбору подарков детям 
Донбасса объединила 16 предпринимате-
лей региона, собрано свыше 280 позиций. 

По поручению председателя Обществен-
ной палаты Ростовской области Карсев 
Р.Е., Кузнецов Н.Г., Нечушкин А.Ю., Шам-
судинов Р.Ш., Гербач В.В., Кротов Д.В., 
Мареева В.И. выступили на телевидении 
в поддержку Президента РФ и специаль-
ной военной операции, а также поздрави-
ли бойцов специальной военной опера-
ции с Новым 2023 годом и пожеланиями 
Победы и скорейшего возвращения здо-
ровыми и живыми к мирной жизни.
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По инициативе члена Общественной пала-
ты Ростовской области Понеделкова Алек-
сандра Васильевича 17 июня 2022 года в г. 
Ростове-на-Дону, на площадке Южно-Рос-
сийского института управления – филиала 
РАНХиГС при Президенте РФ, были орга-
низованы и проведены первые ежегодные 
Воронцовские чтения «Идеология терро-
ризма и меры противодействия ее рас-
пространению». Соучредителями данного 
мероприятия выступили Общественная 
палата Ростовской области, факультеты 
ЮРИУ РАНХиГС: юридический факуль-
тет, факультет политологии; лаборатория 
проблем повышения эффективности ГМУ.
 
Это научное мероприятие было посвяще-
но памяти замечательного ученого, док-
тора юридических наук, профессора ЮРИУ 
РАНХиГС, руководителя учебно-методиче-
ского центра ДПО государственных и му-
ниципальных служащих, ответственных за 
реализацию мероприятий по профилак-
тике терроризма, созданного в структуре 
Института права и национальной безопас-
ности РАНХиГСа, ветерана органов государ-
ственной безопасности, полковника Феде-
ральной службы безопасности РФ Сергея 
Алексеевича Воронцова (1948 – 2021 гг).
 
Открыл Чтения заместитель полномочно-
го представителя Президента РФ в ЮФО, 
доктор социологических наук Гурба В.Н.

Он поблагодарил организаторов Чтений от 
имени Полномочного представителя Пре-
зидента РФ в Южном Федеральном округе 
Устинова В.В., а также отметил, что они 
названы так в честь доктора юридических 
наук, профессора ЮРИУ РАНХиГС Ворон-
цова С.А., так как он на протяжении мно-
гих лет активно участвовал в организации 
и проведении мероприятий, связанных  
с борьбой с идеологией терроризма в РФ.
 
С приветственным словом также вы-
ступил председатель Обществен-
ной палаты Ростовской области, кан-
дидат философских наук Кущев В.М. 

Он отметил, что Воронцов С.А. являлся ав-
тором большого количества научных тру-
дов, посвященных проблемам борьбы с 

1.3 МЕРЫ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 
ИДЕОЛОГИИ ТЕРРОРИЗМА, 
НЕОНАЦИЗМА И БАНДЕРОВЩИНЫ

экстремизмом, терроризмом, коррупцией, 
организованной преступностью, исследо-
ваниям в области элитологии и политоло-
гии. В своих работах он акцентировал вни-
мание на комплексности такого явления, 
как терроризм и на необходимости соз-
дания системы комплексного противодей-
ствия ему. Причём, им всегда подчёркива-
лось различие мотиваций таких явлений, 
как терроризм, экстремизм и коррупция.

Заслуженный деятель науки РФ, про-
фессор, заведующий лабораторией 
проблем повышения эффективности 
ГМУ ЮРИУ РАНХиГС Понеделков А.В.  
в своем выступлении выделил, что  
в рамках подготовки к Чтениям было про-
ведено социологическое исследование 
в формате всероссийского экспертного 
опроса. Опрошено около 900 экспертов  
в 14 регионах Российской Федера-
ции, география которых характери-
зуется Смоленской областью на За-
паде, Республикой Крым – на Юге  
и Камчатским краем на Востоке. Ак-
тивное участие в организации экс-
пертных опросов в других регионах 
приняли представители ведущих учебно-на-
учных центров Ростовской, Курганской  
и Челябинской областей, Алтайского, Крас-
нодарского и Ставропольского краев, а 
также республик: Башкортостан, Дагестан, 
Карачаево-Черкесия, Карелия и Коми.
 
Участники конференции, проведенной  
в рамках Первых ежегодных Ворон-
цовских чтений, представили меж-
дисциплинарное видение различных 
террористических угроз. На основе по-
литологических, исторических социо-
логических, юридических, философских  
и криминалистических исследований 
и обобщений, ими был предложен не 
только научный анализ террористиче-
ской и экстремистской проблематики,  
но и видение технологий противодей-
ствия им. Основными проблемно-те-
матическими направлениями работы  
конференции стали:

- терроризм как глобаль-
ная проблема современности; 
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- сущность, истоки и эволюция террориз-
ма в мировой политической практике;
 
- глобализация, как условие транс-
формации современного терроризма;
 
- феномен международного терроризма; 

- современные тенденции развития меж-
дународного терроризма. Отдельно был 
поднят комплекс вопросов, касающийся:
 
- изучения опыта международного сотруд-
ничества РФ в сфере борьбы с терроризмом;

- специфики пропаганды тер-
ризма, как угрозы националь-
ной безопасности государства. 

В данном контексте рассматрива-
лись практически все известные фор-
мы пропаганды, которые использу-
ют террористические организации, 
в том числе, и в социальных сетях,  
и в новых формах масс-медиа. В настоящее 
время есть определённая тенденция видеть  
в основе всех подобных деструктивных и 
опасных для общества явлениях эконо-
мическую основу. Но, по мнению участ-
ников конференции, подобный подход 
далеко не всегда соответствует действи-
тельности. Это - разноплановые по сво-

ей мотивационной природе явления. Так, 
коррупция имеет базовым источником 
криминальную мотивацию и преступные 
действия, направленные на личное обо-
гащение. Если в случае с коррупцией не 
идёт речь о какой-либо идеологии кро-
ме наживы, то террористическая и экс-
тремистская деятельность — это совер-
шенно другое. Коррупционер не готов 
отдать свою жизнь за какие-либо идеалы, 
у него их нет. В то же время, террористы 
и экстремисты, в свою очередь, готовы 
пойти на самопожертвование, если оно 
нанесёт максимальный ущерб обществу  
и принесёт им известность. Можно гово-
рить и о том, что террористами становятся, 
зачастую, представители элитных слоёв об-
щества, которые не испытывают каких-ли-
бо материальных трудностей и имеют 
самые хорошие карьерные перспективы.

В ходе Воронцовских чтений  
высказывались предложения о необ-
ходимости обратить пристальное вни-
мание на просвещение и трансляцию 
широкого спектра социально-гуманитар-
ных знаний, а не только реагировать  
на ситуационно возникающие варианты 
экстремистских и террористических идео-
логий. Но это обстоятельство ставит зна-
чительно больший спектр задач перед на-
циональной системой образования; и по 
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этому поводу был поставлен вопрос: готово 
ли оно их реально выполнять, как в кадро-
вом, так и в идеологическом измерении?
 
Большое внимание участниками кон-
ференции уделялось темам транс-
формаций, которые происходят  
с терроризмом как явлением, в кон-
тексте глобальных политико-экономи-
ческих и идеологических процессов.  
В этой связи, ими рассматривались суще-
ствующие особенности проявлений в совре-
менных террористических практиках, как 
традиционных, так и новых, организацион-
ных форм террористических организаций  
и движений. В контексте происхо-
дящих изменений анализировались:

- формы и методы противодей-
ствия рекрутированию в тер-
рористические группировки;

- терроризм, как пси-
хотравмирующий фактор; 
 
- феномен терроризма в систе-
ме рисков социальных изменений; 

- состояние и перспективы совер-
шенствования российского антитер-
рористического законодательства.

Фактором последнего времени ста-
ли события, связанные с причинами  
и ходом специальной военной опера-
ции, проводимой Российской Федерацией  
по защите народа Донбасса. Это собы-

тие актуализировало такие негативные 
явления, ставшие предметом анализа  
со стороны участников конференции, как: 

- современный неонацизм и «банде-
ровщина» в качестве современных 
форм международного терроризма; 

- расизм и национализм, как базисные 
особенности современного терроризма; 
 
- противоправные международ-
ные санкции в системе междуна-
родного политического и финан-
сово-экономического терроризма; 

- ложь и политический шантаж  
в практике мирового терроризма; 
 
- структура террористических 
угроз в российском обществе. 

Анализ итогов первых Воронцовских чте-
ний показывает, что в обществе есть по-
нимание необходимости комплексного 
противодействия терроризму с основным 
вниманием на идеологические факторы. 
Безусловно, в ходе чтений прозвучали ин-
тересные мысли, касающиеся «экономики 
терроризма», но борьба против его эконо-
мических основ сможет снизить интенсив-
ность террористической и экстремистской 
деятельности, но только в тактическом 
плане, в то время как, идеологическое 
противодействие ориентировано имен-
но на решение стратегических задач.
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Поддержка некоммерческого сектора, 
благотворительности и добровольче-
ства стала значимой частью государ-
ственной повестки в последние годы. 
Это создаёт благоприятные условия 
для развития сектора. Его роль осо-
бенно возрастает в условиях внешних  
обстоятельств – в такие периоды за-
метно растёт количество людей, уча-
ствующих в благотворительной 
деятельности, увеличивается количе-
ство привлечённых в сферу средств.

Роль третьего сектора в жизни Донского 
региона возросла, о чём свидетельствует 
рост гражданского участия в деятельно-
сти НКО и принятый ряд знаковых мер  
по поддержке дальнейшему развитию 
некоммерческого сектора в регионе:

– образовано Министерство региональной 
политики и массовых коммуникаций Ро-
стовской области (далее – Министерство);

– 28.07.2022 Законодательным Собранием 
Ростовской области приняты изменения 
в Областной закон Ростовской области  
от 11.11.2010 № 492-ЗС «О государствен-
ной поддержке социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций  
в Ростовской области», в соответствии 
с которыми Министерство определе-
но как уполномоченный орган (наде-
лено полномочиями) в осуществлении 
государственной политики в сфере под-
держки социально ориентированных 
НКО (далее – СО НКО). Разграничены 
полномочия между Правительством Ро-
стовской области и Министерством;

– Министерством издано распоряже-
ние от 02.08.2022 № 90 «О Порядке 
формирования рейтинга муниципаль-
ных образований Ростовской области 
по реализации механизмов поддерж-
ки социально ориентированных неком-
мерческих организаций, осуществляю-
щих деятельность в социальной сфере,  
по организации доступа  
к бюджетным средствам, выделяемым  
на предоставление социальных услуг».

1.4 ТРЕТИЙ СЕКТОР В ЖИЗНИ 
ДОНСКОГО РЕГИОНА: РАСШИРЕНИЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С ГОСУДАРСТВОМ

При активном участии и по инициати-
ве Общественной палаты Ростовской 
области (далее – Общественная палата):
 
– создан региональный оператор авто-
номная некоммерческая организация 
«Агентство развития гражданских иници-
атив Ростовской области» (далее – АНО 
«АРГИ РО»). На итоговом заседании Об-
щественной палаты 30.12.2021 Губер-
натор Василий Голубев подчеркнул: 
«Создание единого оператора – это пе-
резагрузка региональной системы под-
держки гражданских инициатив. Новая 
структура должна стать опорным ресурс-
ным центром по поддержке СО НКО»;

– увеличен размер поддержки СО НКО ре-
гиона в рамках конкурса на реализацию 
общественно значимых программ с 12,8  
до 50 млн. руб., а с учётом софинансирования 
из федерального бюджета – 85,1 млн. руб.

В этих условиях важнейшей задачей Обще-
ственной палаты является общественное 
содействие и мониторинг мер по поддерж-
ке и развитию некоммерческого сектора. 
Совершенствование конкурсных проце-
дур, обеспечение справедливости и неза-
висимости оценки заявок, использование 
цифровых решений постоянно находятся 
в фокусе внимания Общественной палаты.

В регионе, по данным Главного управле-
ния Министерства юстиции Российской 
Федерации по Ростовской области, за-
регистрировано 4254 НКО. В реестр СО 
НКО, который ведётся Министерством эко-
номического развития Российской Феде-
рации, внесены 759 НКО из Ростовской 
области. Статус исполнителей обществен-
но полезных услуг имеют 44 СО НКО.

2 ноября 2022 года в Москве на фору-
ме Общественной палаты Российской 
Федерации (далее – Общественная пала-
та России) «Сообщество-2022» состоялась 
презентация III Регионального рейтинга 
третьего сектора «Регион-НКО», который 
с 2020 года Общественная палата Рос-
сии готовит совместно с рейтинговым 
агентством RAEX. Рейтинг характеризу-
ет развитие некоммерческого сектора  
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в регионах, его потенциал и эффективность 
реализации этого потенциала на практике.

Ростовская область поднялась  
на 10 позиций по сравнению с 2021 го-
дом и занимает 43 место. Донской регион 
по показателю «Масштаб третьего секто-
ра экономики», который отражает отно-
сительный уровень и качество развития 
некоммерческого сектора, степень его 
влияния на жизнь региона, вошёл в ТОП-
20 лидеров по абсолютным значениям.

По-прежнему, наиболее важными финансо-
выми инструментами поддержки третьего 
сектора остаются гранты на развитие граж-
данского общества Президента Россий-
ской Федерации и региональные гранты.

Некоммерческий сектор Ростов-
ской области принимает активное 
участие в этих конкурсах. За 6 лет  
(2017-2022 гг.) победителями признаны 
762 проекта донских СО НКО, общая сум-
ма субсидий составила 869,2 млн. руб.

В 2022 году во всех конкурсных отбо-
рах принимали участие 509 НКО из 
нашего региона (12% от общего ко-
личества зарегистрированных НКО).

Фонд-оператор президентских грантов 
по развитию гражданского общества:  
из 402 заявок поданных в 2022 году на 
три конкурса Фонда-оператора президент-
ских грантов по развитию гражданского 
общества (далее – ФПГ) победителями 
стали 103 проекта от 88 СО НКО, кото-

рые привлекли в регион 208,5 млн. руб.  
на реализацию социаль-
но значимых проектов:

– первый конкурс: подано 172 проекта,  
32 победителя, сум-
ма субсидий 49,38 млн. руб.;

– второй конкурс: подано 164 проекта, 
42 победителя, сумма субсидий 58,2 млн. 
руб. По результатам конкурса Ростов-
ская область вошла в ТОП-10 регионов 
по количеству поддержанных проектов.

– специальный конкурс: пода-
но 66 проектов, 29 победителей, 
сумма субсидий 100,92 млн. руб.

Решение о его проведении было при-
нято Президентом Российской Федера-
ции Путиным В.В. На конкурс принима-
лись социальные проекты, связанные 
с оказанием помощи жителям Донбас-
са - людям, которые были вынуждены 
покинуть свои дома, а также уязвимым 
группам людей, на жизни которых отраз-
ились введённые против России санкции.

20 июля 2022 года состоялся семинар для 
НКО «Как подать заявку на специальный 
конкурс – 2022», организованный ФПГ при 
поддержке Общественной палаты и Ми-
нистерства региональной политики и мас-
совых коммуникаций Ростовской области.

Перед представителями донских и ку-
банских НКО выступили исполнительный 
директор ФПГ Долгов А.В. и главный со-
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ветник Департамента по взаимодействию 
с институтами защиты прав граждан и 
развитию гражданского общества управ-
ления Президента Российской Федерации  
по общественным проектам Кабаков И.В.

В мероприятии, которое прошло  
на площадке ДГТУ, приняли участие бо-
лее 150 представителей НКО Ростов-
ской области и Краснодарского края.

«Ростовская область – приграничный 
регион. Еще до объявления специально-
го конкурса здесь рождались проекты, 
направленные на поддержку людей, ко-
торые покинули территорию Донбасса. 
Накоплен существенный опыт работы, 
– отметил Долгов А.В. – Наш фонд су-
ществует с 2017 года, и за эти пять 
лет объем средств, которые привлекли 
донские НКО, вырос в пять раз. Это се-
рьезный показатель. Более того, каче-
ство представленных проектов заметно 
выше среднего в стране. Донские НКО 
очень активны, остро реагируют на 
потребности жителей и хорошо справ-
ляются с поставленными задачами.»

Ростовская область заняла первое место 
по количеству поддержанных инициатив.

С 2019 по 2022 год Фондом президентских 
грантов проведены четыре публич-
ные оценки результатов проек-
тов реализованных НКО. Ежегодно  
по итогам оценки определяются  
100 лучших проектов. Перечень утвержда-
ется Координационным комитетом по 
проведению конкурсов на предоставление 
грантов Президента Российской Федера-
ции на развитие гражданского общества.
В 2019 году ни один из проек-

тов, реализованных НКО Ростов-
ской области, не попал в ТОП-100.

В 2020 году автономная некоммерче-
ская организация содействия разви-
тию социально-инновационных иници-
атив в области культуры, образования  
и просвещения «АРТ-ПРОСВЕЩЕНИЕ»  
с проектом «Арт-городок» вошла в ТОП-100.

В 2021 году в ТОП-100 
вошли две организации:

– Ростовская городская обществен-
ная организация инвалидов «На-
дежда» с проектом «Премия до-
бра памяти Фёдора Тахтамышева»;

– Православная религиозная ор-
ганизация - учреждение дополни-
тельного религиозного образования 
Духовно-патриотический центр «Пред-
теченский городок» с проектом «Каза-
чий детский «Предтеченский городок».

В 2022 году благотворительный фонд «Я 
без мамы» с проектом «Тёплый дом» во-
шёл в число лучших проектов страны.

24 ноября 2022 года на встрече с участ-
никами общероссийской конференции 
«Грантовая поддержка СО НКО в 2023 
году» первый заместитель руководите-
ля Администрации Президента Кириен-
ко Сергей Владиленович подчеркнул, 
что каждая НКО, чьи проекты вошли в 
ТОП-100, является носителем уникально-
го опыта, и призвал представителей ор-
ганов власти регионов активнее сотруд-
ничать и задействовать потенциал НКО.
Президентский фонд культурных инициатив
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В прошлом году был создан ещё один 
крупный грантооператор – Президент-
ский фонд культурных инициатив (далее – 
ПФКИ), который взял на себя направление 
в сфере культуры, искусства и креативных 
индустрий. Впервые, заявки на грант, по-
мимо НКО, смогли подавать коммерче-
ские и муниципальные организации, а 
также индивидуальные предприниматели.

Всего в 2022 году ПФКИ было проведе-
но 5 конкурсных отборов (2 плановых  
и 3 специальных). От Ростовской обла-
сти был подан 331 проект. Поддержано  
40 проектов на общую сумму 46 806 521,8 
руб., из них 35 проектов от НКО, включая 
бюджетные учреждения (37 100 774,8 руб.) 
и 5 проектов от ООО и ИП (9 795 746,6 руб.):

– первый конкурс: 181 проект, 20 победи-
телей на сумму 13 541 640,8 руб. (из них 19 
НКО-победителей на сумму 13 196 075,8 руб.);

– второй конкурс: 115 проектов,  
17 победителей на сумму  
29 288 627,6 руб. (из них 14 НКО-по-
бедителей на сумму 22 824 642 руб.);

– первый специальный конкурс:  
10 проектов, 1 победитель 
(ООО) на сумму 2 986 196 руб.;

– второй специальный кон-
курс: 11 проектов, 0 победителей;

– третий специальный конкурс: 14 проек-
тов, 2 победителя на сумму 990 057 руб.

Региональный конкурс  
на получение субсидий  
на развитие гражданского общества

В 2022 году ФПГ продолжил осущест-
влять софинансирование бюджетов субъ-
ектов Российской Федерации на оказание  
на конкурсной основе поддержки НКО. По 
заявке Губернатора Ростовской области 
региону был предоставлен грант на оказа-
ние поддержки неправительственным НКО  
на конкурсной основе  
в размере 35 128 575 руб.

Количество поданных заявок  
на региональный конкурс составило 178 
проектов, из них допущено к участию 157. 
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В соответствии с приказом АНО «АРГИ 
РО» от 12.08.2022 № 12-в «Об утверж-
дении победителей конкурса на получе-
ние субсидий социально ориентирован-
ными некоммерческими организациями  
на реализацию общественно значи-
мых (социальных) программ (проектов)  
в 2022 году» 63 проекта СО НКО получили 
поддержку на общую сумму 85 128 575 руб.

Кроме того, на основании распоряжения 
министерства от 22.11.2022 № 156 «Об ито-
гах конкурса на получение финансовой под-
держки в виде субсидий социально ориен-
тированными организациями в 2022 году»:

– 9 СО НКО признаны победителя-
ми конкурса на получение субсидии  
на возмещение затрат на арендную пла-
ту за аренду нежилых помещений, произ-
ведённых ими в 2021 году». Общая сум-
ма поддержки составила 597 418,7 руб.; 

– 3 СО НКО признаны победителями при 
распределении субсидий на возмещение 
затрат на подготовку, дополнительное 
профессиональное образование работ-
ников и добровольцев (волонтёров) сво-
их организаций, произведённых в 2021 
году. Сумма поддержки – 161 750 руб.; 

– 4 СО НКО признаны победителями при 
распределении субсидий на возмещение 

затрат на оплату коммунальных услуг  
за 2021 год на общую сумму 109 831,3 руб. 

Несмотря на системные меры поддержки  
и широкую востребованность деятельности 
НКО, одной из серьёзных проблем треть-
его сектора остаётся дисбаланс его разви-
тия в регионе на муниципальном уровне.

Результаты мониторинга регионального 
конкурса 2022 года на предоставление суб-
сидий СО НКО на реализацию общественно 
значимых программ свидетельствуют о не-
достаточном уровне информированности  
и принимаемых мерах поддержки  
СО НКО в муниципальных образованиях.

Так из 155 заявок, допущенных к кон-
курсу проектов СО НКО, тройка лидеров  
из городов – Ростов-на-Дону (96 заявок), 
Таганрог (14 заявок), Каменск-Шахтинский  
(7 заявок) составляет 117 или 75,5% 
от общего числа заявок, а из города 
Ростов-на-Дону – 61,9%. Проектов-побе-
дителей всего – 63, в том числе 44 или 
69,8% ростовчан. А из 43 муниципаль-
ных районов области заявки на участие 
в конкурсе подали лишь 10 СО НКО.
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Комиссия Общественной палаты Ро-
стовской области по взаимодействию 
с общественными советами при орга-
нах власти и развитию некоммерческо-
го сектора Ростовской области выдели-
ла в текущем году наиболее актуальные  
и злободневные проблемы общественной 
практики Общественных палат/советов: 

• ротация кадрового потенциала; 

• совершенствование содержа-
ния, самостоятельности повестки за-
седаний Общественных палат/советов;
 
• взаимодействие и влия-
ние Общественной палаты Ростов-
ской области на результативность 
деятельности муниципальных Обще-
ственных палат/советов и Обществен-
ных советов исполнительной власти; 

• пролонгация практики проме-
жуточных, публичных, общественных 
онлайн-отчётов Общественных палат/
советов с привлечением к их обсуж-
дению членов президиума Ассоци-
ации Общественных палат/советов. 

В течение года, Комиссией был проа-
нализирован ряд актуальных проблем 
и предложены варианты их решения.

Проблема: на сегодняшний день во всех 
муниципалитетах области есть програм-
мы поддержки социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций. 
Программы слабо эффективны, совсем  
не обеспечены финансово. Муниципаль-
ные некоммерческие организации не 
имеют опыта проектной деятельности и, 
чаще всего, редко участвуют в конкурсах  
на получение грантов и субсидий, что 
позволило бы им привлечь дополнитель-
ные средства на решение актуальных 
социальных проблем местного сообще-
ства. Так, по итогам грантовых конкурсов 
2017-2021 гг. 30 муниципалитетов (1 го-
родской округ и 29 муниципальных рай-
онов) ни разу не получили финансиро-
вание от Фонда президентских грантов. 

1.5 ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПАЛАТЫ И СОВЕТЫ: 
ИНСТРУМЕНТЫ ОПТИМИЗАЦИИ 
ИНСТИТУТОВ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА

Для решения данной проблемы членами ко-
миссии и Ассоциации общественных сове-
тов были разработаны несколько вариантов:

• включить в состав рейтинговой 
оценки деятельности администраций му-
ниципалитетов индикаторы взаимодей-
ствия с СО НКО: размер финансового обе-
спечения этих программ и эффективность 
их реализации, а также удельный вес НКО 
в реализации муниципального заказа;

• сформировать запрос  
об организации образовательными уч-
реждениями Ростовской области практи-
ческих курсов обязательного повышения 
квалификации для специалистов органов 
местного самоуправления, курирующих де-
ятельность некоммерческих организаций.

Проблема: недостаточное вза-
имодействие муниципалитетов  
с СО НКО и, как результат, отсутствие 
быстрого реагирования на запросы не-
коммерческого сектора и оператив-
ного решения конкретных вопросов.

Вариант решения данной проблемы - вве-
дение в администрации муниципалитетов 
должности «Омбудсмен по делам НКО», 
в обязанности которого входит защита 
прав и законных интересов обществен-
ных и некоммерческих организаций на 
территории Ростовской области. Омбу-
дсмен координирует актуальность и вос-
требованность проблем для деятельности 
НКО, выступает публичным экспертом ос-
новных результатов общественных орга-
низаций. Количество НКО в территориях 
варьируется от 25 до 150 организаций.

Проблема: ввести в активную деятель-
ность новое Положение об Обществен-
ной палате/совете муниципалитетов. 
Новое Положение расширяет демокра-
тические позиции включения в обще-
ственную практику лидеров лучших НКО  
и общественных организаций, включа-
ет членов Общественной палаты Ро-
стовской области в проблему ротации 
кадров общественных палат/советов.
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Вариант решения данной проблемы - 
проведение кадровой ротации Обще-
ственных палат/советов. Члены Обще-
ственной палаты Ростовской области 
смогут влиять на непосредственный под-
бор лучших гражданских активистов для 
совместной общественной деятельности. 

Одно из ведущих направлений ра-
боты членов комиссии – это под-
держка проектной работы НКО  
и Общественных палат/советов. Каждый 
проект региональных НКО начинается  
с выбора темы, партнёров и участников. 

Обоснованной стала поддержка АНО 
«Центр адаптивной верховой езды», кото-
рая была определена одним из лидеров 
конкура «Общественное признание». Это 
эксклюзивная и очень востребованная 
форма реабилитационной работы детей  
с ограниченными возможностями здоровья. 

Реализуя ведущие направления деятельно-
сти Общественной палаты, такие как попу-
ляризация регионального некоммерческо-
го сектора, привлечение активных граждан 
и студенческой молодёжи к реализации со-
циальных проектов, Комиссия, совместно  
с АНО «АРТ-ОБРАЗОВАНИЕ» (директор  
Т.А. Новосёлова, член Общественной 
палаты Ростовской области), стали ор-
ганизаторами и модераторами ряда 
публичных мероприятий, таких как: 
проект «Медиа для НКО», «Социаль-
ные проекты НКО», «Точка роста НКО».

Разрабатывались и внедрялись актуаль-
ные, разнообразные формы взаимодей-
ствия комиссии Общественной палаты  
с лидерами НКО. Интегрируя и фокуси-
руя совместную общественную практику,  
в итоге мы получаем «точку роста» НКО  
и самих общественников. В подтвержде-
ние этой формы работы, был проведён 
Круглый стол по результатам реализации 
проекта «Медиа – для НКО» в РГЭУ «РИНХ».

Выступая на данной встрече Зенкова 
Т.Г. сформулировала направление ин-
теграции общественной практики НКО 
с общественными институтами области 
и выделила ведущие проблемы НКО:

•  консолидация и объедине-
ние усилий гражданских институтов;

•  расширение сети некоммер-
ческих и добровольных организаций;

•  меры поддержки НКО. 

Последние включают в себя:

- формирование единого рее-
стра социально ориентированных НКО;

- предоставление инфраструк-
туры и образовательных услуг НКО.

Член Общественной палаты Ростовской 
области Новосёлова Т. А. приняла участие 
в разработке и реализации социально-
го проекта «Медиа – для НКО» (проект 
победил в Конкурсе на получение субси-
дий СО НКО на реализацию обществен-
но значимых (социальных) программ в 
Ростовской области 2021г.). Проект «Ме-
диа – для НКО» стал пилотным проек-
том по разработке и внедрению систе-
мы информационной поддержки работы 
СО НКО в Ростовской области для ин-
формационно-ресурсного центра «Дон-
Центр» (структурное подразделение АНО 
«АРТ-ПРОСВЕЩЕНИЕ»). Информационным 
партером проекта выступила обществен-
но-политическая газета «Наше время».  
За отчетный период (1 кв. 2022 г.) в га-
зете «Наше Время» было опубликовано  
10 материалов о региональных СО НКО, 
ставших участниками проекта «Медиа – для 
НКО». Все специалисты – участники проек-
та «Медиа – для НКО» были привлечены  
к работе проекта на безвозмездной основе.

11 января 2022 года в реабилитационном 
центре для детей – инвалидов и детей  
с ограниченными возможностями здоро-
вья г. Ростова-на-Дону председатель ко-
миссии Общественной палаты Кузнецов 
Н.Г. принял участие в работе Круглого 
стола, где выступил с докладом «Под-
держка детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья в школах Ростовской 
области» и отметил, что обучению осо-
бых детей в Ростовской области уделя-
ется особенное внимание. Модератором 
Круглого стола выступила депутат Госу-
дарственной Думы РФ Стенякина Е.П.
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 Регулярно обновляется инфраструк-
тура корреляционных школ. В област-
ных учреждениях работают ресурс-
ные центры по сопровождению детей  
с аутизмом, нарушениями слуха, опор-
но-двигательного аппарата, слепоглухих 
детей. Ведется обучение специалистов  
и вводятся ставки дефектологов, лого-
педов, тьюторов. Организовано обуче-
ние для детей с онкологическими забо-
леваниями, находящихся на лечении в 
областной больнице в рамках проекта 
«УчимЗнаем». Всего в Ростовской об-
ласти проживает 13450 детей с ограни-
ченными возможностями здоровья, из 
них 1111 детей с аутизмом, из них 300 
детей - в коррекционных школах, 455 
обучается на дому, 51 ребенок обучает-
ся в муниципальных школах. Поэтому  
в создании условий для массового обу-
чения детей с аутизмом в школах заин-
тересовано гражданское общество и ро-
дители. Родители заинтересованы в том, 

держки». На встрече были вынесены и 
обсуждены главные вопросы и проблемы:

•  порядок формирования рей-
тинга муниципальных образований 
в Ростовской области по реализации 
механизмов поддержки социально ориен-
тированных некоммерческих организаций;

•  поддержка успешных практик и обще-
ственных инициатив в Ростовской области;

•  анализ проведённой ра-
боты по формированию и расши-
рению инфраструктуры поддерж-
ки НКО и общественных инициатив.

По итогам данной встречи были вырабо-
таны решения для дальнейшего развития 
некоммерческого сектора региона, кото-
рые были направлены в органы власти.

Результатом совместной рабо-
ты Комиссии и АНО «Общественный 
центр социальных инициатив» ста-
ло открытие новых ресурсных центров  
в Ростовской области: в Морозовском, 
Сальском и Азовском районах, г. Батайске  
и г. Таганроге, которые в дальнейшем 
смогут помогать некоммерческим орга-
низациям в своих муниципалитетах и 
близлежащих территориях. В 2022 году 
прошли государственную регистрацию три  
из них: АНО «Ростовский региональный 
центр содействия развитию граждан-
ского общества «Донская инициатива» 
(Морозовский район), АНО «Проектно-а-
налитический центр «Эксперт» (г. Таган-
рог), АНО «Агентство социально-полити-
ческих исследований и коммуникаций» 
(Азовский район). Специалисты новых 
ресурсных центров уже начали про-

чтоб дети получали образование, воспи-
тание, социализацию в обычных школах.

Уровень и качество некоммерческо-
го сектора стали главной темой рабо-
чей встречи Комиссии Общественной 
палаты и АНО «Общественный центр 
социальных инициатив» с представите-
лями органов законодательной и испол-
нительной власти, Общественной палаты  
и ресурсных центров Ростовской области.

Тема - «Развитие некоммерческо-
го сектора Ростовской области че-
рез укрепление инфраструктуры под-
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водить консультации и оказывать ме-
тодическую помощь местным НКО, 
попробовали свои силы в конкурсе на полу-
чение субсидий на региональном уровне.

Красной нитью годовой работы Комис-
сии, совместно с Ассоциацией обще-
ственных советов, проходила последова-
тельная подготовка к V Гражданскому 
Форуму и формирование содержания 
дискуссионной площадки Форума «Со-
вершенствование институтов местно-
го самоуправления. Роль муниципаль-
ных Общественных палат и советов».

В работу площадки были включены предста-
вители: Общественных палат/советов муни-
ципалитетов и исполнительной власти, ор-
ганы власти, общественные организации.

 Участники обсуждали проблемы:

•  Какой функционал Обще-
ственных палат/советов, на сегод-
ня, особенно актуален и востребован?
 
•  Что нового может поя-
виться в формировании муници-
пальных Общественных палат?
 

•  Продолжается ли становле-
ние практики общественного контроля? 

•  Какие изменения могут про-
изойти в кадровой, содержатель-
ной работе общественных институ-
тов в связи с совершенствованием 
структуры местного самоуправления?

Модератор площадки – Зенкова Т.Г., предсе-
датель Комиссии, председатель президиу-
ма Ассоциации Общественных советов при 
органах исполнительной власти и органах 
местного самоуправления муниципаль-
ных образований в Ростовской области.

Спикерами площадки стали:

• Даниленко Максим Владими-
рович – заместитель Министра ре-
гиональной политики и массовых 
коммуникаций Ростовской области, на-
чальник управления по взаимодействию  
с институтами гражданского обще-
ства и межнациональным отношениям;

• Гайдук Сергей Валентинович – 
первый заместитель председателя Обще-
ственной палаты города Ростова-на-Дону; 
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• Тактаров Алексей Сергеевич 
– председатель Общественного сове-
та Министерства цифрового развития, 
информационных технологий и свя-
зи в Ростовской области, заместитель 
председателя президиума Ассоциации 
общественных советов при органах 
исполнительной власти и органах мест-
ного самоуправления Ростовской области; 

•  председатели Общественных палат/
советов г. Волгодонска, г. Донецка Ростов-
ской области, г. Новочеркасска, г. Шахты  
и Неклиновского района Ростовской области.

Также, председатель Общественной пала-
ты Липецкой области - Бурмыкина Ирина 
Викторовна поделилась своей позитив-
ной практикой работы в видеоформате. 

Активная дискуссия и обсужде-
ние на площадке Форума завер-
шились выработкой рекомендаций. 
Общественной палате Ростовской области:

• Совместно с Министерством региональ-
ной политики и массовых коммуникаций, 
Комиссией Общественной палаты, прези-
диумом Ассоциации общественных советов 
- завершить подготовку рекомендательно-
го письма в администрации муниципали-

тетов по использованию нового поряд-
ка формирования Общественных палат.

Комиссии по взаимодействию с Обществен-
ными палатами, советами при органах вла-
сти, развитию некоммерческого сектора:

• Рассмотреть проведение мони-
торинга эффективности деятельно-
сти Общественных палат/советов,  
с применением обновлённых индикаторов 
и измерителей, завершить мониторинг 
 в январе 2023 года. По итогам монито-
ринга определять лидеров палат и советов 
в целях поощрения, выявления и тиражи-
рования лучших практик их деятельности.
 
Комиссия активно разрабатывает ре-
шение проблемы цифрового форма-
та донесения информации по обще-
ственной практике. В материалах к 
интервью телевизионной передачи «Три-
буна Общественного совета» телеканала 
ДОН-24, Зенкова Т.Г. – председатель ко-
миссии Общественной палаты, совместно  
с членами Общественного совета орга-
на исполнительной власти Тактаровым 
А. С. и Хомяковым С. В., резюмировали 
состояние процесса цифровизации де-
ятельности общественных институтов.
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В ходе реализации календарных меро-
приятий, традиционным мероприяти-
ем Комиссии палаты, совместно с Ассо-
циацией общественных советов, стала 
выборочная публичная презентация 
лидирующих проектов НКО и обще-
ственных организаций Х юбилейного 
Конкурса «Общественное признание».

2022 год стал юбилейным для, востре-
бованного общественниками донско-
го региона, Х конкурса «Общественное 
признание». Тематика этого года - «Про-
екты, проверенные временем. Успеш-
ные инициативы». В пакет заявки кон-
курса впервые была включена заочная 
экспертиза проектов НКО, проводимая 
Общественными палатами/советами му-
ниципалитетов. Экспертиза завершалась 
рекомендательным письмом проектов. 
В ходе экспертной работы выделены  
40 лауреатов, которые будут отмечены  
на Торжественной церемонии награжде-
ния в Государственном музыкальном теа-
тре г. Ростова-на-Дону в феврале 2023 года.

Общественная практика проектов, прове-
ренных временем, будучи публичной и 
результативной для гражданского обще-
ства, нуждается в поддержке. Лучшие про-
екты включены в фильм о десятилетней 
истории Конкурса «Общественное призна-
ние» и в сборник проектов, которые будут 
доступны для общественников области.

Члены Комиссии активно представляют 
Общественную палату Ростовской обла-
сти на форумах «Сообщество» Россий-
ской Федерации (г. Липецк в июле 2022 
года, г. Петрозаводск в октябре 2022 года, 
г. Казань в августе 2022 года). На Ито-
говом форуме в Москве, в ноябре 2022 
года, член комиссии Моисеева С.Ф. вы-

ступила одним из экспертов сессии и 
поделилась опытом взаимодействия 
донского региона с общественными объ-
единениями ЛНР. Участие во всероссий-
ских гражданских мероприятиях расширя-
ет позитивные результаты общественной 
практики для региона, добавляет пар-
тнёров в совместных крупных проектах. 

Комиссия Общественной палаты ве-
дёт методическое сопровождение  
по участию Общественных палат и сове-
тов Ростовской области в общественной 
экспертизе нормативно-правовых актов и 
общественному контролю, есть обратная 
связь и положительные отзывы от членов 
Общественной палаты города Новочеркас-
ска, города Шахты, города Волгодонска, 
Общественных советов Усть-донецкого 
района, Неклиновского района и других.

Комиссия продвигает актуальное на-
правление - проведение обществен-
ными институтами антикоррупцион-
ных профилактических мероприятий. 
Предложения по этой проблеме входят  
в основные рекомендательные докумен-
ты комиссии. Следует отметить разработ-
ку данного направления Общественными 
палатами города Ростова-на-Дону, города 
Новочеркасска, города Гуково и других.

В честь 85-летнего юбилея Ростовской 
области, члены Общественной палаты 
были отмечены знаками, которые вру-
чил председатель Общественной палаты 
Кущёв В.М. и заместитель Министра ре-
гиональной политики и массовых комму-
никаций Ростовской области, начальник 
управления по взаимодействию с инсти-
тутами гражданского общества и межна-
циональным отношениям Даниленко М.В. 
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В соответствии с планом работы Комис-
сия по вопросам местного самоуправле-
ния и проблемам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Общественной палаты 
Ростовской области, под руководством ее 
председателя Ляхова Виктора Павловича 
проделала следующую работу в 2022 году.

В рамках решения вопро-
сов местного самоуправления:

19 января 2022 года члены Комиссии 
приняли участие в прошедшем в формате 
видеоконференцсвязи общем отчетно-вы-
борном собрании членов Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Ро-
стовской области», в котором участвовали 
Губернатор Ростовской области Голубев 
В.Ю., председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Ищенко А.В., 
заместитель полномочного представите-
ля Президента Российской Федерации в 
Южном федеральном округе Гурба В.Н. 
заместители Губернатора  Ростовской об-
ласти, председатель правления Всерос-
сийской ассоциации развития местного 
самоуправления Цецерский И.Н., предсе-
датель Общественной палаты Ростовской 
области Кущев В.М., руководители струк-
тур федеральных органов власти, орга-
нов исполнительной власти Ростовской 
области, а также руководящие работни-
ки Правительства Ростовской области.
 
С отчетом об итогах работы Ассоциа-
ции «Совет муниципальных образова-
ний Ростовской области» в 2021 году и 
задачах на 2022 год» выступил предсе-
датель Ассоциации «Совет муниципаль-
ных образований Ростовской области», 
председатель Собрания депутатов – гла-
ва Октябрьского района Луганцев Е.П.

На новый срок полномочий избраны: 
председателем Ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Ростовской об-
ласти» – председатель городской Думы 
– глава города Ростова-на-Дону Нея-
рохина З.В.; составы правления СМО 
РО и контрольно-ревизионной комис-
сии Ассоциации «Совет муниципаль-

1.6 МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ. 
РАЗВИТИЕ ИНСТИТУТОВ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА  
В МУНИЦИПАЛИТЕТАХ

ных образований Ростовской области».

С программной речью и задачами муни-
ципалитетов на 2022 год выступил Губер-
натор Ростовской области Голубев В.Ю.

17 февраля 2022 года в Администра-
ции города Ростова-на-Дону было про-
ведено заседание правления Ассоциа-
ции «Совет муниципальных образований 
Ростовской области», где, в частности, 
были обсуждены следующие вопросы: 

- «О предстоящей реформе организации 
местного самоуправления в единой систе-
ме публичной власти» - с докладом высту-
пил заместитель Министра региональной 
политики и массовых коммуникаций Ро-
стовской области Сивак Д.С., с содокла-
дом – председатель комитета Законода-
тельного Собрания Ростовской области  
по законодательству, государственно-
му строительству, местному самоуправ-
лению и правопорядку Косачев А.С.;
 
- «Об укомплектованности медицин-
скими кадрами муниципальных учреж-
дений здравоохранения и мерах по 
преодолению существующего их дефи-
цита» – с докладом выступил министр 
здравоохранения области Кобзев Ю.В.

19 апреля 2022 года при участии  чле-
нов Комиссии в режиме видеоконфе-
ренцсвязи состоялось торжественное 
собрание членов Ассоциации «Совет му-
ниципальных образований Ростовской 
области», посвященное Дню местного 
самоуправления (21 апреля 2021 года),  
с участием: глав муниципальных об-
разований – руководителей представи-
тельных органов, глав администраций 
муниципалитетов Ростовской области.

С поздравлениями к собравшимся обра-
тились Губернатор Ростовской области 
Голубев В.Ю., заместитель полномочно-
го представителя Президента Россий-
ской Федерации в Южном федеральном 
округе Гурба В.Н., председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 



47

Глава I

области А.В. Ищенко и председатель 
Ассоциации «Совет муниципальным образо-
ваний Ростовской области» Неярохина З.В.
Также ими были вручены награды руково-
дителям органов местного самоуправления.

16 июня 2022 года в администрации Саль-
ского района было проведено   заседание 
Правления Ассоциации «Совет муници-
пальных образований Ростовской области», 
где были обсуждены следующие вопросы:

- «Об актуальных задачах информаци-
онного сопровождения деятельности 
органов местного самоуправления» - с 
докладом выступил Министр региональ-
ной политики и массовых коммуника-
ций Ростовской области Шарков Д.Е.;  

- «О практике создания в муниципальных 
образованиях области муниципальных 
центров управления» - с докладом вы-
ступил заместитель Губернатора Ростов-
ской области Хохлов А.А., с информаци-
ей - заместитель главы администрации 
города Ростова-на-Дону по организаци-
онно-правовым вопросам Новицкий А.Г.;

- «О работе органов местного самоуправ-
ления по обеспечению жилыми помеще-
ниями детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, лиц из числа 
детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей» – с докладом  вы-
ступила заместитель  министра общего и 
профессионального образования Ростов-
ской области Шевченко Т.С., с содокладом  
-  заместитель Министра строительства, 
архитектуры и территориального разви-
тия Ростовской области Вифлянцев С.А.

В работе заседания принимал уча-
стие первый заместитель Губернато-
ра Ростовской области Гуськов И.А.

14 октября 2022 года в администрации 
города Новошахтинска было проведено   
совместное заседание Правления Ассо-
циации «Совет муниципальных образо-
ваний Ростовской области» и Совета Об-
щественной Палаты Ростовской области.

Вели заседание Председатель СМО РО Нея-
рохина З.В. и первый заместитель председа-
теля Общественной палаты Зерщиков Ю.С.

С приветственным словом к участникам за-
седания обратился   первый заместитель Гу-
бернатора Ростовской области Гуськов И.А.
На заседании были рассмо-
трены следующие вопросы:

- «О развитии территориального обще-
ственного самоуправления в Ростовской 
области и участии организаций ТОС в 
инициативном бюджетировании» - с до-
кладом выступил Министр региональ-
ной политики и массовых коммуника-
ций Ростовской области Шарков Д.Е.;

- «Об участии социально ориентирован-
ных некоммерческих организаций му-
ниципальных образований Ростовской 
области в региональных конкурсах на 
получение финансовой поддержки» – с 
докладом выступил  заместитель Мини-
стра региональной политики и массовых 
коммуникаций Ростовской области – на-
чальник управления по взаимодействию 
с институтами гражданского общества и 
межнациональным отношениям Дани-
ленко М.В.; с  содокладом  первый заме-
ститель председателя Общественной па-
латы Ростовской области Зерщиков Ю.С.

В частности, в принятом решении по во-
просу «Об участии социально ориенти-
рованных некоммерческих организаций 
муниципальных образований Ростов-
ской области в региональных конкурсах  
на получение финансовой поддержки» 
органам местного самоуправления муни-
ципальных образований рекомендовано:

- ежегодно осуществлять муниципальные 
программы по поддержке СО НКО и обеспе-
чивать их достаточным финансированием; 

- оказывать методическое и информа-
ционное содействие СО НКО по их уча-
стию в федеральных и региональных 
конкурсах грантовой поддержки во взаи-
модействии с Агентством развития граж-
данских инициатив Ростовской области;

- на регулярной основе осущест-
влять взаимодействие с действующими  
на территории муниципального обра-
зования СО НКО, осуществлять инфор-
мационную поддержку их деятельности;

 - способствовать увеличению ко-
личества СО НКО в муниципальных 
образованиях, поддерживать дей-
ствующие на территории муниципаль-
ного образования ресурсные центры;

- реализовывать имущественную 
и иные меры поддержки СО НКО;

- оказывать необходимое содействие  
и помощь в организации работы дей-
ствующих ресурсных центров, помо-
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гающих развитию СО НКО, принять 
практические меры по увеличению ко-
личества данных ресурсных центров, 
обеспечению их устойчивой работы, 
разработать и осуществить соответству-
ющие мероприятия в этом направлении.
 
По результатам обсуждения  опыта ра-
боты Общественной палаты города 
Ростова-на-Дону, было решено отме-
тить как положительный данный опыт  
и рекомендовать общественным палатам, 
общественным советам, выполняющим 
функции общественных палат, действующих 
в муниципальных образованиях Ростов-
ской области, использовать данный опыт  
в своей работе, принять меры по улуч-
шению организации контроля за вы-
полнением принимаемых решений, 
налаживанию более активного взаимо-
действия в решении имеющихся проблем  
с общественными формировани-
ями и органами местной власти. 

Главам администраций муниципаль-
ных образований рекомендовано при-
нять дополнительные меры по улучше-
нию взаимодействия и сотрудничества  
с общественными палатами, обще-
ственными советами, выполняющи-

ми функции общественных палат,  
действующих в муниципалитетах,  
оказывать им необходи-
мую помощь и поддержку.

Общественным палатам, обще-
ственным советам рекомендовано:

- с целью расширения общественно-
го пространства области содейство-
вать созданию некоммерческих органи-
заций, общественных формирований;

- с целью развития территориального 
общественного самоуправления плани-
ровать в своей работе совместные ме-
роприятия с организациями ТОС, в том 
числе, по общественному контролю и 
реализации гражданских инициатив. 

01 декабря 2022 года в Администра-
ции города Ростова-на-Дону было про-
ведено     заседание Правления Ас-
социации «Совет муниципальных 
образований Ростовской области», где 
были обсуждены следующие вопросы:   

- «О ходе реализации итогов обучаю-
щего семинара, проведенного 22 июля 
2022 года с участием глав местных ад-
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министраций городе Белая Калитва» – с 
докладом выступил министр региональ-
ной политики и массовых коммуника-
ций Ростовской области Шарков Д.Е. 

- «О вопросах наращивания инвестицион-
ного потенциала муниципальных образо-
ваний Ростовской области» – с докладом 
выступил Папушенко М.В, Министр эконо-
мического развития Ростовской области.

- «О проблемах размещения контейнерных 
площадок, их финансового содержания  
и внедрения раздельного сбора мусора» 
– с докладом выступил первый замести-
тель министра жилищно-коммунального 
хозяйства Ростовской области Орлов С.П.

- «О формировании современной ин-
фраструктуры образования города Ро-
стова-на-Дону» с докладом выступил 
председатель Общественной палаты го-
рода Ростова-на-Дону Чернышова М.А. 

В завершении участники посети-
ли в микрорайоне «Вересаево» го-
рода Ростова-на-Дону школу № 22» 
и   детский садик «Золотой ключик».
Были подготовлены и проведены меропри-
ятия с участием общественных объедине-
ний в рамках деятельности палат СМО РО. 

В первом полугодии активно работали 
все шесть палат СМО РО, в том числе ими 
были проведены следующие заседания:

26 апреля 2022 года в Усть-Донец-
ком городском поселении состоялось 
заседание Палаты городских поселе-
ний СМО РО, где были, в частности, 
рассмотрены следующие вопросы:

- «О практике реализации на террито-
рии Усть-Донецкого городского поселения 
комплексного подхода при благоустрой-
стве пространства поселения» - с инфор-
мацией выступил главный специалист 
сектора по общим, правовым и кадровым 
вопросам администрации Усть-Донецко-
го городского поселения Астафьева О.А.
6 мая 2022 года в Заветинском сель-
ском поселении района состоялось 
заседание Палаты сельских поселе-
ний СМО РО, где были, в частности, 
рассмотрены следующие вопросы: 

- «О ходе реализации государственной 
программы Ростовской области «Ком-
плексное развитие сельских террито-
рий» утверждённой постановлением 
Правительства Ростовской области от 24 

октября 2019 № 748» - с информацией 
выступила первый заместитель мини-
стра сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области Горбанева О.П.

- «Об опыте Заветинского сель-
ского поселения Заветинского  
района - победителя ХХIII Рос-
сийской агропромышленной вы-
ставки «Золотая осень - 2021»,  
в номинации «Лучшая муниципаль-
ная практика комплексного разви-
тия сельских поселений» - с информа-
цией выступила главный специалист 
по вопросам муниципального хозяй-
ства Заветинского сельского поселе-
ния Заветинского района Шпакова И.А.

Участники заседания по-
сетили Заветинский ФОК.
 
13 мая 2022 года в Ивановском сель-
ском поселении Сальского райо-
на состоялось заседание палаты 
территориального общественного само-
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управления СМО РО, где были, в част-
ности, рассмотрены следующие вопросы:

- «О практике ТОС «Общественный му-
зей села Ивановка» Ивановского сель-
ского поселения Сальского района - по-
бедителя областного конкурса «Лучшее 
территориальное общественное само-
управление в Ростовской области» в 
2021 году – с информацией выступили 
председатель Правления ТОС «Обще-
ственный музей села Ивановка» Спицы-
на Л.Н и глава администрации Иванов-
ского сельского поселения Безниско О.В.;

- «Об опыте взаимодействия актива 
ТОС» - с информацией выступила член 
правления общенациональной Ассоци-
ации территориального общественного 
самоуправления РФ, председатель ТОС 
«Дачный-2» Ворошиловского района го-
рода Ростова-на-Дону Степаненко Н.А. 
 
Участники заседания посетили Музей 
ТОС «Общественный музей села Ива-
новка», общественный спортзал села 
Ивановка и детскую игровую площадку. 

17 мая 2022 года в городе Гуково состоялось 
заседание палаты городских округов, где 
были рассмотрены следующие вопросы: 

- «Избрание председателя Палаты го-
родских округов Ассоциации «Совет 
муниципальных образований Ростов-
ской области» и его заместителей»;

- «Об опыте реализации муниципаль-
ной практики «Равные возможности: эф-
фективные практики работы с детьми» -  
с информацией выступила за-
меститель главы администра-
ции города Гуково Голикова Е. Ю.;

- «О проблемах водоснабжения в муници-
пальных образованиях Ростовской обла-
сти» - с информацией выступили первый 
заместитель главы администрации города 
Гуково Ковалев А.С. и заместитель главы ад-
министрации города Гуково Голикова Е.Ю.

Участники заседания посетили Му-
ниципальное бюджетное дошколь-
ное образовательное учрежде-
ние - детский сад № 11 «Светлячок».

7 июня 2022 года в Егорлыкском районе 
Ростовской области состоялось заседание 
Палаты муниципальных районов СМО РО, 
где были рассмотрены следующие вопросы: 

- «О практике внедрение системы монито-
ринга земель сельскохозяйственного на-
значения на основе космических снимков» 
- с докладом выступил глава администра-
ции Егорлыкского района Абрамов А.А.; 

- «О ходе реализации регионально-
го проекта «Чистая вода» - с докла-
дом выступил заместитель Министра 
ЖКХ Ростовской области Полухин М.Ю.,  
с содокладом выступил заместитель гла-
вы администрации по муниципальному 
хозяйству и строительству Заиченко О.А. 

Участники заседания посетили детский 
сад № 11 «Аревик» и Центральный парк 
при доме культуры хутора Шаумяновский.

8 июня 2022 года в городе Новочеркасске 
состоялось заседание палаты представи-
тельных органов городских округов и му-
ниципальных районов, где были, в част-
ности, рассмотрены следующие вопросы: 

- «О практике бесплатного предостав-
ления многодетным семьям земельных 
участков в собственность для индивиду-
ального жилищного строительства на тер-
ритории муниципального образования 
«Город Новочеркасск» - с докладом высту-
пил председатель постоянной Комиссии 
городской Думы города Новочеркасска 
по социальной политике, труду и защите 
прав граждан Гуркин Б.Е., с содокладом 
- заместитель председателя комитета по   
управлению   имуществом администрации 
города Новочеркасска Богучарская Е.Н.; 

- «Об опыте работы по обеспечению раз-
вития и поддержки малого и среднего 
бизнеса в городе Новочеркасске, в том 
числе по предотвращению безработи-
цы, на примере взаимодействия с Ново-
черкасским индустриальным парком» - с 
докладом выступил заместитель предсе-
дателя постоянной Комиссии городской 
Думы города Новочеркасска по вопро-
сам промышленности, предприниматель-
ства, экологии и инвестиций Ралко В.В.;

- «О практике расходования средств ре-
зервного фонда администрации города по 
запросам депутатов городской Думы на 
примере 2021 года» - с докладом высту-
пил управляющий делами городской Думы 
города Новочеркасска Золоторенко А.В. 

Участники заседания посети-
ли Новочеркасский Свято-Воз-
несенский кафедральный собор.
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29 июня 2022 года в хуторе  
Старозолотовском Константиновско-
го городского поселения Константи-
новского района состоялось заседание 
Палаты территориального общественно-
го самоуправления СМО РО, где были 
рассмотрены следующие вопросы:

- «О практике ТОС «Старозолотовский», 
хутора Старозолотовского Константинов-
ского городского поселения Константи-
новского района, победителя областно-
го конкурса «Лучшее территориальное 
общественное самоуправление в Ро-
стовской области» в 2020 году» – с ин-
формацией выступила председатель Со-
вета ТОС Егупова Лариса Владимировна;
- «Об опыте ТОС «Гапкинский», Гапкинско-
го сельского поселения Константиновско-
го района по планированию работы» – с 
информацией выступила председатель Со-
вета ТОС Назарова Лариса Валентиновна. 

Участники заседания посетили эт-
нографический музей «Тихий Дон».
 
16 сентября 2022 года в хуторе Ша-
умяновский Егорлыкского района Ро-
стовской области состоялось заседание 
палаты территориального общественно-
го самоуправления СМО РО, где были 

рассмотрены следующие вопросы:

- «Об опыте ТОС «Победа» хутора Шаумя-
новский - победителя областного конкурса 
«Лучшее территориальное общественное 
самоуправление в Ростовской области» 
– с информацией выступил Бархударян 
Вазген Робертович, ведущий специалист 
по правовой кадровой и архивной рабо-
те администрации Шаумяновского сель-
ского поселения Егорлыкского района;

- «О практике ТОС «Победа» хутора Шау-
мяновский по взаимодействию с органами 
местного самоуправления Шаумяновского 
сельского поселения Егорлыкского района» 
– с информацией выступил Череватенко 
А. Н., заведующий сектором экономики и 
финансов администрации Шаумяновского 
сельского поселения Егорлыкского района.

Участники заседания посети-
ли центральный парк, футболь-
ное поле и детский садик «Аревик». 

25 октября 2022 года в Рассветовском 
сельском поселении Аксайского района 
Ростовской области состоялось заседание 
палаты сельских поселений СМО РО, где 
были рассмотрены следующие вопросы:
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- «Об опыте работы Общественно полез-
ного фонда «Совет директоров по разви-
тию Рассветовского сельского поселения» 
в рамках социально-экономического раз-
вития муниципалитета» - с информацией 
выступил председатель Общественно по-
лезного фонда по развитию Рассветов-
ского сельского поселения Кузнецов В.В. 

- «О положительной практике благоустрой-
ства территории Рассветовского сельского 
поселения» - с информацией выступил на-
чальник отдела жилищно-коммунального 
хозяйства и ЧС Администрации Рассветов-
ского сельского поселения Кривенко К.В.;

- «О взаимодействии администраций 
сельских поселений с ресурсоснабжаю-
щими организациями по выявлению и 
принятию на баланс бесхозных объек-
тов электроснабжения, теплоснабжения, 
газоснабжения» - с информацией вы-
ступил глава Администрации Рассветов-
ского сельского поселения Мацко А.Г.

Участники заседания посети-
ли ООО «Станица» и Донской спа-
сательный центр МЧС России.

28 октября 2022 года в Шолоховском город-
ском поселении Белокалитвинского района 
Ростовской области состоялось заседание 
палаты городских поселений СМО РО, где 
были рассмотрены следующие вопросы:

- «О практике создания условий для ду-
ховно-нравственного развития и па-
триотического воспитания, обучаю-
щихся филиала кадетской школы» 
(Мариинская гимназия ГБОУ РО «БККК») 
- с информацией выступила председатель 
Собрания депутатов, глава Шолоховско-
го городского поселения Войнова Н.А.;

- «О проблемах реализации областной 
адресной программы «Переселение граж-
дан из многоквартирных домов, а также 
домов блокированной застройки, при-
знанных аварийными после 01.01.2012 
года, в 2017-2023 гг.» – с информацией 
выступила глава администрации Шоло-
ховского городского поселения Бело-
калитвинского района Снисаренко О.П.

Участники заседания посетили микро-
район по ул. Кирова, построенный вза-
мен снесенных аварийных домов и 
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филиал КШ «Мариинская гимназия» 
ГБОУ РО «Белокалитвинский Матвея 
Платова казачий кадетский корпус».
15 ноября 2022 года в Песчано-
копском районе Ростовской области 
состоялось Заседание палаты муници-
пальных районов СМО РО, где были 
рассмотрены следующие вопросы:
- «Об опыте взаимодействия Администра-
ции Песчанокопского района с сельско-
хозяйственными товаропроизводителями 
Песчанокопского района» - с информаци-
ей выступил глава Администрации Пес-
чанокопского района Апольский И.И.;

- «О сложностях организации транспорт-
ного обслуживания населения в муни-

ципальных образованиях Ростовской 
области на примере Песчанокопско-
го района» с информацией выступили:

- заместитель главы Администрации 
Песчанокопского района Кравцов А.Н.;

- заместитель Министра транспор-
та Ростовской области Беликов Д.С.;

Участники заседания посетили АО «Агро-
комплекс Развильное» и муниципальное 
бюджетное учреждение культуры рай-
онный Дворец культуры «Юбилейный».
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ГЛАВА II
Гражданские инициативы – как условие 
достижения целевых результатов 
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Динамика показателей Ростовской обла-
сти за прошедший период текущего года 
показывает, что в целом, несмотря на 
санкции, социально-экономическая ситу-
ация в регионе устойчивая. Отмечается 
рост по большинству ключевых показате-
лей. По многим показателям темпы роста 
превышают среднероссийские значения.

Сохраняется стабильная ситуация на рын-
ке труда. Среднемесячная заработная 
плата (за 9 мес. текущего года) сложи-
лась на 13,1% выше, чем годом ранее, 
и составила 42 907,7 рублей. Уро-
вень зарегистрированной безработицы 
на историческом минимуме - 0,5%.

По итогам года, в соответствии с утверж-
денным среднесрочным прогнозом соци-
ально-экономического развития Ростов-
ской области, ожидается рост по всем 
ключевым отраслям: промпроизводству – 
102,5 %, сельскохозяйственному производ-
ству – 100,9 %, общепиту – 102,1%, объ-
ему платных услуг населению – 104,2%. 
Рост заработной платы составит 112,1%.

В 2022 году были сохранены все виды под-
держки инвесторов и субъектов малого и 
среднего предпринимательства. Инстру-
менты поддержки адаптировались в те-
кущем режиме под возникающие потреб-
ности бизнеса. Также особое внимание 
уделяется вопросам импортозамещения, 
развития новых транспортных коридоров 
и логистических цепочек, формирования 
международных связей с дружественны-
ми странами и новой географии экспорта.

Совокупность предпринятых мер позволи-
ла бизнесу не только выстоять, но и разви-
ваться, в том числе, занимая новые ниши.

Комиссия Общественной палаты Ростов-
ской области по экономической полити-
ке, предпринимательству, инновациям, 
туризму и цифровому развитию продол-
жила практику проведения серии кру-
глых столов и семинаров «Власть. Биз-
нес. Гражданское общество» с участием 
общественности, предпринимательского 
сообщества, глав и представителей адми-
нистраций муниципальных образований  
и экспертов ЮФУ, ДГТУ, РГЭУ, ДКГИПТиБ.

2.1 ДИНАМИКА ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА  
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ. МАЛЫЙ БИЗНЕС

Во встречах принимали участие депута-
ты Государственной думы – Тутова Л.Н., 
Водолацкий В.П., председатель Комис-
сии по развитию муниципально-частно-
го партнерства в ОКМО Кобилев Алексей 
Геннадьевич, депутаты Законодатель-
ного Собрания Ростовской области, ру-
ководители ведомств и предпринима-
тельских профессиональных ассоциаций. 

Знаменательным событием 2022 года стал 
V Гражданский форум   Общественной 
Палаты Ростовской области с участием 
Губернатора Ростовской области - Голу-
бева В.Ю. Комиссия по экономической 
политике, предпринимательству, инно-
вациям, туризму и цифровому развитию 
участвовала в организации первой дис-
куссионной площадки форума, модера-
тором выступил председатель Комиссии 
– Нечушкин А.Ю. Спикерами на площад-
ке стали Министр экономического разви-
тия Ростовской области Папушенко М.В., 
председатель комитета по экономическо-
му развитию Законодательного собрания 
Ростовской области Бураков И.В., пред-
седатели Общественных палат новых ре-
гионов России. Вместе с коллегами из 
Крыма, ДНР и ЛНР они обсудили самые 
актуальные вопросы по взаимодействию 
и мерам поддержки населения, обще-
ственному контролю за реализацией на-
цпроектов и налаживанию обратной связи  
с жителями во всех сферах жизни Юга 
России. От Комиссии по экономической 
политике, предпринимательству, инно-
вациям, туризму и цифровому развитию 
Нечушкин А.Ю. предложил ряд инстру-
ментов для реального взаимодействия 
органов местного самоуправления с пред-
принимательским сообществом, ТОСами и 
гражданским активом в муниципалитетах.

Еще один социально значимый проект, 
реализуемый на территории Ростовской 
области под руководством члена комиссии 
Ласточкиной В.М - «Цена крошки Хлеба 
– велика». Цель проекта - формирование  
у людей, особенно у младшего поколе-
ния, бережного отношения к хлебу, про-
славление труда хлебороба, воспитание 
уважения к аграрным профессиям, со-
хранение национальных традиций наших 
предков. Проект проводится при под-
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держке Общественной палаты Ростовской 
области, Правительства Ростовской обла-
сти, Законодательного Собрания региона.

В проекте в 2022 году приняли уча-
стие 530 детских пришкольных лаге-
рей, около 30 тысяч участников, учреж-
дения культуры, малые предприятия.
 Акция проходит с целью привле-
чения общественного внимания  
к сельскохозяйственному труду  
и повышения престижа аграрных профес-
сий: хлебороба и хлебопёка, популяриза-
ции малого предпринимательства - в ву-
зах, а также на площадках города Ростова.

В ходе проекта проведены конкурсы дет-
ского рисунка, мастер- классы по при-
готовлению хлебобулочных изделий на 
малых предприятиях, семинары, круглые 
столы, экскурсии на поле и в пекарнях. 
Созданы видеоролики, которые публико-
вались на сайте проекта, сайтах участ-
ников и в СМИ. Более 50 тысяч человек 
приняли активное участие в проекте.

Кроме того, в начале ноября 2022 года 
собственными силами АНО МФК «Ростов-
ское региональное агентство поддержки 
предпринимательства» организовало для 
жителей Ростовской области бесплат-
ный обучающий интенсив – «Марафон 
по карточкам OZON и Wildberries» - про-
должительностью 5 дней. Он проходил в 
офлайн- и онлайн-форматах с привлечени-
ем экспертов по запуску бизнеса на тор-
говых онлайн-площадках. Участие в ин-
тенсиве приняли более 150 человек, для 

48 из которых предоставлен бесплатный 
доступ к аналитическому ресурсу для бо-
лее эффективного продвижения товаров. 
25 мая 2022 года на площадке регио-
нального центра «Мой бизнес» была 
организована встреча предпринимате-
лей с и.о. прокурора Кировского рай-
она города Ростова-на-Дону, при уча-
стии представителя Уполномоченного  
по защите прав предпринимателей Ростов-
ской области. Аналогичная встреча с проку-
рором города Новочеркасска была органи-
зована 20 декабря 2022 года на площадке 
новочеркасского центра «Мой бизнес».

Одной из эффективных практик рабо-
ты с предпринимателями стали обра-
зовательные мероприятия и консуль-
тации. В 2022 году член Общественной 
палаты Белан А.В. и специалисты Цен-
тра инноваций социальной сферы «Ат-
лас НКО» (далее – Центр), крупнейшего 
высокотехнологичного ресурсного цен-
тра по поддержке НКО на Юге России, 
оказали более 800 бесплатных консуль-
таций социальным предпринимателям, 
сотрудникам некоммерческих организа-
ций и социально активным гражданам.   

В феврале 2022 года на конференции ана-
литического центра «Эксперт Юг» - «Биз-
нес и НКО глазами друг друга», Центр по-
лучил специальный диплом в номинации 
«НКО глазами бизнеса Юга России - 2022», 
как одна из организаций, которую выде-
ляет бизнес в качестве надежного партне-
ра и драйвера социальных изменений.  
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18 февраля 2022 года Кручановой Ю.А., 
заместителем председателя Комиссии 
Общественной палаты Ростовской об-
ласти по экономической политике, 
предпринимательству, инновациям, ту-
ризму и цифровому развитию, органи-
зована развивающая Интеллектуальная 
игра AGENT Business people для собствен-
ников и руководителей субъектов мало-
го и среднего бизнеса Ростовской обла-
сти. Интеллектуальный вечер собрал 55 
участников. В процессе игры участники 
соревновались за звание самого умно-
го в области бизнеса, права, культуры. 
 
В марте 2022 года директор Центра ин-
новаций социальной сферы «Атлас НКО», 
член Общественной палаты Ростовской 
области Белан А.В. приняла участие в 
бизнес-марафоне банка Центр-Инвест и 
провела онлайн-семинар для участни-
ков марафона на тему «Упаковка про-
екта: от идеи до гранта», на котором 
рассказала о важности социальных про-
ектов для бизнеса и о возможностях 
грантовой поддержки таких проектов.

В апреле Губернатор Ростовской об-
ласти Голубев В.Ю. посетил предпри-
ятия Ростова-на-Дону, в том числе, гла-
ва региона встретился с командой 
«Атлас НКО».  Губернатор познакомился  

с проектом, над которым Центр, совмест-
но с Общественной палатой Ростовской 
области, работал больше двух лет – циф-
ровой платформой-агрегатором «Атлас 
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НКО». Сегодня на ней собраны данные о 
468,5 тысячах НКО со всей страны. Про-
ект создан по инициативе Общественной 
палаты Ростовской области, поддержан 
Полномочным представителем Прези-
дента РФ в Южном федеральном округе  
и тиражируется во всех регионах России.

21 апреля 2022 года Кручановой Ю.А. - 
заместителем председателя комиссии 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти по экономической политике, пред-
принимательству, инновациям, туризму 
и цифровому развитию организован Со-
вет директоров на тему: «Как избежать 
кассового разрыва в кризис с помощью 
ассортиментного анализа», совместно с 
совладельцем компании «E.Mi» Макси-
мом Корнецким. Мероприятие прошло 
при участии 18 руководителей и специ-
алистов субъектов малого и среднего 
предпринимательства Ростовской области. 
28 апреля 2022 года Кручановой Ю.А. ор-
ганизован бесплатный вебинар для пред-
принимателей «Как защитить свой бизнес 
от претензий контрольно-надзорных орга-
нов и обезопасить свои активы», в кото-
ром приняли участие 64 руководителя и 
специалиста субъектов малого и среднего 
предпринимательства Ростовской области. 

28 мая 2022 года Кручановой Ю.А. ор-
ганизован, ставший традиционным, ве-
сенний турнир «Бизнес петанк 2022». 17 
команд, по 3 участника в каждой, сра-
жались в течение 10 часов за звание 
Чемпионов. Участие принимали руково-
дители и специалисты субъектов пред-
принимательства Ростовской области. 
Помимо спортивного мероприятия, в те-
чение турнира предприниматели активно 

знакомились и делились актуальной ин-
формацией по вопросам ведения бизнеса.  

В июне 2022 года, совместно с центром 
«Мой бизнес», членом комиссии по эко-
номической политике, предпринима-
тельству, инновациям, туризму и циф-
ровому развитию Абдулазизовой С. Л. 
проведено обучение 63 молодых пред-
принимателей Ростовской области в 
возрасте до 25 лет по программе «Эф-
фективный менеджер». Участники про-
граммы познакомились с современными 
управленческими, финансовыми, комму-
никационными и маркетинговыми инстру-
ментами, научились определять своего кли-
ента, выстраивать отношения с командой  
и сотрудниками. Участники проек-
та смогли подать заявки на получе-
ние гранта от 100 до 500 тысяч ру-
блей на развитие своего бизнеса.  

 Важным инструментом взаимодействия 
стала систематическая работа с председа-
телем комитета Законодательного Собра-
ния Ростовской области по экономической 
политике, предпринимательству и инве-
стициям – Бураковым И.В.  по инициативе 
которого проведена серия круглых столов 
на тему поддержки бизнеса, пострадав-
шего от антиковидных ограничений,  
а также направленных на развитие импор-
тозамещения. В работе мероприятий ко-
митета приняли активное участие члены 
комиссии Нечушкин А.Ю., Куринова Я.И., 
Абдулазизова С.Л. Предложения переданы 
на разные уровни власти.  Чернов Д. А. 
принял участие в разработке областно-
го закона «Об общественном контроле». 

Важным инструментом для комис-
сии по экономической политике Об-
щественной палаты Ростовской об-
ласти остается совместная работа  
и постоянное взаимодействие с дело-
выми сообществами Ростовской области 
– «ОПОРА России» и «Деловая Россия».

Членом комиссии по экономической по-
литике, предпринимательству, иннова-
циям, туризму и цифровому развитию 
Черновым Д.А. проведен большой объ-
ём работы по взаимодействию членов 
Общественной палаты региона с Обще-
ственными палатами ДНР и ЛНР, в том 
числе проведение общественных прове-
рок по обращениям граждан о наруше-
нии их прав в ходе ведения предприни-
мательской деятельности и получения 
ими разрешительной документации. Ока-
зана помощь обратившимся гражданам, 
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планирующим открыть собственное дело, 
и предпринимателям, в отношении кото-
рых проводились проверки контролиру-
ющими органами в период моратория.  

06 июля 2022 года Кручановой Ю.А. ор-
ганизовано заседание Совета директо-
ров на тему: «От гаража до Сколково»  
(о секретах масштабирования бизнеса)  
с владельцем компании «Энамеру» Анто-
ном Конновым.  12 участников из числа 
собственников и руководителей субъектов 
предпринимательства Ростовской обла-
сти обсудили вопросы развития бизнеса  
и возможные пути его масштабирования. 

24 августа 2022 года прошла следую-
щая встреча – «Совет директоров» на 
тему: «Развитие производства в совре-
менных реалиях. Сложности и перспек-
тивы» с владельцем швейного произ-
водства «Эталон» Кристиной Базиленко. 
14 участников из числа собственников 
и руководителей субъектов предприни-
мательства Ростовской области приняли 
участие во встрече и познакомились с ра-
ботающим производством, занимающем 
лидирующие позиции в нашем регионе.

 27 сентября 2022 года Кручановой Ю.А. 
проведен семинар «Вселенная успешного 
бизнеса», в рамках клиентского дня ком-
пании «Консалтинг ЮК». 104 участника из 
числа собственников и руководителей субъ-
ектов предпринимательства Ростовской 
области смогли узнать актуальную инфор-
мацию, касающуюся бизнеса, в части нало-
гового мониторинга, юридических аспек-
тов и изменений в бухгалтерском учете. 

Организация внутреннего туризма и про-
движение бренда «Вольный Дон» являют-
ся одним из приоритетов работы членов 
комиссии. В 2022 г. Комиссия по экономи-
ческой политике, предпринимательству, 
инновациям, туризму и цифровому раз-
витию Общественной палаты Ростовской 
области активно взаимодействовала с Ми-
нистром по физической культуре и спор-
ту Аракеляном Самвелом Рубеновичем.  

Одним из важных направлений рабо-
ты стала организация обратной связи с 
инновационными и эко-предпринимате-
лями и общественными организациями, 
возрождающими традиционные для Дона 
промыслы. В 2022 году велось активное 
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взаимодействие с АНО Центр «ОКО», зани-
мающимся разработкой систем промыш-
ленной и экологической безопасности  
на основе искусственного интеллекта. 
Вместе с Общественным советом проек-
та «Новая школа» и председателем Ко-
миссии Нечушкиным А.Ю организовано 
обучение финансовой грамотности роди-
телей дошкольных учреждений.  Формат 
мероприятий имеет игровой характер. 
Родители проходят испытания викторин, 
разделившись на команды. В рамках про-
екта, организованного по инициативе 
члена Общественного совета Зайца О.А 
нами поддержана V региональная акция 
«Мир экологии», направленная на сбор 
макулатуры и пластиковых крышек, кото-
рая состоялась 26 марта 2022 года. Сред-
ства, вырученные от сдачи макулатуры и 
пластика, пошли на приобретение корма 
и медикаментов для животных в прию-
ты, книг в библиотеки Ростовской об-
ласти, а также на реализацию проектов 
детей и организаций-участников платфор-
мы «Талант».  Поддержан проект члена 
совета Усенко С.А. «Елочная игрушка».  

17 ноября 2022 года Кручановой Ю.А., 
организован семинар для субъектов МСБ 
«Налоговый контроль. Как не попасть в 
проверки», в котором приняли участие19 
руководителей и собственников субъек-
тов бизнеса. Традиционно, эта тема при-
влекает внимание предпринимателей, 
потому как взаимодействие с фискаль-
ными органами было и остается акту-
альной темой для бизнес-сообщества.
 
Рынок труда является объектом по-
стоянного внимания Комиссии. В де-
кабре 2022 г председатель Комиссии 
по экономической политике, предпри-
нимательству, инновациям, туризму и 
цифровому развитию Нечушкин А.Ю. 
провел выездное мероприятие в г. Вол-
годонск с посещением Ростовской АЭС. 

29 ноября 2022 года в конгрессно-выста-
вочном центре «ДонЭкспоЦентр» членом 
Комиссии Абдулазизовой С.Л. организо-
вана VIII Межрегиональная конферен-
ция «Производственная кооперация и 
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развитие промышленного потенциа-
ла предприятий». В этом году она была 
посвящена роли производственной ко-
операции в сфере ОПК и импортозаме-
щению в гражданских отраслях в новой 
экономической реальности. В мероприя-
тии приняли участие руководители тор-
гово-промышленных палат и профиль-
ных министерств ДНР и ЛНР, эксперты 
по вопросам налогообложения и юристы, 
руководители 140 промышленных пред-
приятий региона. Резолюция конферен-
ции направлена в Правительство области.

В октябре 2022 председатель Комиссии 
Нечушкин А.Ю., совместно с инициатив-
ной группой фермеров, организовали слу-
шания по мерам поддержки для органи-
заций ярмарочной торговли. В итоговом 
заседании, помимо предпринимателей, 
приняли участие директор Департамента 
потребительского рынка Панкратов А.П., 
заместитель председателя Обществен-
ной палаты Зерщиков Ю.С., представи-
тели Министерства сельского хозяйства 
и продовольствия Ростовской области и 
Россельхозбанка, члены Комиссии по эко-
номической политике, предприниматель-
ству, инновациям, туризму и цифровому 
развитию. Встреча состоялась накануне 
проведения Гражданского форума. Глав-
ной целью этого мероприятия стало созда-
ние атмосферы синергии между властью 
и различными институтами гражданско-
го общества, а по итогам были вырабо-
таны общие подходы по созданию «об-
новленного» кооперативного движения.

8 декабря 2022 года Кручановой Ю.А., 
была организована интеллектуальная 
игра «Царская Россия». 38 собственни-
ков и руководителей субъектов малого 
и среднего бизнеса Ростовской области 
провели интеллектуальный вечер в сти-
ле «Царской России». Тематика встречи 
позволила не только окунуться в разные 
эпохи развития нашей страны, но еще 
раз вспомнить исторические факты, де-
лающие Россию великой страной во все 
времена. Вопросы игры, в том числе были 
связаны со становлением и появлением 
предпринимательства, что способствовало 
мотивации собравшихся на развитие биз-
неса и поиска путей масштабирования.  

9 декабря 2022 года Центр инноваций соци-
альной сферы «Атлас НКО» провел церемо-
нию награждения победителей IV Конкурса 
публичных годовых отчетов некоммер-
ческих организаций Ростовской области. 
Конкурс проводится Центром при под-

держке Общественной палаты Ростовской 
области, федеральной Ассоциации гранто-
дающих организаций «Форум доноров».
Основная цель Конкурса – повышение 
информационной открытости и доверия к 
некоммерческому сектору Ростовской об-
ласти со стороны жителей, органов вла-
сти, бизнеса, СМИ и благополучателей. 

Победителями Конкурса стали:

• в номинации «Луч-
ший публичный годовой отчет»:

- Благотворительный фонд «Святи-
теля Николая Чудотворца по ока-
занию помощи нуждающимся».

- Благотворительный фонд «Я без мамы».

- Автономная некоммерческая ор-
ганизация «Центр помощи семьям 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья «Содействие».

В этой номинации каждый победитель полу-
чил денежный приз в размере 40 000 рублей.

• в номинации «Лучший пу-
бличный годовой отчет – дебют»:

- Фонд борьбы с онкологическими заболева-
ниями кишечника (колоректальным раком).

- Автономная некоммерческая орга-
низация дополнительного образова-
ния «Музыкальная академия «Хурма».

Победа в этой номинации принес-
ла организациям по 15 000 рублей.

1 декабря по инициативе члена Комис-
сии по экономической политике Абду-
лазизовой С.Л., в целях популяризации 
ESG-повестки прошел «День устойчиво-
го развития в ТПП Ростовской области». 

ТПП уделяет повышенное внимание 
ESG-повестке и вопросам устойчивого раз-
вития бизнеса и региона. Одним из ме-
роприятий, направленных на популяриза-
цию ESG стал День устойчивого развития 
в ТПП Ростовской области. В мероприятии 
приняли участие представители 86 орга-
низаций и предпринимателей области.

В рамках Дня устойчивого развития в 
ТПП Ростовской области прошел круглый 
стол, посвященный городской среде, в за-
вершении которого была представлена 
выставка детских художественных работ, 
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посвященная проекту «Ростовское купече-
ство - истоки современной ESG-повестки». 
Картины наглядно продемонстрировали 
донские традиции предпринимательско-
го участия в социальной и культурной 
жизни города, что сегодня вновь актуаль-
но в связи с реализацией ESG-повестки.

Еще одной важной темой в 2022 году ста-
ло популяризация и развитие сотрудни-
чества некоммерческого сектора с бизне-
сом и органами власти.  Подводя итоги 
прошедшего 2022 года, непростого для 
коммуникаций, но удачного с точки зре-
ния реализации мероприятий в рамках 
Года науки и технологий, Общественная 
палата Ростовской области поддержала 
проведение ежегодной премии в обла-
сти лидерства и инноваций «Прорыв Года 
2021». Конкурс был инициирован россий-
ским общественным движением «Команда 
Прорыва» и собрал почти 40 номинантов 
по 5 основным направлениям. Торже-
ственное вручение статуэток состоялось  
в региональной «Точке кипения».
 
9 декабря в ТПП Ростовской области чле-
ном Комиссии Абдулазизовой С.Л., при 
поддержке Общественной палаты подвели 
итоги 10-го этапа специального проекта 

ТПП РФ «Бизнес-Барометр коррупции». В 
опросе приняли участие около 500 пред-
ставителей Ростовской области. Среди ли-
деров по уровню коррупции по-прежнему 
остается контрольно-надзорная деятель-
ность государства, получение разрешений, 
справок и лицензий. Более 50% респон-
дентов уверены, что санкции недруже-
ственных стран повлияли на уровень 
коррупции в стране. Причем связь между 
коррупцией и санкциями предпринимате-
ли и чиновники видят по-разному. Рост 
коррупции с введением санкций заметил 
каждый третий предприниматель и всего 
лишь каждый шестой представитель вла-
сти. Вдвое выросло число респондентов, 
которые винят в росте коррупции зако-
нодательство, которое дает широкое поле 
для его интерпретаций и толкования. Каж-
дый третий респондент отметил безнака-
занность чиновников и должностных лиц. 
При этом почти 40% бизнесменов не зна-
ют об обязанности организаций предпри-
нимать меры по предупреждению корруп-
ции, что является еще одним аргументом 
в пользу популяризации борьбы с кор-
рупцией. С целью привлечения внимания  
к антикоррупционному законодательству 
было организовано проведение интерак-
тивного Антикоррупционного диктанта. В 
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диктанте, который проходил на площад-
ке ТПП Ростовской области, модератором 
выступила вице-президент ТПП Ростов-
ской области Абдулазизова С.Л. В про-
верке антикоррупционного законодатель-
ства приняли участие предприниматели, 
члены областной Общественной палаты, 
представители других общественных ор-
ганизаций и правоохранительных орга-
нов, представители Правительства Ростов-
ской области и Департамента экономики 
города Ростова-на-Дону, а также пред-
ставители Уполномоченного по правам 
предпринимателей в Ростовской области. 

За 2022 год членами комиссии были про-
ведены более 1000 встреч, консультаций и 
совместных мероприятий по созданию ус-
ловий для развития бизнеса и эффективной 
работы предприятий в Донском регионе. 

В течении года члены комиссии активно 
участвовали в организации мер регули-
рования социально-трудовых отноше-
ний в системе социального партнёрства.  

По инициативе Комиссии по экономиче-
ской политике в 2022 году проведены бо-
лее 20 круглых столов и встреч с предпри-
нимателями, при активном привлечении 
экспертного сообщества и обществен-
ных представителей Агентства стратеги-
ческих инициатив по 5 направлениям. 

В 2022 году началась активная работа 
Комиссии с представителями Федераль-
ного образовательного центра «Сириус». 

При поддержке Комиссии Общественной 
палаты Ростовской области по экономиче-
ской политике прошла Юбилейная 15-я се-
рия конкурсов «Интеллектуальная среда». 
Это не только регулярный игровой чем-
пионат для донских знатоков, но и тради-
ционная коммуникативная площадка для 
гражданского общества Ростовской обла-
сти. На протяжении 10 лет представители 
всех институтов гражданского общества: 
местного самоуправления, общественных 
организаций, деловых и предпринима-
тельских сообществ, малого и среднего 
бизнеса, образования, здравоохранения 
и СМИ встречаются по средам и прове-
ряют свои знания в командной борьбе.

Среди участников турнира «Интеллекту-
альной среды» - члены Общественной 
палаты, выпускники Президентской про-
граммы, представители Агентства страте-
гических инициатив и многих других фе-
деральных и региональных общественных 
объединений. Игра дает возможность не 
только хорошо провести время в интерес-
ной компании, но и направлять мышле-
ние в креативное русло и строить актив-
ную коммуникацию с командой, а также 
использовать синергию общения для 
создания и реализации новых проектов.
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21 января 2022 года члены Комиссии  
и рабочей группы Общественного жи-
лищного контроля (далее – ОЖК) приняли 
участие в Круглом столе по обсуждению 
проблемы - «О проблемах ливневой ка-
нализации в Ростовской области», кото-
рый был организован комитетом Законо-
дательного собрания Ростовской области 
по строительству, жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, энергетике, транспорту.
 
Обсуждалась проблема с ливневой канали-
зацией, прежде всего, в г. Ростове-на-Дону.

Представитель Общественной палаты Ро-
стовской области Литвиненко В.А. обратил 
внимание собрания на проблемы с ливне-
вой канализацией в сельской местности. 

В качестве примера было приведено 
обращение в Общественную палату Ро-

2.2 ОБЩЕСТВЕННЫЙ ЖИЛИЩНЫЙ 
КОНТРОЛЬ. ПОВЫШЕНИЕ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ И ПРОЗРАЧНОСТИ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ, 
УПРАВЛЯЮЩИХ МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМОВ

стовской области жителя пос. Школь-
ный Родионово-Несветайского райо-
на - Матющенко Людмилы Васильевны  
о многолетней проблеме подтопле-
ния фундамента дома и земельного 
участка ливневыми и талыми водами.
 
Рассмотрение вопроса рабочей группой 
Общественного жилищного контроля Об-
щественной палаты Ростовской области 
показало, что при строительстве микро-
района собственники оплатили строи-
тельство ливневой канализации админи-
страцией поселка. Однако, в последствии, 
на баланс администрации поселка эта 
ливневая канализация принята не была 
и, обслуживание ливневой канализации 
не производилось. Ситуация с затопле-
нием земельного участка заявителя усу-
губилась в результате строительных ра-
бот собственников соседних участков.
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Представителем Общественной пала-
ты Ростовской области Литвиненко В.А. 
были внесены следующие предложения:

1) Министерству жилищно-комму-
нального хозяйства Ростовской области 
провести мониторинг состояния лив-
невой канализации в населенных пун-
ктах сельской местности с целью уста-
новления домовладений (строений и 
земельных участков), которым нано-
сится ущерб ливневыми и талыми во-
дами, а также причин такого ущерба.

2) На основании мониторинга раз-
работать областную «Программу со-
действия жителям сельской местно-
сти области в обеспечении безопасных  
и комфортных условий проживания  
и ведения подсобного хозяйства, свя-
занных с ливневыми и талыми водами».

3) При Министерстве жилищно-ком-
мунального хозяйства Ростовской области 
создать постоянно действующую комиссию 
по оперативному рассмотрению случаев 
нанесения ущерба ливневыми и талыми 
водами строений и земельных участков 
жителей сельской местности области.

В январе 2022 года члены комиссии и 
рабочей группы ОЖК приняли участие 
в обсуждении планируемого повышения 
в 2 раза минимального размера взно-
са на капитальный ремонт многоквар-
тирных домов (далее – МКД), что могло 
существенно повлиять на социальную 
напряженность в Ростовской области.
 
Было проведено онлайн-обсуждение дан-
ного вопроса, в результате которого было 
подготовлено обращение к председателю 
Общественной палаты Ростовской области 
и к Министру жилищно-коммунального 
хозяйства Ростовской области, в которых 
был проведен следующий анализ ситуации, 
связанной в планируемым повышением 
размера взносов на капитальный ремонт.

Повышение минимального размера 
взносов на капитальный ремонт каса-
ется всех собственников МКД области.

Минимальный размер взноса  
на капитальный ремонт МКД на 2021 год 
установлен Правительством региона в раз-
мере 9,92 руб. с 1 кв. м площади квартиры.
В Ростовской области отмечается плани-
руемое повышение минимального разме-
ра взноса на капитальный ремонт МКД на 
2022 год в 2,0 раза – на 100%  до  19,84 руб. 

При этом в соседних регионах мини-
мальные размеры взносов на капиталь-
ный ремонт МКД на 2022 год увеличены: 

1) в Краснодарском 
крае      – с 5,32 руб.   до 6,95 руб.; 

2) в Волгоградской области – с 
6,86 руб.   до 7,50 руб.   – на 9,33%; 

3) в Ставропольском крае    – 
с 8,95 руб. до 10,63 руб.    – на 7,6%, 

Повышение размера взноса по Красно-
дарскому краю первое за последние 7 
лет и, хотя из всех регионов РФ наиболь-
шее – на 30,64 % – на 1,63 руб., но при 
этом сам размер взносов – один из са-
мых низких в РФ (второй по значению).

При этом Ростовская область с размером 
взноса 19,84 руб. будет находиться на 2-ом 
месте после Москвы с размером взноса 
20,99 руб., уступая Москве всего 1,15 руб.

На 3-ем и 4-ом местах соот-
ветственно будут находиться: 

1) регион ХМО-Югра   с раз-
мером взноса – 15,15 руб.;

2) регион Саха-Якутия с раз-
мером взноса  – 13,29 руб.

Граждане области не одобряют такой дис-
баланс в повышении размера взноса в 2,0 
раза – на 100%. Отправлены письма Пре-
зиденту РФ Путину В.В., в Государственную 
Думу, Губернатору Ростовской области Го-
лубеву В.Ю., проводятся собрания граждан 
по муниципальным образованиям обла-
сти, в интернете на сайте www.change.org 
размещена петиция для голосования про-
тив увеличения размера взноса на 100%.

Ситуация усугубляется тем, что обще-
ственные организации области в сфе-
ре жилищно-коммунального хозяйства, 
и, прежде всего, общественный совет 
при министерстве жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и рабочая группа ОЖК 
Общественной палаты, не имеют на се-
годняшний день официальных объек-
тивных данных и расчетов обоснования 
увеличения размера взноса в 2,0 раза – 
на 100% для разъяснения их населению.

Так, Министерство жилищно-комму-
нального хозяйства для проведения об-
щественной экспертизы до сих пор не 
представило Общественному совету при 
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Министерстве жилищно-коммунального 
хозяйства проект правого акта об уве-
личении минимального размера взно-
са на капитальный ремонт МКД по Ро-
стовской области и его обоснование. 

При этом пунктом 2.2 (абзац 2)  «Поло-
жения об общественных советах при ор-
ганах исполнительной власти Ростовской 
области», утвержденного постановлением 
Правительства Ростовской области  от 
10.10.2013 №632, изданного во исполне-
ние областного закона от 01.03.2017 № 
1025-ЗС          «Об Общественной палате 
Ростовской области», к основным функ-
циям общественных советов при орга-
нах исполнительной власти РО отнесено:

«Проведение общественной экспертизы 
проектов областных законов, правовых 
актов Губернатора Ростовской обла-
сти и Правительства Ростовской обла-
сти, разрабатываемых органами испол-
нительной власти Ростовской области».

Председатель общественного совета при 
Министерстве жилищно-коммунального 
хозяйства Атаманенко С.А. был вынуж-
ден направить обращение к и.о. Мини-
стра жилищно-коммунального хозяйства 
Орлову С.П. о необходимости выпол-
нить Постановление Правительства Ро-
стовской области  от 10.10.2013 №632 и 
предоставить членам общественного со-
вета при Министерстве жилищно-комму-
нального хозяйства для общественной 
экспертизы проект правового акта о по-
вышении минимального размера взно-
са на капитальный ремонт МКД с обо-
снованием размера такого повышения.

Повышение минимального размера 
взносов на капитальный ремонт каса-
ется всех собственников многоквартир-
ных домов области, формирующих свои 
фонды капитального ремонта, как на 
общем счете регионального оператора, 
так и на специальных банковских счетах.

Главными объективными причинами по-
вышения размера взносов отмечены: 

- подорожание материалов;

- потери фондов из-за установле-
ния нулевого минимального разме-
ра взноса на капитальный ремонт 
на период апрель-май 2020 года; 

- ремонт подъездов за счет взно-
сов на капитальный ремонт.

Но все эти причины повышения разме-
ра взносов должны быть обоснованы 
расчетами и исходными данными к ним.

Подорожание материалов коснулось всех 
регионов. Для компенсации удорожания 
материалов можно взять за основу, напри-
мер, повышение размера взноса по Мо-
скве и, увеличить размер взноса на 7,53%.
 
Для восстановления финансовых потерь 
из-за установления нулевого минималь-
ного размера взноса на капитальный ре-
монт на период апрель-май 2020 года, 
необходимо знать: 1) размер средств соб-
ственников, которые они должны были 
заплатить за период 2 месяца; 2) размер 
средств, которые собственники должны 
были оплатить за 12 месяцев; 3) про-
цент потерь в общей сумме за 2020 год. 

Для ремонта подъездов за счет взносов на 
капитальный ремонт директором фонда 
капитального ремонта Крюковым В.А. на 
заседании рабочей группы Общественной 
палаты Ростовской области по ОЖК в июле 
2021 года был назван процент увеличения 
размера взноса - 10% (хотя этот процент 
нужно уточнить по количеству и этажности 
подъездов МКД, в которых планируется 
проведение капитального ремонта систем 
электроснабжения в 2022 году, в резуль-
тате чего потребуется ремонт подъездов).

Принятие правового акта о повышении 
минимального размера взноса на капи-
тальный ремонт МКД на 2022 год в 2,0 
раза – на 100% без общественной экс-
пертизы, широкого обсуждения обще-
ственностью и собственниками МКД 
области мы предлагаем считать необо-
снованным по следующим причинам:

1) повышения минимального раз-
мера взносов на 100% – самого зна-
чительного в процентном отношении 
повышения по регионам РФ, напри-
мер, в 13,3 раза превышающим про-
цент повышения взноса по Москве;

2) установления минимального 
размера взноса на капитальный ре-
монт МКД для жителей Ростовской об-
ласти на уровне минимального взно-
са для жителей Москвы, которые 
имеют более высокую оплату труда;

3) установления минимального раз-
мера взноса на капитальный ремонт, в 2-3 
раза превышающего размеры установлен-
ных взносов на 2022 год в соседних с Ростов-
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ской областью регионах – Волгоградской 
области, Ставропольском крае, Краснодар-
ском крае, повлечет за собой негативное 
отношение жителей Ростовской области.

2 марта 2022 года члены Комиссии и 
рабочей группы ОЖК провели вебинар 
для жителей г. Шахты по вопросу но-
вых требований к остеклению балконов, 
в котором были даны разъяснения, что 
требования демонтировать остекления 
балконов может коснуться только до-
мов культурного наследия. В тоже вре-
мя, установка остекления балконов в 
настоящее время ведется хаотично, без 
согласия всех собственников МКД, без 
проектной документации, без расчета ве-
тровой нагрузки, без согласования с архи-
текторами муниципальных образований.

15 февраля 2022 года члены Комиссии и 
рабочей группы ОЖК приняли участие в 
Круглом столе по обсуждению вопроса «По-
вышение эффективности и прозрачности 
деятельности организаций, управляющих 
МКД», организованной комитетом Законо-
дательного Собрания Ростовской области 
по строительству, жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, энергетике, транспорту.
 
В ходе обсуждения были высказаны наре-
кания в адрес управляющих организаций 
области, а также отмечалось занижение та-
рифов по содержанию жилья при необходи-

мости выполнения требований минималь-
ного перечня работ по содержанию жилья.
Представитель Общественной пала-
ты Ростовской области Литвиненко 
В.А. обратил внимание собрания на от-
сутствие рыночных отношений между 
управляющими организациями и соб-
ственниками многоквартирных домов, 
а также им сделаны следующие пред-
ложения по исправлению ситуации:

1. Учредители управляющих ор-
ганизаций должны нести субсиди-
арную ответственность перед соб-
ственниками домов всем своим 
имуществом (так, как это предусмотрено 
для индивидуальных предпринимателей).

2. Отчет перед собственниками МКД 
должен быть ежеквартальным и являть-
ся лицензионным требованием. Отчет 
должен быть финансовый, с подтвержда-
ющими актами на выполненные работы  
и услуги. Отчет со всеми приложениями 
должен быть размещен на сайте управ-
ляющей организации (наличие сайта 
является лицензионным требованием).

3. Управляющая организация долж-
на быть лишена лицензии при неис-
полнении договорных и лицензион-
ных требований хотя бы по одному 
дому, включенному в реестр МКД для 
этой управляющей организации.
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4. Правительству РФ рекоменду-
ем выпустить и утвердить своим поста-
новлением типовой договор управления 
МКД, выполнение пунктов которого явля-
ется также лицензионным требованием.

5. На сайте управляющей органи-
зации должны быть раскрыты сведения 
об учредителях управляющей организа-
ции, включая ИНН, адрес регистрации, 
перечень и стоимость принадлежаще-
го имущества учредителям (по ИНН 
собственники могут увидеть на сай-
те ГНИ и других органов власти нали-
чие штрафов, судов и прочих сведений).

6. На каждый дом по решению об-
щего собрания собственников МКД управ-
ляющая организация обязана открыть 
отдельный расчетный счет, средства с 
которого можно списать на свой основ-
ной счет только после подписания еже-
месячного акта на выполненные работы.

В рамках предложений по повыше-
нию эффективности и прозрачности де-
ятельности организаций, управляющих 
МКД, представителем Общественной па-
латы Ростовской области Литвиненко 
В.А. было отмечено также следующее:

1. Грамотность собственников – осно-
ва грамотного контроля за деятельностью 
управляющих организаций (далее – УО) и, 
как следствие, повышение эффективности 
их деятельности. Главная форма учебы 
– онлайн-лекции и семинары. Центром 
учебной деятельности должен, очевидно, 
стать Учебный центр Министерства жи-
лищно-коммунального хозяйства Ростов-
ской области. Его нужно оснастить тех-
ническими средствами для проведения 
онлайн-конференций с участием сотен 
слушателей по всей области и, одновре-
менно, средствами записи видео заня-
тий для последующего распространения.

Однако, остаётся не решена главная задача 
создания УО - установление рыночных от-
ношений между собственниками МКД и УО.
Собственники платят УО за содержание 
своих МКД по тарифам неясного расчета. 
Средства поступают на счет УО, после чего 
собственники МКД включаются в игру с УО 
«А ну ка, отними» - осваивают роль проси-
телей. При этом УО пользуются средствами 
собственников в своих целях, например, 
могут положить средства собственников 
на депозит или использовать их в каче-
стве своих оборотых средств. А собствен-
ники к этим прибылям доступа не имеют.

Что нужно делать? 
В договор управления собственни-
кам нужно ввести четыре пункта:

1) По решению общего собрания 
собственников МКД УО обязана открыть 
отдельный расчетный счет для МКД.

2) Средства с этого счета УО мо-
жет списать только после подписа-
ния акта на выполненные работы.

3) УО обязана предоставить соб-
ственникам банковские выписки.

4) Если собственники обнару-
жат, что УО воспользовалась средства-
ми собственников без подписания акта 
на выполненные работы, то УО долж-
на выплатить собственникам штраф, 
например, в 20-ти кратном размере.

В такой модели собственники полностью 
контролируют свои средства – возника-
ют нормальные рыночные отношения.
Для введения таких условий в договор 
управления нужно только понимание и 
желание собственников. Никаких изме-
нений в жилищный кодекс Российской 
Федерации вносить нет необходимости. 
Хотя, возможно, и целесообразно выйти 
с такой законодательной инициативой. 

2. С созданием частных УО, с поли-
тикой ликвидации МУПов администра-
ции городов утратили свои полномо-
чия по управлению МКД, хотя зарплата 
у чиновников осталась прежней. Главы 
администраций и их замы могут только 
грозить УО, но реального управления их 
деятельностью осуществлять не могут.  
Какой выход из такой ситуации? 

Поменять модель управления: создать 
Муниципальных (региональных) опера-
торов (далее – МО) по управлению МКД 
– некоммерческие организации, учредите-
лями которых должна быть администра-
ция муниципалитета. Частные УО должны 
быть подрядчиками у такого оператора. 
Собственники на своих общих собраниях 
могут выбрать УО. Но договорные отно-
шения с УО возникают не у собственни-
ков, а у МО. При этом УО должны быть 
обязаны быть членами саморегулируемых 
организаций (далее – СРО) – 99 отвечают 
за сотого. В такой ситуации СРО быстро 
наведет порядок с УО – обучение, кон-
троль, взаимопомощь. СРО не допустит 
банкротства УО. При этом размер уставно-
го капитала УО устанавливает сама СРО.
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Любая модель управления эффектив-
на только при наличии обратной свя-
зи. Для этого при МО должен быть 
создан общественный совет с контроль-
ными функциями. Собственники реша-
ют свои вопросы не с УО, а с МО. При 
невозможности решить свой вопрос 
обращаются в Общественный совет.

3. Требования раскрытия сведе-
ний обязывают УО раскрыть сведе-
ния только о директоре УО. А про уч-
редителей никто ничего не знает. 
Тогда как прибыль УО поступает имен-
но им. При этом УО несет ответствен-
ность только своим уставным капиталом. 

Поэтому нужно ввести обязательство для 
УО раскрывать сведения об учредителях. 
Нужно ввести для учредителей УО ответ-
ственность перед собственниками (или 
перед МО) всем своим имуществом, так-
же как предусмотрено для индивидуаль-
ных предпринимателей. Тогда подставные 
лица в качестве учредителей несколько 
раз подумают – становиться ли им таковы-
ми. При этом учредители без имущества 
вообще не должны иметь права занимать-
ся деятельностью по управлению МКД (с 
этим могут также быстро разобраться СРО 
– очевидно, что 99 членов не захотят при-
нимать в свою компанию 100-го члена без 
имущества, хотя могут быть и исключения 
из правил, но это уже дело членов СРО).

20 июля 2022 года члены Комиссии и 
рабочей группы ОЖК приняли участие в 
Круглом столе по теме «Безопасность на 
детских площадках: игровые площадки как 
часть городской среды», организованном 
Комиссией Общественной палаты Россий-
ской Федерации по ЖКХ, строительству 
и дорогам. Мероприятие проводилось с 
целью обсуждения и оценки состояния 
реализации программы «Комфортная го-
родская среда» на территории субъектов 
Российской Федерации в разрезе обу-
стройства детских игровых и спортивных 
площадок. На заседании Круглого стола 
были обсуждены следующие вопросы:

1. Актуальность проблемы безопас-
ности детских игровых площадок. 

2. Эксплуатация оборудования 
площадок и зон отдыха детей. 

3. Факторы, которым необходи-
мо уделить особое внимание при 
их планировании и реконструкции.
21 июля 2022 года члены Комиссии и 

рабочей группы ОЖК приняли участие в 
работе IV Межрегионального онлайн-фо-
рума «Хартия солидарности в сфере ЖКХ».

Цель Форума: обмен опытом по вопро-
сам оказания действенной помощи жи-
телям многоквартирных домов, развития 
общественного контроля в сфере ЖКХ, 
института общественных жилищных ин-
спекторов и экспертов, жилищного про-
свещения, консультирования, юридиче-
ской помощи и медиации, деятельности 
добровольцев и наставников, обобще-
ния и тиражирования лучших практик. 

Задачи Форума: 

- содействие развитию инфра-
структуры системной поддерж-
ки жителей многоквартирных домов; 

- содействие поддержке некоммерческих 
организаций, работающих в сфере ЖКХ 
по направлениям развития обществен-
ного контроля в жилищно-коммуналь-
ной сфере и оказания действенной по-
мощи жителям многоквартирных домов; 

- развитие сотрудничества всех участни-
ков жилищно-коммунальных отношений, 
заинтересованных в эффективном реше-
нии проблем сферы ЖКХ и повышении 
качества жилищно-коммунальных услуг; 

- тиражирование лучших муниципальных, 
региональных и межрегиональных практик.
По итогам Форума участниками была 
принята резолюция, в которой было 
уделено внимание также и развитию 
общественного жилищного контроля: 

1. Одобрить лучшие и уникальные 
практики Института общественных жи-
лищных инспекторов и экспертов на 
территории регионов юга России, реко-
мендовать их для адаптации и тиражи-
рования посредством создания центра 
компетенций и/или ресурсного центра.

2. Рекомендовать субъектам обще-
ственного жилищного контроля активнее 
применять ГИС ЖКХ для раскрытия ин-
формации о мероприятиях общественно-
го жилищного контроля и их результатах.

3. Наращивать кадровый потен-
циал межрегионального института об-
щественных жилищных инспекторов 
и экспертов через применение ресур-
са всероссийского банка данных «Об-
щественные инспекторы России».
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4. Рекомендовать некоммерческим 
организациям, являющимся субъектами 
общественного жилищного контроля и 
общественным жилищным инспекторам 
и экспертам интегрироваться в систе-
му общественного контроля на террито-
рии РФ через информационную систе-
му «Общественные инспекторы России», 
созданную в рамках проекта по разви-
тию функционала и возможностей Все-
российской платформы взаимодействия 
граждан и власти iGrajdanin.ru при под-
держке Фонда Президентских грантов.
 
5. Продолжить работу над фор-
мированием подходов к целесообраз-
ности разработки и внедрения пока-
зателей деятельности общественных 
жилищных инспекторов и экспертов, а 
также апробации их применения в реги-
ональном и межрегиональном форматах.

6. Обратить внимание контроль-
но-надзорных органов, в ведении которых 
находятся вопросы жилищной сферы, на 
целесообразность взаимодействия с раз-
вивающимся институтом общественных 
жилищных инспекторов и экспертов, а 
также выработку конструктивных форм со-
трудничества и форматов их реализации.
 
7. Продолжить положительную прак-
тику взаимодействия общественных ор-
ганизаций с фондами капитального ре-

монта, органами исполнительной власти, 
курирующими работу по переселению 
граждан из аварийного жилищного фон-
да, направленную на развитие обществен-
ного жилищного контроля и привлечение 
ресурса института общественных жилищ-
ных инспекторов и экспертов для монито-
ринга программ по капитальному ремонту 
и переселению, а также повышению каче-
ства проводимых работ, мероприятий на 
всех стадиях реализации этих программ.

8. Проработать вопрос создания 
межрегиональной рабочей группы по 
координации нормативно-правовой и 
методической базы подготовки и прак-
тической деятельности общественных 
жилищных инспекторов и экспертов.

9. Обратиться в Министер-
ство строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства России за 
официальными разъяснениями. 
Проинформировать Министерство о сло-
жившемся дисбалансе, вытекающем из 
подобных ограничений, с одной сторо-
ны, защищающих предпринимателей, а с 
другой стороны, ущемляющих права соб-
ственников МКД на оперативное реагиро-
вание контрольно-надзорными органами.

25 июля 2022 года председатель Комис-
сии Ляхов В.П. и руководитель рабо-
чей группы ОЖК Общественной палаты  
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Литвиненко В.А., совместно с экспертом 
по жилищному законодательству Баби-
чевым В.А., провели встречу с генераль-
ным директором ООО «Консалтинг Про-
фи» Багояном А.Ю. и заместителем главы 
администрации Зерноградского района 
по ЖКХ, дорожному хозяйству, строитель-
ству, транспорту и связи Гашимовым А.Х. 
по вопросу обращения жителей станицы 
Мечетинская об отключении от водоснаб-
жения домовладений, связанным с тре-
бованием водоснабжающих организаций 
по переносу места установки прибора 
учета после его поверки или замены. На 
совещании Бабичевым В.А. были разъяс-
нены нормы жилищного законодатель-
ства по порядку поверки и приемки из 
поверки приборов учета. Отмечено гла-
венство жилищного законодательства 
над другими законодательными актами, 
обращено внимание на необходимость 
приведения договора водоснабжения в 
соответствие с Постановлением Прави-
тельства № 645, которым утвержден типо-
вой публичный договор водоснабжения.
Ф о 

3 августа 2022 года члены Комиссии и 
рабочей группы ОЖК приняли участие 
в работе Круглого стола по вопросу от-
ключения водоснабжения в домовла-
дениях и жилых домах Ростовской об-
ласти, который был организован по 
инициативе Комиссии и Рабочей груп-

пы ОЖК ОПРО Комитетом Законодатель-
ного собрания Ростовской области по 
строительству, жилищно-коммунально-
му хозяйству, энергетике, транспорту.
В Общественную палату поступили обра-
щения от жителей поселка Гигант Саль-
ского района и станицы Мечетинская 
Зерноградского района об отключении 
ООО «Гигант» и ООО «Консалтинг Про-
фи» от водоснабжения домовладений из-
за выставления счетов за водоснабжение 
по нормативам потребления, при отка-
зе собственников переносить счетчики 
воды из помещений в колодцы на улице 
в точке подключения после поверки или 
замене счетчика. Собственники были не 
согласны платить по нормативам и пла-
тили по своим счетчикам. В результате 
возникновения долга водоснабжающие 
организации отключали в домовладениях 
воду, считая собственников должниками.

До проведения Круглого стола комиссия 
и рабочая группа Общественной пала-
ты Ростовской области по ОЖК провела 
25 июля 2022 года встречу с представи-
телями ООО «Консалтинг Профи» и Ад-
министрации Зерноградского района.

Представителями комиссии Обще-
ственной палаты Ростовской обла-
сти по вопросам самоуправления и 
проблемам ЖКХ на совещании были 
внесены следующие предложения: 
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1. Рекомендовать депутатам всех уровней 
взять под свой личный контроль отключе-
ние в своих округах холодного водоснаб-
жения в домовладениях и жилых домах.

2. Рекомендовать Министерству жилищ-
но-коммунального хозяйства Ростовской 
области провести мониторинг договоров 
холодного водоснабжения, заключаемых 
водоснабжающими организациями с на-
селением Ростовской области, на соот-
ветствие их жилищному законодатель-
ству, в том числе, в части ограничения 
права собственников домовладений и 
жилых домов выбирать место установки 
прибора учета холодной воды не толь-
ко на границе своих земельных участков, 
но в помещениях своего домовладения.

3. Рекомендовать правообладателям по 
договорам концессии внести в догово-
ра концессии обязательность включе-
ния пользователям (концессионером) в 
договор водоснабжения с населением 
пункта, запрещающего отключение хо-
лодной воды в домовладениях и жи-
лых домах, что позволит реализовать 
условия пункта 119 Правил №354 о 
невозможности отключения холодно-
го водоснабжения на основе договора.

Круглый стол проведен с участием Депу-
тата Государственной Думы, Федерально-
го Собрания Российской Федерации, чле-
на Комитета Государственной Думы по 
строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству Кушнарева В.В., депутатов Зако-
нодательного Собрания Ростовской обла-
сти, Управления Федеральной антимоно-
польной службы по Ростовской области, 
представителей Министерства жилищ-
но-коммунального хозяйства Ростовской 
области, региональной службы по тари-
фам Ростовской области, общественной и 
торгово-промышленной палат Ростовской 
области, органов исполнительной и пред-
ставительной власти городских округов 
и муниципальных районов Ростовской 
области, ресурсоснабжающих органи-
заций и средств массовой информации.

По итогам мероприятия было принято 
необходимым РЕКОМЕНДОВАТЬ (по су-
ществу, были приняты все предложения 
комиссии и рабочей группы Обществен-
ной палаты Ростовской области по ОЖК):

1. Председателям представительных орга-
нов – главам муниципальных районов и 
городских округов Ростовской области про-
информировать депутатов о необходимо-

сти личного контроля вопросов, связанных 
с отключением в округах (на закреплен-
ных территориях) холодного водоснаб-
жения в домовладениях и жилых домах.

2. Министерству жилищно-коммунально-
го хозяйства Ростовской области совмест-
но с органами местного самоуправления:

2.1. обеспечить доведение до ресурсоснаб-
жающих организаций в сфере водоснаб-
жения и водоотведения необходимость 
обсуждения рекомендаций о приостанов-
ке предъявления требований к абонентам 
по переносу узлов учета за границы зе-
мельных участков, в рамках заключенных 
договоров с собственниками индивиду-
альных жилых домов, домовладений, дач-
ных, садовых домов и практики прекра-
щения поставок услуг водоснабжения в 
случае возникновения спорных ситуаций;

2.2. совместно с представителями Обще-
ственной палаты Ростовской области про-
вести мониторинг договоров холодного 
водоснабжения, заключаемых водоснаб-
жающими организациями с населени-
ем Ростовской области на соответствие 
их жилищному законодательству, в том 
числе, в части ограничения права соб-
ственников домовладений и жилых до-
мов выбирать место установки прибо-
ра учета холодной воды не только на 
границе своих земельных участков, но 
и в помещениях своего домовладения.

3. Комитету Законодательного Собра-
ния Ростовской области по строитель-
ству, жилищно-коммунальному хозяй-
ству, энергетике, транспорту и связи:

3.1. совместно с Министерством жилищ-
но-коммунального хозяйства Ростов-
ской области и Общественной палатой 
Ростовской области подготовить про-
ект постановления Законодательного 
Собрания Ростовской области «Об Об-
ращении Законодательного Собрания 
Ростовской области к заместителю Пред-
седателя Правительства Российской Феде-
рации Хуснуллину М.Ш.  о необходимости 
совершенствования законодательства в 
сфере установки приборов учета воды».

4. Направить настоящие рекомендации 
депутатам Законодательного Собрания 
Ростовской области в Управление Феде-
ральной антимонопольной службы по Ро-
стовской области, Министерству жилищ-
но-коммунального хозяйства Ростовской 
области, региональной службы по тари-
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фам Ростовской области, Общественную 
палату Ростовской области и Торгово-про-
мышленную палату Ростовской области, 
органам исполнительной и представи-
тельной власти городских округов и муни-
ципальных районов Ростовской области.

В последнее время в некоторых регионах 
Российской Федерации, в том числе в Ро-
стовской области, возникают споры меж-
ду абонентами и организациями, осущест-
вляющими водоснабжение, по вопросу 
места размещения приборов учета воды.

Так, по истечении срока поверки водоме-
ров, ранее установленных в жилых домах, 
либо на земельных участках в границах 
домовладений, водоснабжающие органи-
зации предлагают гражданам подписать 
новый договор водоснабжения, а также акт 
разграничения балансовой принадлежно-
сти и эксплуатационной ответственности 
сторон, после чего выдают новые техни-
ческие условия на установку счетчика на 
границе разграничения ответственности, 
то есть за границами земельного участка и 
зачастую с устройством смотрового колод-
ца. Возражения граждан о возможности 
размещения прибора учета в ином месте, 
то есть в месте установки существую-
щего счетчика, организациями не при-
нимаются. При этом существующие 
приборы учета не пломбируют до мо-
мента выполнения всех условий и тре-
бований водоснабжающих организаций.

Гражданам, не согласным с перено-
сом и требующим сохранить место 
установки водомера, начисляется пла-
та за воду по нормативу потребления. 

В случае же непогашения образовавшейся, 
в связи с этим задолженности, составляю-
щей значительные суммы, водоснабжение 
граждан прекращается в соответствии с по-
становлением Правительства Российской 
Федерации от 6 мая 2011 года № 354 «О 
предоставлении коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помещений в 
многоквартирных домах и жилых домов».

Указанные обстоятельства в совокупности 
воспринимаются гражданами, как злоупо-
требление водоснабжающими организаци-
ями своим доминирующим положением.
В частности, представляет-
ся необходимым предложения:

1. Определить критерии иного, кро-
ме границы балансовой принадлежно-
сти сетей, границы эксплуатационной 
ответственности абонента, организа-
ции водоснабжения, места, в кото-
ром в соответствии с договорами могут 
быть установлены приборы учета воды.

2. Установить порядок реализации або-
нентом права на внесение предложений о 
размещении прибора учета воды в том или 
ином месте и рассмотрение указанных пред-
ложений организацией водоснабжения.
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3. Установить запрет на отключение 
холодного водоснабжения в домовла-
дениях и жилых домах до решения в 
судебном порядке спора между або-
нентом и организацией, осуществля-
ющей водоснабжение, по вопросу ме-
ста размещения прибора учета воды.

4. Закрепить условия для организаций, 
осуществляющей водоснабжение, при 
поверке ранее установленного прибора 
учета или замене прибора учета после 
выхода его из строя или утраты в межпо-
верочный интервал сохранять место при-
бора учета воды, определенное техни-
ческими условиями, выданными ранее.

18 августа 2022 года  руководитель ра-
бочей группы Общественной палаты Ро-
стовской области по ОЖК Литвиненко 
В.А., совместно с экспертом по жилищ-
ному законодательству Бабичевым В.А., 
провели онлайн-встречу с жителями ста-
ницы Мечетинская Зерноградского райо-
на, на которой разъяснили порядок при-
нятия счетчиков на коммерческий учет, 
объяснили необходимость письменных 
заявлений, действия ресурсоснабжающих 
организаций после получения такого за-
явления, а также положения жилищного 
законодательства, которое определяет ме-
сячный срок, после которого счетчик счи-
тается принятым на коммерческий учет. 
Кроме того, участники встречи получили 
разъяснения, что с сентября 2020 года 
не действуют никакие письменные доку-
менты о поверке счетчиков, а действует 
только внесение счетчика в информаци-
онную базу «Аршин», при этом поверку 

можно проводить без снятия прибора 
учета. В этом случае достаточно только 
известить ресурсника о проведенной по-
верке и направить ему скриншот базы 
«Аршин», на котором видно, что завод-
ской номер счетчика есть в базе «Аршин». 

20 августа 2022 года члены комиссии и 
рабочей группы ОЖК приняли участие в ра-
боте Круглого стола по вопросу отселения 
из аварийного жилья Ростовской области, 
который был организован комитетом Зако-
нодательного собрания Ростовской обла-
сти по строительству, жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, энергетике, транспорту. 

Были рассмотрены вопросы переселе-
ния граждан из аварийного жилья на 
территории Ростовской области в рам-
ках национальных проектов, в городе 
Ростове-на-Дону, а также капитальный 
ремонт домов, как инструмент недопу-
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щения аварийности жилищного фонда.
Участниками Круглого стола была отме-
чена необходимость расширения манев-
ренного фонда, прежде всего в г. Росто-
ве-на-Дону, а также возмещение жителям 
аварийного жилищного фонда стоимости 
жилья в размере, достаточном для приоб-
ретения квартир равнозначной площади. 

15 сентября 2022 года члены комиссии 
и рабочей группы ОЖК приняли участие 
в работе Круглого стола на тему «Кон-
цепция комплексного развития терри-
торий. Первые этапы реализации в но-
вых экономических условиях» который 
был организован комитетом Законода-
тельного собрания Ростовской области 
по строительству, жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, энергетике, транспорту. 

Комиссия и рабочая группа Обще-
ственной палаты Ростовской обла-
сти внесла следующие предложения:

1) Рекомендовать Правительству 
Ростовской области, в рамках про-
граммы комплексного развития тер-
риторий области, предусмотреть воз-
можность перехода муниципальных 
образований на низкоэтажное унифици-
рованное строительство жилых домов с 
выделением земельных участков, как ос-
нову комфортного проживания граждан.

2) Рекомендовать администрациям 
муниципальных образований при прове-
дении долгосрочного планирования ис-
пользования территорий, предусмотреть 
выделение земельных участков под низ-
коэтажное строительство жилых домов.

3) Рекомендовать администрациям 
муниципальных образований проработать 
вопрос о привлечении инвесторов для 
строительства арендуемого жилья, а также 
о строительстве муниципального жилого 
фонда на условиях аренды с целью обе-
спечения жильем, прежде всего, молодых 
специалистов, студентов, молодые семьи. 

4) Рекомендовать администрациям 
муниципальных образований произво-
дить разработку проектно-сметной до-
кументации на снос объектов капиталь-
ного строительства в первом полугодии 
года, предшествующего работам по сно-
су аварийного жилья, с целью включе-
ния на следующий год средств для сноса 
аварийного жилья на условиях софинан-
сирования бюджетов разного уровня.

16 ноября 2022 года  члены комис-
сии и рабочей группы ОЖК иницииро-
вали и приняли участие в совещании 
Министерства жилищно-коммунального 
хозяйства Ростовской области по про-
ведению в 2022 году мониторинга и рас-
чету нормативов накопления твердых 
коммунальных отходов (далее – ТКО) 
для населения по муниципальным 
образованиям Ростовской области.

В совещании приняли участие: 

- от комиссии Общественной пала-
ты Ростовской области и рабочей груп-
пы ОЖК:  Ляхов В.П.,  Красноперо-
ва Н.И., Макаров А.И., Литвиненко В.А.;

- от подрядчика ООО «Датум Групп»: руко-
водитель проектного офиса Мацегоров Р.А. 
и руководитель проекта Локтионова Е.С;

- от Министерства жилищно-комму-
нального хозяйства Ростовской обла-
сти: заместитель министра Кадетов А.Н.

От подрядчика ООО «Датум Групп» был 
также получен отчет о выполненных 
работах по мониторингу  накопления 
твердых коммунальных отходов, в том 
числе и по МКД Ростовской области.

30 ноября 2022 года по результатам со-
вещания ООО «ДАТУМ ГРУПП» проведе-
но совместное заседание комиссии Об-
щественной палаты Ростовской области, 
рабочей группы ОЖК и представителей 
Межотраслевого совета потребителей по 
вопросам деятельности субъектов есте-
ственных монополий при Губернаторе 
Ростовской области по теме: «О назна-
чении общественной проверки резуль-
татов определения ООО «ДАТУМ ГРУПП» 
по заданию Министерства жилищно-ком-
мунального хозяйства Ростовской обла-
сти в 2021 году нормативов накопления 
твердых коммунальных отходов для жите-
лей многоквартирных домов муниципаль-
ных образований Ростовской области».

К сожалению, заместитель министра ЖКХ 
Ростовской области КАДЕТОВ А.Н.  не 
смог приять участие по ВКС, а уполно-
моченный им сотрудник не смог отве-
тить на вопросы участников заседания.

Директор проектного департамента ООО 
«Датум Групп»                         Мацегоров Р.А. и 
руководитель проекта ООО «Датум Групп»       
Локтионова Е.С. выступили по повестке за-
седания  ответили на вопросы слушателей.
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В заседании также приняли участие:
 
- заместитель министра природных ре-
сурсов и экологии Кушнарева А.В.;
 
- заместитель руководителя, начальник 
управления отдела регулирования ком-
мунального комплекса, транспорта и 
непроизводственной сферы региональ-
ной службы по тарифам Терский В.Н;
 
- заместитель начальника Государствен-
ной жилищной инспекции Ростовской об-
ласти, заместитель главного государствен-
ного жилищного инспектора Копытин С.С.

Члены рабочей группы Общественной па-
латы Ростовской области по ОЖК обра-
тили внимание участников заседания на 
таблицу приложения №5 к отчету ООО 
«Датум Групп», в которой по пункту 28 по 
площадке: г. Таганрог, ул. Богдана Хмель-
ницкого , 8 в расчете было получено зна-
чение - 818 кг ТКО в год с одного чело-
века, которое в несколько раз превышало 
значения по другим площадкам. Напри-
мер, по площадке 3, г. Ростов-на-Дону, ул. 
Горького, 291 - было получено 419 кг ТКО 
в год с одного человека, а по площадке: 
г. Усть-Донецкий, ул. Промышленная, 10 
б – 132 кг ТКО на одного человек в год.

Из ответов на вопросы представите-
лей ООО «Датум Групп» следовало, что 
при мониторинге закрытость площадок 
не контролировалась, а количество лю-
дей было принято по данным админи-
страций муниципальных образований. 
По площадке: г. Таганрог, ул. Богда-
на Хмельницкого, 8 было принято ко-
личество людей – 215 человек, кото-
рые проживают в домах: г. Таганрог, 
ул. Богдана Хмельницкого, д. 8, 10 и 12.

Выезд на место (с фото- и видеофикса-
цией)  руководителя рабочей группы 
ОЖК РО показал, что рядом с площад-
кой: ул. Богдана Хмельницкого, 8 в пря-
мом доступе находятся: массив домов-
ладений, два детских садика, массив 
металлических гаражей,  пятиэтажный 
дом на 70 квартир по адресу: ул. Мен-
делеева, 4, вокруг которого нет ни кон-
тейнеров, ни площадок накопления ТКО.

Участвующие в заседании чле-
ны Комиссии и члены рабочей груп-
пы ОЖК РО приняли решение:

1. Рекомендовать Комиссии Обще-
ственной палаты Ростовской области 

по вопросам местного самоуправления 
и проблемам ЖКХ назначить проведе-
ние общественной проверки результатов 
определения ООО «ДАТУМ ГРУПП», по 
заданию Министерства жилищно-комму-
нального хозяйства в 2021 году, норма-
тивов накопления твердых коммунальных 
отходов для жителей многоквартирных до-
мов муниципальных образований Ростов-
ской области по следующим вопросам:

- оценка (выборочно) степени закрыто-
сти площадок накопления ТКО (ограни-
ченности доступа гражданам и юриди-
ческим лицам, которые не должны были 
пользоваться площадками и использо-
ваться при расчете нормативов) по му-
ниципальным образованиям Ростовской 
области, по которым проводился монито-
ринг норматива накопления в 2021 году;

- проверка (выборочно) достоверности при-
нятых в расчетах количества граждан, ко-
торые должны были накапливать свои ТКО 
на площадках накопления ТКО, по которым 
производился мониторинг нормативов;

-  проверка (выборочно) пра-
вильности расчетов нормативов;

- проверка соблюдения требований нор-
мативных правовых актов по опреде-
лению нормативов накопления ТКО. 

2. Рекомендовать Комиссии ОП 
РО по вопросам местного самоу-
правления и проблемам ЖКХ прове-
сти общественные слушания по ре-
зультатам общественной проверки.

3. Провести проверку требований, 
предусмотренных в договоре Министер-
ством жилищно-коммунального хозяйства 
с подрядчиком ООО «ДАТУМ ГРУПП» в ча-
сти организации закрытости площадок и 
соответствия количества граждан, закре-
пленных за площадкой накопления ТКО.

4. Рекомендовать Министерству жи-
лищно-коммунального хозяйства до сле-
дующего мониторинга накопления ТКО по 
многоквартирным домам, домовладениям 
и садово-дачным товариществам  разра-
ботать порядок проведения мониторинга 
накопления ТКО, в котором, в обязатель-
ном порядке, предусмотреть привлечение 
в муниципальных образованиях к участию 
в мониторинге общественные организа-
ции в сфере ЖКХ, советы и граждан мно-
гоквартирных домов, ТСЖ и ЖСК, адми-
нистрации муниципальных образований.
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5. Рекомендовать Министерству жи-
лищно-коммунального хозяйства про-
вести разработку порядка мониторин-
га накопления ТКО с привлечением 
экспертов Общественной палаты Ро-
стовской области, а также провести об-
щественную экспертизу разработанно-
го порядка и общественные слушания.

6. Рекомендовать рабочей группе Об-
щественной палаты Ростовской области по 
ОЖК провести проверку нормативов нако-
пления по садово-дачным товариществам.

7. Рекомендовать Министерству жи-
лищно-коммунального хозяйства при 
установлении нормативов накопле-
ния по многоквартирным домам по ре-
зультатам проведенного ООО «ДАТУМ 
ГРУПП» в 2021 году мониторинга исклю-
чить из расчета площадку по адресу: г. 
Таганрог, ул. Богдана Хмельницкого, 8.

8. Учитывая, что мониторинг прово-
дился в 2021 году во время ограничений, 
связанных с коронавирусной инфекци-
ей, рекомендовать Министерству жилищ-
но-коммунального хозяйства провести 
повторно мониторинг по группам парик-
махерских, ресторанов, и других предпри-
ятий бытового обслуживания населения.

14 декабря 2022 года проведено совмест-
ное заседание комиссии по вопросам 
местного самоуправления и проблемам 
ЖКХ, рабочей группы общественного жи-
лищного контроля Общественной пала-
ты Ростовской области, представителей 
Межотраслевого совета потребителей по 
вопросам деятельности субъектов есте-
ственных монополий при Губернаторе Ро-
стовской области по вопросу: «О результа-
тах выполнения рекомендаций «круглого 
стола», проведенного 03.08.2022 в Законо-
дательном Собрании Ростовской области, о 
моратории отключений от водоснабжения 
домовладений, связанных с требованием 
водоснабжающих организаций переноса 
места установки прибора учета после его 
поверки или замены, по Зерноградскому и 
Сальскому районам Ростовской области».

3 августа 2022 года на заседании Кру-
глого стола по вопросу отключения во-
доснабжения в домовладениях и жилых 
домах Ростовской области, которое было 
организовано по инициативе Комиссии 
Общественной палаты и рабочей груп-
пы ОЖК Комитетом Законодательного 
Собрания Ростовской области по строи-
тельству, жилищно-коммунальному хо-

зяйству, энергетике, транспорту, было 
принято обращение ко всем водоснабжа-
ющим организациям Ростовской области 
с рекомендаций приостановить предъяв-
ления требований к абонентам по пере-
носу узлов учета за границы земельных 
участков, в рамках заключенных догово-
ров с собственниками индивидуальных 
жилых домов, домовладений, дачных, 
садовых домов и практику прекраще-
ния поставок услуг водоснабжения в слу-
чае возникновения спорных ситуаций.

В Общественную палату поступили обра-
щения от жителей поселка Гигант Саль-
ского района и станицы Мечетинская 
Зерноградского района о продолжении 
отключения ООО «Гигант» и ООО «Кон-
салтинг Профи» от водоснабжения домов-
ладений и требования к собственникам 
переносить счетчики воды из помещений 
в колодцы на улице в точке подключе-
ния после поверки или замены счетчика. 

По результатам проведенного засе-
дания был принят проект решения:

1. Обратиться в Совет Обществен-
ной палаты Ростовской области о на-
правлении в Законодательное собрание 
Ростовской области предложения о зако-
нодательной инициативе по изменению 
подпункта в) пункта 119 Постановления 
Правительства РФ от 06.05.2011 № 354 
(ред. от 28.04.2022) «О предоставлении 
коммунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домах», устанавли-
вающий запрет на отключение холодного 
водоснабжения не только в многоквар-
тирных домах, но и в домовладениях и 
жилых домах, в следующей редакции:

в) при непогашении образовавшейся за-
долженности в течение установленного в 
предупреждении (уведомлении) срока и при 
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отсутствии технической возможности 
введения ограничения в соответствии 
с подпунктом «б» настоящего пункта, 
либо при непогашении образовавшей-
ся задолженности по истечении 10 дней 
со дня введения ограничения предостав-
ления коммунальной услуги, исполнитель 
приостанавливает предоставление та-
кой коммунальной услуги, за исключением 
отопления, а в многоквартирных домах, 
домовладениях и жилых домах также, за 
исключением холодного водоснабжения.

1. Рекомендовать Министерству жи-
лищно-коммунального хозяйства Ро-
стовской области провести мониторинг 
договоров холодного водоснабжения, 
заключаемых водоснабжающими орга-
низациями с населением Ростовской 
области,  на соответствие их жилищно-
му законодательству, в том числе, в ча-
сти недопустимости ограничения права 
собственников домовладений и жилых 
домов выбирать место установки при-
бора учета холодной воды не только 
на границе своих земельных участков, 
но в помещениях своего домовладения.

2. Рекомендовать Государственной 
жилищной инспекции Ростовской об-
ласти направить водоснабжающим ор-
ганизациям области предостережение 
о недопустимости нарушения поряд-
ка принятия для коммерческого учета 
приборов учета холодной воды после 
их поверки или замены, предусмотрен-
ного жилищным законодательством.
 
3. Рекомендовать правообладателям 
по договорам концессии внести в договора 
концессии обязательство включения поль-
зователем (концессионером) в договор во-
доснабжения с населением пункта, запре-
щающего отключение холодной воды в 
домовладениях и жилых домах, что позво-

лит реализовать условия пункта 119 Правил 
354 о невозможности отключения холод-
ного водоснабжения на основе договора.

4. Рекомендовать водоснабжающим 
организациям Ростовской области вы-
полнять рекомендации Круглого стола, 
проведенного 3 августа 2022 года в За-
конодательном Собрании Ростовской об-
ласти, о моратории отключений от во-
доснабжения домовладений, связанных 
с требованием водоснабжающих органи-
заций переноса места установки прибо-
ра учета после его поверки или замены.

5. Рекомендовать Общественному со-
вету при Министерстве жилищно-комму-
нального хозяйства рассмотреть и взять 
под свой контроль вопрос о мониторинге 
Министерством жилищно-коммунального 
хозяйства договоров водоснабжения пред-
приятий и организаций Ростовской обла-
сти на их соответствие законодательству.

6. Рекомендовать Правительству 
Ростовской области расширить полно-
мочия Комиссии по контролю за со-
блюдением законодательства в сфере 
управления многоквартирными домами 
и поручить ей также контроль за соблю-
дением законодательства и сфере управ-
ления и обеспечения коммунальными 
ресурсами домовладений Ростовской об-
ласти, в том числе, в сельской местности. 

7. Рекомендовать администрациям 
муниципальных образований и посел-
ковых советов взять под свой контроль 
оперативное решение жизненно важных 
для жителей вопросов, в том числе, во-
доснабжения, на основе создания ко-
ординационных советов с включением 
в них прокуроров, глав районов, депу-
татов, руководителей ресурсоснабжаю-
щих организаций и других первых лиц.
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В регионе сложилась и действует систе-
ма патриотического воспитания граж-
дан, которая ориентирована на все со-
циальные слои и возрастные группы 
населения, с сохранением приоритета 
патриотического воспитания детей и мо-
лодёжи с прочной нормативной базой.

Весомую роль в системе патрио-
тического воспитания играет де-
ятельность ветеранского движе-
ния и общественных объединений.

В регионе сложилось практика при-
влечения ветеранов на все мероприя-
тия, проводимые в инфраструктуре па-
триотического воспитания молодёжи:

– 700 сертифицированных школьных музеев;

– 500 клубов и объединений патриоти-
ческой направленности, самыми много-
численными из которых являются «Юнар-
мия», «Волонтёры победы», казачья 
детская молодёжная организация «Дон-

2.3 ТРАДИЦИИ ВЕТЕРАНСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ В ПАТРИОТИЧЕСКОМ 
ВОСПИТАНИИ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ

цы», отряды «Юные друзья полиции», 
«Юные друзья пограничников» и другие;

– реализация патриотической программы 
подготовки молодёжи к военной службе 
«Служу России», игры «Зарница», «Орлё-
нок», военно-тактическая игра «Вперёд», 
военно-патриотическая акция «Встать в 
строй. Поддержим армию вместе!», Все-
российский конкурс профессионального 
мастерства среди руководителей и участ-
ников военно-патриотических клубов 
«Делай, как я!», слет «Военный городок»;
– ключевой объект патриотическо-
го воспитания – военно-патриотиче-
ский парк «Патриот» с кластерами 
«сухопутные войска», «партизанская де-
ревня» и создающимся авиакластером;

– зональные центры по подготовке 
граждан (молодёжи) к военной служ-
бе и военно-патриотическому воспи-
танию в 32 муниципальных образо-
ваниях (шесть из которых открыты  
в 2022-м году в Заветинском, Мар-
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тыновском, Октябрьском, Песчано-
копском, Сальском, Советском районах);

– реализация мероприятий, посвящённых 
празднованию 77-й годовщины Великой 
Победы советского народа в Великой От-
ечественной войне: всероссийская акция 
«Бессмертный полк – онлайн», «Георги-
евская ленточка», «Поем двором», все-
российская акция «Парад дома», донской 
военно- исторический фестиваль, феде-
ральный проект «Без срока давности», 968 
акций по оказанию помощи ветеранам 
ВОВ в уборке и благоустройстве придомо-
вых участков, оказанию адресной помощи, 
400 тематических концертов во дворах 
«Фронтовые бригады», историко-про-
светительский проект «Поезд победы»;

- реализация мероприятий, посвящён-
ных Дню памяти о россиянах, исполняв-
ших служебный долг за пределами Оте-
чества, Дням воинской Славы, памятным 
Дням и государственным праздникам; 

– реализация уникального проекта 
«Живу на Дону», где создан и функцио-
нирует 3D-тур по музейному комплексу 
«Самбекские высоты» и патриотическая 
платформа «ЖивунаДону.РФ», которую 
посетило уже более 80 тысяч человек;
– мероприятия, посвященные празднова-
нию дня России, дню Государственного 
Флага РФ: акция «Триколор», «Окна России», 
флешмоб «Гимн России», празднование го-
довщины воссоединения Крыма с Россией;

– мероприятия, посвящённые поддерж-
ке проведения СВО: автопробеги в под-
держку наших военнослужащих, уроки 
мужества в образовательных учрежде-
ниях, организация сбора помощи участ-
никам специальной военной операции;

– мероприятия по открытию памятников, 
бюстов, названий школ, классов, улиц име-
нами Героев Великой Отечественной вой-
ны, мемориальная доска имени А. Береста, 
памятный знак «Курсантам шести воен-
ных училищ, защитивших Ростов-на-До-
ну осенью 1941г.», памятник летчикам Б. 
Капустину, Ю. Янову, мемориал памяти 
преподавателям и курсантам РАУ; мемо-
риал памяти военным контрразведчикам, 
погибшим в битве за Ростов-на-Дону, в 
открытии которого большую помощь ока-
зал герой России, генерал Хопёрсков Г.К. 

Отдельно комиссия отмечает работу Ро-
стовского регионального отделения Все-
российской общественной организации 

ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных 
органов, под руководством Гербача В.В. 

Визитная карточка этой организации:

– на учёте в 121 первичной ор-
ганизации города состоит более 
120 000 ветеранов и пенсионеров;

– участие в торжественной церемонии 
вручения городам воинской Славы Мечей 
Победы и его получение в городе Москва;

– организован бесплатный ре-
монт в 5 квартирах ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны;

– проведена бесплатная замена до-
мовых счётчиков учёта расхода воды;

– 30 ветеранов-фронтовиков по-
лучили специальные медицин-
ские и технические средства от 
благотворительных организаций;

– проведена ревизия всех мемориалов, во-
инских захоронений-братских могил. Вос-
становлено около 2000 фамилий, которые 
будут отражены на мемориальных досках;

– из 101 школы города Ростова-на-До-
ну в 87 работает музей, музейные 
комнаты, уголки Воинской Славы;

– открыты 4 мемориальных доски и 85 
парт, посвященных Героям, 63 шко-
лы имеют почётное наименования;

– ежегодно 1800 юношей и деву-
шек школ несут службу на посту №1;



81

Глава II

– вручено 2000 подарков участникам 
Великой Отечественной войны, участ-
никам боевых действий и детям войны;

– еженедельно проводятся утренние встре-
чи «Поговорим о главном» в каждой школе;

– ежегодное продление договоров о со-
трудничестве с медицинскими учреждени-
ями для получения льгот при прохожде-
нии курса лечения и получения лекарств 
для ветеранов города Ростова-на-Дону;

– реализация проекта «Огненные версты» 
Юрия Тосунян (Классический лицей №1), 
посвященного всем участникам Великой 
Отечественной войны нашего города, 
продвижение его проекта «Изучение бо-
евого пути своих предков в годы Вели-
кой Отечественной войны», занявшего на 
Российском конкурсе «Мой вклад в вели-
чие России» в г. Москва первое место. 
 
Комиссия Общественной палаты Ростов-
ской области по общественной безопас-
ности, делам ветеранов, военнослужащих 
и членов их семей отмечает активную 
работу региональных ветеранских орга-
низаций «Российский Союз ветеранов» 
(руководитель В. Чернобылов), «Ветера-
нов вооруженных сил Российской Фе-
дерации» (руководитель Д. Макшанов), 
«Ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
вооруженных сил и правоохранительных 
органов» (руководитель П. Перепелица), 
«Российский Союз ветеранов Афганиста-
на» (руководитель Р. Шамсудинов). Эти 
организации в тесном взаимодействии 
с главами муниципальных образований 

Аксайского, Волгодонского, Тацинского, 
Неклиновского, Октябрьского районов, 
городов Ростов-на-Дону, Таганрог и при-
няли непосредственное участие в обе-
спечении прав и социальных гарантий 
военнослужащих, принимающих участие 
в специальной военной операции, ра-
неных военнослужащих и членов семей 
погибших военнослужащих, обратив осо-
бое внимание на страховые и единовре-
менные выплаты и пособия, проблемные 
вопросы их социального обеспечения.

В связи с увеличением количества вете-
ранов боевых действий, по инициативе 
Р. Шамсудинова, комиссия обратилась к 
Губернатору Ростовской области Василию 
Юрьевичу Голубеву с рядом предложений, 
которые нашли в его лице поддержку:

- инициировать разработку долгосроч-
ной федеральной целевой програм-
мы на период 2023-2025 годы «Соци-
альная поддержка ветеранов боевых 
действий и членов семей погибших 
(умерших) ветеранов боевых действий;

- рассмотреть проект региональной целе-
вой Программы на период 2023-2025 годы 
«Социальная поддержка ветеранов бое-
вых действий и членов семей погибших 
(умерших) ветеранов боевых действий».

За активную жизненную позицию по раз-
витию гражданского общества, большой 
личный вклад в социальную защиту ве-
теранов и патриотическое воспитание 
граждан региона отмечены грамотами 
и благодарностями Губернатора Ростов-
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ской области, Законодательного Собрания 
Ростовской области, Командующего во-
йсками Южного военного округа члены 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти Игорь Волковыский, Руслан Шамсу-
динов, Валентин Горбач. Заслуги героя 
России, генерала Григория Хопёрского 
отмечены присвоением ему звания По-
чётного гражданина Ростовской области.

Комиссия Общественной палаты Ростов-
ской области по общественной безо-
пасности, делам ветеранов, военнослу-
жащих и членов их семей совместно с 
органами государственной власти, ко-
мандованием Южного военного окру-
га, общественными объединениями 
продолжила работу по совершенство-
ванию и развитию всероссийского дет-
ско-юношеского военно-патриотического 
движения «Юнармия» в системе воен-
но-патриотического воспитания граждан.
Юнармейское движение Ростовской об-
ласти – одно из лучших в России, три 
года подряд региональное отделение 
юнармии занимает первое место в смо-
тре конкурса на кубок заместителя Ми-
нистра обороны России среди других 
региональных отделений Южного феде-
рального округа. Около 100 ребят награж-
дены знаками главного штаба движения 
Юнармии «Юнармейская доблесть», бо-
лее 1000 - медалью Министерства обо-
роны Российской Федерации «За уча-
стие в военном параде в день Победы».

В торжественной обстановке, перед стро-
ем военнослужащих прославленного 

мотострелкового соединения, водрузив-
шего знамя Победы в 1945-м году над 
Берлином, более 600 школьников из 
Октябрьского сельского района попол-
нили ряды юнармии в конце октября 
2022 года. Теперь в регионе это дви-
жение насчитывает более 21 000 ребят.

Юнармейцы активно участвуют в меропри-
ятиях и воинских ритуалах, посвящённых 
Дню Победы, государственным праздни-
кам, Дням воинской славы, акциях «Парад у 
дома», «Георгиевская лента», «Свеча», «До-
рога памяти», работают в тесном контакте 
с поисковым движением «Волонтёры По-
беды», являются постоянными часовыми 
постов №1 у Вечного огня и Огней Памяти.

Движение юнармии участвует в поддерж-
ке Вооруженных Сил РФ и специальной 
военной операции в Украине проведени-
ем акции «Сердце защитнику», «На защите 
мира», «Письмо солдату», «Эстафета добра».

Юнармейцы Морозовского местного от-
деления имени героя России Александра 
Кирьянова присоединились к волонтер-
скому движению «Золотые руки ангела» и 
начали сбор тактических носилок «Фома-
180» для военнослужащих. Эти уникаль-
ные носилки весят всего 200 гр., выдер-
живают 300 кг. нагрузки, занимая мало 
места и, помещаясь в обычную сумку.
 
Движение организовало сбор данных о 
земляках, отличившихся в ходе специ-
альной военной операции и борьбу 
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среди отрядов и отделений за право 
носить имя Героя, что стало значитель-
ным стимулом и в учёбе, и в патриоти-
ческом воспитании среди школьников.

Сегодня пять отрядов носят имена погиб-
ших Героев. Отрадненская средняя обра-
зовательная школа Багаевского района 
Ростовской области с гордостью носит 
имя героя Российской Федерации Бориса 
Борисовича Журавлёва, единственного ге-
роя России из Ростовской области, погиб-
шего в специальной военной операции.

В целях усиления составляющей юнар-
мейского движения в патриотическом вос-
питании комиссия обращает внимание:

– Общий Федеральный охват детей в 
возрасте от 8 до 18 лет юнармейским 
движением на 1 декабря 2022г. состав-
ляет 7,3%, в Ростовской области – 5%;

– Сегодня в 47 субъектах РФ работа-
ет 183 Центра юнармейской подго-
товки – Домов юнармии. В Ростов-
ской области их нет, а подаваемые 
в отчёт – не прошли паспортизацию;

– Нормы закона РФ от 14.01.1993г. 
№4292–1 «Об увековечении памяти погиб-
ших при защите Отечества» не содержат 
срок со дня события или смерти лица, 
по истечению которого возможно при-
своение имени, что дает необоснованно 
широкие пределы рассмотрения данного 
вопроса, или возможность необоснован-
ного применения исключения из общих 
правил. Предлагаем в ст.1 закона РФ от 
14.01.1993г. №4292–1 «Об увековечении 
памяти погибших при защите Отечества»  
добавить: «Вопросы увековечения памяти  
не должны определяться вре-
менными сроками со дня совер-
шения героического поступка».

Общественной палатой Ростовской об-
ласти, совместно с Главным управлени-
ем МЧС России по Ростовской области 
было организовано взаимодействие по 
вопросам общественной безопасности в 
Ростовской области и оказание гумани-
тарной помощи пострадавшему населе-
нию освобождённых территории ДНР и 
ЛНР, Херсонской и Запорожской областей.

Рекомендации по подготовке к весен-
не-летнему пожароопасному периоду 
2022 г., обеспечению безопасности лю-
дей на водных объектах в зимний пери-
од, пожарной безопасности в образова-

тельных учреждениях, были направлены 
для работы руководителям основных ве-
теранских организаций региона. Ад-
министрация Чертковского района по-
сле обращения Общественной палаты 
по поводу проблемы большой удалён-
ности школ от подразделений пожар-
ной охраны, приняла решение о созда-
нии своего пожарного подразделения.

В ответ на лживую информацию сил 
специальных подразделений Укра-
ины об оказании гуманитарной по-
мощи, комиссия обращает внима-
ние на героический труд каждого 
сотрудника МЧС Ростовской области.

Только с мая этого года осуществле-
на доставка более 800 тонн бутилиро-
ванной воды, обеспечены водой более 
100 тысяч человек, доставлено более 
78 тысяч тонн груза, перевезено свы-
ше 53 тысяч человек, из них 15 ты-
сяч детей на территории субъектов РФ.

Текущий год характеризуется уве-
личением количества пожаров на 
территории Ростовской области.

Комиссия Общественной палаты Ростов-
ской области по общественной безопасно-
сти, делам ветеранов, военнослужащих и 
членов их семей обращается к обществен-
ным советам и палатам региона включить 
в план работы на 2023 г. и взять на обще-
ственный контроль реализацию органами 
местного самоуправления первичных мер 
пожарной безопасности в соответствии с 
Федеральным законом от 21.12.1994 № 69-
ФЗ «О пожарной безопасности», Федераль-
ным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации».
Ветеранским движением организовано 
регулярное, практически ежедневное, 
посещение военного госпиталя, его фи-
лиалов, других медицинских учрежде-
ний, где проходят лечение военнослу-
жащие, участвующие в спецоперации.
 
Делегация от ветеранских организаций 
проводит беседы, организует концер-
ты, передает письма солдатам, подарки, 
предметы медицинской, санитарной, тех-
нической помощи, средства личной ги-
гиены, книги, настольные игры, одежду, 
приобретённые на добровольные сред-
ства участников движения. Воины-аф-
ганцы направили гуманитарную помощь 
в военный госпиталь г. Симферополя.
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В исполнение Указа Президента Россий-
ской Федерации о разрешении военнослу-
жащим, получившим увечья, признанны-
ми не годными или ограниченно годными, 
но награждёнными государственными на-
градами за участие в боевых действиях, 
продолжать военную службу предлагаем:

– военнослужащих, желающих стать офице-
рами принимать на учёбу в военно-учебные 
заведения без вступительных экзаменов;

– по примеру МВД России, ввести до-
платы за государственные награды;

– не облагать налогом наград-
ные деньги погибших и инвалидов;

– при овладении военнослужащим, по-
лучившим увечья, протезами в высокой 
степени, не снижать им группу инвалид-
ности и соответственно выплаты за неё.

Особые слова благодарности высказывают 
мобилизованные военнослужащие, прохо-
дящие подготовку на полигонах округа за 
методическое пособие «Живу, сражаюсь, 
побеждаю», выпущенное Ростовской ре-
гиональной организацией «Российский 
Союз ветеранов Афганистана», при под-

держке ООО «Ваш дом», на основе опы-
та участников боевых действий в Афга-
нистане, Северном Кавказе, Украине. 
Информационная безопасность мо-
лодёжи и несовершеннолетних про-
должает быть важнейшим вопро-
сом в деятельности комиссии.
Опыт работы гражданских институтов в 
этом направлении показал, что при плани-
ровании мероприятий обязательно долж-
ны быть учтены следующие принципы:

– приоритет созидательных форма-
тов работы над карательными, (кон-
тролирующими) блокирующими;

– использование мягких инструментов в 
проведении профилактической работы;

– молодёжь должна быть субъектом вза-
имодействия, а не объектом воздействия.

Исходя из вышеобозначенных прин-
ципов, можно выделить следую-
щие наиболее существенные пробле-
мы и пути их возможного решения:

1. Отсутствие развития навыков 
медиаграмотности в системе средне-
го и средне-специального образования. 
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Возможные решения: 

– спецкурс по медиаграмотности для 
школьников (в Ростовской области пи-
лотный запуск стартовал в 2022 г.); 

– различные мероприятия, организованные 
некоммерческими организациями и обще-
ственными движениями по развитию навы-
ков информационной безопасности и т.д.;

2. Проблема наличия де-
структива в компьютерных играх. 

Возможное решение: 

– усиление профилактической работы в 
развенчивании наиболее распространён-
ных мифов (в журнале «Обзор.НЦПТИ» 
№2(29) опубликовано статья «Мифы о Ве-
ликой Отечественной войне в компьютер-
ных играх», которую можно использовать 
как методический материал в проведении 
профилактического мероприятия по соот-
ветствующей тематике. Важно не только 
блокировать деструктивный материал, но 
и уметь работать над его дискредитацией.

3. Работа с родителями несовершен-
нолетних. 
Решение: 

– курс для родителей «Интернет без 
угроз. Практикум для родителей».

4. Недостаточное количество пози-
тивного профилактического контента. 

Решение: 

– работа НКО, общественных движений, 
органов власти и других субъектов про-
филактики на увеличение объема соци-
альной рекламы в интернет-пространстве. 
Пример проекта по созданию позитивного 
контента – контент – фабрика «Параллели».

Учитывая важность информационной 
безопасности детей, как составляю-
щей национальной безопасности Рос-
сии и региона, комиссия предлагает:

– установить обязанность подтверждения ак-
каунтов в социальных сетях через госуслуги;

– осуществить мероприятия по оценке 
уровня защищенности своих информа-
ционных сетей во всех образовательных 
учреждениях региона, с привлечением 
организаций, имеющих на это лицензию;

– ужесточить контроль за созданием «бе-
лого списка» сайтов с нормативно указан-
ным в локальных актах образовательных 
организаций способом его расширения;

– обратить внимание на контроль би-
блиотечного фонда в образователь-
ных организациях за наличием запре-
щенных материалов, в соответствии 
с действующим законодательством;

– для повышения информированности ро-
дителей создать серию просветительных 
видеороликов по информационной безо-
пасности детей в интернете и распростра-
нить их через родительские чаты, офици-
альные аккаунты органов власти, местного 
самоуправления, депутатов органов законо-
дательной власти, общественные ветеран-
ские организации (Министерству общего 
и профессионального образования, Мини-
стерству информационной политики со-
вместно с медиахолдингом «Дон – медиа»);

– организовать общественный кон-
троль за публикациями в соци-
альных сетях, формированию по-
зитивной повестки для молодёжи;

– ввести курсы информационной без-
опасности в рамках предмета «Осно-
вы безопасной жизнедеятельности»;

– организовать мониторинг и публика-
цию рейтинга социальных сетей, обеспе-
чивающих безопасность и дружествен-
ную среду для несовершеннолетних.

Анализ СМИ показывает, что наш реги-
он и Россия, в целом, оказались под чу-
довищным натиском фейков, выбросов, 
информационных атак и операций, ин-
тенсивность информационной агрессии 
выросла до невиданных прежде значений.

В этой ситуации требуется координация 
всех сил информационной безопасности 
для усиления борьбы в этом направлении.

Комиссия Общественной палаты Ростов-
ской области по общественной безопасно-
сти, делам ветеранов, военнослужащих и 
членов их семей предлагает рассмотреть 
возможность создания Единой системы про-
тиводействия информационной войне, ко-
торая кроме специальных задач включает:

– ликвидацию раскоординации и рас-
синхронизации действий как ве-
домств, так и частных лиц, работа-
ющих во благо России в инфополе;
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– усиление связи всех подразде-
лений и ведомств в деле противо-
действия информационной войне;

–  диагностику назрева-
ния «цветных революций».

Антинаркотическая составляющая и 
профилактика здорового образа жиз-
ни – важнейшая составляющая деятель-
ности Комиссии. Опыт работы Комиссии 
в этом направлении позволяет выде-
лить ряд проблем, требующих решения:

– проблему нужно рассматри-
вать как социальное явление;

– употребление наркотиков стало обы-
денностью, борьба с «закладчиками» ус-
ложнилась, так как продажа наркотиков 
ушла в «тёмное» пространство интернета;

– проблемы наркомании – это слож-
ный комплекс, сочетающий в себе 
медицинскую, биологическую, пси-
хологическую, социальную, морально- ду-
ховную, экономическую составляющие;

– традиционные педагогические 
стереотипы более неактуальны;

– крайнюю озабоченность вызывает расши-
рение возрастных рамок граждан,  употре-
бляющих наркотики, в сторону омоложения;
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– внушительный рост количества 
неквалифицированных «лекарей» же-
лающих заработать на горе других;

– мораторий на проверку бизнеса, в ус-
ловиях проведения специальной во-
енной операции, практически сделал 
невозможным борьбу с пропагандой 
контрафактной, запрещенной продукции 
алкоголя, табачных изделий, в том чис-
ле снюсов, вейпов, медпрепаратов, ПАВ 
в торговой розничной сети и аптеках, 
реализацию их несовершеннолетним.

Указанные проблемы были рассмотрены 
на двух Круглых столах, на базе Законода-
тельного Собрания и Общественной пала-
ты Ростовской области, с внесением реко-
мендаций и предложений пути их решения.

Деятельность членов Комиссии по 
этим направлениям было согласова-
но на рабочих встречах с руководством 
Главного управления МВД России по 
Ростовской области, Департаментом по-
требительского рынка Ростовской области.

Совместные действия были направ-
лены по следующим направлениям:

- профилактическая работа по здоро-
вому образу жизни среди молодёжи;

- антинаркотическая профилактика;

- работа с несовершеннолетними и по-
дучетными (трудными) подростками.

Работу по этим направлениям организовал и 
проводил член комиссии Игорь Омельченко.

Всего членами комиссии Общественной 
палаты Ростовской области по обществен-
ной безопасности, делам ветеранов, воен-
нослужащих и членов их семей проведено:

– 203 рейда, проведенных совместно 
с правоохранительными органами, по 
выявлению реализации запрещенных 
препаратов, веществ в аптеках, алко-
гольной и табачной продукции, её реа-
лизации несовершеннолетним, с оформ-
лением соответствующих документов, 
привлечения виновных к ответственно-
сти, изъятию контрафактной продукции;

– 15 рейдов по игровым клубам го-
рода Ростова-на-Дону и области, где 
проводят время и играют в азарт-
ные игры несовершеннолетние;

– выявлено и закрыто около 400 сай-
тов с рекламой, пропагандой, прода-
жей наркотических и психотропных 
веществ, а также сайты с предложени-
ем работы по распространению нар-
котических веществ путём «закладок»;

– проведено 11 мероприятий с трудны-
ми подростками с посещением музеев 
«Россия моя история», «Самбекские вы-
соты», лекции и экскурсии в Донской го-
сударственной публичной библиотеке;

– разработана памятка «Как уберечь 
ребёнка от наркотиков» с последую-
щей раздачей в учебных заведени-
ях, на родительских собраниях и в 
местах массового скопления людей;

– закрыты три «закусочные», располо-
женные вблизи жилых домов за реа-
лизацию контрафактной алкогольной 
продукции, в том числе несовершенно-
летним с возбуждением уголовных дел.

В 2023 году комиссия Общественной па-
латы Ростовской области по обществен-
ной безопасности, делам ветеранов, 
военнослужащих и членов их семей про-
должит работу по оказанию помощи в 
проведении специальной военной опе-
рации в Украине, организации обще-
ственного контроля за реализацией ме-
роприятий государственной поддержки 
ветеранов войн, боевых действий и Во-
оруженных Сил РФ, правоохранительных 
органов, труда, вопросам общественной 
и информационной безопасности, патри-
отическому воспитанию граждан региона. 
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Комиссией по развитию институтов граж-
данского общества и защите прав чело-
века Общественной палаты Ростовской 
области было проведено более 200 пу-
бличных мероприятий с участием пред-
ставителей общественных, научных и 
образовательных организаций, бизнес-со-
общества, органов государственной и му-
ниципальной власти, направленных на 
поддержку гражданских инициатив, реа-
лизацию конституционных прав, свобод, 
законных интересов граждан, а также 
повышение эффективности деятельно-
сти институтов гражданского общества. 

Основные направления деятельности ко-
миссии Общественной палаты Ростовской 
области по развитию институтов граждан-
ского общества и защите прав человека:

1. Экспертная деятельность

В осуществлении экспертной деятельно-
сти активное участие принимают члены 
Общественной палаты Ростовской об-
ласти: Позднышов Алексей Николаевич, 
Червякова Алла Александровна, Джела-
ухов Григорий Сергеевич, Белан Анна 
Витальевна, Волощук Валерий Юрье-
вич, Лозыченко Александр Василье-
вич, Омельченко Игорь Владимирович.

В течение года члены комиссии уча-
ствовали в мониторинге применения 
Областных и Федеральных законов; вне-

2.4 ЭКСПЕРТНАЯ И ПРОСВЕТИТЕЛЬСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. ПРАВОВОЕ 
ПРОСВЕЩЕНИЕ ШКОЛЬНИКОВ. 
ДОНСКОЙ ЮРИДИЧЕСКИЙ ФОРУМ

сения поправок в проекты законодатель-
ных актов. В частности, были внесены 
замечания к проекту ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О 
бесплатной юридической помощи».

В целях мониторинга создания условий 
для осуществления прав и свобод лиц с 
ограниченными возможностями здоро-
вья, несовершеннолетних, осужденных и 
заключенных, защиты их законных инте-
ресов; повышения их правового просве-
щения, а также обеспечения их доступа 
к правосудию, проводились выездные 
мероприятия. Так, член комиссии Омель-
ченко И.В. участвовал в выездных меро-
приятиях в исправительных учреждени-
ях Ростовской области, в ходе которых 
проводились проверки условия содержа-
ния лиц с ограниченными возможностя-
ми, а также несовершеннолетних лиц.
 
Проведение мониторинга, совместно с 
Общественными объединениями, ГУФСИН 
Ростовской области, включало в себя про-
ведение профилактических мероприятий 
среди вич-инфицированных осужденных, 
отбывающих наказание в виде лишения 
свободы, а также привлечение обществен-
ных объединений и ГУФСИН Ростовской 
области. В рамках данных мероприятий 
были совершены выезды в исправитель-
ные колонии Ростовской области, с при-
влечением общественных объединений. 

 II. Форумы, конференции, круглые столы
                  
Председатель Комиссии Общественной 
палаты Ростовской области по развитию 
институтов гражданского общества и за-
щите прав человека Позднышов А.Н. 16 
марта 2022 года принял участие в работе 
Круглого стола на тему «Способы обеспе-
чения законности в деятельности орга-
нов исполнительной власти». Участники 
круглого стола – профессорско-препода-
вательский состав вуза, молодые ученые, 
студенты, а также представители профес-
сионального юридического сообщества 
и бизнеса обсудили вопросы повышения 
эффективности контрольно-надзорной де-
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ятельности государственных органов ис-
полнительной власти, а также основные 
направления государственного контроля 
и надзора в сфере предпринимательства.

25 марта 2022 года, по поручению Губер-
натора Ростовской области Голубева В.Ю. 
для студентов и профессорско-преподава-
тельского состава РГЭУ (РИНХ) состоялся 
межвузовский Круглый стол: «Состояние 
и тенденции развития отечественного 
антикоррупционного законодательства». 
Студенты и молодые ученые, преподава-
тели и практические работники правоох-
ранительных органов обсудили состояние 
борьбы с коррупцией в стране и необ-
ходимые изменения антикоррупционного 
законодательства. В мероприятии приняли 
участие члены комиссии: декан ЮФУ Позд-
нышов А.Н., зам. декана по воспитатель-
ной и проф.работе ЮФУ Червякова А.А.
 
27 апреля 2022 года, на базе юридическо-
го факультета РГЭУ (РИНХ), совместно с 
членами Комиссии по развитию институ-
тов гражданского общества и защите прав 
человека, была проведена 16-я междуна-
родная научно-практическая конференция 
аспирантов, молодых ученых и студентов -  
«Российское право на современном этапе».

Пленарное заседание конферен-
ции было посвящено вопросам 
цифровизации в юриспруденции. 

27 мая 2022 года председатель комиссии 
Позднышов А.Н., члены комиссии Джелау-
хов Г.С., Червякова А.А. приняли участие в 
работе Круглого стола на тему: «Гарантии 
осуществления адвокатской деятельности: 
перспективы развития законодательства», 
организованного Комитетом Совета Феде-
рации по конституционному законодатель-

ству и государственному строительству, 
совместно с Комитетом Совета Федерации 
по регламенту и организации парламент-
ской деятельности. В обсуждении участво-
вали первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и государ-
ственному строительству Рукавишникова 
И.В., председатель комитета донского пар-
ламента по законодательству Косачев А.С, 
федеральные и региональные эксперты.
 
Членом Комиссии Омельченко И.В. в тече-
ние года были проведены Круглые столы: 
«Возможность избрания судами альтерна-
тивной меры пресечения, не связанная с за-
ключением под стражу лиц, совершивших 
экономическое преступление, лиц, имею-
щих тяжелые заболевания, а также воз-
растных лиц»; «Отказ в телефонных звон-
ках с близкими родственниками, а также в 
краткосрочных свиданиях, как способа мо-
рально-психологического давления и воз-
действия на лиц, заключенных под стра-
жу»;  «Проблемы в трудоустройстве лиц, 
осужденных к принудительным работам».

6 июня на площадках РГЭУ (РИНХ) был 
проведен VIII Донской юридический фо-
рум «Цифровое право. Цифровой этикет». 
Участники форума – представители фе-
деральных и региональных органов го-
сударственной власти, органов местного 
самоуправления, юридического и предпри-
нимательского сообществ, отрасли инфор-
мационных технологий, научных, образо-
вательных организаций, средств массовой 
информации. В мероприятии приняли 
участие: председатель Общественной па-
латы Ростовской области Кущев В.М., чле-
ны Комиссии: Позднышов А.Н., Джелау-
хов Г.С., Червякова А.А., Омельченко И.В.

Пленарное заседание форума открыл 
приветственным словом Председатель 
Законодательного Собрания Ростовской 
области Ищенко А.В., который расска-
зал о результатах работы в сфере циф-
рового права и наметил основные век-
торы законодательства в сфере ИТ. 

Модератором пленарного заседа-
ния форума выступила первый заме-
ститель Председателя Комитета Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по конститу-
ционному законодательству и государствен-
ному строительству Рукавишникова И.В.
 
7 ноября 2022 года члены комиссии 
выступили модераторами и участни-
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ками V Гражданского Форума Ро-
стовской области «Общество и власть: 
единство ради Победы», организо-
ванного Общественной палатой РО. 

III. Просветительская деятельность

При организационном содействии Зако-
нодательного Собрания Ростовской об-
ласти, совместно с Правительством Ро-
стовской области, при активном участии 
членов Общественной палаты Ростовской 
области, представителей образовательно-
го и научного сообществ, правозащитных 
организаций, территориальных и феде-
ральных органов исполнительной власти, 
органов государственной власти и мест-
ного самоуправления Ростовской области, 
был реализован очередной этап социаль-
но-гуманитарного проекта «Дни правово-
го просвещения в Ростовской области». 

12 января 2022 года в «ДонЭкспоцен-
тре» открылся крупнейший церков-
но-общественный форум - XII выстав-
ка «Дон православный». Мероприятие 
проводится ежегодно по благословению 
Митрополита Ростовского и Новочер-
касского Меркурия. В мероприятии при-
нял участие протоиерей Волощук В.Ю.
19 мая 2022 года член Общественной пала-
ты Ростовской области, настоятель прихо-
да святого Георгия Победоносца - главного 
православного воинского храма Южного 
военного округа - протоиерей В. Волощук 
принял участие в празднике Второго Дон-
ского Николая II кадетского корпуса, кото-
рый ежегодно отмечается в день рожде-
ния последнего российского императора.

Духовник корпуса протоиерей Валерий 
совершил молебен, в завершении кото-
рого прочитал молитвенное обращение 
царю-страстотерпцу. В своем слове он 
поздравил присутствующих с продолжаю-

щейся Пасхой и с днем рождения импе-
ратора Николая II - духовного покровите-
ля корпуса. Также священник рассказал о 
личности царя, о примере его любви к 
Богу, Родине и семье, пожелав кадетам и 
воспитанникам корпуса успешных сдачи 
экзаменов и завершения учебного года.

В целях популяризации идей патриотизма 
и сохранения исторической памяти, при 
поддержке Комиссии по развитию инсти-
тутов гражданского общества и защите 
прав человека, проводятся ежегодные 
мероприятия, приуроченные к памятным 
датам и событиям российской истории. 

Так, 6 мая 2022 года по благословению 
настоятеля храма святого Георгия Побе-
доносца протоиерея В. Волощука в  Куй-
бышевском районе Ростовской области, 
в рамках деятельности Поискового дви-
жения России, прошла поисковая «Вахта 
памяти» по поиску и перезахоронению 
останков бойцов и командиров Красной 
армии, погибших при защите и освобож-
дении Ростовской области. Поисковая 
вахта организована казачьим поисковым 
отрядом «Старый Миус» (руководитель 
– Шевченко М.А.). В составе поисковых 
отрядов Ростовской области в работе 
вахты приняли участие и представите-
ли Ростовского духовно-патриотическо-
го центра Святого Георгия Победоносца.

В ходе поисковых работ в местах былых 
боев были обнаружены останки неиз-
вестного бойца-красноармейца, погиб-
шего в августе 1943 года у села Ново-
бахмутовского Куйбышевского района 
Ростовской области. В рамках работы 
по увековечиванию памяти погибших 
защитников Отечества было организо-
вано посещение братских могил, воин-
ских захоронений и памятных знаков.

24 мая 2022 г. в Синодальном отделе 
Московского патриархата по взаимодей-
ствию с Вооруженными Силами и право-
охранительными органами, в рамках XXX 
Международных образовательных чтений 
«К 350-летию со дня рождения Петра I: 
секулярный мир и религиозность» про-
шла конференция: «Петровские реформы 
военного духовенства: уроки истории».

В работе секции приняли участие свя-
щеннослужители из числа руководителей 
епархиальных военных отделов, штатно-
го и внештатного военного духовенства. 
Также приняли участие представители 
органов военного управления Воору-
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женных сил Российской Федерации, про-
фессорско-преподавательского состава 
Военного университета, а также пред-
ставители общественных организаций.
 
13-14 сентября 2022 года, в рамках меж-
дународного научно-практического фору-
ма «Змиевская балка: история геноцида» 
в РГЭУ (РИНХ) прошло мероприятие «По-
исковое движение» и реализация проек-
та «Без срока давности». В мероприятии 
приняли участие члены комиссии: декан 
юридического факультета ЮФУ Поздны-
шов А.Н., зам. декана по воспитатель-
ной и проф.работе ЮФУ Червякова А.А. 

14 ноября 2022 года в Точке кипения РГЭУ 
(РИНХ) была проведена Дискуссионная 
площадка по теме «Сталинградская битва 
в истории Второй мировой и Великой От-
ечественной войны». Целью проведения 
Дискуссионной площадки было обсужде-
ние актуальных вопросов истории Сталин-
градской битвы, сохранение исторической 
памяти об истории Великой Отечествен-
ной войны, критика попыток фальсифи-
кации истории войны, в том числе места 
Сталинградской битвы в мировой исто-
рии. В работе площадки приняли участие 
члены комиссии: декан ЮФУ Поздны-
шов А.Н., зам. декана по воспитатель-
ной и проф.работе ЮФУ Червякова А.А.
 
Большое внимание уделяется члена-
ми комиссии правовому просвещению 
школьников. Так, уже на протяжении бо-
лее пяти лет на территории Ростовской 
области реализуется социально-гумани-
тарный проект «Адвокатура в школе» 
(под руководством Джелаухова Г.С.). Дан-
ный проект появился, благодаря усили-
ям адвокатского сообщества во взаимо-
действии с Уполномоченным по правам 
ребёнка в Ростовской области и Ми-
нистерством общего и профессиональ-

ного образования Ростовской области.
Целями реализации проекта являются: 
организация системной деятельности 
адвокатов в сфере правового просве-
щения населения; содействие укрепле-
нию авторитета российской адвокату-
ры в современном обществе; создание 
возможностей и условий для профес-
сионального роста молодых адвокатов 
посредством развития у них навыков 
публичных выступлений, персональной 
узнаваемости молодых адвокатов и фор-
мирования их профессионального автори-
тета в кругу потенциальных доверителей.

Положительный опыт реализации проекта 
получил свое распространение и в других 
регионах России. С 2018 года проект «Ад-
вокатура в школе» стал межрегиональным.
Наряду с этим, уже традиционно ежегодно 
проводится онлайн-акция «Всероссийский 
Диктант Победы». Одной из региональ-
ных площадок выступает юридический 
факультет РГЭУ (РИНХ). Организаторы 
– партия «Единая Россия», Российское 
военно-историческое общество и дру-
гие организации. В 2021 году в области 
было зарегистрировано 453 площадки. 
Одна из них территориально базирова-
лась на юридическом факультете РГЭУ 
(РИНХ). В онлайн-тестировании приняли 
участие более 350 студентов РГЭУ (РИНХ).

Еще одна масштабная просветительская 
акция, направленная на популяризацию 
права, уже в пятый проводилась на все-
российском уровне.  Ассоциация юри-
стов России при поддержке Обществен-
ной палаты с 3 по 12 декабря 2022 года, 
проводила VI Всероссийский правовой 
(юридический) диктант, в ходе которого 
любой желающий в возрасте от 14 лет 
мог принять участие в написании и про-
верить свои познания в юриспруденции. 
Основными задачами диктанта являются 
повышение уровня правовой культуры и 
мотивации населения в изучении права. 
Основной площадкой Диктанта высту-
пил юридический факультет РГЭУ (РИНХ).

По предварительным итогам, в Ростов-
ской области на 26 площадках (вузы, кол-
леджи, школы) тестирование прошли бо-
лее 2000 человек. Основной площадкой 
юридического диктанта в Ростове-на-До-
ну стал юридический факультет РГЭУ 
(РИНХ).  В ходе мероприятия Диктант на 
базе юрфака написали более 300 человек. 
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IV. Бесплатная правовая помощь

Комиссия Общественной палаты Ростов-
ской области по развитию институтов граж-
данского общества и защите прав челове-
ка, совместно с Ростовским региональным 
отделением Ассоциации юристов России  
и Адвокатской палатой Ростовской области 
принимали активное участие в организа-
ции работы Центра правовой поддержки 
беженцев из ДНР и ЛНР, который дей-
ствует на территории региона с 22 февра-
ля, на базе региональной общественной 
приемной председателя партии «Единая 
Россия», под руководством Медведева 
Д.А. Быстро наладить такой механизм в 
чрезвычайной ситуации региону помогло 
то, что в Ростовской области уже почти 
10 лет постоянно реализуются различные 
проекты правовой поддержки населения. 
Среди них: «МФЦ – общественные прием-
ные органов власти и организаций» (ра-
нее проект назывался «Правовая помощь 
онлайн»), «Дни правового просвещения», 
«Дни бесплатной правовой помощи» и др. 

В проведении консультаций актив-
ное участие принимали члены Адвокат-

ской палаты Ростовской области (Прези-
дент Адвокатской палаты – Джелаухов 
Г.С.), члены комиссии по развитию ин-
ститутов гражданского общества и за-
щите прав человека (председатель ко-
миссии Позднышов А.Н., заместитель 
председателя комиссии Червякова А.А.).
Наряду с оказанием бесплатной правовой 
помощи, члены Общественной палаты 
Ростовской области занимаются вопро-
сами оказания гуманитарной поддержки 
беженцам. Так, по благословению настоя-
теля протоиерея В. Волощука в Приходе 
святого Георгия Победоносца – главного 
православного воинского храма Южного 
военного округа, объявлен сбор помощи 
беженцам. 22 февраля 2022 года сестры 
милосердия Прихода отвезли гуманитар-
ную помощь беженцам ДНР и ЛНР. 24 
февраля 2022 года сестры милосердия от-
везли гуманитарную помощь в пункт вре-
менного пребывания беженцев, располо-
женного по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. 
Малиновского 9. Часть гуманитарной по-
мощи была доставлена в село Куйбышево.
4 марта 2022 года настоятель главного 
православного воинского храма Южно-
го военного округа, руководитель отде-
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ла по взаимодействию с Вооруженными 
Силами и правоохранительными органа-
ми, член Общественной палаты протои-
ерей В. Волощук в рамках православной 
гуманитарной миссии «Беженцам Дон-
басса» принял участие в доставке гума-
нитарной помощи беженцам Донбасса.

В рамках этого проекта также была оказа-
на материальная помощь нескольким се-
мьям, которые находятся под патронажем 
прихода святого Георгия Победоносца – 
главного православного воинского храма 
ЮВО. Для госпитального храма в честь 
свт. Луки Войно-Ясенецкого передали ду-
ховную литературу для военных, находя-
щихся на лечении - нательные кресты и 
иконы. Также участники проекта посетили 
место временного размещения беженцев 
- пансионат «Ромашка» в селе Золотая 
Коса, где в настоящее время находят-
ся около 500 детей из школ-интернатов 
Донбасса и передали настольные игры, 
конструкторы, мягкие игрушки, школь-
ные рюкзаки и кондитерские изделия.

Наряду с этим, члены комиссии уча-
ствовали в оказании выездных консуль-
таций: Омельченко И.В. участвовал в 
поездках по местам принудительного 
содержания (СИЗО-1,2,3,4,5,4, ИВС, ИК-
1,2,5,10,14,15,12,18), расположенных на 
территории Ростовской области, в ходе 

которых были особое внимание было 
уделено лицам, находящимся в инвалид-
ных отрядах, а также имеющим группу 
инвалидности. В ходе посещения дан-
ной категории гражданам была доведе-
на до сведения информация об оказа-
нии бесплатной юридической помощи.

Наряду с этим, члены Комиссии уча-
ствовали в организации и проведении 
рабочих встреч с Генеральным консу-
лом Республики Армения в г. Ростове–
на–Дону, посольством Республики Бела-
русь и др., с целью оказания помощи 
иностранным гражданам, находящим-
ся в местах принудительного содержа-
ния на территории Ростовской области.

Такого рода мероприятия консолидиру-
ют общественность, повышают правовую 
культуру и грамотность населения, при-
влекают к участию в реализации госу-
дарственной и региональной правовой 
политики социально активных граждан. 
Среди подобных мероприятий: темати-
ческие бесплатные правовые консульта-
ции в рамках проведения Всероссийских 
дней бесплатной юридической помощи, 
Всероссийского дня правовой помощи 
детям, Дней правовой помощи малоиму-
щим гражданам, детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения родителей.
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4 июля 2022 года Комиссия Обществен-
ной палаты Российской Федерации по 
экологии и охране окружающей среды, 
совместно с Координационным советом 
при Общественной палате Российской 
Федерации по экологическому благопо-
лучию провели общественную экспертизу 
(«нулевые чтения») проекта федерально-
го закона № 120074-8 «О внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части со-
вершенствования процедур проведения 
оценки воздействия на окружающую 
среду и экологической экспертизы».

Общественная палата Российской Фе-
дерации вскрыла недостатки проекта.

Росприроднадзор не приостанавлива-
ет государственную экспертизу на время 
проведения общественной экологической 
экспертизы и часто не принимает её к 
рассмотрению по формальному призна-
ку несоблюдения сроков подачи. Пред-
ложено разработать в Общественной 
палате Российской Федерации регла-
мент экспертизы, который позволит пре-
одолеть неблагоприятную коллизию.  

2.5 ДОН – НАШ ОБЩИЙ ДОМ. 
ОБЩЕСТВЕННОСТЬ И ЭКОЛОГИЯ

Препятствием оценки качества проектов 
является возможность закрыть информа-
цию о рецензируемом проекте по при-
знаку коммерческой тайны и другим до-
статочно спорным мотивам. Это лишает 
возможности обеспечить качественную 
защиту окружающей среды. Государствен-
ная экспертиза не предусматривает от-
ветственности в случаях неблагоприят-
ного воздействия на окружающую среду 
объекта в результате ошибки экспертизы.

Росприроднадзор никого не допуска-
ет к экспертизе. Нет концепции ак-
кредитации экспертов, нет регла-
мента экспертизы, не учитывается 
вероятность конфликта интересов.

Общественную палату Ростовской области 
представляли председатель Комиссии по 
вопросам экологии и охране окружающей 
среды Лазуренко Виктор Николаевич и 
эксперт комиссии Калиниченко Валерий 
Николаевич. В порядке обсуждения про-
екта Общественной палатой Ростовской 
области было сделано предложение от-
казаться в законе от употребления тер-
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мина «наилучшие доступные технологии», 
так как этот подход означает постоянное 
пребывание в чужой колее, да ещё и с 
отставанием. Надо развивать лучшие от-
ечественные технологии, превышающие 
достигнутый мировой уровень, и преду-
смотреть это в законе. При сравнении 
воздействия вариантов технологии на 
окружающую среду предложено отказать-
ся от применения критерия меньшей 
степени ухудшения экосферы. В качестве 
критерия качества технологии предложе-
но использовать степень улучшения экос-
феры в результате применения новой 
природоподобной технологии. Донские 
общественники отметили, что в проекте 
не представлено понимание цели экспер-
тизы охраны окружающей среды. Также 
отмечена роль информационной безопас-
ности в преодолении зарубежных и от-
ечественных устаревших технологий. Ин-
формация о, непротиворечащих экосфере 
принципиально новых отечественных 
природоподобных технологиях, важна для 
понимания гражданским обществом воз-
можностей стратегического развития РФ.

«Биогеосистемотехника вполне вписывает-
ся в канву информационной безопасности, 
поскольку навязывание зарубежных или от-
ечественных устаревших технологий явля-
ет собою инструмент изоляции от новой 
информации, как для понимания граждан-
ским обществом новых возможностей раз-
вития вместо топтания на месте, так и 
для принятия решений о развитии. В по-
следнем случае изоляция потребителей ин-
формации о биогеосистемотехнике, что мы 
многие годы наблюдаем, позволяет по-ста-
рому продвигать тупиковый путь разви-
тия. Вот Вам связь информации и страте-
гии развития страны», - Виктор Лазуренко.

Комиссия приняла участие в обще-
ственной экспертизе проекта Феде-
рального закона «О внесении из-
менений в статью 68 Федерального 
закона «Об охране окружающей среды».

Предлагаемые изменения носят формаль-
ный характер, в некоторых пунктах повто-
ряя, иными словами, прошлый документ.

Как и в Федеральном законе «Об охране 
окружающей среды», в проекте оставлена 
без внимания сущность деятельности экс-
пертов. В проекте не представлено понима-
ние цели экспертизы охраны окружающей 
среды. Прежде чем приступать к контро-
лю, следует четко очертить сферу контро-
ля. Увы, эта сфера в проекте отсутствует.

В пояснительной записке к проекту указан 
мотив «Принятие Законопроекта не потре-
бует увеличения численности органов ис-
полнительной власти, как на федеральном, 
так и на региональном уровне. Реализа-
ция норм Законопроекта не повлечет вы-
деление дополнительных ассигнований».
Получается, проект ориентирован на то, 
чтобы люди бесплатно осуществляли не-
кую деятельность, выполняли нормы за-
кона, но при этом не указаны пути совер-
шенствования действующих норм закона 
соответственно сформулированной Прези-
дентом РФ задаче опережающего страте-
гического развития страны. Ввиду этого 
представляется, что изменения к закону 
преследуют цель создания декоративной 
иллюзии привлечения народа к обеспе-
чению качества окружающей среды, в 
действительности являя собой очередной 
вариант отвлечения общественного вни-
мания от реальных проблем и поиска пу-
тей их решения, направляя энергию на-
родных масс на бесплодную деятельность.

В результате применения действующей 
редакции Федерального закона «Об охра-
не окружающей среды», как и изменений, 
вносимых в статью 68, вместо улучше-
ния качества окружающей среды, будет 
продолжено тиражирование опасных 
для экосферы устаревших технологий. 
В настоящее время устаревшие до-
ступные технологии имеют приоритет, 
именно они субсидируются из госпро-
грамм. Это противоречит задаче опере-
жающего развития страны, ведёт страну 
по чужому руслу и никогда не даст воз-
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можности реализовать стратегию опере-
жающего мировой уровень развития РФ.

Консервативное сопротивление обновле-
нию, зафиксированное в законе, заложено 
в природе человека. Увы, человеку важно, 
чтобы его точка зрения была приоритет-
ной, чего и добиваются авторы закона. 
В результате, действующее понимание 
природоподобных технологий сведено к 
поощрению примитивного копирования 
природы, извлечению текущей краткосроч-
ной прибыли из эксплуатации природы, 
созданию декоративных инструментов для 
демонстрации мнимой заботы о природе, 
которые в действительности выработаны 
в рамках так называемой «корпоративной 
социальной ответственности», ориентиро-
ванной не на сохранение природы, а на 
стабильность самих корпораций. Оттуда 
проистекает Managerial shirking (управлен-
ческое отлынивание менеджеров, Keum, 
D.D. Innovation, short-termism, and the cost 
of strong corporate governance. Strat Mgmt 
J. 2021,42:3–29. https://doi.org/10.1002/
smj.3216), распространенное в мире и 
РФ. Этого ущербного подхода явно не-
достаточно для преодоления современ-
ного конфликта «технология – биосфера».
 
Новые технологии отвергаются текущей 
бесперспективной практикой права и пра-
воприменения в РФ.  На этом ущербном 
принципе построены все действующие 
программы развития страны, как правило, 
представляющие собой список затрат на 
продолжение использования устаревших 
заведомо бесперспективных технологий. 

Стратегия опережающего мировой уро-
вень развития страны, в частности при-
родоохранных технологий, должна ба-
зироваться на поиске и поддержке 
отечественных превышающих мировой 
уровень технологических решений и тех-
нологий. Как только такого рода техно-
логии созданы, следует законодательно 
ограничивать применение устаревших 
технологий, создавать приоритетные усло-
вия развития новых технологий, включая 
инструменты общественного контроля. В 
ином случае, продолжится саботаж линии 
Президента РФ на обновление страны.  

Ниже приведён пример предла-
гаемого нами понимания страте-
гии развития РФ и востребования 
принципиально новых технологий. 
Нами разработан проект «Био-
геосистемотехника», превышаю-
щий достигнутый мировой уровень.

Принципиальная новизна и перспектива 
предлагаемого нами научно-техническо-
го направления биогеосистемотехники 
состоит в трансцендентальности, т.е. не 
в прямом копировании природных зако-
номерностей, но в их использовании для 
того, чтобы сформировать новый вектор 
устойчивой эволюции высокоплодород-
ной почвы. Возможности биогеосистемо-
техники показаны на отечественном и 
мировом уровне. С этим вынуждены счи-
таться многие пользователи устаревших 
технологий, которые не решаются пря-
мо противостоять нашей деятельности. 
Но молчаливое сопротивление сильное.

Экономическая эффективность биогеоси-
стемотехники показана в практике. Внача-
ле, следует создать принципиально новую 
сферу стратегического устойчивого разви-
тия сельского хозяйства, охраны окружа-
ющей среды, создания и промышленного 
производства принципиально новой тех-
ники, а уже в ней выстроить технологиче-
ские ниши для бизнеса, извлечения прибы-
ли. Это обеспечит опережение мирового 
уровня развития техники и технологии, 
экспортную привлекательность методо-
логии и практики биогеосистемотехники. 

Управляемая долгосрочная эволюция по-
чвы, экономное увлажнение для стабиль-
ного органогенеза высокопродуктивного 
биогеоценоза и устойчивости почвы и 
ландшафта, безопасный для окружающей 
среды рециклинг отходов обеспечат при-
рост биологической продуктивности почвы, 
рекреационных систем и биосферы в це-
лом, высокий экономический эффект про-
изводственной деятельности. Это расши-
рит возможности экологических сервисов, 
позволит сформировать привлекательную 
для жизни производственную среду и обе-
спечит социальную устойчивость страны.
  
В части экономической эффективности 
знаковыми проблемами являются здоро-
вье почвы, ландшафта и биосферы, сохра-
нение пресной воды, стабилизация гло-
бального биогеохимического цикла, более 
совершенные экологические сервисы, со-
циальная значимость занятости населе-
ния в сфере высоких технологий и высо-
кий производственный результат социума, 
принципиально новые возможности тех-
нологического развития, которые в состо-
янии дать биогеосистемотехника. Эта, и 
многие другие связанные с биогеосистемо-
техникой проблемы, ещё только подлежат 
определению их экономической конфи-
гурации, как таковой. Необходима разра-
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ботка правовых инструментов обеспече-
ния приоритета прорывных технологий.

Биогеосистемотехника – целесообраз-
ное эвристическое действие, опережаю-
щее мировой научный уровень и име-
ющее долгосрочный положительный 
результат. Это принципиально отлича-
ется от многих программ, о которых мы 
хорошо знаем, и которые, увы, с само-
го начала недееспособны и вскоре ока-
зываются расточительным тупиком.

При сравнении воздействия вариантов 
технологии на окружающую среду, предла-
гаем отказаться от применения критерия 
меньшей степени ухудшения экосферы. 
В качестве критерия качества техноло-
гии следует использовать степень улуч-
шения экосферы в результате примене-
ния новой природоподобной технологии. 

Важна роль информационной безопас-
ности в преодолении зарубежных и от-
ечественных устаревших технологий. Ин-
формация о не противоречащих экосфере 
принципиально новых отечественных 
природоподобных технологиях важна для 
понимания гражданским обществом воз-
можностей стратегического развития РФ. 

Биогеосистемотехника вполне вписывает-
ся в канву информационной безопасно-
сти, поскольку навязывание зарубежных 
или отечественных устаревших техноло-
гий являет собою инструмент изоляции 
от новой информации, как для понима-
ния гражданским обществом новых воз-
можностей развития вместо топтания 
на месте, так и для принятия решений 
о развитии. В последнем случае, изоля-
ция потребителей от новой информации 
о биогеосистемотехнике, что мы многие 
годы наблюдаем, позволяет по-старо-
му продвигать тупиковый путь развития.

Рассмотренные мотивы приоритетно-
го развития РФ следует отразить в Фе-
деральном законе «Об охране окру-
жающей среды», как и в нормативах 
деятельности общественных инспекторов.

В настоящее время, Ботанический сад 
федерального государственного автоном-
ного образовательного учреждения выс-
шего образования «Южный федеральный 
университет» (БС ЮФУ, Ботсад ЮФУ) явля-
ется уникальным объектом высшей шко-
лы, одним из ведущих университетских 
ботанических садов России, классиче-
ским многоцелевым ботаническим садом 
– организацией с многоплановой сферой 
деятельности, включающей научно-ис-
следовательскую, образовательную и куль-
турно-просветительскую деятельность.

Директор Ботанического сада ЮФУ, 
член Общественной палаты Ростов-
ской области Татьяна Вардуни высту-
пила с докладом «Векторы развития 
Ботанического сада. Проекты Ботани-
ческого сада для города, агропромыш-
ленного комплекса, питомниководства».

В праздничных мероприятиях при-
нял участие председатель комиссии 
по вопросам экологии и охране окру-
жающей среды Общественной пала-
ты Ростовской области Лазуренко В.Н.

Выступая на заседании Круглого сто-
ла на тему «Векторы развития Ботани-
ческого сада ЮФУ», Лазуренко В.Н. от-
метил вклад Ботанического сада ЮФУ 
в решение экологических проблем Ро-
стовской области, формирование эко-
логической культуры у населения.

Виктор Лазуренко поздравил сотруд-
ников с юбилеем и пожелал успе-
хов в деле сохранения, изучения и 
восстановления биоразнообразия.

В заседании Круглого стола приняли 
участие представители Правительства 
Ростовской области, Законодательно-
го собрания Ростовской области, регио-
нальных министерств, Администрации г. 
Ростова-на-Дону, Южного федерального 
университета и Южного научного цен-
тра РАН, общественных организаций.

Ботанический сад был образован в мае 
1927 года, когда президиум Ростово-На-
хичеванского горсовета выделил под эти 
цели земельный участок в 74 гектара в 
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районе реки Темерник. В декабре 1938 
года Ботанический сад был передан в ве-
дение Северо-Кавказского государствен-
ного университета (позже Ростовский 
государственный университет, сейчас Юж-
ный Федеральный университет), как на-
учно-исследовательская и учебная база. 
Кроме того, в задачи Ботанического сада 
вошло внедрение новых ценных расте-
ний в зеленое строительство и степное 
лесоразведение в Ростовской области.

В настоящее время, Ботанический сад 
федерального государственного автоном-
ного образовательного учреждения выс-
шего образования «Южный федеральный 
университет» (БС ЮФУ, Ботсад ЮФУ) явля-
ется уникальным объектом высшей шко-
лы, одним из ведущих университетских 
ботанических садов России, классиче-
ским многоцелевым ботаническим садом 
– организацией с многоплановой сферой 
деятельности, включающей научно-ис-
следовательскую, образовательную и куль-
турно-просветительскую деятельность.

Коллекционные фонды ботанических 
садов Российской Федерации офици-
ально признаны национальным и ми-

ровым достоянием, а коллекции БС 
ЮФУ являются составной частью На-
циональной коллекции растений РФ.

В Ботаническом саду коллекции и экспо-
зиции формируются с 1927 г.. В насто-
ящее время, коллекции живых растений 
насчитывают более 3000 видов, форм, 
сортов и микроклонов. Гербарий Ботса-
да ЮФУ (RWBG) насчитывает около 65 
000 образцов. Разработана Коллекцион-
ная политика Ботанического сада ЮФУ.

Лабораторный комплекс БС включает ла-
бораторию клеточных и геномных техно-
логий растений, лабораторию физиоло-
гии и экологии растений, лабораторию 
мониторинга почв, группу системной 
фитоценологии и геопространственного 
анализа. Научные исследования прово-
дятся в сотрудничестве с лабораторией 
биогеохимии, кафедрой почвоведения, 
кафедрой экологии и рационального 
природопользования Академии биоло-
гии и биотехнологии им. Д.И. Иванов-
ского. На базе лабораторий реализу-
ются образовательные программы по 
направлениям: «Педагогическое образова-
ние», «Почвоведение», «Биотехнология».
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В 2022 году серьезные усилия в дея-
тельности Общественной палаты Ро-
стовской области были направлены на:

- военно-патриотическое вос-
питание детей и молодежи;

- привитие им навыков здорово-
го и безопасного образа жизни;

- вовлечение детей и молодежи 
в повышение собственной и кол-
лективной культуры безопасности;

- поддержка и дальнейшее разви-
тие добровольчества и волонтерства.

Достаточное внимание Общественная 
палата уделяла работе в Центре гума-
нитарной помощи по оказанию под-
держки пострадавшим людям в Донец-
кой и Луганской народных республиках, 
Запорожской и Херсонской областях.
Проект «Вектор безОпасности». 
Сроки реализации с мая по сентябрь 
2022 года. Осуществлялся с целью попу-
ляризации среди детей и молодежи до-
бровольчества в сфере предупреждения 

2.6 ЗДОРОВЫЙ И БЕЗОПАСНЫЙ ОБРАЗ 
ЖИЗНИ. ПРОФИЛАКТИКА НАРКОМАНИИ 
В МОЛОДЕЖНОЙ СРЕДЕ

и ликвидации последствий чрезвычайных 
ситуаций (далее – добровольчество в ЧС). 
Социально-общественная значимость про-
екта высока, поскольку участие в проекте 
дает расширение возможностей для само-
реализации детей и молодежи и повыша-
ет роль добровольчества в ЧС в обществе. 

Проект «Вектор безОпасности» реализовы-
вался в два этапа. На первом этапе была 
проведена информационная кампания для 
учащихся, в ней приняло участие 1590 уче-
ников Ростовской области. На этом этапе 
добровольцы рассказали о проекте, о том, 
что такое добровольчество в ЧС, прове-
ли мастер-классы по первой помощи, по-
жарной безопасности и действиям в ЧС. 

В рамках мастер-класса по первой помо-
щи школьникам рассказывали, как опре-
делить, нужна ли человеку помощь и как 
ее правильно оказывать, виды травм, ос-
новные виды повязок и, как правильно 
наложить шину, в том числе и с приме-
нением подручных средств, что делать, 
если взрослый человек или ребенок по-
давился, что делать при остановке сердца. 
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В рамках мастер-класса по пожарной 
безопасности инструкторы рассказыва-
ли школьникам об эвакуационных зна-
ках и правилах эвакуации, пожарно-тех-
ническом вооружении, как проводится 
прокладка магистральных линий к ме-
сту тушения пожара, как вяжется двой-
ная спасательная петля и порядок на-
девания боевой одежды пожарного. 

На втором этапе была проведена серия 
учебно-тренировочных сборов по водной 
безопасности, туристической подготовке, 
поисково-спасательной подготовке, граж-
данско-патриотическому направлению. 

С 26 июня по 1 июля прошел первый сбор 
по водной подготовке в Каменском райо-
не. Участники проекта научились безопас-
ному поведению на акватории, навыкам 
оказания помощи утопающим с использо-
ванием конца Александрова, спасательно-
го круга и другого специального снаряже-
ния. Изучили и практически отработали 
основы вождения лодки, восстановление 
положения лодки после переворота (овер-
киль лодки), правила подхода по воде к 
пострадавшему и подъёма его в лодку, 
оказание помощи человеку, проваливше-
муся под лед и способы его согревания. 

Данное направление актуально для 
проведения профилактических меро-
приятий в плане обучения населе-
ния  правилам безопасного поведения 
на воде в летний и зимний период.

Второй сбор прошел с 11 по 16 сентя-
бря 2022 года в поселке Рассвет Аксай-
ского района. Он был посвящен отра-
ботке вопросов поисково-спасательной 
подготовки. В течение нескольких дней 
с участниками проводились образова-
тельные занятия: они учились вязать 
узлы, работали с пожарно-техническим 
вооружением и гидравлическим аварий-
но-спасательным инструментом, выполня-
ли задания на сплочение и проявление 
лидерских качеств, учились оказывать 
первую помощь при различных трав-
мах, отрабатывали практические навыки 
на специализированных полосах препят-
ствий, транспортировали пострадавшего 
из подземных лабиринтов и ориенти-
ровались в задымлённых помещениях. 

Специалисты отряда «Лиза Алерт Юг» 
провели теоретические и практические 
занятия по поиску людей в городской 
и природной среде, участники сбора на 
практике отработали полученные знания.

С 6 по 11 августа в Красносулинском 
районе прошел третий сбор, посвящен-
ный вопросам туристической подготовки. 
Участники сбора, в рамках занятия по 
первой помощи, узнали об оказании по-
мощи при ожогах и обморожениях, что 
делать, если человек потерял сознание 
или произошла остановка сердца, а так-
же практически отработали наложение 
основных видов повязок. Специалисты 
ресурсного центра по обучению поиску 
пропавших людей пожарной-спасатель-
ной службы ДГТУ рассказали о порядке 
действий, если человек потерялся и, как 
помочь себе, если заблудился. Участни-
ки также прошли маршруты различной 
сложности на скале и спустились на трол-
лее, прошли верёвочную полосу препят-
ствий. Студенты-спасатели ДГТУ научили 
участников сбора вязанию различных ви-
дов узлов и разведению различных ва-
риантов костров. На одном из учебных 
занятий прошло обучение управлению 
байдаркой в условиях сильного течения.

Четвертый сбор, посвященный вопро-
сам военно-патриотической подготов-
ки, был проведен с 21 по 26 сентября в 
Азовском районе на базе отдыха «Азов-
ское взморье». Участники сборов нау-
чились навыкам оказания первой помо-
щи, способам спасения пострадавших 
из воды, вязке различных видов узлов 
и костров и их применению в быту.
Школьники и студенты прошли верёвоч-
ную полосу Фрироуп. Отдельным блоком 
прошли занятия по начальной военной 
подготовке – умению преодолевать раз-
ные элементы общевойсковой полосы пре-
пятствий, включающие в себя высокие и 
узкие препятствия, упражнения на равно-
весие и умение двигаться по-пластунски, 
на практике закрепили школьные знания 
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по сборке-разборке макетов пистолетов 
и автоматов, метанию учебных гранат 
и стрельбе из различного вида оружия.
Отдельной учебной точкой был блок 
на командообразование. Кроме этого, 
каждый участник сдал нормативы ГТО.

Основные итоги мероприятия: 

Все четыре сбора, в совокупности, по-
зволили увеличить уровень заинтере-
сованности детей и молодежи в добро-
вольчестве, что способствует увеличению 
общей численности граждан Ростовской 
области, вовлеченных в добровольческую 
(волонтерскую) деятельность. Знания и 
навыки, полученные на сборах по тури-
стической подготовке, позволяют участ-
никам быть максимально подготовлен-
ными для оказания содействия в поиске 
пропавших людей в природной среде, а 
также принимать участие в различных 
экологических и поисковых проектах. 
Сбор по водной подготовке способству-
ет повышению уровня личной и коллек-
тивной безопасности на воде. Сборы по 
поисково-спасательной подготовке по-
зволили участникам быть подготовлен-
ными к участию в ликвидации пожаров 
и последствий чрезвычайных ситуаций 
техногенного и природного характера.

Естественно, в силу сложившейся ситуа-
ции патриотическое воспитание занима-
ет одно из важнейших мест в воспита-
нии детей и молодежи. Сбор позволил 
сформировать у молодёжи готовность и 
практическую способность к выполнению 
гражданского долга и конституционных 
обязанностей по защите Отечества, а 
также способствовал сохранению и при-
умножению патриотических традиций.

Всего в проекте приня-
ли участие 1799 человек.

С января по сентябрь продолжилась ре-
ализации проекта «Ресурсный центр 
по поддержке добровольчества в сфе-
ре культуры безопасности и ликвида-
ции последствий стихийных бедствий». 
За отчетный период было обучено 80 
добровольцев по программам: перво-
начальной подготовки пожарных, пер-
вой помощи и действиям в чрезвычай-
ных ситуациях, еще 100 добровольцев 
прошли обучение по программе под-
готовки волонтеров по безопасности. 

Для совершенствования подготовки до-
бровольцев, как вновь прибывших, так и 

обученных в предыдущие периоды, были 
проведены 2 однодневных учебно-трени-
ровочных сбора, один трехдневный сбор 
и многодневный учебно-тренировочный 
сбор по горной подготовке. Во время 
учебно-тренировочных сборов доброволь-
цы закрепили навыки работы с первичны-
ми средствами пожаротушения и пожар-
но-техническим вооружением, выполняли 
боевое развертывание и работали в сред-
ствах индивидуальной защиты органов 
дыхания (СИЗОД), поработали с пострадав-
шими, оказывали первую помощь, трени-
ровались на веревочной полосе препят-
ствий, проходили подземные лабиринты. 
Также, в практические занятия входило об-
учение работе с гидравлическим аварий-
но-спасательным инструментом и осно-
вы безопасного поведения на акватории.

Добровольцами Ресурсного центра ЧС 
была проведена работа по просвещению 
населения культуре безопасности и безо-
пасной жизнедеятельности. За отчетный 
период проведены выездные практиче-
ские занятия в школах и детских садах 
по пожарной безопасности, первой помо-
щи и действиям в чрезвычайных ситуа-
циях для 830 детей и мастер-классы по 
первой помощи и пожарной безопасно-
сти для 373 жителей Ростова-на-Дону и 
области, 520 человек проинформированы 
о правилах поведения в лесу в пожароо-
пасный период во время проведения рей-
дов и о правилах безопасности на льду. 

Демонстрационные точки посетили 940 
жителей Ростовской области. На них все 
желающие познакомилось со спасатель-
ным оборудованием и снаряжением, а так-
же правилами оказания первой помощи 
при различных чрезвычайных ситуациях. 
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За 2022 год Ресурсный центр по поддерж-
ке добровольчества в сфере культуры 
безопасности и ликвидации последствий 
стихийных бедствий и пожарно-спаса-
тельные части посетили 217 человек. 

С 19 февраля РРМОО «Союз молодежи и 
добровольцев Дона» было принято ре-
шение организовать оказание благотво-
рительной помощи (в том числе мате-
риальной, моральной, психологической, 
медицинской, юридической) беженцам 
и вынужденным переселенцам, нуждаю-
щимся жителям Луганской Народной Ре-
спублики, Донецкой Народной Республики 
и Украины, пострадавшим в результате 
агрессивных действий украинских бо-
евиков. В рамках благотворительной 
программы «Своих не бросаем» РРМОО 
«Союз молодежи и добровольцев Дона» 
наладил прием и отправку гуманитарных 
грузов в Луганскую и Донецкую Народную 
Республики и пункты временного разме-
щения на территории Ростовской области. 
За это время были налажены пар-
тнерские отношения с рядом круп-
ных общероссийских организаций: 

• Общероссийский народный фронт;

• Общероссийская общественная ор-
ганизация «Российский Красный Крест»;

• Межрегиональная профсоюз-
ная организация «Газпром профсоюз»;

• Благотворительный фонд «На-
родный Фронт. Всё для Победы»;

• Всероссийская общественная 
молодежная организация «Всероссий-
ский студенческий корпус спасателей»;

• Государственное учрежде-
ние «Аппарат Общественной пала-
ты Луганской Народной республики»;

• Государственное учрежде-
ние «Аппарат Общественной пала-
ты Донецкой Народной республики».

За прошедший период, при поддерж-
ке Общественной палаты Ростовской 
области было принято, обработано и 
отправлено более 3,5 тысяч тонн про-
довольствия, одежды, обуви, строи-
тельных материалов, других товаров, 
в том числе социального назначения.

Работу склада гуманитарной помощи 
высоко оценил первый заместитель Ру-

ководителя Администрации Президента 
Российской Федерации Кириенко С.В., 
Председатель Следственного комитета Рос-
сийской Федерации Бастрыкин А.И. и Гу-
бернатор Ростовской области Голубев В.Ю.

В июне был реализован проект «Учеб-
но-тренировочные сборы по водной 
подготовке». В течение 10 дней до-
бровольцы из Ростова-на-Дону, Вол-
годонска, Свердловской области и До-
нецкой Народной Республики учились 
основам безопасности на воде и прави-
лам оказания помощи пострадавшим.
Также, специалист ресурсного центра 
по обучению поиску пропавших лю-
дей рассказал об особенностях по-
иска в природной среде, как ори-
ентироваться по картам и компасу.

7 ноября 2022 года студенты-спасате-
ли Донского государственного техниче-
ского университета оказывали помощь 
в проведении Гражданского форума.
Член Общественной палаты Ростовской 
области С.А. Затонский принял участие 
29 марта 2022 года на площадке Обще-
ственной палаты Российской Федерации в 
Круглом столе на тему: «О новых цифро-
вых решениях, направленных на улучше-
ние качества жизни людей с инвалидно-
стью». Проект направлен на повышение 
доступности товаров, услуг и сервисов 
для людей с инвалидностью, расшире-
ние возможности трудоустройства людей 
с инвалидностью, максимальной социали-
зации их; в онлайн-совещании-переклич-
ке проводимом  Общественной палатой 
РФ,  Российским Красным Крестом и ФГБУ 
«Национальный медицинский исследо-
вательский центр терапии и профилак-
тической медицины» по вопросам про-
ведения вакцинации от коронавирусной 
инфекции; в заседании Круглого стола 
Комитета Законодательного Собрания 
Ростовской области по социальной поли-
тике, труду, здравоохранению и межпар-
ламентскому сотрудничеству на тему «О 
мерах по преодолению кадрового дефи-
цита в сфере здравоохранения». При об-
суждении был высказан ряд предложений:

- Обязательное предоставление специ-
алистам служебного жилья с пра-
вом выкупа нуждающимся или адек-
ватная денежная компенсация.

- Условия труда медицинских работников 
приводить в соответствие с нормативными 
требованиями (Нагрузка, график работ и т.д.). 
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- Повышение уровня оплаты труда медицин-
ских работников. (К примеру, в ковидные 
госпитали идут работать врачи, особенно 
молодежь, несмотря на непростые усло-
вия - инициатива Президента и доплаты 
Правительства дали конкретный эффект).

- На более длительную перспективу: раз-
витие частного сектора в первичном, 
амбулаторном звене здравоохранения. 
В будущем, это должно уменьшить на-
грузку на поликлиники, на первичное 
звено, поэтому целесообразно рассмо-
треть возможные меры Государствен-
ной поддержки в этом направлении.
Член Общественной палаты Ростовской 
области С.А. Затонский принял активное 
участие в общественной экспертизе про-
екта федерального закона № 1244343-7 
«О внесении изменений в статьи 51 и 80 
Федерального закона «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Российской Фе-
дерации», в целях установления дополни-
тельной гарантии создания комфортных 
психологических и физиологических ус-
ловий пребывания детей-инвалидов в 
стационарах медицинских организаций; 

в заседании Круглого стола комитета За-
конодательного Собрания Ростовской 
области по социальной политике, труду, 
здравоохранению и межпарламентскому 
сотрудничеству на тему «О мерах соци-
альной поддержки многодетных семей», 
«Об организации на территории Ростов-
ской области медицинской помощи ле-

карственного обеспечения пациентов с 
редкими (орфанными) заболеваниями», 
«Стратегические направления оказания 
помощи больным с редкими (орфанными) 
заболеваниями в Российской Федерации» 
(Ростовская область)», «О реализации мер 
по противодействию распространения 
ВИЧ-инфекции на территории Ростовской 
области», «О передаче муниципальных уч-
реждений здравоохранения в государствен-
ную собственность Ростовской области».

Также, по мнению С.А. Затонского, пред-
ставляется существенным направлением 
в работе ОП РО на 2023г. - дальнейшее 
совершенствование информационной со-
ставляющей о работе медицинских уч-
реждений области, более эффективное 
использование IT-технологий. Анализ Об-
щественного совета по НОК при МЗ РО 
по улучшению деятельности медицинских 
организаций, направленный на повы-
шение качества условий оказания услуг 
медицинскими организациями по итогам 
посещения медицинских организаций по-
казал, что подавляющее большинство ме-
дицинских учреждений области нуждает-
ся в улучшении качества и доступности 
информационной составляющей о работе 
учреждений. Поэтому, необходимо напра-
вить усилия на совершенствование своих 
сайтов, привести официальный сайт ме-
дицинской организации в соответствие с 
требованиями Приказа Минздрава Рос-
сии от 30.12.2014 №956н к полноте, ак-
туальности, понятности, приведя их к 
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единой структурной форме. Хотелось бы, 
чтобы любой житель нашей области, лю-
бой желающий мог получить необходи-
мую информацию при необходимости 
обращения в медицинское учреждение 
с использованием современных IT-тех-
нологий на современном, качественном 
уровне. В этом плане представляется це-
лесообразным интеграция работы ОП РО 
с Общественным советом при МЗ РО.  
Член Общественной палаты Ростовской 
области, руководитель РООО «Ростов 
без наркотиков» Горяинов C.В. в 2022 
году проводил результативную и созида-
тельную работу по направлениям: про-
филактика и борьба с наркоманией в 
молодежной среде, психологическая по-
мощь и поддержка семьям зависимых. 
В 2022 году психолог «Ростов без нарко-
тиков», доцент АПП ЮФУ Капитанова Еле-
на Валерьевна проводила еженедельные 
занятия по тетрадям для созависимых с 
родителями, чьи дети проходят восста-
новительный курс в реабилитационных 
центрах. Эту работу необходимо вести в 
целях закрепления результатов лечения 
самого зависимого, создания комфорт-
ной атмосферы в семейном кругу, а так-
же нормализации взаимоотношений. В 
реабилитационных центрах «Ростов без 
наркотиков» по инициативе члена Об-
щественной палаты Ростовской области 
Горяинова С.В. создана отдельная группа 
по работе с созависимыми, направлен-
ная на изменение поведения и внутрен-
него состояния, а также формирование 
новых привычек для создания здоро-
вых отношений между родственниками. 
Также, раз в две недели организация 

проводит родительские собрания, где 
выступают специалисты организации, 
психологи, священники: врач-психиатр, 
психотерапевт, реабилитолог, ведущий 
психолог «Ростов без наркотиков» Ингер-
лейб М.Б., клирик Свято-Троицкого при-
хода иерей Александр Лиманов и кли-
нический психолог Озерова Ю.А. Они 
рассказывают о своей работе с воспи-
танниками реабилитационного центра 
и отвечают на вопросы родственников.

На протяжении всего года ежедневно про-
водились индивидуальные консультации с 
созависимыми родственниками, которым 
специалисты организации оказывали пси-
хологическую и консультативную помощь.

Также, ежедневно и круглосуточ-
но работает горячая линия по вопро-
сам зависимости и созависимости, где 
можно получить психологическую и 
консультативную помощь специали-
стов организации по данным вопросам.
С начала января 2022 года специалисты и 
волонтеры организации «Ростов без нар-
котиков» совместно с комитетом по мо-
лодёжной политике Ростовской области, 
при поддержке Управления по контролю 
за оборотом наркотиков ГУ МВД России 
по Ростовской области, Общественной па-
латы Ростовской области, администраций 
муниципальных образований региона, де-
путата Железнодорожного района г. Ро-
стова-на-Дону Шаблий А.В. и спортивного 
клуба «Пересвет», региональных средств 
массовой информации и общественности, 
проводили антинаркотические рейды по 
закраске рекламы наркотиков на фасадах 
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зданий. Рейды проводились еженедельно 
на территории Ростова-на-Дону и Ростов-
ской области. Несмотря на политическую 
ситуацию, количество рекламы наркотиче-
ских средств на фасадах зданий увеличи-
лось, поэтому активисты организации про-
должили бороться с этой проблемой. Цель 
акции – улучшение наркоситуации в Ро-
стовской области, снижение наркопотреби-
телей и спроса на наркотические вещества 
путем уничтожения наружной рекламы 
наркотических и психотропных веществ. 
В 2022 году был продолжен творческий 
формат проведения акции с элементом 
стрит-арта – на места негативной рекла-
мы нанесены изображения животных, 
показывающих уникальность Донского 
края. Также акция имеет межрегиональ-
ный уровень и ежегодно проводится в 
других субъектах (г. Москва, г. Санкт-Пе-
тербург, Краснодарский край и др.). 
18 марта 2022 года Горяинов С.В. и вос-
питанницы женского реабилитационного 
центра приняли участие в митинге, по-
свящённом восьмой годовщине воссо-
единения Крыма с Россией. Каждый год 
РООО «Ростов без наркотиков» принима-
ет самое активное участие в этой акции. 
25 марта 2022 года по соглашению ГУФ-
СИН России по Ростовской области и РООО 
«Ростов без наркотиков» в рамках ведом-
ственной программы социально-психоло-
гической работы в отношении лиц, име-
ющих алкогольную или наркотическую 
зависимость, содержащихся в следствен-
ных изоляторах и исправительных учреж-
дениях уголовно-исполнительной системы, 
представители РООО «Ростов без нарко-
тиков» посетили женскую колонию ИК-18 
с профилактическим лекторием о вреде 
наркомании. В ходе встречи врач-психи-
атр, психотерапевт, член Восточно-Евро-
пейского психосоматического общества, 
старший преподаватель кафедры психо-
логии образования Академии психоло-
гии и педагогики Южного Федерального 
университета, ведущий психолог «Ростов 
без наркотиков» Ингерлейб М.Б.  расска-
зал об отрицании, негативизме, непони-
мании глубины проблемы у зависимых 
людей на первых этапах реабилитации 
и о том, как преодолевать эти барьеры. 

6 апреля 2022 года специалисты по хи-
мической зависимости и референты «Ро-
стов без наркотиков» приняли участие 
в мультидисциплинарном форуме «Пси-
хиатрия, реабилитация, профилактика. 
Точки пересечения. «Линия независи-
мости Дона», провели в Ростовском ме-
дицинском колледже профилактический 

лекторий на тему вреда наркомании. 
28 апреля 2022 года приняли участие в 
автопробеге «Zа мир без нацизма» — 
всероссийской акции в поддержку рос-
сийских военных, участвующих в спецо-
перации по денацификации Украины. 

30 апреля 2022 года руководство и вос-
питанники организации «Ростов без нар-
котиков» приняли участие в марафоне 
«Zа мир - без нацизма», который прошел 
в Парке Революции г. Ростова-на-Дону. 
Мероприятие было посвящено памяти 
граждан, замученных фашистскими кара-
телями – украинскими националистами.

28 июня для родительского комитета и 
мужского реабилитационного центра 
«Ростов без наркотиков» на родитель-
ском собрании выступила доцент кафе-
дры «Православная культура и теология» 
ДГТУ, мама 4-х детей, автор-исполнитель 
современной православной песни, ла-
уреат международных конкурсов и фе-
стивалей Овчаренко Диана Львовна. 

29 июня 2022 года в Администрации Ки-
ровского района города Ростова-на-Дону 
состоялся Круглый стол под названием 
«Наркомания – проблема современности». 
В качестве экспертов выступили: Магистр 
педагогического образования, психолог, 
реабилитолог, автор программы «Воз-
вращение», преподаватель психологии, 
руководитель РООО «Ростов без нарко-
тиков», член Общественной палаты Ро-
стовской области, член общественной 
наблюдательной комиссии Ростовской 
области Горяинов Станислав Викторович. 
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Андрей Кудряков, основатель и руково-
дитель регионального поискового объ-
единения «Миус-Фронт», координатор 
проекта «Бессмертный полк» в Росто-
ве-на-Дону, побывал в гостях в женском 
центре «Ростов без наркотиков», позна-
комился с девушками, проходящими вос-
становительный курс. Гость рассказал о 
себе, о деятельности своей организации 
и подарил свою книгу «Битва за Ростов». 
Книга уникальная. Здесь рассказы горо-
жан, воспоминания ветеранов, результа-
ты поисковых работ. Истории подвигов, 
о которых стало известно только сейчас 
Значимое событие – День отрытых две-
рей в женском реабилитационном центре 
«Ростов без наркотиков». Родители смогли 
встретиться со своими детьми, пообщать-
ся, посмотреть динамику процесса реаби-
литации и увидеть, что выздоровление 
происходит. Перед родителями выступили:

-врач-психиатр, психотерапевт, реаби-
литолог, старший преподаватель кафе-
дры психологии образования Академии 
психологии и педагогики Южного Фе-
дерального университета Горяинов С.В, 

- ведущий психолог «Ростов без 
наркотиков» Ингерлейб М.Б.,

- кандидат психологических 
наук, доцент Капитанова Е.В.,

-консультанты по химической зависимости 
донесли тему о границах созависимости. 
Женский реабилитационный центр «Ро-
стов без наркотиков» посетила доцент 
кафедры «Православная культура и те-
ология» ДГТУ, мама 4-х детей, автор-ис-
полнитель современной православ-
ной песни, лауреат международных 
конкурсов и фестивалей Овчаренко Д.Л.

Горяинов С.В. принял участие в засе-
дании Круглого стола «О совершен-
ствовании законодательных мер борь-
бы с «лекарственной наркоманией». 

Встреча прошла 19 июля 2022 года 
, под председательством замести-
теля председателя Комитета Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по конституцион-
ному законодательству и государственно-
му строительству Рукавишниковой И.В.

В День отрытых дверей в женском ре-
абилитационном центре «Ростов без 
наркотиков» родители встречаются со 
своими детьми, общаются, смотрят ди-
намику процесса реабилитации и ви-
дят, что выздоровление происходит.

Многолетний опыт специалистов орга-
низации «Ростов без наркотиков» по-
зволяет использовать самые совре-
менные психологические подходы в 
гармоничном и эффективном сочетании 
с другими элементами реабилитации.

Тысячи ребят успешно прошли реабили-
тацию, «Ростов без наркотиков» разра-
ботал собственную программу лечения.

Такие письма нам пишут люди, про-
шедшие восстановительный курс в 
центрах «Ростов без наркотиков». 
Гордимся нашими выпускниками.

Текст публикуется с разрешения автора.
«Добрый вечер! Сегодня почти два меся-
ца, как я вышла с центра и больше че-
тырёх лет, как я нахожусь в полной трез-
вости. Хочу сказать, что реабилитация 
— это трудный путь, наполненный пре-
одолением самого себя, приобретением 
навыков послушания, работой со своими 
самыми неприятными и болезненными 
чувствами. Благодаря тому, что я прошла 
через всё это в центре, я приобрела те 
качества, которые сейчас мне помога-
ют жить и справляться с трудностями.»

20 июня 2022 года в мужском реабили-
тационном центре «Ростов без наркоти-
ков» провели очередное родительское 
собрание, на котором выступил врач-пси-
хиатр, психотерапевт, член Восточно-Ев-
ропейского психосоматического обще-
ства, старший преподаватель кафедры 
психологии образования Академии пси-
хологии и педагогики Южного Федераль-
ного университета ведущий психолог 
«Ростов без наркотиков» Ингерлейб М.Б.
Ещё раз призываем! Закрашивайте ре-
кламу наркоторговцев! Не ждите, пока 
ваш сосед станет наркоманом и устро-
ит притон в вашем подъезде. Не ждите, 
пока ваши дети научатся делать заказы 
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в наркомагазинах. К сожалению, иногда 
мы просто физически не успеваем реаги-
ровать на все звонки с просьбами очи-
стить фасады домов. Закрасить рекла-
му на стене может каждый, достаточно 
для этого купить баллончик с краской.

Депутат Ростовской городской Думы, дей-
ствующий боец BELLATOR (Мировая лига), 
победитель международных турниров по 
смешанным единоборствам и президент 
лиги «PRO FC» Шаблий А.В.  пообщал-
ся с парнями из мужского реабилитаци-
онного центра «Ростов без наркотиков». 
Александр является представителем спор-
тивного клуба «Пересвет». В беседе с ре-
бятами рассказал о своей жизни, о спорте, 
о силе воли и о преодолении трудно-
стей в достижении поставленных целей.

24 августа 2022 года, по инициативе Го-
ряинова С.В.  в пространстве «Точка ки-
пения» (г. Ростов-на-Дону, ул. Седова, 
6/3), волонтёры антинаркотического дви-
жения РООО «Ростов без наркотиков» 
прошли обучение методам и формам ве-
дения профилактической работы. В про-
грамму обучения вошли теоретический 
и практический блоки, направленные на 
повышение уровня знаний о проблеме 
наркомании в молодежной среде, а так-
же проектная сессия, посвященная ос-
новам социального проектирования и 
разработке актуальных форматов профи-
лактических мероприятий. Соорганизато-
ром обучения выступил комитет по мо-
лодежной политике Ростовской области. 
Чемпион мира и призёр чемпионатов Рос-

сии, главный тренер Ростовской области 
по греко-римской борьбе, обладатель Куб-
ка европейских наций, обладатель Кубка 
мира в командном зачёте, мастер спорта 
России международного класса, член сбор-
ной команды страны, Абачараев Р.А посе-
тил женский восстановительный реабили-
тационный центр «Ростов без наркотиков».

Абачараев Р.А. провёл мотивационную 
беседу, рассказал о себе и ответил на 
вопросы. Федерация спортивной борьбы 
Ростовской области осуществляет много-
летнюю поддержку, помощь, участие зна-
менитых спортсменов в жизнедеятельно-
сти реабилитационных центров «Ростов 
без наркотиков». В процессе реабилита-
ции мы уделяем пристальное внимание 
мотивации и демонстрации положитель-
ных примеров для наших воспитанников.

По поручению заместителя главы Адми-
нистрации г. Ростова-на-Дону по социаль-
ным вопросам Кожуховой Е.Н., совмест-
но с заместителем главы по социальным 
вопросам Кировского района, совместно 
с Кировским отделением «Молодая гвар-
дия», Комиссией по делам несовершен-
нолетних Кировского района, волонтёры 
организации «Ростов без наркотиков» 
провели антинаркотический рейд по ап-
текам. В трёх аптеках были проданы нар-
котические препараты без рецептов. Была 
вызвана полиция и составлены протоко-
лы. Будем продолжать работать дальше 
не только в центре города. Надеемся, 
что остановим безрецептурную продажу.
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На заседании дискуссионной площадки 
«Открытая трибуна», при Законодатель-
ном Собрании Ростовской области, на 
тему «Психоактивные препараты: лекар-
ство или наркотик?», проводимое комите-
том по взаимодействию с общественными 
объединениями и молодёжной полити-
ке, выступил Горяинов С.В. с докладом 
о деятельности РООО «Ростов без нар-
котиков» в сфере аптечной наркомании.

В рамках мероприятия, были затрону-
ты проблемы распространения в под-
ростковой среде «аптечной» нарко-
мании, фальсификации рецептов на 
право получения кодеинсодержащих 
и иных психоактивных лекарственных 
средств и их безрецептурной продажи.

В трех районах Ростова-на-Дону нашли 
аптеки, в которых свободно продавали 
рецептурные лекарственные препара-
ты. Нарушения зафиксировали во время 
рейдов. Так, особые препараты без на-
значения врача отпускали в одной из 6 
аптек Первомайского района. В осталь-
ных местных торговых точках сказали, 
что продажу ведут только по рецептам. 
Ранее такую же проверку провели в Же-
лезнодорожном районе. Там, по словам 
Станислава Горяинова, комиссия обошла 
19 аптек, торговлю «из-под полы» выяви-
ли в одной. Более серьезной оказалась 
ситуация в Кировском районе, то есть в 
самом центре города. Там нелегальную 
торговлю обнаружили в 3 трех точках из 
21. Оказалось, что некоторые продавцы 
получали от злоумышленников фальши-
вые рецепты. Добавим, к инспекции ап-
тек в донской столице стараются привле-
кать общественников, местные власти, 
молодежь, а также представителей ко-
миссий по делам несовершеннолетних.

Горяинов С.В. принял участие в информа-
ционно-познавательной программе «Утро» 
на телеканале «ДОН-24». Разговор был по-
священ противодействию распростране-
ния ПАВ, борьбе с наркоманией,  реаби-
литации людей с зависимым поведением. 
Благодарим журналистов Ирину Касарину 
и Геннадия Гордеева за приглашение и 
возможность рассказать о деятельности 
организации «Ростов без наркотиков».

По соглашению ГУФСИН России по Ро-
стовской области и РООО «Ростов без 
наркотиков», в рамках ведомственной 
программы социально-психологической 
работы в отношении лиц имеющих алко-
гольную или наркотическую зависимость, 

содержащихся в следственных изолято-
рах и исправительных учреждениях уго-
ловно-исполнительной системы, психолог, 
реабилитолог, магистр педагогического 
образования, член Общественной па-
латы Ростовской области, руководитель 
организации «Ростов без наркотиков» 
Горяинов С.В., врач-психиатр, психотера-
певт, реабилитолог, член Восточно-Евро-
пейского психосоматического общества, 
старший преподаватель кафедры психо-
логии образования Академии психоло-
гии и педагогики Южного Федерального 
университета Ингерлейб М.Б., психолог, 
аддиктолог, член Ассоциации когнитив-
но-поведенческой психотерапии Соломо-
ния И.В. и специалисты организации по-
сетили мужскую исправительную колонию 
строгого режима ИК-2 и провели беседу 
с осужденными. Благодарим руководство 
ГУФСИН России по Ростовской области 
за сотрудничество и предоставленную 
возможность проведения таких встреч.
Сопротивление выздоровлению – это 
неосознаваемое нежелание зависимо-
го выздоравливать. Психика сопротив-
ляется выздоровлению, так как считает 
употребление жизненно необходимым, 
а попытки избавиться от зависимости 
воспринимает как смертельную угро-
зу и этой угрозе сопротивляется.

28 октября в Медиапарке «Южный регион 
ДГТУ» г. Ростова-на-Дону на торжествен-
ной церемонии вручения «Премии добра 
памяти Фёдора Тахтамышева» 2022 года, 
Горяинов С.В стал лауреатом «Премии До-
бра» в номинации «Добрые помощники».  
«Премия добра» – ежегодная награда, ко-
торая помогает отблагодарить людей за 
тяжёлый труд. Она направлена на привле-
чение внимания общественности к труду 
волонтёров, медработников, социальных 
предпринимателей, активных граждан Ро-
стова-на-Дону и области. Станислав Викто-
рович благодарит заместителя главы Ад-
министрации города Ростова-на-Дону по 
социальным вопросам Кожухову Елену Ни-
колаевну за помощь в проведении анти-
наркотических рейдов. Благодарит руково-
дителя 1Rnd.ru Лещеву Светлану Ивановну 
за многолетнее освещение деятельности 
организации «Ростов без наркотиков».

В рамках второго этапа межведомствен-
ной комплексной оперативно-профи-
лактической операции «Дети России» 
представители организации «Ростов без 
наркотиков» в г. Зверево провели встречу 
с родителями, в которой также принима-
ли участие: Колесников Александр Серге-
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евич – врач-нарколог Гуковского нарко-
логического диспансера, Жаков Александр 
Николаевич – прокурор г. Зверево, со-
ветник юстиции, Шаталова Анна Анато-
лиевна – инспектор ПДН ОП г. Зверево, 
Вересова Юлия Александровна – секре-
тарь антинаркотической комиссии Ад-
министрации г. Зверево. В ходе встречи 
говорили об особенностях подросткового 
возраста, о проблеме наркопреступности 
среди несовершеннолетних, об админи-
стративной и уголовной ответственности 
за правонарушения в сфере незаконного 
оборота наркотиков, о безопасности пре-
бывания наших детей в сети Интернет. 

По соглашению ГУФСИН России по Ро-
стовской области и РООО «Ростов без 
наркотиков» и в рамках ведомственной 
программы социально-психологической 
работы в отношении лиц имеющих алко-
гольную или наркотическую зависимость, 
содержащихся в следственных изоляторах 
и исправительных учреждениях уголов-
но-исполнительной системы, специалисты 
РООО «Ростов без наркотиков» посетили 
колонию ИК-18. Благодарим руководство 
ГУФСИН России по Ростовской области 
за сотрудничество и предоставленную 
возможность проведения таких встреч.
Специалисты «Ростов без наркотиков» так-
же приняли участие в VIII Международном 
научном форуме «Интегративные подхо-
ды в профилактике зависимостей и соци-
ально опасного поведения в молодежной 
среде», который проводится Южным фе-
деральным университетом при поддержке 
Правительства Ростовской области. Участ-
ники форума в своих выступлениях рас-
сматривают широкий спектр социальных 
и психологических рисков, возникающих 
в цифровой среде в условиях социокуль-
турной турбулентности, который характе-
ризуют преобразования в духовной сфе-
ре молодых людей, их коммуникативных 
средах, психологических характеристиках, 

образовательных потребностях, социаль-
ном поведении и пр. Эти факторы порож-
дают новые риски и угрозы личностному 
развитию подростков и, как следствие – 
определяют рост угрозы возникновения 
зависимостей, связанных с особенностями 
социума, и порождают необходимость по-
иска новой методологии в профилактике 
возникновения зависимостей и социально 
опасного поведения в молодежной среде, 
включая процессы социализации и ресоци-
ализации преодолевающих зависимости. 

Целью Форума является определение 
основных трендов в методологии про-
филактической работы с молодежью с 
учетом Примерной программы воспита-
ния, в новых условиях социальной нео-
пределенности в условиях пандемии, и 
обсуждение конкретных проектов, инте-
грирующих усилия международного на-
учного сообщества, ученых и практиков 
в профилактике зависимостей в моло-
дежной среде в условиях цифровизации.

30 ноября 2022 года в рамках реали-
зации второго этапа межведомствен-
ной комплексной оперативно-профи-
лактической операции «Дети России», в 
г. Шахты прошла встреча родителей с 
представителями антинаркотической ко-
миссии и специалистами общественной 
организации «Ростов без наркотиков». 
 Мероприятие провели с целью привлечь 
внимание как можно большего числа ро-
дителей к процессу противодействия нар-
котизации молодого поколения, оказания 
помощи в вопросах профилактики нарко-
мании, информировании о причинах и по-
следствиях немедицинского потребления 
наркотических средств и психотропных ве-
ществ детьми, подростками и молодежью.

Говорили об особенностях подросткового 
возраста, о проблеме наркопреступности 
среди несовершеннолетних, об админи-
стративной и уголовной ответственности 
за правонарушения в сфере незаконно-
го оборота наркотиков и о безопасности 
пребывания наших детей в сети Интернет.

За значительный вклад в развитие добро-
вольчества и оказания адресной помощи 
гражданам, волонтеры организации «Ро-
стов без наркотиков» получили благодар-
ственные письма от главы Администра-
ции города Ростова-на-Дону Логвиненко 
Алексея Валентиновича. Благодарствен-
ные письма вручила заместитель главы 
Администрации города по социальным 
вопросам Кожухова Елена Николаевна.
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30 ноября 2022 года Кузнецов Н.Г. провел 
Круглый стол на тему: «Роль институтов 
гражданского общества в сфере противо-
действия коррупции в Ростовской обла-
сти» и выступил с докладом «О взаимо-
действии органов государственной власти 
и институтов гражданского общества в 
сфере противодействия коррупции». В за-
седании Круглого стола приняли участие 
члены Общественной палаты Ростовской 
области, члены Общественного Совета 
при Правительстве Ростовской области, 
члены Правительства Ростовской обла-
сти, члены Общественной палаты г. Ро-
стова-на-Дону, представители комиссии по 
воспитательной работе Совета ректоров 
ВУЗов Ростовской области, представите-
ли молодежных организаций, представи-
тели общественных советов при органах 
исполнительной власти региона, пред-
ставители некоммерческих организаций.

Проведение мероприятия обусловлено зна-
чимостью институтов гражданского обще-
ства в противодействии коррупции. Итогом 
мероприятия стало обобщение имеющего-
ся опыта и выделение на его основе кон-
структивных предложений, направленных 
на повышение эффективности противо-
действия коррупции в Ростовской области.

Бороться с коррупцией это прерогатива 
правоохранительных органов, а профи-
лактика, противодействие коррупции – это 
задача институтов гражданского общества.

В Стратегии национальной безопасности 
Президент Российской Федерации вклю-
чил коррупцию в число пяти главных 
угроз безопасности страны. Проблема кор-
рупции и противодействия ей особенно 
резко актуализировалась в последнее вре-
мя - как в мире, так и в России. Она опре-
делена чрезвычайно высоким уровнем 
национальной и общественной опасности 
рассматриваемого социального явления. 
В результате коррупционных правонару-
шений ущемляются права, законные ин-
тересы граждан, организаций, причиня-
ется колоссальный материальный ущерб. 
Коррупция, проникнув в различные сфе-
ры жизнедеятельности общества и госу-
дарства, разлагает структуры всех ветвей 
власти, приводит к огромным потерям в 
экономике, снижает эффективность дея-

2.7 РОЛЬ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА  
В АНТИКОРРУПЦИОННОМ ВОСПИТАНИИ

тельности правоохранительных органов 
и спецслужб, оказывает резко отрицатель-
ное влияние на морально-нравственные 
качества граждан Российской Федерации.  

Главной особенностью современного эта-
па противодействия коррупции является 
переход от отдельных мер реагирова-
ния на частные проявления коррупции к 
применению системного подхода в сфе-
ре противодействия этому опасному со-
циально-экономическому явлению. При-
нятие основополагающих документов 
свидетельствует о том, что в основном 
сформирована правовая и организацион-
ная основы противодействия коррупции.

Важную роль в противодействии кор-
рупции играют институты гражданского 
общества. Это общественные советы и 
палаты различного уровня, некоммерче-
ские организации, иные общественные 
формирования.  Институты гражданского 
общества являются важным элементом 
системы общественного контроля за де-
ятельностью органов власти, субъектом 
проведения различных общественных 
мониторингов и проверок в антикорруп-
ционной сфере. От институтов граждан-
ского общества сегодня поступает мно-
жество предложений в адрес органов 
власти, направленных на повышение 
эффективности антикоррупционной рабо-
ты. Региональной общественной палатой, 
Общественным советом при Правитель-
стве Ростовской области, иными обще-
ственными советами и некоммерческими 
организациями накоплен определенный 
опыт в реализации мероприятий, направ-
ленных на противодействие коррупции. 
В прениях выступили заместитель на-
чальника управления по противодей-
ствию коррупции при Губернаторе Ро-
стовской области – начальник отдела 
по противодействия коррупции в орга-
нах государственной власти Кулик С.С.

Председатель Правления Ростовской реги-
ональной молодежной общественной ор-
ганизации «Молодые юристы Ростовской 
области» Панасюк О.С. выступил с докладом 
«О реализации Ростовской региональной 
молодежной общественной организацией 
«Молодые юристы Ростовской области» 
социально-значимого проекта «Антикор-
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рупционный конкурс среди студентов ву-
зов и ссузов Ростовской области Экзамен 
по профессии: Мы против коррупции».

Важным направлением противодействия 
коррупции является участие некоммер-
ческих организаций в данной работе. В 
настоящее время некоммерческие орга-
низации являются инициатором и орга-
низатором различных проектов в сфере 
противодействия коррупции. Одним из 
победителей регионального конкурса суб-
сидий на реализацию общественно зна-
чимых программ в 2022 году является 
Ростовская региональная молодежная об-
щественная организация «Молодые юри-
сты Ростовской области». Организация вы-
играла субсидию на реализацию проекта 
«Антикоррупционный конкурс среди сту-
дентов вузов и ссузов Ростовской области 
Экзамен по профессии: Мы против кор-

рупции». Выиграна субсидия в размере 1 
миллиона 397 тысяч рублей. Приятно от-
метить, что это самая большая субсидия, 
которую получали донские НКО на реали-
зацию антикоррупционных проектов, что 
свидетельствует о высоком внимании к 
данной проблеме на областном уровне.
На мероприятии выступил председатель 
Общественного совета при Министер-
стве экономического развития Ростов-
ской области Альбеков А.У.  на тему 
«Коррупция в России: глобальное и на-
циональное измерение, меры проти-
водействия и просвещения молодежи». 

В своем выступлении председатель ко-
миссии по воспитательной работе совета 
ректоров вузов Ростовской области, про-
ректор по воспитательной работе и мо-
лодежной политике РГЭУ (РИНХ) Денисов 
Е.А подчеркнул, что говоря об опыте ин-
ститутов гражданского общества в сфере 
противодействия коррупции нельзя не от-
метить роль такой организации, как совет 
ректоров вузов Ростовской области. Соз-
данный более 40 лет назад, совет ректоров 
стал важнейшим институтом, обеспечи-
вающим консолидацию высших учебных 
заведений Ростовской области в реализа-
ции актуальных задач, одной из которых 
продолжает оставаться задача противо-
действия коррупции в студенческой среде.

На Круглом столе обсудили ряд предло-
жений, которые необходимо учитывать 
при реализации антикоррупционной ра-
боты институтами гражданского общества.
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ГЛАВА III
Развитие научного, образовательного  
и культурного потенциала региона
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В апреле 2022 года Президент России 
подписал указ «Об объявлении 2022-2031 
гг. в Российской Федерации десятилети-
ем науки и технологий». Одной из ос-
новных задач на ближайшие 10 лет ста-
нет привлечение в науку талантливой 
молодежи. Глава государства отметил, 
что выход на новое качество подготов-
ки кадров – первоочередная задача, так 
как без ее решения у России не будет 
технологического будущего. Эта работа 
должна вестись уже в школе». Член Об-
щественной палаты Ростовской области, 
председатель Общественного Совета при 
Министерстве общего и профессиональ-
ного образования Ростовской области Ма-
заева М.А провела совместное заседание 
Общественного совета и комиссии по об-
разованию, науке, культуре и делам каза-
чества Общественной палаты Ростовской 
области, с обсуждением национального 
проекта «Образование» и его реализа-
ции в системе общего и профессиональ-
ного образования Ростовской области.

1 февраля 2022 года членом Общественной 
палаты Ростовской области Колесниковым 
В.И было проведено заседание, посвящен-
ное работе Центра инновационных техно-
логий на промышленных предприятиях и 
транспорте Ростовской области, на кото-
ром выступили: академик РАН Колесников 
В.И., главный инженер ОАО «Роствертол» 
– Сычев И.Б., гл. инженер СКЖД – Чер-
номазов А.В., директор РЭРЗ – Мустафин 
А.Ш., представители НЭВЗа, ученые вузов 
Ростовской области, Ростсельмаша и др.

По обсуждаемой теме приняты решения:

1. О развитии инновационной сре-
ды для формирования инновационных 
проектов на промышленных предпри-
ятиях и транспорте Ростовской области.

2. Разработать предложе-
ния по модернизации производ-
ственных циклов на предприятиях 
и транспорте в Ростовской области.
19 апреля 2022 г. членом Обществен-

3.1 ФОРМИРОВАНИЕ ИННОВАЦИОННОЙ 
СРЕДЫ. ПРИВЛЕЧЕНИЕ В СФЕРУ 
НАУКИ И ТЕХНОЛОГИЙ ТАЛАНТЛИВОЙ 
МОЛОДЕЖИ

ной палаты Ростовской области Колес-
никовым В.И было проведено заседание, 
посвященное проблемам образования 
специалистов в области логистики и 
транспорта, на котором выступили: д.т.н., 
проф. Мамаев Э.А., д.э.н., проф. Куз-
нецов Н.Г., д.э.н., проф. Альбеков А.У., 
д.э.н. проф. Зырянов В.В., д.т.н., проф. 
Долгий И.Д., д.т.н., проф. Гуда А.Н. и др.

Рекомендовано: в вузах и колледжах, вы-
пускающих специалистов по транспорту и 
логистике, включить в учебную программу 
вопросы цифровизации, машинного обу-
чения и информационным технологиям.

20 июня 2022 г. проведено заседание, 
посвященное организации и функциони-
рованию академических школ РАН в Ро-
стовской области, на котором выступили: 
академик РАН Колесников В.И., академик 
РАН Каляев И.А., чл.-корр. РАН Колес-
ников И.В., чл.-корр. РАН Калинчук В.В. 
Было рекомендовано обратиться в Юж-
ный научный центр РАН, Правительство 
Ростовской области с вопросом об орга-
низации и функционировании академи-
ческих школ РАН в Ростовской области.

1 и 2 ноября 2022 года в Ростовском го-
сударственном университете путей сооб-
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щения прошло мероприятие «Школа для 
молодых ученых Дона», работающих в 
области машиностроения, механики, три-
бологии, инженерии поверхности и ин-
формационных систем. Особое внимание 
уделено вопросам разработки принципов 
технологического управления состоянием 
поверхности трибосопряжений, методов 
поверхностного модифицирования и фор-
мирования многофункциональных покры-
тий, методов цифрового синтеза и количе-
ственного анализа рентгеноспектральных 
данных, а также другим фундаменталь-
ным проблемам материаловедения, мо-
делирования, машинного обучения.

Выступили: ученые ЮФУ, ДГТУ, РГУПС, 
НПИ, аспиранты, студенты. Программ-
ный комитет и присутствующие экспер-
ты из числа ведущих ученых высоко 
оценили заслушанные доклады. По ито-
гам проведения Школы, её участникам 
были выданы Сертификаты участни-
ков-молодых учёных 2022 «Актуальные 
проблемы трибологии, инженерии по-
верхности и искусственного интеллекта».

В этом году сессия школы проходила 
в комбинированном формате – часть 
участников находилась в зале, большая 
часть слушала лекции в онлайн-формате. 

Членом Общественной палаты Ростовской 
области Колесниковым В.И. были проведе-
ны следующие научные мероприятия: VI 
Международная научно-практическая кон-
ференция «Транспорт и логистика: актуаль-
ные проблемы стратегического развития 
и операционного управления» в режиме 
видеоконференции, VI Международная на-
учно-практическая конференция «Энерге-
тика транспорта. Актуальные проблемы и 
задачи», V Всероссийская национальная 
научно-практическая конференция «Те-
ория и практика безопасности жизнеде-
ятельности» в режиме интернет-конфе-
ренции, IV Всероссийская национальная 
научно-практическая конференция «Ин-
новационные технологии в строительстве 
и управление техническим состоянием 
инфраструктуры», II Международная науч-
но-практическая конференция «Цифровые 
инфокоммуникационные технологии» (ор-
ганизатор конференции: факультет «Ин-
формационные технологии управления»). 
В сложной геополитической ситуации, в 
связи с проведением специальной воен-
ной операции российских Вооруженных 
Сил, с целью демилитаризации и денаци-
фикации Украины, в Ростовской области 
увеличился поток вынужденных пересе-

ленцев из Луганской и Донецкой Народ-
ных Республик. При поддержке Колесни-
кова В.И. волонтёры вузов Ростовской 
области, бойцы и кандидаты студенче-
ских отрядов РГУПС помогают на объ-
ектах приема и размещения беженцев:

 - бойцы оказывают помощь в рассе-
лении по общежитиям, проводят груп-
пы в места для питания, проводят игры 
и мастер- классы для детей, разгружа-
ют машины с гуманитарной помощью;

- железнодорожная станция «Ростов 
Главный»: встречают приезжающих, по-
могают с багажом и координацией;

- пунктах сбора гуманитарной помощи в ДГТУ: 
бойцы разгружают большегрузы и сорти-
руют комплекты с гуманитарной помощью.

Кроме того, студенты-волонтёры техни-
кума РГУПС, являющиеся членами ро-
стовского регионального отделения Мо-
лодёжной общественной организации 
«Российские студенческие отряды», оказы-
вают помощь в распределении сервисов 
и ресурсов поступающей на пункты сбора 
гуманитарной помощи. Там же работают 
и студенты-волонтеры техникума РГУПС 
в составе добровольцев государственно-
го автономного учреждения Ростовской 
области «Донской волонтерский центр».

Проведен комплекс мероприятий с целью 
поддержки решений Президента и Пра-
вительства страны, российских военных 
в рамках специальной операции на тер-
ритории Донбасса и Украины: флешмоб 
на стадионе Ростовского государственно-
го университета путей сообщения, флеш-
моб «Своих не бросаем», на территории 
исторического парка «Россия – моя Исто-
рия», студенты, преподаватели, сотрудни-
ки РГУПС приняли участие в митинге-кон-
церте «Крымская весна» под лозунгом «За 
мир, за президента, за Россию!», более 
400 человек приняли участие в граж-
данско-патриотическом флешмобе «Рос-
сияКрымДонбасс», в концерте для детей 
из Донбасса, в торжественном открытии 
гастрольного тура творческих коллекти-
вов Донецкой Народной Республики по 
территории Российской Федерации, во 
Всероссийской патриотической акции же-
лезнодорожников «Своих не бросаем!», 
организованной ОАО «РЖД», участие в ми-
тинге-концерте «Своих не бросаем», в под-
держку Президента России и проведения 
референдумов на территории ЛНР, ДНР, 
Херсонской и Запорожской областей и др.
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В преддверии празднования 77-летия По-
беды в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг. студенты и сотрудники всех 
вузов РО провели и приняли участие в: 

- экологической акции по высадке де-
ревьев к 77-летию Победы в Великой 
Отечественной войне «Лес Победы»;

- международной образователь-
но-патриотической акции «Фе-
стиваль сочинений РусФест»;

- смотре-конкурсе Федерального агент-
ства железнодорожного транспор-
та «Сталинград в моем сердце»;

- Всероссийской акции «День единых 
действий» в память о жертвах престу-
плений против советского народа, совер-
шенных нацистами и их пособниками 
в годы Великой Отечественной войны;

- флешмобе, посвященном 77-ой годовщи-
не Победы в Великой Отечественной войне; 

- панельной дискуссии, посвящен-
ной Дню Победы в Великой Отече-
ственной войне - «Победа в лицах»; 

- патриотической ак-
ции Ретро-поезд «Победа»; 

- межвузовском военно-спортивном празд-
нике «Поклонимся Великим тем годам…»; 

- торжественных церемониях возложения 
цветов, праздничных мероприятиях на 
Театральной площади г. Ростова-на-Дону; 

- в молодёжной массовой вокально-хо-
реографической композиции «Память»; 

- во Всероссийской акции Бессмертный 
полк. Растянув Георгиевскую ленту для 
его прохождения, и пройдя с портрета-
ми своих героев в колоннах полка, в ока-
зании содействия сотрудникам органов 
внутренних дел по обеспечению охраны 
общественного порядка и безопасности 
в местах размещения зон коллективного 
просмотра военного парада, провели еже-
годную Региональную военно-спортив-
ную патриотическую игру «Эстафета По-
беды-2022», посвящённую 77-годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне.

Совместно с Ростовским региональным 
патриотическим общественным движени-
ем «Дороги славы – наша история», при 
поддержке Фонда президентских грантов, 
проведено пленарное заседание IV Меж-
дународного патриотического форума 
«Миротворчество поколений в истори-
ческой памяти Российского государства», 
межрегиональный круглый стол «Духов-
но-нравственные ценности и их роль в 
воспитании подрастающего поколения» и 
межрегиональный круглый стол «Духов-
но-нравственные ценности и их роль в 
воспитании подрастающего поколения».

Организована онлайн-конференция «Фа-
шизм – зло антиобщественного и анти-
государственного масштаба», с участием 
представителей университетского ком-
плекса ФГБОУ ВО «Ростовский государ-
ственный университет путей сообщения», 
ГОУ ВО ЛНР «Луганский государственный 
университет имени Владимира Даля», 
ГОУ ВО ЛНР «Донбасский государствен-
ный технический институт», ГБОУ ВО 
«Донецкий институт железнодорожно-
го транспорта», МБУ ДО Детская шко-
ла искусств № 6 имени Г.В. Свиридова.

Развивается волонтерская деятель-
ность (социальное, культурное, эко-
логическое, событийное и медиа-до-
бровольчество), оказывается помощь 
«Ростовскому центру помощи детям с огра-
ниченными возможностями здоровья №4».

Были организованы сбор и передача гу-
манитарной помощи военнослужащим-у-
частникам специальной военной опера-
ции, проходящим лечение в ФГКУ «1602 
военный клинический госпиталь» Мини-
стерства обороны Российской Федерации.

18 марта 2022 г. по инициативе Кузне-
цова Н.Г. были проведены международ-
ная научно-практическая конференция 
«Теория и практика организации работы 
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с молодежью». Тематика научно-практи-
ческой конференции вызвала интерес 
представителей различных социальных 
институтов. В работе конференции при-
няли участие студенты донских вузов, ру-
ководитель Комитета по молодежной по-
литике Ростовской области, председатель 
Донского Союза молодежи, председатель 
Комиссии по воспитательной работе Со-
вета ректоров вузов Ростовской области, 
начальник отдела по воспитательной ра-
боте г. Ростова-на-Дону. Участники кон-
ференции выразили поддержку Прези-
денту РФ и проводимой спецоперации.

Со 2 по 8 октября 2022 года, по инициативе 
члена Общественной палаты Ростовской 
области Волкова Ю.Г, в Таганрогском кам-

пусе Южного федерального университета 
Институт социологии и регионоведения, 
совместно с Федеральным научно-иссле-
довательским социологическим центром 
Российской академии наук, в рамках 15-
ой юбилейной  Всероссийской школы мо-
лодого социолога «Социокультурная ди-
намика российского общества: традиции 
и современность», была проведена Все-
российская научная  конференция «Соци-
альная справедливость и солидаристские 
практики в современном российском об-
ществе». Активное участие в ней приня-
ли представители Общественной палаты 
Ростовской области, которые традицион-
но проявляют активность в работе Шко-
лы, в частности, в научно-практической 
конференции, которой открывается ра-
бота каждой Школы молодого социолога. 

Значительное внимание в докладах тра-
диционно было уделено социальной 
справедливости, как принципу регуляции 
межэтнических отношений в полиэтнич-
ных регионах России. Участники поднима-
ют вопросы восприятия социальной спра-
ведливости региональной молодежью, её 
видение будущего страны и путей благо-
получного развития и процветания, обра-
щаются к механизмам регуляции межэт-
нических отношений на формальном и 
неформальном уровнях. Особый научный 
интерес представляют миграционные про-
цессы, проблемы адаптации мигрантов и 
их интеграции в принимающее сообще-
ство, в частности, в приграничных областях 
РФ. Многие вопросы, которые освещались 
на конференции, носят теоретический ха-
рактер, поскольку касаются методологи-
ческой платформы изучения социальной 
справедливости, индикаторов ее оценки 
и социологического измерения, в услови-
ях динамично меняющейся реальности.

Традиционно, Школа молодого социолога 
собрала участников из разных регионов 
Российской Федерации. В этом году меро-
приятие посетили специалисты, гости и сту-
денты-социологи из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Белгорода, Адыгеи, Ростова-на-Дону 
и Новочеркасска. Особая гордость проек-
та – экспертный состав Школы молодого 
социолога, возглавляемый научным руко-
водителем Федерального научно-иссле-
довательского социологического центра 
РАН, директором Института социологии 
ФНИСЦ РАН, членом президиума РАН, по-
четным доктором ЮФУ, д.ф.н., академиком 
Горшковым М.К. и научным руководите-
лем Института социологии и регионове-
дения ЮФУ, заслуженным деятелем науки 
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РФ, д.ф.н., профессором Волковым Ю.Г.
С приветственным словом на откры-
тии Всероссийской научной конфе-
ренции «Социальная справедливость 
и солидаристские практики в совре-
менном российском обществе» торже-
ственно выступили Гурба В.Н., Гуськов 
И.А., Шевченко И.К., Зерщиков Ю.С.
 
С приветственным словом к участникам 
обратился профессор, научный руководи-
тель Института социологии и регионоведе-
ния ЮФУ, заслуженный деятель науки РФ, 
член Общественной палаты Волков Ю.Г.:

«Конференция открывает Школу моло-
дого социолога «Социокультурная дина-
мика российского общества: традиции 
и современность». Первую школу мы 
провели 15 лет назад на родине Миха-
ила Шолохова в станице Вёшенской. 

Каждый год проект открывает для 
нас новые имена, помогает раз-
витию личности, обмену мнения-
ми» – отметил Юрий Григорьевич.

Первый заместитель председателя Обще-
ственной палаты Ростовской области, Зер-
щиков Ю.С., в своем выступлении обратил 
внимание на то, что справедливо устроен-
ное общество – образ будущего России, наи-
более близкий гражданам страны, но по-

строить справедливый мир без единения, 
без солидаристских практик невозможно.:

«Уже несколько лет, под руководством 
профессора Волкова Юрия Григорьевича, 
реализуется научный проект в области 
социальной справедливости и солидари-
стских практик в контексте гармонизации 
межэтнических отношений на Юге стра-
ны. Данная конференция станет еще од-
ним вкладом в развитие данного науч-
ного направления, и очень важно, чтобы 
о результатах такой серьезной научной 
деятельности в области, самых актуаль-
ных проблемах российской действитель-
ности знали управленческие структуры, 
органы власти и, в целом, обществен-
ность. Поэтому, Общественная палата 
всегда стремится быть «на передовой» 
научной жизни и транслировать орга-
нам власти самые ценные результаты 
деятельности представителей науки и 
образования» – отметил Зерщиков Ю.С.

Первый заместитель Губернатора Ро-
стовской области Гуськов И.А. подчер-
кнул, что на площадке школы всегда 
обсуждаются наиболее актуальные про-
блемы российской реальности, что очень 
важно и для общества, и для страны.

«Сегодня, в рамках научной конференции 
поднимается актуальнейшая проблема со-
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циальной справедливости. Опираясь на 
данные опросов, можем констатировать, 
что её ценность вышла на передний 
план в научных дискуссиях. Это важно 
в условиях вызовов, связанных с присо-
единением новых субъектов РФ. Ростов-
ская область – уникальный регион, где 
на протяжении столетий в мире и со-
гласии живут 150 наций и народностей. 
Чтобы сохранить это, нужно прилагать 
немалые усилия», – отметил Гуськов И.А. 

Актуальными и информационно-со-
держательными были доклады: 

- Горшкова М.К., научного руково-
дителя Федерального научно-ис-
следовательского социологического 
центра РАН, директора Института соци-
ологии ФНИСЦ РАН, члена президиу-
ма РАН, почетного доктора ЮФУ, д.ф.н.; 

- Боровской  М.А., президента Юж-
ного федерального университета, 
председателя Совета ректоров ву-
зов Юга России, д.э.н., профессора;

- Волкова Ю.Г., научного руководи-
теля Института социологии и реги-
оноведения Южного федерального 
университета, научного руководителя Юж-
но-российского филиала ФНИСЦ РАН, заслужен-
ного деятеля науки РФ, д.ф.н., профессора;

- Серикова А.В., заместителя гене-
рального директора российского об-
щества «Знание», директор Цен-
тра Знаний «Машук», к.с.н., доцента.

19 декабря 2022 года, под научным руко-

водством Волкова Ю.Г., прошли традици-
онные XVII Ждановские чтения «Российская 
государственно-гражданская идентичность 
сквозь призму восприятия истории и 
культуры». Ежегодная конференция была 
направлена на консолидацию ученых и 
практиков в решении социальных про-
блем регионального сообщества, а также 
на поддержку молодых ученых и иссле-
дователей в области регионоведения, со-
циологии, политологии, истории, фило-
софии. К участию приглашались ученые, 
преподаватели образовательных и науч-
ных организаций, докторанты, аспиран-
ты, магистранты, представители органов 
власти, местного самоуправления, обще-
ственных организаций, средств массовой 
информации. В рамках конференции был 
проведен XVI Международный ежегодный 
конкурс научных работ им. Ю.А. Жданова 
по 3-м номинациям «Опытные исследова-
тели», «Молодые ученые» и «Студенты».  
Представитель Общественной палаты Ро-
стовской области, Кузнецов Н.Г., принял 
активное участие в работе XVII Жданов-
ских чтений, торжественно наградив сту-
дентов почетными грамотами XVII Между-
народного ежегодного конкурса научных 
работ имени Юрия Андреевича Жданова.

Мероприятие открылось демонстра-
цией отрывка из интервью с Юри-
ем Андреевичем, а также обращени-
ем научного руководителя Южного 
федерального университета, академи-
ка РАН В.И. Минкина о Ю.А. Жданове.
После презентации ролика участников ме-
роприятия торжественно поприветствовал 
научный руководитель ИСИР ЮФУ, заслу-
женный деятель науки РФ, доктор философ-
ских наук, профессор, член Общественной 
палаты Ростовской области Волков Ю.Г., 
директор ИСИР ЮФУ, кандидат социоло-
гических наук Бедрик А.В., директор Ин-
ститута комплексных социальных проблем 
Адыгейского государственного универси-
тета, доктор социологических наук, про-
фессор Хунагов Р.Д., президент Фонда раз-
вития науки, культуры и образования им. 
Юрия Андреевича Жданова - Жданов А.Ю.

В рамках XVII Ждановских чтений состо-
ялся XVI Международный ежегодный кон-
курс научных работ им. Ю.А. Жданова по 
2-м номинациям «Опытные исследова-
тели» и «Молодые ученые» и вручение 
именных стипендий им. Ю.А. Жданова 
студентам ЮФУ от банка «Центр-инвест» 
за успехи в образовательной и науч-
но-исследовательской деятельности. 



На пятом Гражданском форуме содержа-
тельно прошла дискуссионная площад-
ка «Новые вызовы патриотического вос-
питания молодёжи Ростовской области 
в современных реалиях». Её спикерами 
стали председатель комиссии Обществен-
ной палаты Ростовской области по об-
разованию, науке, культуре, сохранению 
духовного наследия и делам казачества 
Николай Кузнецов, член палаты Дмитрий 
Кротов и другие представители из сферы 
науки, культуры, образования и религии.

В Ростовской области свыше миллиона 
молодых людей. Поэтому темы, которые 
были обсуждены на площадке, очень важ-
ны для региона. В частности, это вопро-
сы оценки патриотического воспитания 
ребёнка, проблем подготовки молодого 
поколения к армии в нынешних реали-
ях, воспитания культуры, взаимоотноше-
ний молодых людей в обществе. Помимо 
этого, на дискуссионной площадке обсу-
дили вопрос религиозного воспитания у 
молодёжи. Эксперты из РПЦ рассказали, 
что такое православная культура и, ка-
кое отношение к христианству она долж-

3.2 ДУХОВНО-НРАВСТВЕННЫЕ 
ЦЕННОСТИ. ПАТРИОТИЗМ КАК 
НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕЯ

на формировать у молодого человека.
За последние два десятилетия, как отме-
тил в своём докладе Председатель коми-
тета по молодежной политике Ростовской 
области Никиточкин Александр Сергее-
вич, еще не уделялось такого внимания 
качественному и целенаправленному па-
триотическому воспитанию, как сейчас.

Сегодня система патриотического воспи-
тания становится все больше межведом-
ственной и «сквозной» работой, в кото-
рую повсеместно включаются все органы 
власти, бизнес и общество. В сфере па-
триотического воспитания могли быть 
трудности, несогласованность, риски и 
проблемы. Но именно они приводят к по-
иску решений и слаженной работе сейчас.

Учитывая уровень современной угро-
зы российским патриотическим ценно-
стям, необходимо на постоянной ос-
нове вырабатывать совместные меры 
по формированию соответствующего 
мышления у подрастающего поколения.
В существующих условиях эффектив-
ное патриотическое воспитание может 
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быть сформировано только с учетом 
нашей совместной работы, насыщения 
нормативной правовой базы, способ-
ной «гибко» реагировать на изменя-
ющиеся реалии современной жизни.

«В настоящее время перед нами особен-
но остро стоит задача воспитания подрас-
тающего поколения в духе патриотизма, 
гражданской ответственности и готовно-
сти к служению своему Отечеству», - от-
метил в своём выступлении руководи-
тель Департамента по делам казачества 
и кадетских учебных заведений Ростов-
ской области Серов Петр Николаевич.

Департаментом разработан примерный 
перечень мероприятий, рекомендован-
ный для включения в календарный план 
воспитательной работы на 2022 год по 
реализации регионального (казачьего) 
компонента в Ростовской области. Целью 
этой работы является создание единой 
социокультурной образовательной сре-
ды, способствующей социализации, па-
триотическому воспитанию детей и мо-
лодежи Ростовской области на основе 
духовно-нравственных, культурно-истори-
ческих ценностей российского казачества.

Поэтому главной задачей Департамента 
по казачеству является воспитание под-
растающего поколения в духе патриотиз-
ма, гражданской ответственности и го-
товности к служению своему Отечеству, 
с опорой на духовно-нравственные осно-
вы и ценности российского казачества.

В дискуссии также приняли участие: 

- Алексанян А.В. - заместитель председателя 
Общественной палаты г. Ростова-на-Дону; 

- Липовенко Е.В. - член Общественной палаты 
Ростовской области, директор Таганрогско-
го государственного литературного и исто-
рико-архитектурного музея-заповедника; 

- Бганцев А.Н. - начальник отде-
ла по делам молодежи Админи-
страции города Ростова-на-Дону; 

- Денисов Е.А. - председатель комис-
сии по воспитательной работе Со-
вета ректоров ВУЗов Ростовской об-
ласти, проректор по воспитательной 
работе ФГБОУ ВО «РГЭУ (РИНХ); 
- Асланов Я.А. - проректор по воспитатель-
ной работе и реализации молодёжных про-
грамм Южного федерального университета; 

- Волощук В.Ю. - член Общественной 
палаты Ростовской области, руководи-
тель Епархиального отдела по взаимо-
действию Церкви и общества религиоз-
ной организации «Ростовская-на-Дону 
Епархия Русской православной Церкви»; 

- Филоненко В.И. - д.с.н., профессор, директор 
Центра социально-политических исследо-
ваний Южного федерального университета; 

- Кравченко М.В. - ведущий мето-
дист научно-методического отде-
ла Донской государственной публич-
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ной библиотеки ведущий методист 
научно-методического отдела Донской 
государственной публичной библиотеки; 

- Тосунян И.В. - представи-
тель родительского совета.

12 января 2022 года в конгрессно-вы-
ставочном центре «ДонЭкспоцентр», при 
активном участии члена Общественной 
палаты протоирея Валерия Волощука 
состоялось открытие выставки-ярмарки 
«Дон Православный». На торжественной 
церемонии присутствовали Глава Дон-
ской митрополии митрополит Ростовский 
и Новочеркасский Меркурий, первый за-
меститель губернатора Ростовской обла-
сти Гуськов И.А. В рамках выставки была 
организованна интерактивная экспози-
ция «Деяния Петра Великого на Дону», 
которая раскрывает деяния Петра I на 
донской земле. Экспозиция поможет рас-
крыть историческое наследие великого 
правителя», - рассказала генеральный ди-
ректор конгрессно-выставочного центра.
27 февраля 2022 года, в рамках месячника 
патриотического воспитания молодежи, 
для учащихся школ города Ростова-на-До-
ну, силами Ростовского духовно-патрио-
тического центра Святого Георгия Побе-
доносца, на территории Регионального 
отделения ДОСААФ России Ростовской 
области, была организована работа вы-
ставки «Вахта памяти воинской славы», 
посвященной военной истории России.

9 мая 2022 года, в день Победы, 
представители Ростовского духовно-патри-
отического центра святого Георгия Побе-
доносца приняли участие в организации 
и проведении праздничных мероприя-
тий на территории Донского военно-и-
сторического музея с использованием 
исторической бронетехники - концерта 
и приготовления солдатской каши и чая.
15 мая 2022 года представители 
организации «Военная архео-
логия» доставили в храм свято-
го Георгия Победоносца - главный 
православный воинский храм Южного во-
енного округа, останки двух фронтовиков.

Руководитель отдела по взаимодействию 
с Вооруженными Силами и правоохра-
нительными учреждениями, настоятель 
прихода протоиерей Валерий Волощук 
совершил панихиду по погибшим воинам. 
Установлены имена и обстоятельства ги-
бели военных, найдены их родственники. 
Так, красноармеец Израиль Исаакович То-
польян, останки которого были найдены 

в Донецкой области, будет перезахоронен 
на Аллее Славы на новом кладбище в 
Новочеркасске. А красноармеец Дмитрий 
Кузьмич Зуев, останки которого найдены 
поисковиками на Новгородчине, будет по-
коиться на кладбище в Морозовске Ростов-
ской области, рядом с могилой дочери. 
В памятной церемонии приняли участие 
представители ветеранских организаций, 
регионального отделения Поискового 
движения России, областного военкомата, 
Юнармии. Родственникам погибших были 
переданы личные вещи, найденные вме-
сте с останками. Вечная память и слава 
героям Великой Отечественной войны!

6 ноября 2022 года руководитель отде-
ла по взаимодействию с Вооруженны-
ми Силами и правоохранительными 
учреждениями Ростовской-на-Дону епар-
хии протоиерей Валерий Волощук при-
нял участие в работе Круглого стола на 
тему: «Патриотизм на бумаге и на деле».

 В рамках Круглого стола, который про-
ходил в редакции газеты «Аргументы и 
Факты», обсуждались следующие вопросы:

1. Какими грантами, проектами, ини-
циативами государство поддержи-
вает патриотическое воспитание?

2. Вовлекается ли молодежь в из-
учение исторического наследия 
по указке или по велению души?

3. С чего и когда нужно начинать патри-
отическое воспитание? Поднятие флага 
по понедельникам — это формальность?

4. Роль семейных ценностей в воспитании 
патриотизма у современной молодежи.

5. Патриотизм как национальная идея.

6. Патриотические идеалы современ-
ной молодежи: вопросы и ответы.

7. Патриотизм начинается с семьи:  
о создании семейного духов-
но-просветительского цен-
тра святого Георгия Победоносца.

В качестве спикеров выступили: депу-
тат Законодательного Собрания Ростов-
ской области, заместитель председателя 
Комитета по экономической политике 
Халын В.Г., главный специалист по реа-
лизации международных и всероссий-
ских программ и проектов региональной 
детско-молодежной общественной орга-
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низации «Содружество детей и молоде-
жи Дона» Елена Кудинова; руководитель 
центра патриотического воспитания мо-
лодежи Дворца творчества детей и мо-
лодежи Сергей Игнатов; атаман обще-
ственной организации «Казачки дона» 
Татьяна Сивоволова; директор государ-
ственного бюджетного учреждения со-
циального обслуживания населения Ро-
стовской области «Центр социальной 
помощи семье и детям» Сергей Асатуров.

7 ноября 2022 года руководитель Епархи-
ального отдела по взаимодействию с Во-
оруженными Силам и правоохранитель-
ными учреждениями, член Общественной 
палаты Ростовской области протоиерей Ва-
лерий Волощук принял участие в V Граж-
данском Форуме Ростовской области, ор-
ганизованном Общественной палатой РО. 

 Протоиерей Валерий выступил с до-
кладом о патриотическом воспитании, 
в котором раскрыл роль Русской Пра-
вославной Церкви в истории России, в 
сохранении патриотизма, а также рас-
сказал о деятельности духовно-патрио-
тического центра святого Георгия По-
бедоносца на приходе святого Георгия 
Победоносца - главного православного 
воинского храма Южного военного округа.

8 ноября 2022 года в малом зале 
Окружного дома офицеров г. Росто-
ва-на-Дону состоялся Круглый стол на 
тему: «Россия перед угрозой ее суще-
ствования. Духовный выбор человека».

Мероприятие проходило под председа-
тельством руководителя отдела по вза-
имодействию с Вооруженными Силами 
и правоохранительными учреждениями 
Ростовской-на-Дону епархии, члена Об-
щественной Палаты Ростовской об-
ласти протоиерея Валерия Волощука.

В ходе встречи обсуждались следующие 
вопросы: работа патриотических органи-
заций Церкви по сплочению общества 
перед возникшими угрозами; организа-
ция патриотического воспитания уча-
щейся молодежи в условиях нарастания 
угроз; задачи по объединению усилий 
духовенства и Вооруженных Сил в це-
лях духовного просвещения мобилизо-
ванных воинов; правопорядок и цен-
ности российской государственности.

В качестве участников выступили воен-
ный комиссар Ростовской области Игорь 
Егоров; заведующий кафедрой теории и 
истории государства и права Южного фе-
дерального университета, доктор юриди-
ческих наук, руководитель магистерской 
программы по направлению «Государ-
ственно- конфессиональные отношения» 
Донской духовной семинарии Алексей Ов-
чинников; директор Государственного ав-
тономного учреждения Ростовской области 
«РОСТОВПАТРИОТЦЕНТР» Павел Перепе-
лица; начальник отделения по работе с 
верующими военнослужащими военно-по-
литического управления Южного военного 
округа Александр Москаленко; председа-
тель Ростовского духовно-патриотическо-
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го центра святого Георгия Победоносца, 
член комиссии военно-патриотического 
духовно-нравственного воспитания моло-
дежи Ростовской области Виктор Чуцков.

Слушателями мероприятия стали пред-
ставители областной и городской ад-
министрации, военного комиссариата 
Ростовской области, общественных, мо-
лодежных и ветеранских организаций, а 
также штатное и нештатное военное ду-
ховенство Ростовской-на-Дону епархии.
6 октября 2022 года протоиерей Валерий 
Волощук принял участие в онлайн-лекции 
для личного состава региональной поли-
ции, которая состоялась по инициативе ру-
ководства ГУ МВД России по Ростовской об-
ласти. Тема лекции – «Александр Невский».

Отец Валерий рассказал сотрудни-
кам органов внутренних дел о лично-
сти князя Александра Невского, а также 
о его роли в истории государства. Так-
же в своем выступлении протоиерей 
Валерий акцентировал внимание на во-
просах патриотизма и любви к Родине.

По инициативе члена Общественной па-
латы Ростовской области Липовенко Е.В. 
11 февраля 2022 года состоялся онлайн-у-
рок мужества, посвященный Дню освобо-
ждения г. Ростова-на-Дону. По доброй тра-
диции партнером урока выступил УФПС 
Ростовской области («Почта России»). Ос-
новную часть урока мужества предвос-
хитило памятное гашение открытки. По-
чтовая продукция для мероприятия была 
подобрана специально к теме занятия. 
Оттиск штемпеля «Ростов-на-Дону – город 
Воинской славы» поставили на открыт-
ке с видом города и почтовых марках с 
изображениями Маршалов Победы – Кон-
стантина Рокоссовского и Георгия Жукова. 
Онлайн-трансляцию посмотрели порядка 
2500 человек. Более 110 образовательных 
учреждений общего и среднего професси-
онального образования получили доступ 
к записи урока мужества. Общий охват 
аудитории составил почти 8000 студентов 
и школьников донского региона. Самыми 
активными стали школы и колледжи Ро-
стова-на-Дону, Таганрога, Волгодонска, Но-
вочеркасска, Азовского, Семикаракорского, 
Веселовского и Зимовниковского районов.

Ребята узнали о событиях битвы и геро-
ях, которые сражались и отстояли род-
ную землю, а также об оружии Крас-
ной армии, которое использовалось, в 
том числе, и в период битвы за Ростов.

29 марта 2022 года в музейном комплек-
се «Змиевская балка» прошло второе он-
лайн-занятие «Змиевская балка – мемори-
альный комплекс, посвященный жертвам 
фашизма: история и память» в рамках 
цикла «Знать, чтобы помнить...». Прошло 
без малого 80 лет с момента, когда 27000 
мирных граждан Ростова-на-Дону и совет-
ских военнопленных были убиты наци-
стами, но человечество до сих пор не в 
силах ответить на вопросы: Как могло это 
случиться? Что должно произойти с со-
знанием людей, способных на столь чудо-
вищное преступление? Об этих страшных 
событиях школьникам и студентам рас-
сказал Виктор Алексеевич Смирнов, ма-
гистрант факультета истории и филологии 
Таганрогского института имени А.П. Чехо-
ва (филиала) «Ростовского государственно-
го экономического университета (РИНХ)». 

31 марта 2022 года в музейном комплексе 
прошёл антифашистский патриотический 
общественный форум «Нет фашизму!». 
Более 300 представителей национальных 
диаспор, казачества, донских вузов и мо-
лодежных организаций собрались, чтобы 
обсудить сложившуюся в мире ситуацию, 
современные методы противодействия 
фашистской идеологии и экстремизму, 
причины и цели военной спецоперации 
на Украине, необходимость защиты соот-
ечественников за рубежом. Перед моло-
дежью Дона выступили лидеры патрио-
тического движения Ростовской области, 
поисковики и историки, участники боевых 
действий в Донбассе, члены Обществен-
ной палаты Ростовской области Бобыль-
ченко В.А., Горяинов С.В., Липовенко Е.В., 
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Кузнецов Н.Г. и общественники. Внима-
нию участников форума была представле-
на выставка донского художника Максима 
Ильинова «АРТ-ФРОНТ-22», подготовлен-
ная при поддержке Управления культуры 
города Ростова-на-Дону. В знак уважения 
к подвигу предков в борьбе против на-
цизма участники форума возложили цве-
ты к памятнику Советскому солдату-побе-
дителю. Итогом Антифашистского форума 
стало принятие резолюции, содержащей 
предложения по организации меропри-
ятий для противодействия на системной 
основе идеологии фашизма и неонациз-
ма во всех формах проявления. Данную 
резолюцию адресуют Президенту Рос-
сийской Федерации, Правительству Рос-
сии и Правительству Ростовской области.

3 мая 2022 года членом Общественной 
палаты Ростовской области Липовенко 
Е.В. в информационно-выставочном цен-
тре была организована межнациональ-
ная конференция «Межнациональный 
вклад в Великую Отечественную войну». 
Гостями музейного комплекса «Самбек-
ские высоты» стали представители наци-
ональных диаспор Ростовской области. 
Организатором конференции выступило 
Ростовское региональное патриотическое 
общественное движение «Дороги славы 
– наша история». Конференция началась 
с приветственного слова руководителя 
Ростовского регионального патриотиче-
ского общественного движения «Доро-
ги славы-наша история» Компаниец А.А., 
напомнившей участникам, что дружба и 
братство народов СССР выдержали самые 
суровые испытания, какие принесла вой-
на с немецко-фашистскими захватчиками. 
В ней участвовали сыны и дочери всех 
национальностей нашей страны. На полях 
боевых сражений и в труде во имя Побе-
ды наиболее полно раскрылись замеча-
тельные качества, свойственные многона-
циональному советскому народу. Первое и 
главное среди них - патриотизм, ставший 
источником стойкости, мужества и геро-
изма, беззаветного служения своему От-
ечеству. В конференции приняли участие 
представители региональной обществен-
ной организации «Объединение корейцев 
Ростовской области», ростовской город-
ской киргизской национально-культурной 
автономии «Киргизия-Дон», местной куль-
турно-просветительской общественной ор-
ганизации «Дагестанская община города 
Таганрога», ростовской региональной об-
щественной организации Польский куль-

турный центр «Полония Дона», ростовской 
региональной азербайджанской нацио-
нально-культурной автономии, ростовской 
региональной общественной организации 
«Карачаево-Балкарское землячество», ро-
стовской региональной молодежной об-
щественной организации «Донской союз 
армянской молодежи». Также участника-
ми конференции стали студенты ФГАОУ 
ВО «Южный федеральный университет», 
ФГБОУ ВО «Ростовский государствен-
ный экономический университет (РИНХ)», 
представители Ростовского регионально-
го отделения ООД «Поисковое движение 
России», руководитель центра патриоти-
ческого воспитания «РГЭУ (РИНХ») Чер-
ных А.В. и начальник отдела по вопро-
сам межнациональных и межрелигиозных 
отношений Правительства Ростовской 
области Перепелица И.И. Важной частью 
мероприятия стало возложение цветов к 
Мемориалу Славы «Героям прорыва Ми-
ус-фронта и освобождения г. Таганрога».

9 мая 2022 года, на территории музей-
ного комплекса «Самбекские высоты», 
Липовенко Е.В. приняла участие в орга-
низации торжественного митинга, по-
священного 77-летию празднования Дня 
Великой Победы советского народа над 
немецко-фашистскими захватчиками. За-
вершила митинг церемония возложения 
цветов к Мемориалу Славы. В этот день в 
Народном военно-историческом музейном 
комплексе Великой Отечественной войны 
«Самбекские высоты» прошли празднич-
ные мероприятия с участием детско-ю-
ношеских и молодежных творческих 
коллективов и исполнителей Ростовской 
области и Донецкой Народной Республики. 

В Международный день защиты детей – 
1 июня, по инициативе Липовенко Е.В., 
музейный комплекс «Самбекские высоты» 
подготовил специальную программу для 
юных посетителей. Ребята получили воз-
можность поучаствовать в фестивале дет-
ских рисунков на асфальте «Когда смеются 
дети» и в музейном квесте на свежем воз-
духе «Путь к Победе» на территории ком-
плекса, посетить детскую экскурсию «Добро 
пожаловать в музей!» по экспозиции Дон-
ского военно-исторического музея, стать 
участником музейного занятия «Трактор в 
поле – что танк в бою», сделать открыт-
ку и сувенир-магнитик на мастер-клас-
сах в Творческой лаборатории, предста-
вить себя танкистом в VR-лаборатории. 
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Общественная палата Ростовской обла-
сти всегда уделяла библиотекам области 
большое внимание. Поэтому в 1 кварта-
ле 2022 года, по инициативе члена Об-
щественной палаты Ростовской области 
Колесниковой Е.М., совместно с методи-
ческим отделом Донской государствен-
ной публичной библиотеки, регулярно 
проводился мониторинг принятия муни-
ципальными библиотеками программ по 
модернизации. На сегодняшний день все 
муниципалитеты приняли эти программы.

2022 год был объявлен Годом культурного 
наследия народов России. В связи с этим, 
Общественной палатой Ростовской обла-
сти, совместно с Донской государственной 
публичной библиотекой был дан старт об-
ластной акции «Дон. Здесь рождается вдох-
новение!».  Цель Акции – развитие твор-
ческого потенциала жителей, читателей 
и специалистов библиотек посредством 
создания материальных и нематериаль-
ных произведений, приуроченных к Году 
культурного наследия народов России. 
Она проходит в следующих номинациях:

• #Литературный_Дон

• #Казачий_Дон

• #Дон мастеровой

1 этап областной акции «Дон. Здесь 
рождается вдохновение!» #Литератур-
ный_Дон, который проходил на базе му-
ниципальных библиотеках Ростовской об-

3.3 ГОД КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 
НАРОДОВ РОССИИ. ДОН – ЗДЕСЬ 
РОЖДАЕТСЯ ВДОХНОВЕНИЕ 

ласти в оффлайн-формате и онлайн - на 
платформе социальной сети ВКонтакте.  
Ограничений по возрасту и месту про-
живания для участников Акции не было.  

В Акции приняли участие муниципальные 
библиотеки из 44 территории области. В 
социальной сети ВКонтакте была созда-
на одноименная группа https://vk.com/
public210451190, где участники Акции раз-
мещали посты, раскрывающие готовые 
апробированные материальные и немате-
риальные творческие работы. За период 
февраль-апрель 2022 года подписчиками 
группы стали 318 чел. Всего опублико-
вано около 400 постов. За 1 этап Акции 
посещение группы составило более 8950.

Во 2 этапе Областной акции «Дон. Здесь 
рождается вдохновение!» #Казачий_Дон 
приняли участие муниципальные би-
блиотеки из 36 территорий области: 8 
городов и 28 районов. За этот период 
Акции подписчиками группы стали 397 
чел. Всего за 2 этап опубликовано 214 
постов: 26 постов от городских и 188 по-
стов от сельских муниципальных библи-
отек. Посещение группы составило 4517.
В 3 этапе Областной акции «Дон. Здесь 
рождается вдохновение!» #Дон_мастеро-
вой приняли участие муниципальные би-
блиотеки из 40 территорий области: 8 го-
родов и 32 района. Подписчиками группы 
стали 461 чел. Всего за 3 этап опубликова-
но 242 поста: 33 поста от городских и 209 
постов от сельских муниципальных библи-
отек. Посещение группы составило 5971.
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Следует отметить, что все участни-
ки  #Дона_мастерового удивляют мно-
гообразием форм своих творений, 
яркой образностью, своеобразием ис-
полнения, выразительностью цветовых, 
пластических, композиционных реше-
ний, единением полезности и красоты.

Областная акция «Дон. Здесь рождается 
вдохновение!» показала, что приобще-
ние к культурному наследию донского 
края является средством формирования у 
населения патриотических чувств и раз-
вития духовности. Воспитание граждани-
на и патриота, любящего свою Родину, 
– задача, особенно актуальная сегодня.

По инициативе Колесниковой Е.М. об-
ластной конкурс «Народ – сердце страны» 
проводился в июле – октябре 2022 года. 

В декабре 2022 года были подведе-
ны итоги областного конкурса сре-
ди муниципальных библиотек Ростов-
ской области «Народ – сердце страны».
Основной задачей конкурса стало при-

влечение внимания широкой аудито-
рии к проведению в Российской Фе-
дерации Года культурного наследия 
народов России, выявлению и популя-
ризации лучших проектов, программ, 
осуществляемых на базе муниципаль-
ных библиотек Ростовской области.

В конкурсе приняли участие специ-
алисты муниципальных библио-
тек Ростовской области без ограни-
чения возраста, стажа, должности.  

На конкурс было подано 35 заявок от 
специалистов муниципальных библио-
тек из 19 муниципальных сельских рай-
онов и 10 городов Ростовской области.

Членами жюри было отмечено, что все 
конкурсные работы имеют как професси-
ональное значение, так и практическую 
ценность, подтверждают высокую мотива-
цию библиотечных специалистов в созда-
нии качественного практического содер-
жания профессиональной деятельности. 
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2 февраля 2022 года в большом зале засе-
даний Администрации Железнодорожно-
го района г. Ростова-на-Дону, с участием 
члена Общественной палаты Ростовской 
области Шевченко Н.В, состоялся Совет 
атаманов окружного казачьего общества 
Ростовский округ войскового казачьего 
общества «Всевеликое войско Донское». 

Совет атаманов рассмотрел ряд вопросов, 
связанных с жизнедеятельностью каза-
чьих обществ, входящих в состав Ростов-
ского округа. Была дана правовая оценка 
результатам проверки комиссии Всевели-
кого войска Донского, уставной деятель-
ности Ростовского округа, оценены ре-
зультаты реализации проекта «Наследия 
Донского края» с использованием гранта 
Президента Российской Федерации, пре-
доставленного Фондом президентских 
грантов. Одним из вопросов, который по 
инициативе Шевченко Н.В. рассмотрели 
казаки, это практическая реализация про-
екта по установке памятника казакам-жерт-

3.4 ТРАДИЦИИ КАЗАЧЕСТВА

вам репрессий на территории Железно-
дорожного района г. Ростова-на-Дону. 

Совет атаманов с удовлетворением отме-
тил высокий уровень организации взаи-
модействия казаков Ростовского округа 
с Общественной палатой Ростовской об-
ласти, в частности, с комиссией по об-
разованию, науке, культуре, сохранению 
наследия и делам казачества, который 
возглавляет председатель комиссии Куз-
нецов Н.Г. Было отмечено, что большую 
работу в данном направлении проводит 
член Общественной палаты Ростовской 
области казачий полковник Шевченко Н.В. 

В работе Совета атаманов приняли 
участие сотрудники отдела по рабо-
те с казачьими обществами Ростов-
ского округа ГКУ РО «Казаки Дона».

Член Общественной палаты Ростовской 
области Шевченко Н.В. принял участие в 
организации митинга казаков Ростовского 
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округа, которые поддержали Президента 
России и СВО по демилитаризации и дена-
цификации Украины, а также отметил роль 
5 гвардейского Донского казачьего корпу-
са в освобождении Украины от фашистов. 
На митинге казаки еще раз подчеркнули, 
что память о наших предках священна.
Член Общественной палаты Ростовской 
области Бобыльченко В.А. организовал 
Межрегиональный Круглый стол «День 
памяти», посвященный трагической для 
истории казачества дате 24 января, в 
рамках проекта «Казачество в культу-
ре и истории России», принял участие 
в XXX Международных Рождественских 
образовательных чтениях, посвящен-
ных теме: «К 350-летию со дня рожде-
ния Петра I: секулярный мир и религи-
озность», инициировал Областной турнир 
по гиревому спорту памяти двукратного 
Олимпийского чемпиона Алексеева В.И.

Также был инициирован и организован 
бал «Юности кадетская звезда», в честь 
воссоединения Севастополя и Крыма с 
Россией, в поддержку Российской армии, 
выполняющей свой долг на Украине, а 
также семинар проводимый, совместно с 

Росмолодежью, для казачьей молодёжи 
Всевеликого войска Донского 4 субъек-
тов РФ и флэшмоб в поддержку Россий-
ской армии. Zа мир, Zа победу, Zа Рос-
сию в казачьих ОУ Ростовской области.

Казаки Всевеликого Войска Донского, под 
руководством члена Общественной пала-
ты Ростовской области атамана Бобыль-
ченко В.А., провели военные учения. В 
наше время любому казаку надо быть го-
товым дать отпор врагу. Казачьи отряды 
провели тренировку боевого слаживания 
в условиях ведения боя. Атаман выступил 
перед казаками и еще раз подробно рас-
сказал про ситуацию в мире и о том, за-
чем нам нужны казачьи отряды и БАРС. 

Бобыльченко В.А. организовал митинг 
против фашизма, в поддержку армии Рос-
сии, Президента Российской Федерации, в 
память всех погибших в войнах с фашиз-
мом.  Он выступил с речью, в которой 
объяснил кадетам о событиях, происходя-
щих в мире, напомнил историю России и 
ее постоянное противостояние западному 
миру. Также, по инициативе члена ОП РО 
Бобыльченко В.А. организована агитбрига-
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да «Баклановец», которая проводит патри-
отические акции в поддержку нашей армии 
в казачьих образовательных учреждениях.
При сотрудничестве Бобыльченко В.А. с 
родительским комитетом солдат при шта-
бе 8-й армии Южного военного округа, на 
регулярной основе передаётся гуманитар-
ный груз 150 дивизии, собранный силами 
общественности, организован пошив так-
тических носилок, изготовление саперных 
инженерных кошек, которые передаются 
участникам СВО, воинам 150 дивизии.
 
18 ноября 2022 года в конференц-зале 
Информационно-выставочного центра На-
родного военно-исторического музейного 
комплекса Великой Отечественной войны 

«Самбекские высоты» при участии члена 
ОП РО Липовенко Е.В. прошел Круглый 
стол «Донские казаки на службе Отече-
ству: боевые действия донских казачьих 
частей и подразделений во время воен-
ных конфликтов XX века», посвященный 
80-й годовщине формирования 5-го гвар-
дейского Донского казачьего кавалерий-
ского корпуса. Мероприятие объединило 
представителей научного сообщества и 
музеев Ростовской области, донцов Куй-
бышевского и Неклиновского районов, в 
том числе атамана Таганрогского округа 
Семёна Евгеньевича Полухина. К онлайн- 
трансляции присоединились координатор 
союза атаманов казачьих общин Европы 
Георгий Крамер, атаман казачьей общи-
ны Берлина Николай Огняник, атаман 
Чехии и Словакии Михаил Дзюба, атаман 
казачьей общины в Ирландии Владилен 
Дацко, студенты Донского государственно-
го технического университета и факуль-
тета истории и филологии Таганрогского 
института им. А.П. Чехова. Участники ме-
роприятия обсудили вопросы сохранения 
казачьих воинских и культурных тради-
ций и коммеморации военной истории 
Донских гвардейских казачьих формиро-
ваний в период Великой Отечественной 
войны. В рамках Круглого стола состоя-
лась презентация выставки «Дон-Альпы».
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19 мая 2022 г. по инициативе заведую-
щего кафедрой Экономической теории 
РГЭУ (РИНХ), председателя комиссии по 
образованию, науке, культуре и делам 
казачества Общественной палаты Ро-
стовской области Кузнецова Н.Г., на базе 
структурного подразделения РГЭУ (РИНХ) 
летнего оздоровительного лагеря «Ивуш-
ка», при поддержке ректора универси-
тета Елены Макаренко, директора ТГПИ 
им. А.П. Чехова (филиала) РГЭУ (РИНХ) 
Андрея Голобородько состоялась тради-
ционная ретроспективная реконструк-
ция традиций пионерской организации.

Отличительной особенностью этой рекон-
струкции является её проведение в год 
100-летнего юбилея Всесоюзной пионер-
ской организации имени В.И. Ленина.

Как и прежде, реконструкция проходила 
в содружестве студентов бакалавриата 1-4 

3.5 100 ЛЕТ ПИОНЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ. ИСПОЛЬЗУЕМ ОПЫТ

курсов очной и заочной форм обучения 
направления подготовки «Организация 
работы с молодёжью» РГЭУ (РИНХ) и сво-
дных отрядов студентов ТГПИ им. А.П. Че-
хова (филиала) РГЭУ (РИНХ) в г. Таганроге.

На мероприятии были организованы 
шесть отрядов, каждый из которых отражал 
определённый исторический период пио-
нерской организации: 20-30-е годы - «Дети 
Красного Октября», 40-е годы - «Мы-Тиму-
ровцы», 50-е годы - «Семёновцы»; 60-е годы 
– «Гагаринцы»; 70-е годы - «Отряд им. Эду-
арда Жмайлова», 80-е годы -«Олимпийцы».
  
Несмотря на суровые погодные условия, 
студенты продемонстрировали интерес-
ные традиции пионерской организации: 
торжественную линейку, сдачу рапортов 
председателями отрядов, подъём флагов 
под Гимн России, приветствие директо-
ра ТГПИ им. А.П. Чехова Андрея Голо-
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бородько, ответ на клич: «Будь готов!» 
- «Всегда готов!», знакомство с сигнала-
ми пионерского горна, утренняя заряд-
ка, завтрак, передвижение по лагерю с 
песней и речёвкой, выполнение каждым 
отрядом заданий на трёх станциях: эста-
фета с надуванием шаров, изготовление 
газеты, оригами-изготовление голубей.
 
После обеда состоялось увлекательное пред-
ставление живых фигур-пирамид и инсцени-
ровка каждым отрядом пионерской песни.

Модераторами реконструкции выступи-
ли профессор кафедры экономической 
теории Татьяна Оганян, в сотрудниче-
стве со старшим преподавателем Алек-
сандром Гвалдиным, доцентом Натальей 
Казимировой, заведующей кафедрой 
психолого-педагогического образования 
и медиакоммуникации филиала РГЭУ 
(РИНХ) в г. Таганроге Ириной Челыше-
вой и коллективом профессорско-пре-
подавательского состава РГЭУ (РИНХ).
 
Студенты-участники реконструкции с боль-
шим интересом и энтузиазмом выполняли 
задания, старались войти в образ и досто-
верно воспроизвести традиции пионерской 
организации, которые вполне могут быть 
востребованы в современной практике ор-
ганизации работы с детьми и молодёжью.
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Социальные проекты: стратегия будущего
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По мнению председателя Комиссии по 
информационной и молодёжной поли-
тике, развитию добровольчества Обще-
ственной палаты Ростовской области, 
члена Общественной палаты Российской 
Федерации Л.А. Шафирова, в течение по-
следних лет произошли революционные 
изменения в реализации государствен-
ной молодежной политики в стране. Госу-
дарственная молодежная политика стала 
федеральным приоритетом. Такой статус 
имеет свои преимущества и недостатки.

 Организация и проведение интересных 
для молодых людей федеральных проек-
тов – безусловное достижение. Участие в 
них, без сомнения, положительно влияет 
на развитие гибких навыков у молодых 
людей, задает им высокие ориентиры в 
личном целеполагании. С другой сторо-
ны, без необходимых знаний и умений, 
использование фактически доступных 
ресурсов семей домохозяйств, местных 
сообществ, может приводить к оттоку 
молодых людей из регионов, к росту не-
реализованных ожиданий молодых людей.

В этой связи членам палаты представ-
ляется крайне важной локализация гос-
политики посредством смещения акцен-
та с организации участия молодежи в 
федеральных и региональных форумах 
на организацию взаимодействия моло-
дых людей с местными работодателя-
ми, учреждениями социальной сферы, 
малообеспеченными гражданами, что 

4.1 ЧЕЛОВЕК КАК ЦЕНТР СТРАТЕГИИ
положительно скажется на росте соци-
ального капитала местных сообществ. 
Молодежная политика должна стать 
менее центроориентированной, бо-
лее человекоориентированной, отчасти 
локализованной, но в то же время от-
несенной к числу приоритетов всех не-
коммерческих организаций, организаций 
в сфере образования, культуры, работо-
дателей, а также органов управления в 
отраслях экономики и социальной сферы. 

Цели и задачи, которые ставит пе-
ред собой общество, должны оцени-
ваться исходя из того, как их достиже-
ние скажется на благосостоянии людей. 

В частности, цели и задачи в сфере моло-
дёжной политики должны оцениваться ис-
ходя из того, как их достижение скажется 
на здоровье, деторождении, перспективах 
трудовой и предпринимательской занято-
сти, обеспечивающей достойный уровень 
доходов, а также на получении таких зна-
ний и навыков, которые позволят молодым 
людям принимать правильные правовые, 
финансово-экономические решения в бу-
дущем. Это задача не только уполномо-
ченных органов государственной власти, 
местного самоуправления, но и НКО, об-
щественников и работодателей, привлече-
ние которых к совместной работе должно 
носить системный характер и быть осно-
вано на соответствующих программных 
решениях и полномочиях данных орга-
нов, формировании системы мотивов.
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Несомненно, вопрос будущего трудоу-
стройства молодых людей – один из са-
мых актуальных, считает председатель 
Комиссии Шафиров Л.А. Он является 
не только основополагающим в личной 
судьбе каждого человека, но и во мно-
гом определяет перспективу развития 
территорий: будут ли молодые специали-
сты связывать карьерные планы с малой 
родиной, готовы ли вкладывать силы в 
развитие городов и районов, видят ли 
перспективу для начала предпринима-
тельской деятельности и осведомлены ли, 
какие меры поддержки могут получить для 
старта или развития собственного дела. 

В этой связи, члены Общественной па-
латы Ростовской области неоднократно 
обращали внимание на необходимость 
возрождения института шефских связей 
между образовательными организациями 
и местными предприятиями, а также раз-
витие института наставничества. Они мо-
гут стать основой для роста человеческого 
капитала территорий, так как обеспечи-
вают создание социальных связей между 
молодыми специалистами и профессио-
налами, между обучающимися и опытны-
ми работниками местных предприятий.

4.2 ТРУДОУСТРОЙСТВО И РАЗВИТИЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 

В целях активизации такого 
взаимодействия, донскими обществен-
никами было инициировано проведение 
акции «Узнай Россию. Предпринимате-
ли-земляки». Пилотная акция была успеш-
но реализована в Ростовской области. А в 
2022 году, при поддержке членов Обще-
ственной палаты Российской Федерации, 
акция получила всероссийский статус. 

Центральное мероприятие акции – конкурс 
публикаций и исследований, посвящённых 
опыту предпринимателей-земляков. Участ-
никами акции сформирован настоящий 
банк кейсов, изучив которые можно най-
ти и вдохновляющую идею для будущего 
бизнеса и научиться использовать кризис-
ную ситуацию как точку роста, и полу-
чить совет в сфере личностного развития. 

«Эффективность практико-ориентиро-
ванного подхода признана повсемест-
но. Разработка и решение ситуационных 
задач, бизнес-кейсов – лучший способ 
понять, чем живет бизнес, какие про-
блемы и как решает предприниматель 
в кризисные периоды развития своего 
дела, – отметил председатель Комиссии 
по информационной и молодёжной по-
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литике, развитию добровольчества, член 
ОП РФ Леонид Шафиров. Общественни-
ки и органы власти должны обеспечить 
доступ молодежи к уникальному источ-
нику знаний – к информации о дея-
тельности предпринимателей-земляков».

Конкурсные работы опубликованы в груп-
пе оператора акции – Общероссийской 
Ассоциации почётных граждан, настав-
ников и талантливой молодёжи в соци-
альной сети ВКонтакте со специальным 
хештегом #предпринимателиземляки. 

Участники всероссийского конкурса сре-
ди авторов исследований и публикаций 
о предпринимателях-земляках рассказа-
ли об опыте более 450 жителей разных 
регионов Российской Федерации. Среди 
героев конкурсных работ – предприни-
матели Ростовской области, которые не 
только развивают собственный бизнес, но 
и вносят вклад в развитие территорий. 
Предпринимательский опыт жителей на-
шего региона – основателя и руководи-
теля ростовского digital-агентства Олега 
Чулакова и учредителя мыловаренной 
компании «Грин Маршал» Максима Несте-
ренко, был рассмотрен в ходе онлайн-о-
лимпиад в рамках акции. Прямые трансля-
ции, зрителями которых стали более 2 700 
интернет-пользователей, состоялись на 
YouTube-канале проекта «УЗНАЙ РОССИЮ».

Победителями промежуточных этапов 
всероссийского конкурса стали предста-
вители СМИ нашего региона – журна-
листы газет «Шахтинские известия» (г. 
Шахты) и «Звезда шахтёра» (г. Гуково), 
а также учащиеся и наставники Волго-
донского техникума информационных 
технологий, бизнеса и дизайна имени 
В.В. Самарского, ростовского Институ-
та защиты предпринимателя, ростовско-
го Профессионального училища № 5. 
Окончательные итоги акции бу-
дут объявлены в 2023 году. 

Навыки реальной трудовой деятельно-
сти молодёжь Дона получает во время 
работы в студенческих строительных от-
рядах. Ростовское региональное отде-
ление молодежной общероссийской об-
щественной организации «Российские 
студенческие отряды» ведет активную де-
ятельность по трудовому воспитанию мо-
лодежи на протяжении 12 лет. Большую 
работу в этом направлении ведёт член 
Общественной палаты Дмитрий Кротов.
«Привлечение донских студентов на стро-
ительство масштабных проектов в стране 

и регионе еще раз подтверждает высокий 
уровень доверия к работе наших ребят. 
Правительство Ростовской области ценит 
работу и труд молодежи. В прошлом году 
учреждены именные премии губернатора 
Ростовской области, которые мы впервые 
вручаем лучшим бойцам Дона», - отметил 
заместитель губернатора Ростовской обла-
сти Артём Хохлов во время ежегодного 
праздничного мероприятия, посвящённо-
го Дню студенческих отрядов. Его участни-
ками стали более 1000 молодых дончан.   

На особом контроле члена Комиссии по 
информационной политике Общественной 
палаты Ростовской области Веры Южан-
ской - вопрос законодательного регули-
рования квотирования рабочих мест для 
инвалидов. Этой теме был посвящён Кру-
глый стол на площадке ТПП Ростовской 
области с участием представителей биз-
неса, инвалидных организаций, социаль-
ных служб. Была создана рабочая группа 
для выработки предложений для Законо-
дательного собрания Ростовской области. 
Проведён мониторинг регионального 
опыта в данном вопросе, законодатель-
ства по обеспечению рабочих мест для 
инвалидов в разных субъектах федерации. 
В мае 2022 года соответствующие изме-
нения были внесены в закон Ростовской 
области «О квотировании рабочих мест 
для инвалидов в Ростовской области».
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Члены палаты предлагают граждан-
ским активистам, органам государствен-
ной власти и местного самоуправления 
объединить усилия для того, чтобы для 
каждого вида трудной жизненной ситуа-
ции, в которую может попасть молодой 
человек, были разработаны и внедрены 
порядки взаимодействия между органа-
ми власти, местного самоуправления, 
НКО, волонтерами. Власть, организации 
и активисты должны реагировать на об-
ращения молодых людей, которые мо-
гут поступать через портал Госуслуг или 
через МФЦ, а также в результате меж-
ведомственного обмена информацией.

Профилактика попадания молодых людей 
в такие ситуации (обучение необходимым 
знаниям и навыкам), а также помощь ока-
завшимся в них молодым людям должны 
стать приоритетами и основными задача-
ми совместной работы власти и общества.

Пример системной работы, направленной 
на профилактику и борьбу с наркомани-
ей в молодежной среде, оказание психо-
логической помощи и поддержку семьям 
зависимых демонстрирует ростовская ре-
гиональная общественная организация 
«Ростов без наркотиков» под руковод-
ством члена Общественной палаты Ро-
стовской области Станислава Горяинова. 
Работа реабилитационного центра, кру-
глосуточная горячая линия, психологиче-
ская помощь созависимым родственникам, 
антинаркотические рейды по закраске 
рекламы наркотиков на фасадах зда-
ний – эти и многие другие мероприятия 
осуществляются на постоянной основе. 

4.3 ПРОФИЛАКТИКА И ПОМОЩЬ 
МОЛОДЫМ ЛЮДЯМ В ТРУДНЫХ 
ЖИЗНЕННЫХ СИТУАЦИЯХ 

При участии члена Общественной палаты 
Ростовский области В. Южанской прове-
ден Круглый стол с участием родителей 
детей с ОВЗ, членами различных орга-
низаций инвалидов, по теме готовящей-
ся монетизации льгот на проезд. Подго-
товлен ряд обращений в Правительство 
и Законодательное собрание Ростовской 
области, где предлагалось предоставить 
льготникам самим выбрать форму полу-
чения льготы – в натуральном или денеж-
ном виде. Организована информационная 
кампания по поддержке требований се-
мей, воспитывающих детей-инвалидов, со-
хранить им льготы на проезд. В результа-
те совместных действий различных НКО, 
организаций инвалидов льготный проезд 
для этой категории населения сохранен. 
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Рациональное использование земель-
ных участков, как один из способов 
борьбы с бедностью и развитие агрово-
лонтёрского движения по оказанию по-
мощи социально незащищённым граж-
данам в возделывании принадлежащих 
им земельных участков – вот приорите-
ты социальной акции «Добрый огород». 
Проект был разработан и пилотно реа-
лизован в нашем регионе еще в период 
пандемии по инициативе Шафирова Л.А. 
- общественниками, специалистами Мин-
сельхоза и Минтруда Ростовской области. 
Его идея одобрена в ходе прошедших в 
Общественной палате Российской Феде-
рации экспертных дискуссий по вопросам 

4.4 ДВИЖЕНИЕ АГРОВОЛОНТЕРОВ

оказания государственной, муниципаль-
ной, общественной поддержки гражданам 
в осуществлении ими занятия садовод-
ством и огородничеством, участниками 
и организаторами которых выступили 
члены Общественной палаты Шафиров 
Л.А, Вардуни Т.В, Лазуренко В.Н, а также 
донские эксперты: заместитель Министра 
труда и социального развития Ростов-
ской области Горяинова М.А, начальник 
управления развития малых форм хозяй-
ствования Министерства сельского хо-
зяйства Ростовской области Снитко Т.Н, 
заместитель руководителя Управления 
Росреестра по Ростовской области Козь-
менко О.Н, заведующая кафедрой между-
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народного права Южного федерального 
университета Тарасова А.Е, председатель 
АНО «Союза защиты садоводов» из Ро-
стовской области Фрикацел Р.В. В 2022 
году #Добрый огород стал федеральным. 

Опытные огороды и мини-теплицы в со-
циально-реабилитационных центрах для 
несовершеннолетних, сады для ветеранов 
и детей войны, объединение волонтёров 
для оказания помощи инвалидам и мало-
обеспеченным многодетным семьям, без-
возмездная помощь и передача рассады 
и саженцев нуждающимся землякам – вот 
лишь некоторые примеры проекта, разра-
ботанные волонтёрами из разных регионов 
России. Первые результаты впечатляют: 
уже работают 63 волонтёрских команды, 
география «добрых огородов» широка – 
от Калининградской области до Приморья.

В числе первых участников акции и побе-
дителей конкурса мини-грантов – добро-
вольцы из Ростовской области. Социаль-
ный предприниматель из города Шахты 
Ольга Костюкова в рамках реализации 
национального проекта «Демография», 
регионального проекта Ростовской обла-
сти «Старшее поколение» организовала 
сеть пансионатов для престарелых жите-
лей Дона, нуждающихся в круглосуточном 
социальном уходе. Сумму премии побе-
дителя всероссийского конкурса #Добрый 
огород социальный предприниматель по-
тратила на приобретение малого садово-
го инвентаря, которым будут пользовать-
ся люди пожилого возраста. Подопечные 
«Дома у реки» смогут чаще бывать на 
свежем воздухе, а посильные занятия в 

саду благоприятно скажутся на их эмоци-
ональном фоне, сделают их счастливее. 
Также в числе победителей проек-
та - команда Пролетарского аграр-
но-технологического техникума с про-
ектом по высадке фруктового сада. 

Волонтёрскую акцию поддержала агро-
фирма «Донецкая долина», безвоз-
мездно предоставив саженцы фрук-
товых деревьев, адаптированных к 
климатическим условиям нашего региона. 
Член Общественной палаты Ростов-
ской области Журавлев А.И. 7 июля 2022 
года принял участие в заседании рабо-
чих групп территориального кластера 
«Долина Дона». Мероприятие проводи-
лась на базе винодельни «Благолюбов» 
в селе Любовка, Неклиновского района.

Повестка заседания ознаменовалась 
включением новых участников в тер-
риториальный кластер «Долина Дона», 
в числе которых винодельня «Бла-
голюбов» и рестораны «Магадан», 
«Эрти», «Хинкали и эклеры», «Бурка».

Заслушанные доклады затронули такие 
направления как перспективы произ-
водственной деятельности винодельни 
«Благолюбов», создание ростовского ви-
ноградо-винодельческого Совета Ассо-
циации «Федеральная саморегулируемая 
организация виноградарей и виноделов 
Ростовской области», а также проводи-
мую работу Департаментом потреби-
тельского рынка в части популяризации 
донской винодельческой продукции.
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Под руководством члена Общественной 
палаты Ростовской области Дмитрия Кро-
това проводится конкурс «Студент года 
– 2022».  Среди 250 участников были 
выявлены лучшие студенты и студенче-
ские объединения Ростовской области. 
В 2022 году в номинации Конкурса был 
включен специальный образовательный 
трек «Студент года. Медики». Победи-
тели Конкурса рекомендованы для уча-
стия в заочном этапе Российской наци-
ональной Премии «Студент года - 2022».

В апреле 2022 года состоялся традици-
онный областной фестиваль «Российская 
студенческая весна». Зональные этапы 
Фестиваля традиционно прошли в Росто-
ве-на-Дону, Новочеркасске, Каменск-Шах-
тинском, Таганроге и Волгодонске.

В 2022 году подошла к своему логическому 
завершению областная добровольческая 
акция «Южный десант».  Бойцы адресно 
оказали помощь ветеранам Ростовской об-
ласти: помогали в уборке, ремонтных рабо-
тах, покраске заборов и обрезке деревьев.

Члены Общественной палаты Ростов-
ской области считают важным поощ-
рять творческую деятельность волон-
теров, посвященную малой родине. 

В 2022 году при содействии обществен-
ных организаций и членов Комиссии по 
информационной и молодёжной поли-
тике, развитию добровольчества ОП РО 
талантливый донской музыкант, чемпи-
он мира по аккордеону Александр Пое-
луев создал музыкальные видеоролики. 

В основу первого легла старинная русская 
народная казачья песня, а также цитаты 
выдающихся дончан – мастеров слова 
Михаила Шолохова, Анатолия Калинина, 
Виталия Закруткина. Вторая композиция – 
музыкальная фантазия, посвящённая бор-
цам за свободу родной земли. В исполне-
нии Александра Поелуева и фольклорного 
ансамбля «Православный Дон» самая из-
вестная песня итальянских партизан Bella 
ciao прозвучала с донским колоритом.

4.5 СОЗДАНИЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ ДЛЯ 
САМОРЕАЛИЗАЦИИ И 
ТАЛАНТОВ

30 сентября 2022 года, в день подписания 
Президентом РФ Владимиром Путиным 
меморандумов о присоединении четырех 
новых субъектов, член Общественной па-
латы Ростовской области, главный редак-
тор газеты «Молот» Каролина Стрельцова 
с гуманитарной миссией «Единой России» 
побывала в Мариуполе, посетила завод 
«Азовсталь», городскую больницу и центр 
гуманитарной помощи, курировала работу 
групп в социальных сетях, занимающихся 
вопросами оказания помощи медперсо-
налу военного госпиталя и бойцам СВО. 

С первых дней спецоперации и при-
бытия в Ростовскую область беженцев 
коллектив редакции областной газеты 
«Наше время» под руководством члена 
Общественной палаты Ростовской обла-
сти Южанской В.Н, оперативно освеща-
ет ход событий. Журналисты работают 
в пунктах временного размещения, уча-
ствуют в формировании гуманитарных 
грузов, регулярно поставляют экземпляры 
газеты в войска и в военный госпиталь. 

Волонтёры Ростовского отделения Все-
российского общества глухих (председа-
тель – член Общественной палаты Ро-
стовской области И. Баскакова) оказывали 
гуманитарную, юридическую, психологи-
ческую и сопроводительную помощь в 
качестве переводчиков русского жестово-
го языка глухим беженцам и их семьям. 
Для семей из ЛНР и ДНР были органи-
зованы экскурсии по Донской земле, ма-
стер – классы, спортивные мероприятия. 

Члены палаты принимали участие в 
специальных акциях по сбору книг и 
канцтоваров для школьников Донбасса. 
Ростовская область традиционно входит в 
число лидеров среди активистов добро-

4.6 
ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО 
И ГРАЖДАНСКИЙ 
АКТИВИЗМ КАК 
РЕАЛИЗАЦИЯ 
ЗАПРОСА ОБЩЕСТВА  
НА СОЦИАЛЬНУЮ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
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вольческого движения. В 2022 году на 
соискание Международной Премии #МЫ-
ВМЕСТЕ участники от Ростовской области 
подали более 1439 проектов. По этому 
показателю Ростовская область вошла в 
топ-4 регионов Российской Федерации.

Более 1000 донских волонтёров оказыва-
ли помощь в организации голосования 
за общественные пространства, плани-
руемые к благоустройству в 2023 году.

Порядка 2800 человек из числа молоде-
жи Ростовской области привлечено к ре-
гулярному донорству крови в 2022 году. 
Вовлечению в ответственное донорство 
крови способствует серия акций и про-
фильных мероприятий, организуемых 
«Донским волонтерским центром», членом 
Общественной палаты Ростовской области 
Канской К.Л и ростовской региональной 
молодежной благотворительной обще-
ственной организации «Молодые меди-
ки Дона». Повышению осведомленности 
граждан и популяризации донорства кро-
ви – постоянная рубрика «Кровные узы» в 
газете «Молот». Корреспонденты газеты и 
сотрудники других СМИ, входящих в хол-
динг «Дон-медиа», не только создают ре-
портажи и интервью с почётными доно-
рами, но и сами регулярно сдают кровь. 

Шестнадцать лет подряд при поддерж-
ке председателя комиссии по информа-
ционной и молодёжной политике Об-
щественной палаты Ростовской области 
Леонида Шафирова в шахтёрских терри-
ториях региона – городах Гуково, Звере-
во и Красносулинском районе проходят 

новогодние праздники для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
Ежегодно приглашения на долгождан-
ный праздник получают более 300 ребят. 

Член Общественной палаты Ростов-
ской области Вера Южанская прини-
мает личное участие в подготовке и 
проведении мероприятий Ростовской 
региональной общественной организа-
ции семей воспитывающих детей-инва-
лидов и детей-сирот «Ветер перемен».

Масштабную работу по организации кон-
сультационной помощи онкобольным 
проводит член Общественной палаты Ро-
стовской области Ирина Баскакова. Ин-
формационную поддержку Ассоциации 
онкопациентов «Здравствуй» оказывает 
член Общественной палаты Ростовской 
области Каролина Стрельцова: теме по-
священы программа «Вопреки всему 
на областном телеканале «Дон-24», не-
сколько радиоэфиров на радио «ФМ-на-
Дону» и десятки публикаций в област-
ных средствах массовой информации.

По мнению членов Общественной па-
латы, обеспечить эффективное вовле-
чение гражданских активистов в ре-
шение вопросов местного значения 
посредством реализации социальных 
проектов, проектов в рамках инициа-
тивного бюджетирования, а также с по-
мощью инструментария общественного 
контроля, может институт муниципаль-
ных общественных палат (далее - МОП). 
В Ростовской области проводится рабо-
та по активизации деятельности МОП. 
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Члены Общественной палаты пред-
лагают обеспечить вовлечение в де-
ятельность по социально-экономи-
ческому развитию муниципальных 
образований бывших муниципальных слу-
жащих и депутатов в случае их высвобо-
ждения в связи с переходом на одноуровне-
вую систему организации самоуправления. 

В целях ресурсного обеспечения обще-
ственно-полезной деятельности членов 
муниципальных общественных палат 
члены Общественной палаты Ростовской 
области предлагают рассмотреть воз-
можность создания НКО – ассоциации 
членов МОП Ростовской области. Это 
обеспечит им доступ к необходимым ор-
ганизационным и финансовым ресурсам. 

Кроме того, предлагается рассмотреть 
предоставление персональных гран-
тов членам МОП на реализацию соци-
альных проектов местного значения. 

Члены палаты рекомендуют региональ-
ным органам исполнительной власти 
и общественным советам при данных 
органах обеспечивать методическую 
и иную поддержку деятельности чле-
нов МОП по общественному контролю 
и реализации инициативных проектов.
По инициативе члена Общественной па-
латы Леонида Шафирова был проведён 
всероссийский опрос об уровне осведом-
лённости о деятельности муниципальных 
общественных палат, а также об ожида-
ниях, которые земляки связывают с эти-
ми институтами гражданского общества. 

В Ростовской области о наличии муници-
пальных общественных палат проинфор-
мированы 45 % респондентов (в целом 
по стране показатель составляет 61%). О 
принципах формирования муниципальных 
общественных палат осведомлены 32% 
респондентов-жителей региона, в целом 
по стране этот показатель выше - 56,4%.  

22,8% в целом по России и 32 % жителей Ро-
стовской области не знают, чем занимают-
ся муниципальные общественные палаты.

80% респондентов из Ростовской области 
убеждены, что на работе муниципальной 
Общественной палаты скажется положи-
тельно, если членов муниципальной об-
щественной палаты будут привлекать к 
совместной работе федеральные и регио-
нальные министерства и ведомства, ответ-
ственные за реализацию национальных 
проектов и государственных программ.

Главные запросы жителей Ростовской 
области к муниципальным общественни-
кам: помощь в вопросах охраны здоро-
вья граждан и развития здравоохранения 
(15%), ЖКХ, строительство, дороги (10%), 
работа с молодёжью, развитие добро-
вольчества и патриотическое воспитание 
(9%). Экология, участие муниципальных 
общественников в вопросах обеспечения 
социально-экономического развития горо-
да, района и региона, поддержка мате-
ринства и детства набрали по 8% голосов. 

Всего 13% респондентов-дончан хоте-
ли бы быть избранными в состав му-
ниципальной Общественной палаты 
или совета. В среднем по России число 
гражданских активистов больше – без-
возмездной общественной работой в со-
ставе муниципальной палаты или совета 
готовы заниматься 23% респондентов. 

- Уверен, что больше муниципальных ак-
тивистов захотят участвовать в работе му-
ниципальных общественных палат и сове-
тов, если на федеральном и региональном 
уровнях будет разработан и утверждён по-
рядок формирования и деятельности это-
го института гражданского общества, если 
местные активисты будут рассматривать-
ся как полноценные участники процесса 
реализации национальных проектов и го-
сударственных программ, если они будут 
иметь возможность повысить свои ком-
петенции, если начнут получать хотя бы 
минимальное финансирование для осу-
ществления своей деятельности, для реа-
лизации социальных проектов в интересах 
земляков, - подчеркнул Леонид Шафиров.     

Следует отметить, что члены палаты не-
однократно поднимали вопрос о необхо-
димости законодательно закрепленного 
требования по обязательному форми-
рованию общественных палат (советов) 
на территориях муниципальных образо-
ваний и регламенту их формирования. 

Члены Общественной палаты Ростовской 
области участвовали в разработке реко-
мендаций Общественной палаты Россий-
ской Федерации о порядке формирования, 
полномочиях и активизации деятельно-
сти муниципальных общественных па-
лат, подготовлен проект рекомендаций 
по итогам экспертной сессии на тему 
«Муниципальные общественные палаты 
и советы: барьеры и перспективы дея-
тельности на благо местных сообществ».
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В год 85-летия Ростовской области дон-
ские общественники стали инициатора-
ми Всероссийской акции, посвящённой 
участникам Великой Отечественной во-
йны – освободителям нашего региона. 
Оператором социального проекта–кон-
курса выступила всероссийская Ассоци-
ация почётных граждан, наставников и 
талантливой молодёжи (президент – пред-
седатель комиссии по информационной и 
молодёжное политике Л. Шафиров) при 
поддержке АНО «Агентство развития граж-
данских инициатив Ростовской области».

Участникам конкурса исследовательских 
работ рассказывают о судьбах родствен-
ников или земляков, чей боевой путь в 
годы Великой Отечественной войны был 
связан с Ростовской областью. Исследо-
вания основаны на воспоминаниях вете-
ранов и членов их семей, мемуарах, пу-
бликациях в СМИ, материалах архивов. 
Более пяти с половиной тысяч человек 
стали участниками онлайн-олимпиады 
в рамках проекта. В эфире олимпиады 
прозвучали вопросы об истории Великой 
Отечественной войны, запечатлённой в 
камне и бронзе. Памятники и монумен-
ты на территории Ростовской области, 
а также события, в честь которых они 
возведены, судьбы защитников Роди-
ны стали объектом пристального вни-
мания знатоков из 27 регионов России. 

В рамках акции проводится областной кон-
курс среди волонтёров, осуществляющих 
деятельность по популяризации и благо-
устройству памятников и памятных мест, 
посвящённых событиям и участникам Ве-
ликой Отечественной войны. Победители 
конкурса получат премии и мини-гранты.

Отдельное направление работы в рам-
ках акции - фотоэкспедиция, в ходе ко-
торой создаются и публикуются в откры-
тых интернет-источниках панорамные 
съёмки тридцати памятников и памят-
ных мест. Каждую панораму будет со-
провождать аудиогид с информацией 

4.7. «УЗНАЙ РОССИЮ. НАЧНИ С ДОНА»: 
ВКЛАД ЧЛЕНОВ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
И ВОЛОНТЁРОВ В СОХРАНЕНИЕ ИСТОРИКО-
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ И СОХРАНЕНИЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ 

о памятном месте, о жизни героев, их 
родственников, наследников, земляков.

Подвигу 115-й Кабардино-Балкарской ка-
валерийской дивизии, которая летом 1942 
года сражалась в донских степях с немец-
ко-фашистскими захватчиками и потеря-
ла в этих боях две трети своего соста-
ва, посвящён информационный материал 
на страницах газеты «Молот». Совместно 
с коллегой из Общественной палаты Ка-
бардино-Балкарской Республики член Об-
щественной палаты Ростовской области 
Стрельцова К.В организовала поиски род-
ственников бойцов, погибших на полях 
Великой Отечественной войны на терри-
тории Кабардино-Балкарии и Ставрополь-
ского края: в ростовских СМИ была опубли-
кована информация о найденных останках, 
разыскивались родственники погибших. 

В мае 2022 года подведены итоги оче-
редного этапа конкурса школьных музе-
ев «Мы помним», который проводится по 
инициативе члена Общественной палаты 
Ростовской области Южанской В.Н. В Цен-
тре патриотического воспитания «Побе-
да» проведена торжественная церемония 
награждения победителей конкурса и пе-
дагогов, которые активно занимаются по-
исковой работой и патриотическим воспи-
танием. В общей сложности награждено 
более 70 участников и команд школьных 
музеев области. Разработано Положение 
очередного этапа конкурса школьных му-
зеев «Мы помним». Включена новая но-
минация, где участвуют школьные иссле-
дования, рассказывающие о героях СВО.

Истории трудового подвига был посвящён 
всероссийский конкурс «Узнай Россию. Моя 
судьба – шахтерская», который проводил-
ся при поддержке члена Общественной 
палаты Российской Федерации Шафирова 
Л.А. Строительство шахтерских городов и 
победы бригад-рекордсменов, трудовые 
династии, история которых исчисляется 
веками, ушедшие в прошлое профессии 
лесогонов и саночников, трудовой подвиг 
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женщин-шахтеров и угольная промышлен-
ность в годы Великой Отечественной во-
йны – этим темам были посвящены пред-
ставленные на конкурс творческие работы. 

Старт Акции дан в Ростовской области.  
Первыми героями видеороликов стали 
ветераны угольной отрасли – жители на-
шего региона. Своими воспоминаниями 
поделились Почётный работник топлив-
но-энергетического комплекса, почётный 
шахтер РСФСР, почётный гражданин го-
рода Гуково, генеральный директор «Гу-
ковугля» (1989-1997) Лазченко К.Н., лидер 
бригады горнорабочих очистного забоя 
Фоменко Г.К., бригадир слесарей Гайво-
ронский Н.Н. (шахта имени 50-летия Ок-
тября), бригадир проходчиков шахты 
«Гуковская» Тунников А.Н. Содействие в 
проведении Акции оказал гуковский Му-
зей шахтёрского труда им. Л.И. Микулина. 

Общественные организации региона, при 
поддержке Общественной палаты Ростов-
ской области и лично – Почётного граж-
данина Ростовской области Пивоварова 
Н.Д., учредили специальную номинацию 
«Узнай Россию. Моя судьба – Восточ-
ный Донбасс» для авторов лучших ви-
деороликов и публикаций о ветеранах 
и работниках угольных предприятий, 
расположенных на территории Восточно-
го Донбасса. Среди лидеров всероссий-
ского конкурса – жители донского края. 

Землякам-орденоносцам шахты «Западна-
я-Капитальная» посвятили творческую ра-
боту школьники и их наставники из города 
Новошахтинска. Цикл публикаций пред-
ставил для участия в акции творческий 
коллектив газеты «Шахтинские известия». 
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2022 год был непростым – это очевид-
но для всех, и сегодня нужно сосредото-
читься на неотложных задачах, решать 
которые необходимо уже с первых дней 
нового 2023 года, отметил 29 декабря 
2022 года на заключительном заседа-
нии Общественной палаты Кущев В.М.

В заседании Общественной палаты 29 де-
кабря 2022 года приняли участие и вы-
ступили: Губернатор Ростовской области 
Голубев В.Ю., Председатель Законодатель-
ного Собрания Ростовской области Ищен-
ко А.В. На заседании также присутствовали 
первый заместитель Губернатора Ростов-
ской области Гуськов И.А., Министр реги-
ональной политики и массовых коммуни-
каций Шарков Д.Е., заместитель Министра 
региональной политики и массовых Да-
ниленко М.В., председатель комитета За-
конодательного Собрания Жукова И.А.

Совет Общественной палаты определил 
ключевые, общественно-значимые на-
правления работы, в 2023 году, в их числе: 

1. Развитие институтов гражданского об-
щества на местном уровне. Реализация 
модельного положения о создании обще-
ственных палат в муниципальных районах 
и городских округах Ростовской области.

2. Расширение инфраструкту-
ры поддержки некоммерческих 
и добровольческих организаций.

 В числе общественно-значимых направ-
лений – общественный контроль за на-
циональными проектами. Особое вни-
мание и значение мы будем уделять 
созданию целевой долгосрочной про-
граммы «Социальная поддержка вете-
ранов боевых действий и членов семей 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
погибших (умерших) ветеранов боевых 
действий на период 2023 – 2025 годы.

Другим, не менее важным, направлением 
в работе Общественной палаты является 
популяризация таких ценностей как: граж-
данская активность, вопросы единения, ми-
лосердия, неравнодушия, альтруизма, без-
возмездной помощи – что особенно важно 
в сложившейся политической обстановке. 

Нам предстоят мероприятия по обще-
ственному наблюдению на выборах де-
путатов Законодательного Собрания 
Ростовской области седьмого созыва.
Не менее важными направлениями в 
деятельности Общественной палаты яв-
ляется развитие здорового образа жиз-
ни, экология, ЖКХ, поддержка наиболее 
уязвимых категорий граждан, цифро-
вой трансформации и многое другое.

Президент Российской Федерации Влади-
мир Владимирович Путин объявил 2023 
год «Годом Педагога и наставника». Се-
годня мы видим, как растет популяр-
ность профессии педагога, какие яркие и 
мотивированные абитуриенты приходят 
в педагогические вузы, с каким энтузи-
азмом работают и вливаются в профес-
сию молодые специалисты, как поддержи-
вают их опытные коллеги и наставники. 

Мы в свою очередь запланировали про-
ведение педагогического фестиваля луч-
ших практик наставничества «Вместе к 
успеху», а также совместно с обществен-
ным советом при Министерстве общего 
и профессионального образования Ро-
стовской области планируем обсудить 
развитие кадрового потенциала системы 
образования и опыт педагогов и настав-
ников системы образования на Дону. 

В 2022 году мы провели встречу с Обществен-
ной палатой Донецкой Народной Республи-
ки и обсуждали «Современные практики 
специального и инклюзивного образова-
ния детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья в Донецкой Народной Респу-
блике в условиях интеграции и перехода  
в образовательное пространство Рос-
сийской Федерации». Эта работа 
должна быть продолжена и в рам-
ках Года педагога и наставника. 
Конечно же, политическая обстановка в 
стране остается напряженной. В сентябре 
2022 года Донецкая и Луганская Народные 
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Республики, Запорожская и Херсонская об-
ласти стали частью нашей большой стра-
ны. И, говоря о планах нашей палаты на 
2023 год, мы говорим, прежде всего, о 
тесном взаимодействии и сотрудничестве 
с новыми субъектами Российской Федера-
ции по направлению интеграции в эконо-
мическое, социальное, общественно-поли-
тическое пространство России. Совместно 
с предпринимателями Ростовской области 
Общественная палата продолжит рабо-
ту по оказанию всесторонней поддерж-
ки социально-ориентированных и благо-
творительных проектов некоммерческих 
организаций, помощи бойцам, участвую-
щим в специальной военной операции.

Комиссия Общественной палаты Ростов-
ской области по экономической полити-
ке, предпринимательству, инновациям, 
туризму и цифровому развитию про-
должит настойчиво наращивать усилия 
по мониторингу проблемных вопросов, 
состояния бизнес-климата, информиро-
ванию и консолидации предпринимате-
лей, самозанятых, деловых сообществ.  

В 2023 году в фокусе внимания Обще-
ственной палаты окажутся выборы де-
путатов Законодательного Собрания 
Ростовской области Седьмого созыва.
Общественный контроль – одна из важ-
нейших задач Общественной палаты. Ин-
ститут общественного наблюдения еще 
молод, но уже зарекомендовал себя до-
статочно эффективно. На протяжении 
многих лет, общественники контроли-
ровали избирательный процесс на всей 
территории Ростовской области. Мы 
обучали, разъясняли, выезжали и на-
блюдали за процессом изнутри! Гряду-
щие выборы не станут исключением! 

В 2023 году исполняется 270 лет – со дня 
рождения легендарного донского атамана 
Матвея Ивановича Платова. В сентябре 

2022 года был подписан указ о проведе-
нии в Ростовской области в 2023 году Года 
атамана Матвея Ивановича Платова. Имя 
нашего донского атамана прочно ассоци-
ируется с патриотизмом, мужеством, ис-
тинным и честным служением своей Роди-
не, то есть теми качествами, которые как 
нельзя актуальны в наше непростое время. 

Работа членов Общественной палаты 
Ростовской области всегда проходит в 
конструктивном взаимодействии с орга-
нами исполнительной власти, нас всег-
да поддерживает Губернатор Ростовской 
области, Председатель Законодательно-
го Собрания, а также весь депутатский 
корпус. Общественная палата Ростовской 
области безусловно также включится в 
работу по реализации тех задач, кото-
рые были поставлены губернатором Ро-
стовской области Голубевым В.Ю. и Пред-
седателем Законодательного собрания 
Ростовской области Ищенко А.В. на V 
Гражданском форуме и заседании Об-
щественной палаты 29 декабря 2022 г. 

На заседании Общественной палаты было 
подписано трехстороннее соглашение о 
сотрудничестве между Общественной па-
латой Ростовской области, автономной 
некоммерческой организацией «Агентство 
развития гражданских инициатив Ростов-
ской области», автономной некоммерче-
ской организацией – микрофинансовой 
компанией «Ростовское региональное 
агентство поддержки предпринимате-
лей». Подписали документ председатель 
Общественной палаты Ростовской об-
ласти Кущев В.М., директор автономной 
некоммерческой организацией «Агент-
ство развития гражданских инициатив 
Ростовской области» Поркшеян И.С., ди-
ректор автономной некоммерческой ор-
ганизации – микрофинансовои компании 
«Ростовское региональное агентство под-
держки предпринимателей» Куринова Я.И. 
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№ Название Издание Ссылка на публикацию

1 «III этап общероссийского 
социального проекта 
«Добрый огород»»

НКО https://nkort.ru/press-
center/news/iii-etap-
obshcherossiyskogo-
sotsialnogo-proekta-dobryy-
ogorod.html

2 Фруктовый сад в музее 
Гуково

«Наше время» https://www.nvgazeta.ru/
news/14488/605169/

3 «Всероссийский конкурс 
«Дон. Дорога фронтовая» 
пройдет 9 ноября»

Риамо https://riamo.ru/
article/592900/vserossijskij-
konkurs-don-doroga-
frontovaya-projdet-9-noyabrya-
xl

4 «Всероссийский проект 
посвящен воевавшим на 
Дону»

РИА «Победа 
РФ»

https://pobedarf.
ru/2022/11/09/vserossijskij-
proekt-posvyashhen-
voevavshim-na-donu/

5 Объявлен конкурс  
на лучшего медиаволонтера 
в сфере культуры

Агентство 
социальной 
информации 

https://www.asi.org.ru/
news/2021/09/23/obyavlen-
vserossijskij-konkurs-na-
luchshego-mediavolontera-v-
sfere-kultury/

6 Спецрепортаж  
о Назаровском разрезе стал 
победителем федерального 
конкурса «Узнай Россию. Моя 
судьба – шахтерская»

APEX NEWS https://www.apexnews.com/
ru/news/22f446eb6f0e69277af
965982877441d

7 «Участники онлайн-
олимпиады и всероссийского 
конкурса познакомились 
с опытом донских 
предпринимателей»

Росмолодёжь https://fadm.gov.ru/
news/65903

8 «Узнай Россию. 
Предприниматели-земляки»: 
подведены промежуточные 
итоги конкурса

Россия онлайн 
– новости 
России

http://www.russia-on.
ru/172103

9 Узнай Россию: начни с 
Донского бизнеса

Россия CITY https://russian.city/rostov-na-
donu/292265424/
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10 «Стать волонтёрам  
и принять участие в конкурсе 
могут жители г. Москвы»

Новости России http://www.russia-on.
ru/167917

11 Конкурсы для участников: 
донская акция #Добрый 
огород стала всероссийской

ДОН 24.РУ https://don24.ru/rubric/
obschestvo/konkursy-dlya-
uchastnikov-donskaya-
akciya-dobryy-ogorod-stala-
vserossiyskoy.html

12 #Добрый огород: сезон 
открыт

ИА ДОН24 https://don24.ru/special/
dobryy-ogorod-sezon-otkryt.
html

13 «Проводится третий этап 
Всероссийской акции 
«Добрый огород»

Правительство 
Ростовской 
области

https://www.donland.ru/
news/19632/

14 «Жителей Дона приглашают 
к участию в акции, 
посвященной участникам 
Великой Отечественной 
войны»

Рамблер 
финансы

https://finance.rambler.ru/
markets/49576595-zhiteley-
dona-priglashayut-k-uchastiyu-
v-aktsii-posvyaschennoy-
uchastnikam-velikoy-
otechestvennoy-voyny/

15 В олимпиаде, посвященной 
участникам вов, приняли 
участие более 5500 человек

ИА ДОН-24 https://don24.ru/rubric/
kultura/v-olimpiade-
posvyaschennoy-uchastnikam-
vov-prinyali-uchastie-
bolee-5500-chelovek.
html?utm_source=yxnews&utm_
medium=desktop&utm_

16 Всероссийский проект 
посвящён воевавшим на 
Дону

Музей Победы https://pobedarf.
ru/2022/11/09/vserossijskij-
proekt-posvyashhen-
voevavshim-na-donu/?utm_
source=yxnews&utm_
medium=desktop&utm_

17 ОПРФ подготовила 
рекомендации о 
взаимодействии малого 
бизнеса и образовательных 
организаций

ИА ДОН-24 https://don24.ru/rubric/
obrazovanie/oprf-podgotovila-
rekomendacii-o-vzaimodeystvii-
malogo-biznesa-i-
obrazovatelnyh-organizaciy.
html








